
EN LA CARRERA por la sucesión en 2024, Claudia
Sheinbaum tiene más de un aliado en Palacio
Nacional. Se trata del vocero presidencial, Jesús
Ramírez, quien no oculta ni tantito su preferencia
por la jefa de Gobierno.
Y QUIEN no lo crea nomás necesita asomarse a sus

redes sociales. Ahí se puede ver, por ejemplo, que hasta
en un asunto estrictamente de la Cancillería, como
fue la reunión de la CELAC, Ramírez prefirió darle un
retuit a Sheinbaum que al propio Marcelo Ebrard.

NO HAY que olvidar que el vocero pertenece al ala
dura del morenismo, a la banda de "Los Puros" que
se identifican a sí mismos como los únicos represen
tantes del lopezobradorismo. Este grupo, en el que
también se puede incluir, por ejemplo, a Martí Batres,
se opone tanto a Ebrard como a Mario Delgado o a
Ricardo Monreal. Y aunque ellos dicen que es por
principios, en realidad ya está claro que es por puras
ansias de no perderse el pastel de Morena.

• • •

COMO si fuera un botín, los partidos en San Lázaro se
repartieron las comisiones legislativas y, claro, Morena
y sus aliados del PT y PVEM se sirvieron con la cucha
ra más grande, al quedarse con 28 de 51.

VARIAS asignaciones llaman la atención, como el
hecho de que los petistas presidirán las comisiones de
Infraestructura y Relaciones Exteriores. Exacto: se

trata de los mismos que apoyan al régimen de Nicolás
Maduro y que se identifican con el camarada Kim
JongUn, de Corea del Norte.

Y LA de Hacienda quedó en manos... ¡del Partido
Verde! La iglesia en manos de Lutero sería más con
gruente. Otro cambio extraño fue en la de Vigilancia
de la ASF que ocupaba Movimiento Ciudadano y le
fue arrebatada por los morenistas para poner ahí a un
tricolor. ¿A poco quieren que la supervisión de cuentas
sea todo un PRIMor? Es pregunta.

• • •

EN EL BOCHORNOSO caso de la persecución de la
FGR contra 31 científicos destacados, Andrés Manuel
López Obrador dijo que "el que nada debe, nada debe
de temer". Y eso debe ser cierto... pero en algún otro
país donde se respete el Estado de derecho. Porque
al menos lo que se ha visto en este sexenio es que los
caprichos personales desequilibran la balanza de la
justicia. Y si no lo creen, que le pregunten a la familia
de Laura Morán, la ex cuñada de Alejandro Gertz
Mañero, a la que el propio fiscal le ha hecho pasar un
infierno judicial.

• • •

POR CIERTO que ayer el Presidente se sinceró y dijo,
textualmente: "Soy obsesivo, no me gusta delegar"
Y lo más curioso es que naaadie lo desmintió.
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LA REUNIÓN entre
la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum,
y el Alcalde electo de
Coyoacán, Giovani
Gutiérrez, se resumió
como un encuentro

institucional

y productivo.

Y DICEN que los dichos
comenzaron a tomar

forma de hechos
en estos días.

A TRAVÉS del actual,
el equipo entrante pidió

el visto bueno

de la CDMX para ajustar
la estructura orgánica
y —entre otras cosas—
crear una dirección

de Igualdad de Género
y No Discriminación.
LA RESPUESTA fue

positiva y la señal...
¡todavía más!

SEGÚN Gabriela
Jiménez, en la CDMX
hay 67 congresistas,
pues están los 66

de voto directo y
plurinominales y ella
mera, quien se hace
llamar ¡Diputada
Legítima por el
Distrito 3!

NO HAY que olvidar
que fue el Tribunal
Electoral del Poder
Judicial de la

Federación quien anuló
cuatro casillas por
irregularidades, por lo
que la morenista quedó
abajo en votos y resultó

ganadora la panista
Wendy González.
PERO —el sello de

la casa— no aceptó
la determinación

y ahora organiza
actividades con su
autonombramiento.

LO CURIOSO es que
hasta el Secretario de
Desarrollo Económico,
Fadlala Akabani,
le sigue la corrien...
perdón... ¡se ha sumado
a sus reuniones!
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El discurso de Biden en la ONU
El Presidente Joe Biden
merece un aplauso por ha
ber mencionado a Cuba y
Venezuela como algunos de
los países más autoritarios
del mundo en su discurso
ante la Asamblea General
de Naciones Unidas.

Era una referencia muy
necesaria, aunque debería
haber sido más contunden
te, y agregar a Nicaragua a
su lista.

En su primer discurso
ante Naciones Unidas co
mo Presidente, Biden dedi
có el martes gran parte de
sus palabras a enfatizar que
apoyará la democracia y los
derechos humanos en todo
el mundo.

"El futuro pertenece a
quienes le dan a su pueblo
la capacidad de respirar li
bremente", dijo.

"Los autoritarios del
mundo quieren proclamar
el fin de la era de la demo
cracia, pero se equivocan".

Agregó que el mundo
democrático está en todas
partes y que vive en los ac
tivistas contra la corrup
ción, en los defensores de
los derechos humanos, en
los periodistas, en los ma
nifestantes por la paz, y en
quienes están "en la prime
ra línea de la lucha en Bie
lorrusia, Myanmar, Siria,
Cuba, Venezuela y en todas
partes".

La breve mención a Cu
ba y Venezuela puede pa
recer inocua, pero significa

mucho.
Es un mensaje de que

Estados Unidos no está ig
norando a los casi 500 cu
banos que permanecen en
prisión o bajo arresto domi
ciliario luego de las masi
vas protestas antiguberna
mentales del 11 de julio en
la isla, ni es indiferente a las
víctimas de la represión po
lítica en Venezuela

Para ponerlo en con
texto, el ex Presidente esta
dounidense Donald Trump
también mencionó a Cuba
y Venezuela en su discur
so del año pasado ante la
ONU. Pero el ex Mandata
rio Barack Obama no había
mencionado la palabra "Ve
nezuela" en sus dos últimos
discursos anuales ante Na
ciones Unidas.

Asimismo, Biden me
rece crédito por el mensaje
general de su discurso, que
enfatizó el regreso de Esta
dos Unidos al multilateralis
mo después de cuatro años
del peligroso aislacionismo
populista de Trump.

Biden afirmó con ra
zón que, ya sea en la lucha
contra la pandemia de Co
vid19 o el cambio climá
tico, "nuestro propio éxito
está ligado al éxito de los
demás", y que bajo su Go
bierno Estados Unidos ha
regresado al Acuerdo Cli
mático de París, a la Organi
zación Mundial de la Salud
y a otras instituciones inter
nacionales fundamentales

para combatir los desafíos
globales.

Pero Biden debería ha
ber sido más explícito sobre
los abusos de Cuba y Vene
zuela, y debería haber in
cluido a Nicaragua en su lis
ta de dictaduras.

¿Por qué mencionó paí
ses como Myanmar, Afga
nistán, Camerún y Sudán,
y no Nicaragua? A menos
que algún asistente ignoran
te haya eliminado la palabra
"Nicaragua" de su discurso
a último momento por ra
zones de ahorro de espacio,
no hay explicación para la
ausencia

En relación con su po
blación, Nicaragua es qui
zás el peor abusador de
derechos humanos del
continente. Más de 300 ni

caragüenses murieron y 2
mil resultaron heridos por
la Policía y matones para
militares en las protestas
antigubernamentales de
2018, según la organización
Human Rights Watch.

Biden también debería
haber dedicado al menos
un párrafo a la crisis vene
zolana

El desastre económi
co y político de Venezuela
ha resultado en casi 6 mi
llones de refugiados y mi
grantes en los últimos años,
casi tantos como la crisis
de refugiados sirios. Eso es
tá agotando los recursos de
los vecinos de Venezuela y

amenaza con desestabilizar
toda la región.

El Presidente colombia
no Iván Duque, quien ha
bló poco después de Biden
en la Asamblea General, fue
mucho más explícito sobre
Venezuela

En su discurso, Duque
se refirió a Venezuela como
una "narcodictadura" y dijo
que las conversaciones ac
tuales entre el dictador ve
nezolano Nicolás Maduro
y la Oposición serán inúti
les a menos que conduzcan
a elecciones presidenciales
"libres, transparentes y con
una minuciosa observación
internacional".

Biden debería haber in
cluido una línea similar, que
habría ayudado a presionar
a Maduro en un momento
crítico en las negociaciones
con la Oposición.

En resumen, el multi
lateralismo del Mandata
rio es un gran progreso so
bre el populismo narcisista
de Trump, cuyas diatribas
verbales contra Cuba y Ve
nezuela eran socavadas por
los propios abrazos del ex
Presidente a los dictadores
de Corea del Norte, Rusia y
otros países.

Pero Biden necesita ur
gentemente a alguien en su
Gabinete que se interese
por América Latina, y que
le recuerde que también le
debe prestar atención a su
propio vecindario.
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Estoy en mi sillón favorito. Sobre la mesita
de al lado humea una taza de café, y por
el ventanal que da al jardín se mira la
primera luz de la mañana.

Leo en el periódico noticias acerca del
drama de los migrantes, y veo fotografías
que impresionan. Esas dolientes
caravanas tienen voz aunque vayan en
silencio, y esa voz clama al cielo, pues
habla de pobreza y de injusticia.

Mujeres, hombres, niños y hasta ancianos
han dejado su casa y su país para buscar
la vida. No son delincuentes: son pobres.
Pero tal se diría que en nuestro mundo de
hoy la pobreza es delito, y esos pobres son
perseguidos y tratados como criminales.

Yo me indigno como debe haberse
indignado Pilatos ante la injusticia que se
cometía contra Jesús.

Doy vuelta a la página del diario. En la
siguiente vienen noticias más amables.
Me hundo en mi sillón favorito y doy un
nuevo trago a la taza de café.
Ahora dormito. No me he dado cuenta de

que estoy cometiendo el grave pecado de
la indiferencia. 1

¡Hasta mañana!...
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Extremo
en pronto le pidió en el te»Viléfono un individuo a otro
Somos tres, y nos falta uno".

Preguntó el otro: "¿Dominó?". Res
pondió el primero: "No. Orgía". (Nota
La costumbre establecida desde los
tiempos de Roma inveterata consue
tudo prescribe que para llevar a ca
bo una orgía se requiere un personal
más numeroso. Si los asistentes son
solamente cuatro eso podrá ser un
foursome o un pompino, como define
Armando Jiménez en su Diccionario
de la picardía mexicana al acto erótico
en que un solo hombre está con varias
mujeres, pero en modo alguno es una
orgía Al igual que la poesía coral o
las orquestaciones de Berlioz la orgía
necesita más elementos)... Un tipo
llegó a una oficina pública a trami
tar su pasaporte. Vivía en Quintana
Roo, pero la cita se la dieron en Baja
California Tras una espera de seis
horas el burócrata en la ventanilla lo
atendió por fin. Le pidió su nombre
conforme aparecía en su credencial
de elector. Respondió el ciudadano:
"Pepepedro Papapablo Pepepérez Pi
pinales". Le preguntó el empleado:
"¿Es usted tartamudo?". "No respon
dió el otro Pero mi papá sí lo era, y el
oficial del Registro Civil que hizo mi
acta de nacimiento era un pendejo"...

La persona humana, cada mujer, cada
hombre, posee un ámbito interior en
el que nadie puede entrar. Derivado
de un credo religioso o de un sentido
ético o moral ese espacio intocable
es su conciencia Obligar a alguien a
faltar a ella, a violar sus convicciones,
constituye un grave atentado contra
la persona, pues vulnera los derechos
humanos, principalmente en lo que
atañe a la libertad de pensamiento.
La negativa de un gobierno, de sus
órganos legislativos y jurisdiccionales,
a respetar la objeción de conciencia es
un indicio claro de autoritarismo, e in
cluso de totalitarismo. El Estado se co
loca por encima del individuo, anula
su voluntad y en cierto modo lo escla
viza, lo convierte en vasallo en vez de
reconocer su condición de ciudadano
libre Esa forma de tiranía se instaura
rá en nuestro país si la Suprema Corte
anula el derecho de un médico o una
enfermera a negarse a participar en
un aborto. El hecho de que el aborto
haya sido despenalizado, de que la
mujer que aborta voluntariamente sea
exentada de sanción penal, no debe
ser motivo para atentar contra el de
recho natural que toda persona tiene a
rebelarse contra una ley que considera
contraria a sus principios morales. Su
cede ahora que el aborto no se castiga,

pero en cambio el personal de salud
que se niegue a participar en él podrá
ser objeto de sanción administrativa, y
llegar incluso a perder su empleo por
resistirse a participar en una acción
que en conciencia juzga reprobable.
El Estado mexicano no ha de caer en
ese extremo que tiene claros tintes de
fascismo. Eso sería ejercer violencia
ilegal del Estado contra el individuo.
Ningún profesional de la salud, aun
que labore en una institución pública,
debe ser objeto de coacción legal que
lo obligue a actuar en contra de sus
valores personales o de los principios
éticos o religiosos que sustenta.. "¿De
quién son estos cabellos de oro?". Esa
pregunta le hizo el enamorado novio
a su dulcinea en el lecho donde en
la noche de bodas iban a consumar
sus anheladas nupcias. "Son tuyos,
mi amor" respondió ella. "¿Y esos
ojos cafés como el de la mañana?".
"Tuyos, mi cielo". "¿Y esos labios dul
ces como el néctar, la ambrosía o la
miel?". "Tuyos también, mi vida". De
súbito el galán hizo a un lado esas ro
mánticas delicuescencias y descendió
al terrenal terreno del naturalismo.
Le preguntó a su mujercita: 'Y esas
pompas tan lindas ¿de quén chon?".
Contestó la recién casada "Ahora son
tuyas"... FIN.

Fecha: 23/09/2021

Página: 11

Area cm2: 267

1 / 1

Columnas Políticas

De política y cosas peores /Catón

Catón

Costo: 58,206

Página 6 de 9



Cárcel a científicos
Ta mayoría de la gente dice que

el intelecto hace a un buen científico.

Están equivocados: es el carácter".

Albert Einstein

En un momento en que la secre
taria de Seguridad y Protección
Ciudadana, Rosa Icela Rodrí

guez, anuncia desde el Senado que "No
venimos a ganar la guerra, venimos a
ganar la paz", las armas de justicia del
Estado ya no se están empleando con
tra el crimen organizado, pero sí con
tra ciudadanos comunes y corrientes,
funcionarios de gobiernos anteriores
y científicos.

Está ahí como ejemplo la persecu
ción de un grupo de académicos por
haber recibido recursos del Conacyt
En dos ocasiones la Fiscalía General
de la República ha solicitado órdenes
de aprehensión contra 31 científicos y
exfuncionarios en un acto de injusticia
que ha sido rechazado por los jueces
de control.

El Conacyt de María Elena Alvarez
Buylla presentó una denuncia ante la
FGR argumentando que los recursos
que el Conacyt entregaba al Foro Con
sultivo Científico y Tecnológico un
organismo autónomo asesor del Eje
cutivo, el Conacyt y el Consejo General
de Investigación Científica, Desarrollo
Tecnológico e Innovación constituían
un desvío. Las acusaciones involucra
ban al exdirector general de Conacyt
Enrique Cabrero, a Tos excoordinadores

del Foro Julia Tagüeña y José de Jesús
Franco López, y a 28 más. La FGR
cambió la denuncia de malversación
por una acusación de operaciones con
recursos de procedencia ilícita y de
lincuencia organizada El objetivo era
encarcelar a estos científicos en el penal
del Altiplano como si fueran miembros
del crimen organizado.

La Suprema Corte determinó el 17
de agosto que la transferencia de recur
sos había sido legal, por lo menos hasta
que en 2020 el gobierno actual cambió
el estatuto jurídico del Conacyt, pero la
FGR presentó el día 24, de todas formas,
acusaciones contra los científicos. Un
juez rechazó entonces obsequiar las
órdenes de aprehensión, pero la FGR
modificó las acusaciones y las presentó
nuevamente. Ayer un juez negó por
segunda vez esas órdenes, pero la FGR
anunció que por tercera vez pedirá las
aprehensiones.

Preocupa no solo la insistencia de
la FGR, incluso después de que la Corte
determinó que era lícita la entrega de
recursos, sino el manejo de un asunto
administrativo como si fuera de de
lincuencia organizada. No es el único
caso. Las autoridades están usando las
poderosísimas armas diseñadas para
combatir al crimen organizado para
perseguir a ciudadanos críticos o in
cómodos. Los acusan de delincuencia
organizada para que no puedan gozar
de la presunción de inocencia Quieren
encarcelarlos antes de juzgarlos.

Estamos viendo, me dice José Rol

dán Xopa del CIDE en entrevista de
radio, una "represión a un grupo de la
sociedad que hemos hecho críticas...
Es un intento de acallar voces. Es un
manejo faccioso... una justicia selecti
va". En un desplegado en change.org
un grupo de académicos se queja; "El
fiscal general está tratando de atemo
rizar a quienes, desde la comunidad
académica, han expresado pública y
abiertamente sus diferencias con las
actuales políticas del Conacyt".

En su comparecencia ante el Sena
do la secretaria de Seguridad declaró:
"Abrazos no balazos no significa que es
temos cruzados de brazos". ¡Qué bueno!,
pero el problema es que las autoridades
dejan en libertad a los miembros del cri
men organizado, como Ovidio Guzmán,
pero se encarnizan contra quienes han
manejado de manera transparente un
presupuesto institucional.

El presidente López Obrador dijo
ayer que "el que nada debe, nada teme",
pero su régimen ha encarcelado sin
respetar la presunción de inocencia a
quienes con esa confianza se presen
taron a declarar, como Rosario Robles.

• TERMINALES

El CCE ha emitido un exhorto al go
bierno federal "a no obstaculizar la
importación legal de combustible". La
clausura de terminales privadas de al
macenamiento y trasvase que cumplen
con leyes y reglamentos obstaculiza
la importación, genera incertidumbre
jurídica y perjudica a los consumidores.
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Objetividad
En nuestro México quienes
aman a AMLO solo ven lo

bueno, mientras que los
que lo odian solo lo malo.
Ambos extremos se imaginan
que todas las decisiones
del gobierno federal las
toma AMLO por lo que, si lo
aman, piensan que todo lo
que hacen los funcionarios
es perfecto y, si lo odian
consideran que todas sus
decisiones son pésimas.

Esa polarización nos hace
mucho daño, impide que
analicemos los problemas
con objetividad, que
intercambiemos puntos de
vista para enriquecer las
soluciones. Acabemos con

la polarización que solo nos
divide y confronta. Un país
dividido no progresa.

Carlos Tarín Godoy
Cuemavaca, Morelos
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¿AMLO inicia plan para recuperar

::::: Nos comentan que este fin de semana el
presidente Andrés Manuel López Obra
dor realizará una gira de trabajo por la Ciu
dad de México. Se tiene confirmado que este
viernes, a las 17:00 horas, el presidente visi

tará el Parque Ecológico de
Xochimilco para supervisar
los avances del programa
"Jóvenes Construyendo el
Futuro", y donde estará
acompañado por la jefa de
gobierno, Claudia Shein
baum, una de las aspiran
tes a la candidatura presi

Claudia dencial para 2024. Nos ha
Sheinbaum cen ver que una gira de

trabajo del presidente Ló
pez Obrador dentro de la Ciudad es algo po
co común, pues generalmente siempre viaja
al resto de los estados de la República. En
las elecciones de junio pasado, a diferencia
de entidades donde Morena logró guberna
turas, alcaldías y holgadas mayorías en con
gresos, en la capital de la República perdió
varias alcaldías y diputaciones federales y
locales. ¿Será que el plan para recuperar lo
perdido en la ciudad está en marcha?
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Cartitas a San Rogelio
::::: Aún faltan tres meses para la Navidad,
pero en San Lázaro los diputados de la oposi
ción ya tienen lista su cartita a Santa Claus.
Durante la comparecencia de hoydel secreta

rio de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, nos co
mentan que los legisladores
cuentan ya con una larga
relación de preguntas y pe
ticiones para el funcionario
federal. Entre ellas, nos
adelantan, un aumento
presupuestal para los mu

Ramírez nicipios, así como mayores
de la O recursos para el sector sa

lud. Por lo pronto, mien
tras se ve si Santa lleva o no regalos, el pre
sidente de la Cámara de Diputados, Sergio
Gutiérrez (Morena), tuvo un diálogo con los
diferentes grupos parlamentarios para bus
car que la comparecencia de don Rogelio se
desarrolle en un clima de respeto y que sea
una sesión civilizada.

Las altas prioridades del PT
::::: Cifras récord de feminicidios, persecución
de científicos, crisis migratoria en ambas
fronteras, son algunos de tos teífias que preo
cupan a muchos mexicanos, pero no a la
bancada del Partido del Trabajo en el Senado.

En esa fracción están abo
cados a temas torales, por
ejemplo, la iniciativa que
presentó para que él escudo
de la bandera nacional luz

ca bien. El senador por Du
rango, Gonzalo Yáñez, pre
sentó dicho proyecto de ley
para que cuando el lábaro

Gonzalo patrio se encuentre en posi
Yáñez ción de nicho, el escudo no

quede ladeado. Ojalá, nos
hacen ver, que si los ocupados legisladores
llegan a tener un pequeño tiempo libre, lo
utilicen para hacer algún comentario sobre la
millonaria multa que el INE impuso a su par
tido por desvío de recursos, que estaban des
tinados a la operación de guarderías, pero que
acabaron en campañas electorales.
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El hombre que pone a temblar j
a los manceristas
::::: Funcionarios de la pasada administración
están muy nerviosos con la liberación de Mi

É_, guel Ángel Vásquez Re
| yes, quien fuera el principal
¡ operador financiero, nos co
2 mentan. Vásquez Reyes está
| libre, aseguran, gracias a
| que "soltó la sopa" sobre

presuntos actos de corrup 
ción que se cometieron du
rante el gobierno de Miguel

Miguel Ángel Ángel Mancera. Nos expli
Vásquez Reyes can que en la gestión

mancerista, él era quien
entregaba los recursos a personajes que
iban desde secretarios del gabinete, delega
dos, líderes sindicales y operadores relacio
nados con el financiamiento de la estructu
ra electoral, entre muchos más. Pronto se
sabrá si don Miguel Ángel reveló los secre
tos más recónditos, pues se notará un desfi
le de detenidos o buscados en México o en
varias partes del mundo.

Se calienta la luctia por
la presidencia del iecm
::::: En la lista final de los contendientes para
presidir el Instituto Electoral de la Ciudad de
México (IECM) durante los próximos siete
años aparecen 13 nombres, siete mujeres y
seis hombres. Sin embargo, nos explican que
de esa lista destacan Patricia Avendaño, con
más de 20 años trabajando en temas electora
les. También está Cintia Campos Garmen
dia, directora de Procedimientos Sancionado
res del INE. Otro que aparece es Armando \
Hernández, expresidente del Tribunal Elec
toral de la Ciudad de México. Todavía falta un

mes para que se tome una decisión, pero nos
anticipan que la lucha se pronostica rispida. |

En CDMX, 70 zonas de ¡
posibles deslaves
::::: Tras los lamentables hechos ocurridos en
el cerro del Chiquihuite, ahora en el Congreso

de la CDMX pidieron a la
Secretaría de Gestión Inte

gral de Riesgos y Protección
Civil y a las Unidades de
Protección Civil de las alcal
días Álvaro Obregón, Coyoa
cán, Cuajimalpa, Gustavo A.
Madero, Magdalena Contre
ras, Tlalpan y Xochimilco,

Martín un informe de la situación

Padilla que guardan 70 barrancas,
donde pueden presentarse
deslaves. La propuesta, rea

lizada por el diputado Martín Padilla, de la
Alianza Verde, asegura, tiene la finalidad de
prevenir desastres.

Acreedores presionan al
ayuntamiento de Toluca
::::: Complicado será el último trimestre del
año para el alcalde de Toluca, el morenista

¿ Juan Rodolfo Sánchez,
s pues dicen los proveedores,
| que ayer se manifestaron
=i frente a la sede del ayunta
| miento, que no van a dejar
g de presionar para que les

pague los adeudos. Mostra
ron oficios y facturas de las
compras realizadas durante
su administración, no de

Juan Rodolfo anteriores gestiones, como
Sánchez se trata de justificar el edil.

Los inconformes aseguran
que son varios millones de pesos los que
adeuda el ayuntamiento y en estos momentos
de crisis es cuando más requieren que les pa
guen para seguir subsistiendo.
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SKO

Amor y derechos, faltan nueve
::::: Ahora que en Querétaro se aprobó el ma
trimonio igualitario con sólo tres votos en
contra y dos abstenciones, nos cuentan que

las miradas cayeron sobre
nueve estados que mantie
nen el tema en la congela
dora legislativa: Aguasca
lientes, Durango, Estado de
México, Guanajuato, Gue
rrero, Sonora, Tabasco, Ta
maulipas y Veracruz. En es
te sentido, nos indican que

Elsa activistas de diversas partes
Méndez del país, sobre todo aquellos

donde los nuevos congresos
llegarán con mayorías de izquierda, hicieron
un atento llamado a seguir el ejemplo de los
queretanos de mayoría panista, y pidieron no
darle largas a los derechos, pero como no to
do es felicidad, nos cuentan que ahí quedan
las palabras de ayer de la diputada queretana
Elsa Méndez (independiente), quien votó en
contra y de plano llamó a sus compañeros
"derechita cobarde". ¡Qué tal!

¿llega el fin del privilegio?
::::: A unos días de que termine la administra
ción del gobernador de San Luis Potosí, Juan
Manuel Carreras (PRI), nos revelan que se
8 arrecian las versiones de

| que con el próximo gobier
¡ no estatal vendrá una fuerte
2 reestructura en algunas de
| pendencias estatales. Entre
| ellas, detallan, la que más
< expectativas causa es la Se

cretaría de Seguridad Públi
ca estatal, debido a que se

Juan Manuel gún el gobernador electo,
Ricardo Gallardo (PVEM),Carreras

unos mil 400 policías no
están cuidando a los ciudadanos, sino más
bien a funcionarios, diputados, edificios pú
blicos y hasta uno que otro empresario. ¿Será
este el fin de esas prácticas? Lo veremos en
días próximos.

Un cuento de no acabar...
::::: En Jalisco, nos narran, sigue la rencilla en
tre el gobernador Enrique Alfaro (MC) y el
grupo político que gobierna la Universidad de

Guadalajara (UdeG), luego
de que ayer, sin compañía
de autoridades universita

rías, el mandatario acudió a
Juanacatlán a entregar obras
en una preparatoria de esa
casa de estudios. No obstan
te, mencionan, durante el
recorrido Alfaro Ramírez

Enrique Alfaro aprovechó para grabar un
Ramírez video donde acusó a los

mandos de la universidad de
cerrar con candado el acceso para no dejarlo
entrar, ante lo cual recibió la pronta respuesta
del rector Ricardo Villanueva, quien dijo que,
con tiempo, pidió el cambio de día para la visi
ta, ya que estaría ocupado recibiendo al pre
mio Nobel de Literatura Mario Vargas liosa.
No cabe duda que la mata sigue dando.

Matemáticas y seguridad
::::: En Quintana Roo destacan las estadísticas
de seguridad pública que dan sobre que ha
blar, por una parte, por la reducción de los
homicidios dolosos —que en su momento co
locaron al estado en los primeros cinco luga
res a nivel nacional, y hoy lo posicionan en el
décimo lugar—, pero también por los criterios
de medición de la Federación. Según nos ex
plican, quien mantiene un llamado a revisar
el tema es el gobernador Caitos Joaquín
(PANPRD), al dejar claro que si se considera
ra a la población flotante —por los más de 17
millones de turistas que anualmente llegan—,
el estado estaría en el lugar 18 y no 10, tema
que incluso reconoció en su momento el go
bernador de Sonora, Alfonso Durazo (More
na), cuando fue secretario de Seguridad y
Protección Ciudadana. ¿Reajustarán?
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¿Qué haremos
con los migrantes?

"Solo voy con mi pena / sola
va mi condena / correr es mi

destino /"
Manu Chao

Decenas de miles de seres
humanos comienzan a
concentrarse en el norte

de la República, Ciudad Acuña,
en Coahuila, es ya algo parecido

a un gueto sudamericano, miles
de migrantes, particularmente
haitianos, esperan la oportuni
dad de cruzar hacia los Estados
Unidos con todo y el riesgo de ser
rechazados a punta de latigazos
por la border patrol o, en el peor
de los casos, ser detenidos y de
portados de nueva cuenta al in
fierno del que escaparon.

El drama de la migración des
de hace mucho se advertía como
una bomba que estallaría en el
rostro del Estado, para' nuestro
presidente fue muy fácil decir
que a todo el mundo se le reci
biría con los brazos abiertos. Ló
pez Obrador, en su evidente ig
norancia, llegó incluso a ofrecer
empleos para todos los migran
tes que arribasen a México.
Una cosa es ser borracho y otra

cantinero, la realidad cerró el pico
de nuestro presidente y le mos
tró,.en cambio, un lacerante cua
dro: miles y miles de seres huma
nos que quieren una oportuni
dad de vida frente a la incapaci
dad e incompetencia para poder
brindar una solución que se aleje
de las simples ocurrencias.
El plan de la 4T es una carta a

Santa Claus de corte esquizofré
nico. El presidente escupe al go
bierno yanqui con su compulsi
vidad y majadería diplomática
para luego rogarle al mismo go
bierno que le patrocine el pro

El drama de la migración des
de hace mucho se advertía como
una bomba que estallaría en el
rostro del Estado, para' nuestro
presidente fue muy fácil decir
que a todo el mundo se le reci
biría con los brazos abiertos. Ló

pez Obrador, en su evidente ig
norancia, llegó incluso a ofrecer
empleos para todos los migran
tes que arribasen a México.
Una cosa es ser borracho y otra

cantinero, la realidad cerró el pico
de nuestro presidente y le mos
tró,.en cambio, un lacerante cua
dro: miles y miles de seres huma
nos que quieren una oportuni
dad de vida frente a la incapaci
dad e incompetencia para poder
brindar una solución que se aleje
de las simples ocurrencias.
El plan de la 4T es una carta a

Santa Claus de corte esquizofré
nico. El presidente escupe al go
bierno yanqui con su compulsi
vidad y majadería diplomática
para luego rogarle al mismo go
bierno que le patrocine el pro

grama "Sembrando Vidas" en
Centroamérica, vendiéndose
como la panacea para detener el
flujo de los migrantes.
Puede, sin embargo, que Ló

pez Obrador tenga razón: la úni
ca forma de frenar el flujo masivo
de seres humanos es atacando la
raíz del problema y eso pasa, ne
cesariamente, por la generación
de democracia, estado de dere
cho y riqueza en las regiones que
los obligan a huir.
Sembrando Vidas no solu

cionará nada, en eso el presi
dente peca de megalómano.
Una inversión multimillona

ria, transparente y diversifica
da será, en el largo plazo, una
gran oportunidad para el desa
rrollo de la región.
Pero, siendo realistas, esos mi

les de millones de dólares no lle
garán pronto y, aún cuando lle
guen, pasarán años, décadas
quizá, antes de palpar resulta
dos, ¿entonces, qué hacemos en
el corto píazo?

grama "Sembrando Vidas" en
Centroamérica, vendiéndose
como la panacea para detener el
flujo de los migrantes.
Puede, sin embargo, que Ló

pez Obrador tenga razón: la úni
ca forma de frenar el flujo masivo
de seres humanos es atacando la
raíz del problema y eso pasa, ne
cesariamente, por la generación
de democracia, estado de dere
cho y riqueza en las regiones que
los obligan a huir.
Sembrando Vidas no solu

cionará nada, en eso el presi
dente peca de megalómano.
Una inversión multimillona

ria, transparente y diversifica
da será, en el largo plazo, una
gran oportunidad para el desa
rrollo de la región.
Pero, siendo realistas, esos mi

les de millones de dólares no lle

garán pronto y, aún cuando lle
guen, pasarán años, décadas
quizá, antes de palpar resulta
dos, ¿entonces, qué hacemos en
el corto píazo?

No hay ninguna estrategia, ncn
die piensa en el diseño de comuj
nidades; la bola de nieve crece,

@LuisCardenasMX
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El acosador de Santa Lucía
Al mediodía de ayer, en

los terrenos del que será
el nuevo Aeropuerto In

ternacional "Felipe Ángeles", los
integrantes de la Ayudantía del
presidente recibieron una co
municación que provocó que co
menzaran a movilizarse: en el
entorno de la Base Aérea, donde
López Obrador encabezaba la
inauguración de la Feria Aeroes
pacial México 2021, se había de
tectado la presencia de un per
sonaje político que no había sido
invitado al evento y que rondaba
con intenciones de acercarse al
presidente y abordarlo.
Los miembros de la Ayudantía

comenzaron a buscar al persona
je y cuando lo localizaron comen
zaron a encapsularlo, rodeándolo

y aislándolo para evitar que pu
diera acercarse al mandatario
cuando este bajara del presidium
después de la declaratoria inau
gural a la que asistieron miem
bros del gabinete, gobernadores y
embajadores de varios países
acreditados en México. Una vez

que el acechador estuvo encapsu 
lado y que no había manera de
que cumpliera su objetivo de
acercarse de improviso al presi
dente y salirle al paso, se lo comu
nicaron al jefe de ayudantes, Da
niel Asaf, para que el mandatario
no se viera forzado a encontrarse
con el personaje indeseado.
De acuerdo con fuentes direc

tas de la Ayudantía presidencial,
el personaje que acechabaayeral
presidente, con la intención de

acercarse con él, saludarlo y de
paso tomarse una fotografía, era
el gobernador de Tamaulipas,
Francisco García Cabeza de Va
ca, quien fue detectado en el lu
gar, a pesar deque no aparecíaen
la lista de los gobernadores invi
tados al evento.
La intención del mandatario

tamaulipeco al parecer era acer
carse en algún momento al pre
sidente, saludarlo y captar la fo
tografía de ese momento con la
intención de publicarla en sus
redes sociales como una forma

de transmitir el mensaje de que
él ya no tiene ningún problema
con López Obrador ni con su go
bierno, a pesar de que aún están
vigentes las órdenes de aprehen
sión por los delitos graves de los
que lo acusa la Fiscalía General
de la República.
La presencia no autorizada de

Cabeza de Vaca en el evento pre
sidencial tiene como antecedente
la reunión que el gobernador sos
tuvo la semana pasada con el se
cretario de Gobernación, Adán
Augusto López, quien lo recibió en
sus oficinas de Bucareli y en cuan
to salió de la reunión privada, el ta
maulipeco subió a sus redes una
foto del él y el titular de Segob abra
zándose por la espalda con la le
yenda; "Agradezco todas las aten
ciones del secretario de Goberna
ción y excolega senador, Adán Au
gusto, durante nuestro encuentro
de hoy. Acordamos fortalecer el
diálogoytrabajar en estrecha coor
dinación por la seguridad y pros
peridad de Tamaulipas".
Del encuentro no hubo repor

te oficial de Gobernación, pero
llamó la atención que el mismo
gobernador la difundiera desta
cando un diálogo tendiente a
"restablecer las relaciones insti

tucionales" entre su gobierno y

ción y excolega senador, Adán Au
gusto, durante nuestro encuentro
de hoy. Acordamos fortalecer el
diálogoytrabajar en estrecha coor
dinación por la seguridad y pros
peridad de Tamaulipas".
Del encuentro no hubo repor

te oficial de Gobernación, pero
llamó la atención que el mismo
gobernador la difundiera desta
cando un diálogo tendiente a
"restablecer las relaciones insti

tucionales" entre su gobierno y

el de la República.
Y mientras acecha al presi

dente en busca de un saludo y
una foto que subir a sus redes, en
su estado, el gobernador panista
está aprovechando los últimos
días de la actual legislatura del
Congreso local y su mayoría del
PAN para tratar de aumentar su
blindaje legal y político.
Todo eso, antes de que cambie

la legislatura y llegue la mayoría
de Morena que dominará en las
próximas semanas el Congreso lo
cal. Y aunque por ahora Cabeza de
Vaca puede obtener ese blindaje
legal, incluso con rango constitu
cional, es casi seguro que en cuan
to lleguen los diputados morenis
tas le echen atrás todas esas refor
mas. Por lo pronto, en su muy cui
dada y efectiva estrategia política,
con la que ha demostrado ser un
político capaz de desafiar y man
tener a raya al aparato federal que
fue lanzado en su contra, Francis
co García Cabeza de Vaca ayer no
pudo acercarse al presidente en la
Base Aérea de Santa Lucía, donde
los ayudantes de López Obrador
lo encapsularon cual un acosador
presidencial. •
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Robachicos
En 1900, como cabezal

de una nota que narra
ba la desaparición de

dos niños de origen estadou
nidense en la estación del Fe

rrocarril Central, apareció en el
periódico El Tiempo el térmi
no "Robachicos".
Aquella nota relataba cómo

los padres de ambos menores
los habían perdido de vista por
la premura y "la aglomeración
de gente" que había en el an
déa y cómo la policía había lo
grado localizarlos por casuali
dad a varios kilómetros de ahí,
en la garita de Tlaxpana, en
manos de una mujer llamada
María de Jesús Vázquez.
"Mucho se ha hablado de las

gentes que se dedican al tras
cendental delito de robarse a

los niños, y parece que no los
amedrentan las fuertes penas
que para ese género de atenta
dos imponen nuestras leyes",
reflexionaba El Tiempo.
Robachicos. Esa palabra

terrible y su sombra omino
sa recorrieron todo el siglo
XX mexicano.
Al recrear en una novela cla

ve la Ciudad de México de fines
de los años 40 (¿hace falta decir
el título: "Las batallas en el de
sierto'?), José Emilio Pacheco
registró el miedo que esta figu
ra infundía en los padres y era
transmitido de generación en
generación entre los hijos:
"Te secuestran, te sacan los

ojos, te cortan las manos y la
lengua, te ponen a pedir ca
ridad y el Hombre del Costal
se queda con todo".
Suelo pensar en mi infancia

en un barrio de la Ciudad de
México como en un territorio
de libertad casi ilimitada Nos

aventurábamos por las calles
nostálgicas de Santa María la

En 1900, como cabezal
de una nota que narra
ba la desaparición de

dos niños de origen estadou
nidense en la estación del Fe
rrocarril Central, apareció en el
periódico El Tiempo el térmi
no "Robachicos".

Aquella nota relataba cómo
los padres de ambos menores
los habían perdido de vista por
la premura y "la aglomeración
de gente" que había en el an
déa y cómo la policía había lo
grado localizarlos por casuali
dad a varios kilómetros de ahí,
en la garita de Tlaxpana, en
manos de una mujer llamada
María de Jesús Vázquez.
"Mucho se ha hablado de las

gentes que se dedican al tras
cendental delito de robarse a
los niños, y parece que no los
amedrentan las fuertes penas
que para ese género de atenta
dos imponen nuestras leyes",
reflexionaba El Tiempo.
Robachicos. Esa palabra

terrible y su sombra omino
sa recorrieron todo el siglo
XX mexicano.
Al recrear en una novela cla

ve la Ciudad de México de fines
de los años 40 (¿hace falta decir
el título: "Las batallas en el de

sierto'?), José Emilio Pacheco
registró el miedo que esta figu
ra infundía en los padres y era
transmitido de generación en
generación entre los hijos:
"Te secuestran, te sacan los

ojos, te cortan las manos y la
lengua, te ponen a pedir ca
ridad y el Hombre del Costal
se queda con todo".
Suelo pensar en mi infancia

en un barrio de la Ciudad de
México como en un territorio
de libertad casi ilimitada Nos

aventurábamos por las calles
nostálgicas de Santa María la

Ribera (muy cerca de donde
María de Jesús Vázquez fue
sorprendida en 1900 llevando
de la mano a los dos niños nor
teamericanos), y le llamába
mos a eso "explorar".
Desde luego que en la casa

nos amenazaban con el Roba
chicos. Pero siempre creí que
era una invención de las abue
las: un mecanismo para tener a
los niños controlados median
te el recurso del miedo.
Hoy comprendo que aquella

libertad sin límites es solo otra
falsa memoria. En realidad, al
salir de la primaria tenía que es
perar en una jardinera de la
Normal de Maestros a que fue
ran por mí, y nunca se me per
mitió ir a ningún lado solo.
"íbamos", "salíamos a ju

gar", "explorábamos" la ciu
dad, pero siempre en bola y
bajo el entendido de que, si
nos descuidábamos, algo te
rrible podría ocurrimos.
En un libro que resulta para

mí un acontecimiento —"Ro

Ribera (muy cerca de donde
María de Jesús Vázquez fue
sorprendida en 1900 llevando
de la mano a los dos niños nor
teamericanos), y le llamába
mos a eso "explorar".
Desde luego que en la casa

nos amenazaban con el Roba
chicos. Pero siempre creí que
era una invención de las abue
las: un mecanismo para tener a
los niños controlados median
te el recurso del miedo.

Hoy comprendo que aquella
libertad sin límites es solo otra
falsa memoria. En realidad, al
salir de la primaria tenía que es
perar en una jardinera de la
Normal de Maestros a que fue
ran por mí, y nunca se me per
mitió ir a ningún lado solo.
"íbamos", "salíamos a ju

gar", "explorábamos" la ciu
dad, pero siempre en bola y
bajo el entendido de que, si
nos descuidábamos, algo te
rrible podría ocurrimos.
En un libro que resulta para

mí un acontecimiento —"Ro

bachicos. Historia del secuestro
infantil en México
(19001960)"—, Susana Sosens
ki, doctora en historia por el
Colmex e investigadora del Ins
tituto de Investigaciones Histó
ricas de la UNAM demuestra
que el miedo de nuestros pa
dres procedía de sucesos ocu
rridos desde muy atrás, exacta
mente desde el porfiriato.

En los primeros días del siglo
XX un alud de noticias sobre la

desaparición de niños inundó
la prensa En 1902 se descubrió
que alrededor de 400 de esos
niños habían sido vendidos

por traficantes de carne
humana a hacendados
de 'Tas mortíferas tie
rras de Yucatán",
que los obligaban a
trabajar en los
campos o los to
maban como cria
dos e incluso co
mo esclavos.
Los diarios

capitalinos más
importantes desata
ron campañas para

no se permitiera salir
solos a los menores, y para

sus padres no los per
vista.

Durante más de una década

del robo de niños fue
recurrente en la pren

En 1907 alertaba
"En guardia contra

Los padres de
deben vivir alerta".

secuestro del niño

Bohigas significó un
en la historia del se

infantil. Fernando fue

la colonia Juárez
mujer que no podíate
que lo presumió co
a lo largo de seis me

resonancia que tuvo el
relata Sosenski,
vez como nunca

alarmas culturales en

peligros urbanos pa
y pudo ser un de

la histeria colectiva
tanto, de la vigilancia

inventado que fui libre.
realidad, no podía ir solo
a la esquina. •

bachicos. Historia del secuestro
infantil en México
(19001960)"—, Susana Sosens
ki, doctora en historia por el
Colmex e investigadora del Ins
tituto de Investigaciones Histó
ricas de la UNAM demuestra
que el miedo de nuestros pa
dres procedía de sucesos ocu
rridos desde muy atrás, exacta
mente desde el porfiriato.

En los primeros días del siglo
XX un alud de noticias sobre la

desaparición de niños inundó
la prensa En 1902 se descubrió
que alrededor de 400 de esos
niños habían sido vendidos
por traficantes de carne
humana a hacendados
de 'Tas mortíferas tie
rras de Yucatán",
que los obligaban a
trabajar en los
campos o los to
maban como cria
dos e incluso co
mo esclavos.
Los diarios

capitalinos más
importantes desata
ron campañas para

que no se permitiera salir
solos a los menores, y para
que sus padres no los per
dieran de vista.
Durante más de una década

"la plaga" del robo de niños fue
un tema recurrente en la pren
sa porfiriana. En 1907 alertaba
El Popular. "En guardia contra
los robachicos. Los padres de
familia deben vivir alerta".
En 1945 el secuestro del niño

Fernando Bohigas significó un
parteaguas en la historia del se
cuestro infantil. Fernando fue

raptado en la colonia Juárez
poruña mujer que no podíate
ner hijos y que lo presumió co
mo suyo a lo largo de seis me
ses. La resonancia que tuvo el
caso Bohigas, relata Sosenski,
encendió tal vez como nunca
antes las alarmas culturales en

tomo a los peligros urbanos pa
ra la infancia y pudo ser un de
tonante de la histeria colectiva

y, por tanto, de la vigilancia
constante.

He inventado que fui libre.
En realidad, no podía ir solo
ni a la esquina. •
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amaginausted la terrible
incertidumbre jurídica
y la experiencia de in

justa persecución que le ocasio
naría recibir en su domicilio par
ticular a un agente de la policía de
investigación de la Fiscalía Gene
ral de la República para advertirle
que recibirá un citatorio por de
dicar su trabajo a la investigación
científica y haber servido como
funcionario público?
Nunca se les llamó a dar decla

raciones ni recibieron el citatorio
con el que se les amedrentó de ini
cio. Así comenzó la pesadilla de
más de una veintena de académi
cos que ocuparon cargos en direc
ciones generales, adjuntas, otras
de menor rango en el Consejo Na
cional de Ciencia e Investigación,
Conacyt o quienes fueron secre
tarios técnicos del Foro A.C. en se
xenios anteriores.
Los perfiles de los imputados

no pueden ser más distantes del
perfil de un grupo de criminales.
Muchos de ellos son científicos de

gran prestigio nacional e interna
cional, algunos más jóvenes que
están al inicio de su carrera,
miembros de muy diversas uni
versidades públicas (UNAM,
UAM IPN, universidades estata
les), de varios centros públicos de
investigación y de importantes

ciones generales, adjuntas, otras
de menor rango en el Consejo Na
cional de Ciencia e Investigación,
Conacyt o quienes fueron secre
tarios técnicos del Foro A.C. en se
xenios anteriores.
Los perfiles de los imputados

no pueden ser más distantes del
perfil de un grupo de criminales.
Muchos de ellos son científicos de
gran prestigio nacional e interna
cional, algunos más jóvenes que
están al inicio de su carrera,
miembros de muy diversas uni
versidades públicas (UNAM,
UAM IPN, universidades estata
les), de varios centros públicos de
investigación y de importantes

academias y sociedades científi
cas nacionales e internacionales.
A esta cacería de científicos, le

antecede el escándalo de presun
ción de plagio de una tesis firma
da por el actual fiscal Alejandro
Gertz Mañero, que fue puesto al
descubierto tras su intento de ob
tener el nivel ni en el Sistema Na
cional de Investigadores. Justa
mente quienes evaluaron su apli
cación, lo habían rechazado va
rias veces por falta de experiencia
en el campo de la investigación
académica y científica
Acto seguido, la Subprocura

duría Especializada en Investi
gación de Delitos Federales abrió
una carpeta de investigación por
el manejo de recursos del Foro A.
C. a la que se le sumó la instruc
ción de incluir supuestos delitos
de operaciones con recursos de
procedencia ilícita. Con este pre
texto se turnó el asunto a la Fis
calía Especializada en Investiga
ción de Delincuencia Organiza
da (FEMDO), en la Unidad Espe
cializada en Investigación de
Operaciones con Recursos de
Procedencia Ilícita y de Falsifica
ción o Alteración de Moneda.
Se les acusa de conformar una

organización criminal integrada

academias y sociedades científi
cas nacionales e internacionales.
A esta cacería de científicos, le

antecede el escándalo de presun
ción de plagio de una tesis firma
da por el actual fiscal Alejandro
Gertz Mañero, que fue puesto al
descubierto tras su intento de ob
tener el nivel ni en el Sistema Na

cional de Investigadores. Justa
mente quienes evaluaron su apli
cación, lo habían rechazado va
rias veces por falta de experiencia
en el campo de la investigación
académica y científica
Acto seguido, la Subprocura

duría Especializada en Investi
gación de Delitos Federales abrió
una carpeta de investigación por
el manejo de recursos del Foro A.
C. a la que se le sumó la instruc
ción de incluir supuestos delitos
de operaciones con recursos de
procedencia ilícita. Con este pre
texto se turnó el asunto a la Fis

calía Especializada en Investiga
ción de Delincuencia Organiza
da (FEMDO), en la Unidad Espe
cializada en Investigación de
Operaciones con Recursos de
Procedencia Ilícita y de Falsifica
ción o Alteración de Moneda.
Se les acusa de conformar una

organización criminal integrada

La ciencia es libre o no es ciencia, no hay prisión qu

msmsssM

por los exfuncionarios de Cona
cyt y los/as exempleados/as de la
Mesa Directiva del Foro para
transferir recursos a la A.C. Tal

acusación terna como flamante
hipótesis la aseveración de que,
en tanto el Foro está constituido
como una A.C., no podía recibir
del Conacyt recursos federales,
lo que a ojos de la FGR los con
vierte en una red criminal.
La Fiscalía General de la Re

pública ejerció acción penal en
contra de 31 personas entre las
que se encuentran los 25 acadé
micos. Las imputaciones son de
tal magnitud que implican pri
sión oficiosa
Afortunadamente después de

dos intentos, los jueces que reci
bieron la acción penal, se negaron
a otorgarle a la FGR las órdenes de
aprehensión solicitadas por el Mi
nisterio Público por considerar
que el planteamiento de la fiscalía
era insuficiente y no se habían
aportado los datos necesarios.
¿Es posible interpretar este

acto intimidatorio de persecu

ción penal contra31 investigado
res y académicos como una de
las purgas antiintelectuales del
gobierno de López Obrador?
Recordemos que el gobierno

federal inició el debilitamiento

de las investigaciones que pudie
ran poner en duda con argumen
tos científicos el desempeño de
su presidencia Les incomodaba
que este financiamiento estaba
destinado a la investigación de
ejecuciones extrajudiciales, de
corrupción, programas sociales,
desigualdad. Esta persecución es
también una reacción visceral,
en tanto la Suprema Corte de
Justicia advirtió que el Fondo no
había realizado operación ilícita
alguna, pese a que le negó el am
paro interpuesto cuando dejaron
de recibir recursos.
La FGR anunció que solicitará

por tercera vez al juez la deten
ción de los científicos.
La ciencia es libre o no es cien

cia, no hay prisión que pueda so
meterla. •
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Al día siguiente de haber
conocido a Víctor Ma
nuel, a la famosa con

ductora de televisión Inés Gó

mez Mont le llegó a su casa un
reloj con las iniciales AP. El men
saje de él decía: con mis iniciales.
AP de Álvarez Puga. AP de Au
demars Piguet, la marca de relo
jes más cara del mundo.
Era su momento de gloria

contaba con dos aviones privados
Hawker y Gulfstream, un heli
cóptero Augusta, casa en Acapul
co, la torre Impulso en la Ciudad
de México, departamentos en
Miami y Nueva York, y presumía
que en sus esquemas de subcon
tratación tenía enroladosaun mi
llón de empleados (Amazon tiene
la misma cantidad). Compró en
Miami la casa que era de la can
tante Cher por más de 12 millones
de dólares y se construyó una
asombrosa mansión en la exclu
siva zona de Rancho San Francis
co de la capital mexicana
Álvarez Puga y Gómez Mont

tenían muchísimo dinero y les
gustaba que se notara un breve
paseo por las redes sociales de
ella son un desfile de vestidos, jo
yas, relojes, bolsas (aparecen
unas Birkin de piel de cocodrilo,
valuadas en más de 2 millones de
pesos), viajes, propiedades, es
coltas, coches, nanas, chefs. Las
boutiques de las marcas más ex
clusivas hacían cita en su casa pa
ra llevarle a domicilio las nuevas

colecciones. Compraba de todo.
El problema no es tener dine

Miami la casa que era de la can
tante Cher por más de 12 millones
de dólares y se construyó una
asombrosa mansión en la exclu
siva zona de Rancho San Francis
co de la capital mexicana
Álvarez Puga y Gómez Mont

tenían muchísimo dinero y les
gustaba que se notara un breve
paseo por las redes sociales de
ella son un desfile de vestidos, jo
yas, relojes, bolsas (aparecen
unas Birkin de piel de cocodrilo,
valuadas en más de 2 millones de
pesos), viajes, propiedades, es
coltas, coches, nanas, chefs. Las
boutiques de las marcas más ex
clusivas hacían cita en su casa pa
ra llevarle a domicilio las nuevas
colecciones. Compraba de todo.
El problema no es tener dine

ro, sino de dónde sale. Y ahí es
donde esta historia de amor y éxi
to empresarial tropieza hoy, Inés
Gómez Mont y Víctor Manuel Ál
varez Puga, a quien sus amigos le
dicen "Mai", son prófugos de la
justicia, acusados por el gobierno
de haberse robado 3 mil millones
de pesos el sexenio pasado.
La historia de Álvarez Puga,

chiapaneco de modesta cuna,
empezó de la mano de Sergio Cas
tro López, conocido como el "rey
del outsourcing". Ahí aprendió el
esquema y luego se independizó.
Si Castro era el rey, Álvarez Puga
se volvió el príncipe heredero.
Navegó por sexenios tejiendo

certeras relaciones políticas y
personales. Siempre se le veía
cerca de Ernesto Zedillo hijo,
también del hijo de Santiago
Creel, alardeaba de su amistad
con Hugo Scherer... Y al conquis
tar a una estrella de la televisión,
aquello sólo se potenció: Inés
Gómez Mont solía aparecer re
tratada conviviendo con esposas
de miembros del gabinete de Pe
ña Nieto y de gobernadores.
Por un lado las relaciones, por

el otro una extensa red de sobor
nos. Una actividad como la suya

ro, sino de dónde sale. Y ahí es
donde esta historia de amor y éxi
to empresarial tropieza hoy, Inés
Gómez Mont y Víctor Manuel Ál
varez Puga, a quien sus amigos le
dicen "Mai", son prófugos de la
justicia, acusados por el gobierno
de haberse robado 3 mil millones
de pesos el sexenio pasado.
La historia de Álvarez Puga,

chiapaneco de modesta cuna,
empezó de la mano de Sergio Cas
tro López, conocido como el "rey
del outsourcing". Ahí aprendió el
esquema y luego se independizó.
Si Castro era el rey, Álvarez Puga
se volvió el príncipe heredero.
Navegó por sexenios tejiendo

certeras relaciones políticas y
personales. Siempre se le veía
cerca de Ernesto Zedillo hijo,
también del hijo de Santiago
Creel, alardeaba de su amistad
con Hugo Scherer... Y al conquis
tar a una estrella de la televisión,
aquello sólo se potenció: Inés
Gómez Mont solía aparecer re
tratada conviviendo con esposas
de miembros del gabinete de Pe
ña Nieto y de gobernadores.
Por un lado las relaciones, por

el otro una extensa red de sobor
nos. Una actividad como la suya

Navegó por sexenios tejiendo certeras re
laciones políticas y personales.
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1 Experiencia innegable. Abogada y con un largo
• recorrido en la administración pública, pero sobre

todo experiencia legislativa y con un exacto panora
ma de lo que vive el deporte, María losé Alcalá, excla
vadista olímpica, seperfila a presidir la Comisión del
Deporte de la Cámara de Diputados. La actual legis
ladora federal por el Verde aseguró que su objetivo es
apoyar y "tengo muy clara la agenda legislativa para
lograrlo". No son pocas sus cartas credenciales. Con
20 años como deportista y una sólida carrera política,
su proyecto es garantizar el presupuesto. Presentará
una iniciativa para que, entre otras cosas, el ISR sea
deducible al 100% para las organizaciones civiles que
apoyen al sector. Sacará adelante al deporte y a los de
portistas. No lo duden.

2 Abuso nivel BC. Una vez más, Baja California
• da la nota negativa, con políticos que se apro

vechan de la fama ajena. La medallista olímpica
Aremi Fuentes recibió un cheque por parte de David
González Camacho, director del INDE. El funciona
rio le entregó un "estímulo" de 50 mil pesos, que sirvió
para la foto, pues el documento sólo existía en la ima
ginación de los funcionarios estatales. Cuando la atle
ta intentó cobrarlo se encontró con que ni fondos tenía.
El gobernador Jaime Bonilla quiso arreglar el asunto,
pero lo dejó peor: aceptó que no había recurso desti
nado, ¡porque no creyeron que fueran a ganar! Presu
mir un cheque de metro y medio de ancho, colgándose
los triunfos de otros, ya era grave. Pero engañar de esa
marera es indignante. Como toda la era Bonilla.

3 Los tiempos cambian. El presidente Andrés
• Manuel López Obrador afirmó que la nueva le

gislación laboral permitirá que, por primera vez, en
años haya una elección transparente de la dirigencia
sindical de Pemex. A diferencia de la elección median

te asamblea a mano alzada o depositando una papele
ta en urnas a la vista de una asamblea, ahora se plantea
la elección vía electrónica. "En lo particular, el cambio
en el sindicato petrolero se va a llevar a cabo una elec
ción, para escoger al secretario general, al sustituto de
Roifiero Deschamps", dijo. En las elecciones en asam
bleas se sometía a los trabajadores a presiones para vo
tar en favor de algún candidato. Ya no. Poner orden en
el sindicato de Pemex es más que una prueba de fuego.

4 Confiados. Con el apoyo de la oposición del PAN,
• PRI, PRD y MC, Morena y sus aliados del PT y el

Verde en la Cámara de Diputados aprobaron en lo ge
neral, con dispensa de trámites, y por la vía fast track,
la Ley Federal de Revocación de Mandato. En favor del
dictamen, el diputado por el PT Reginaldo Sandoval
aseguró que, por primera vez en la historia de Méxi
co, se "quita la tentación a los que tienen la intención o
han tenido la intención de promover golpes de Estado"
para derrocar al Presidente. Celebró que la reglamen
tación no estuvo a cargo del INE, al que le reprochó
su organización en la pasada consulta popular para
juzgar a los expresidentes. La revocación es un hecho.
Nomás que no les salga contraproducente, por favor.

5 Efecto Tello. La violencia de los cárteles de la
• droga en Zacatecas obligó a un grupo de 45 per

sonas, a trasladarse a Nuevo Laredo, Tamaulipas, y
solicitar asilo ante las autoridades de EU por amena
zas de muerte. Arribaron a las oficinas de Protección
Civil para solicitar apoyo y así trasladarse a uno de los
puentes internacionales. El grupo era encabezado por
Yolanda "N", pastora de la iglesia Hispanoamericana
Pentecostés de Calera de Víctor Rosales, municipio en
la parte central del estado. Es imparable el éxodo de
habitantes de diferentes municipios ante la guerra de
los diversos grupos delincuenciales. Así dejó al estado
Alejandro Tello. Costará levantarse de la lona.
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Es cierto que las leyes están para cumplirse,
para fortalecer la organización de la vida en
sociedad y regular límites y derechos, pero
también es cierto que deben estar ahí para
impulsar el desarrollo de las naciones y sus
habitantes, jamás para limitar derechos y
restar calidad de vida.
Actualmente, nuestro país cuenta con la

Ley General de Responsabilidades Admi
nistrativas que establece, entre otras cosas,
la obligación de los servidores públicos de
presentar sus declaraciones de situación pa
trimonial, con el objetivo principal de com
batir la corrupción y fortalecer
la transparencia, lo cual, en un
país como el nuestro, resulta
fundamental.

©
Lamentablemente, dicha

ley no hace diferencia entre los
distintos rangos de servidores
públicos, haciendo que todas
las personas dentro de dicha
categoría tengan la obligación
de presentar su declaración, sin
considerar que entre ellas hay
personal administrativo, ope
rativo y de base, sindicalizado
y no sindicalizado, que perci
ben muy bajos salarios y, para
ser honestos, no precisamente
se encuentran entre los pro
tagonistas de la corrupción en
nuestro país.
Me refiero a las personas

trabajadoras de limpia y trans
portes, mantenimiento, enfer
meras, secretarias, auxiliares,
mensajeros y recepcionistas,
entre muchas otras, que no es
tán entre los principales niveles
con potencial riesgo de corrup
ción, a diferencia de quienes j
manejan recursos públicos, tie
nen poder de decisión y cuentan con acceso
a información privilegiada.
Resulta injusto que aquellas personas

estén obligadas a presentar una declaración
de situación patrimonial cuando, por la la
bor que desempeñan, no son propensas a
caer en actividades ilícitas, como el pecula
do o el enriquecimiento ilícito, sin conside
. rar qu© representa para ellas un gasto extra,
pues en muchas ocasiones y, al no contar
con los conocimientos ni l,as herramientas
tecnológicas para presentar su declaración,
tienen que pagar a alguien que les preste el
servicio, pues de no cumplir la obligación
pueden enfrentarse agraves consecuencias
legales.

Hoy más que nunca nuestro
país debe ser empático y soli
dario con quienes más lo nece
sitan, emprender acciones para
abonar a la calidad de vida de

las personas y no para hacerla
más complicada.
En el caso específico de la

Ley General de Responsabili
dades Administrativas, se de
bería especificar los rangos del
servicio público con potencial
riesgo a caer en actividades
ilícitas desde su área de res
ponsabilidad y, a partir de ello,
excluir a los sectores de me

nores posibilidades de dicha
obligación.

Toda ley es perfectible y, en
vista de que la ya mencionada
está pensada para prevenir la
corrupción que se desarrolla,
principalmente, en puestos cla
ve dentro de la administración
pública, creo que las perso
nas que se desempeñan en un
puesto menor a la titularidad de
una Jefatura de Departamento,
deberían quedar exentas de la
obligación de presentar su de
claración de situación patrimo

 nial. Las leyes deben ser justas
y aplicarse con firmeza, pero

también con precisión y con el objetivo de
abonar al desarrollo, nunca de afectar a un
determinado sector de la sociedad.

Se debería especi
ficar los rangos del
servicio público
con potencial
riesgo a caer en
actividades ilícitas
desde su área de

responsabilidad
y, a partir de
ello, excluirá
los sectores

de menores

posibilidades de
dicha obligación.

Puede consultar más
textos del autor
al escanear el QR.
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Lo dicho, el canciller sólo aprendió de
Manuel Camacho, su mentor, lo malo. Ha
mostrado gran habilidad para precipitar ac
ciones y forzar innecesarias conclusiones
—a modo de arrancar aplausos—, pero, so
bre todo, ha dejado claro que ya no puede
contenerse. Se mueve tan rápido, que no hay
cámara que permita verlo retratado como el
aventajado precandidato que quisiera ser.

Permanece atónito ante las masas, con
las que no se siente cómodo, ya que el con
fort lo encuentra en corto, preferentemente
sin cámaras, micrófonos o grabadoras. Se
solaza en reuniones con em
presarios, a quienes suele ofre
cer picaporte y las seguridades
de una atención esmerada. Ahí,
es donde acostumbra recordar

que él creció consumiendo
manjares cocinados en ba
tería francesa, lo que da pie a
que narre el origen de su bla
són. Alejado de los reflectores,
puede marcar diferencia con el
iumpen transformador, lo que
hace con ahínco.
Poco se sabe de los años

dorados que vivió al dejar la
regencia. Llegó a formar bue
na relación con Castillejos y su
equipo, lo que le permitió armar
un discreto Ypiranga, dejando
muy atrás críticas e investigacio
nes. Supo hacerse poco rentable
como blanco de señalamientos,
aguardando tiempos mejores, desde luego,
no sin externar aquellas inoportunas críticas
a Trump, que después le hicieron necesario
llegar de rodillas a la Casa Blanca.

Una vez más, mostrando un rostro ávido
de reconocimiento, ha comparecido ante el
foro periodístico nacional, para rendir cuen
ta del segundo fracaso de política integra 
cionista internacional. Costos y más costos,
no revelados, ni mucho menos autorizados
en el presupuesto federal, es lo que han de
jado estos deslucidos, infructuosos y rijosos
eventos. Claro, no faltará la forzada inter
pretación, para hacernos creer que existen

partidas que le permiten desplegar tales ac
tos anticipados de campaña, disfrazados de
gestión oficial.

Nadie le compró el discurso extintor de
la OEA. La 4T ha pisoteado y atropellado los
compromisos convencionales, sin que el or
ganismo se manifieste de manera puntual y
contundente. Hoy, pretenden adelantarse a
la censura, articulando —a modo— un entor
no de confrontación, a partir de un objetivo
que no se alcanza dando a esa instancia ex
terna, el trato que dieron a los fideicomisos
y que ahora quieren dar a los autónomos.

Abiertamente, se busca expor
tar la política de avasallar, a
como dé lugar, toda objeción.
Ése es hoy, el modelo nacional.
Saben que es sólo cuestión de
tiempo, para que todo el orbe
advierta que las reformas im
pulsadas en nuestro país no
pasan la prueba de la risa en
materia de tutela de derechos
fundamentales. La condena ha

tardado, pero llegará.
Olvidó Ebrard que esos polí

ticos de Argentina, Bolivia, Cuba
y Venezuela, que tantas facilida
des financieras brindaron al mo

vimiento, no son precisamente
ejemplares en materia de demo
cracia y respeto a los derechos
humanos. Si bien es cierto que el
caudillo alcanzó el poder con el
apoyo de quienes ahora dirigen

el destino de esos países, eso no los torna en
presentables. Llamarles polémicos, es hacer
les un favor, representan el lado más oscuro
de la política, cínicamente embozados con
una máscara de izquierda.

En tanto, este gobierno, que se dice so
berano, lo mismo hace el trabajo sucio al
vecino del norte en materia migratoria, que
busca armar un trabuco político que reviente
las fronteras políticas en provecho del parti
do oficial, en aras de perpetuar, o al menos,
prolongar, la táctica desplegada en 2018,
cuándo quedó claro que el 1NE no fiscaliza
más allá de Cuautitlán.

>»»» «CSCH^M9fSC^7 \
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Alejado de los
reflectores, puede
marcar diferencia

con el lumpen
transformador,
lo que hace
con ahínco.

Consulte Fake récord

y otros textos del autor
al escanear el QR.
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• En la reunión también se decidió la reubicación
de curules en Donceles.
A propuesta de Morena, los diputados acordaron repartirse
cerca de 30 millones de pesos para gastos operativos de
aquí a diciembre, en tanto la Secretaría de Finanzas de la
Ciudad de México les vuelve a llenar las alforjas a partir de
enero, ya con el nuevo presupuesto.

En una reunión de casi ocho horas, la Junta de Coordina
ción Política acordó el martes pasado el reparto de lo poco
que la anterior Legislatura dejó en caja, y con eso sobrevivir
los últimos cuatro meses del año.

Aunque el presidente de la Jucopo es el priista Ernesto
Alarcón, sólo estuvo de adorno, pues la voz cantante la
llevó la morenista Martha Ávila, que proyectó mediante
gráficas el esquema de repartición.

Para contratar sólo a asesores de aquí a diciembre, se
asignó una bolsa de 6.6 millones de pesos, de los cuales 2.9
serán para Morena; 1.6 para el PAN; 900 mil pesos para el
PRI; 400 mil para el PRD, y 200 mil para la chiquillada del
PT, PVEM y las mini asociaciones parlamentarias.

Eso es para asesores, porque en el noveno punto les in
forman que hay un millón 650
mil pesos para nómina de hono Aunque todosrarios, de los cuales Morena ten

estuvieron dedrá 500 mil; PAN 350 mil; PRI
250 mil; PRD 150 mil, y la pelusa acuerdo, nadie
100 mil.

recibió copiaY aunque el año sólo tenga
12, aprobaron pagarse el mes 13 de la propuesta;
de prerrogativas, por un total de

el que anotó4 millones 917 mil pesos, de los
cuales 2 millones 320 mil irán a qué bueno.
Morena; 1 millón 282 mil al PAN;
720 mil al PRI; 320 mil al PRD y
160 mil para las rémoras.

La fiesta seguía, pues también aprobaron que Morena
reciba otros 2 millones 160 mil pesos; el PAN un millón 192
mil; PRI, 670 mil; PRD, 298 mil y los peques 149 mil pesotes,
como "apoyo a su gestión legislativa".

Y llegó lo referente a las prerrogativas, donde fueron in
formados que la bolsa a repartir
pesos. Cinco millones 104 mil a
llones 816 mil, a las azules; 1 millón
y 704 mil a las amarillas; 352 mil

Aunque todos estuvieron de
pia de la propuesta; el que anotó
tendrán que confiar en su buena
fe de los morenos.

El reparto devolvió el alma al
luego de que Ávila les notificara
todos cobrarían 20 mil pesos
suales, pues la anterior Legislatura
no dejó ni para las liquidaciones

Lo que no dijo la morenista es
liquidar al personal, pues necesitaban
campañas, y que en la anterior
coordinaba a Morena, también
nadores del PAN, PRD y PT.

En la reunión también se decidió
rules en Donceles, pues como en
estar hasta adelante. El verde
fue concedido— que lo ubicaran
Bronx, donde se siente cómodo.

Lo mismo hicieron PRI y PRD;
moverse, aunque pidieron que
fuera reacomodada, pues quedaba
bancadas de oposición.

Hay acuerdos, pero aún falta
comisiones.

CENTAVITOS

El TEPJF define hoy la suerte de Pancho Chíguil en GAM y,
aunque está confiado en que será ratificado como alcalde,
luego del cochinero que se dio ahí, en una de ésas los ma
gistrados deciden anular la elección y poner de cabeza los
acuerdos alcanzados. Habrá que estar atentos.
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Una buena noticia nos llega desde el Poder Judicial Federal.
Un juez le negó a la Fiscalía General de la República (FGR) la
orden de aprehensión a 31 científicos acusados de peculado,
operaciones con recursos de procedencia ilícita y delincuen
cia organizada. A todas luces se trataba de un abuso de poder
por parte del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Co
nacyt) y la FGR que, con buen tino, detuvo un juez.

Para eso existe la división de Poderes en una democracia
liberal, para que las autoridades revisen las decisiones de
unas y otras y eviten injusticias. Por fortuna, en este caso, el
sistema ha funcionado (hasta ahora).

©
El abuso de poder comenzó con el Conacyt.

Entiendo que a la institución que dirige María
Elena ÁlvarezBuylla le disgusten esquemas
que se utilizaban en gobiernos pasados para
fondear proyectos científicos, como la transfe
rencia de recursos al Foro Consultivo Científico
y Tecnológico, A.C., institución contemplada en
la Ley de Ciencia y Tecnología con el fin de pro
mover "la expresión de la comunidad científica,
académica, tecnológica y del sector productivo,
para la formulación de propuestas en materia de
políticas y programas de investigación científica,
desarrollo tecnológico e innovación".
El gobierno de López Obrador no quiere fi

nanciar proyectos científicos y tecnológicos al
sector privado con recursos de los contribuyen
tes. Se vale. Lo que procedía era quitar el finan
ciamiento, y punto. Eso hicieron, pero directivos del Foro
Consultivo se ampararon. El asunto llegó a la Suprema Corte
de justicia. La Segunda Sala resolvió que el gobierno tenía
el derecho de recortar los fondos, pero, lo más importante,
que los esquemas con los que operaba el Foro Consultivo
eran legales.

Mientras tanto, el Conacyt demandó penalmente a cientí
ficos e investigadores del Foro por peculado. Ya era un abu
so de poder tomando en cuenta que las transferencias y su
ejercicio se hicieron de acuerdo a la ley. En cualquier caso,
el Conacyt tenía que demostrar que, efectivamente, los in
volucrados desviaron dineros del Estado de manera ilícita a

particulares.
A escena entró la FGR que escaló la demanda para incluir

los delitos de procedencia ilícita de recursos y delincuencia
organizada. Ridículo. Se conocía perfectamente la fuente y
uso de los dineros; además, no sé cómo demonios se puede

comprobar empíricamente que los científicos se organizaron
en un cártel delincuencial para dañar a la sociedad.
Aquí, quizá, entre el coraje del fiscal de la República,

Alejando Gertz Mañero, quien había sido duramente cri
ticado por la comunidad científica cuando el Conacyt, de
ÁlvarezBuylla, lo nombró como miembro del Sistema Na
cional de Investigadores (SNI) con el máximo grado (tres)
sin merecerlo académicamente y, comó demostró el escritor
Guillermo Sheridan, con un libro que se plagió. Y es que
fiscal tiene la fama de judicializar casos que afectan sus in
tereses y/o imagen.

Animal Político reporta que "aproximadamente 20 de los
31 investigadores denunciados (entre los que se
encuentran académicos del CIDE, de la UAM,
del Tec de Monterrey, entre otros) fueron visita
dos desde agosto por policías ministeriales de la
FEDO (antes Seido) para verificar su domicilio y
notificarles de la existencia de una indagatoria
penal en su contra". Qué maravilla: en un país
donde no se investigan la gran mayoría de los
más de 80 homicidios que se cometen al día, la
FGR se dedica a acosar científicos. Así la "justicia"
mexicana.

O
La FGR solicitó a un juez las órdenes de apre

hensión de los 31 científicos con la intención de
encarcelarlos en la prisión de alta seguridad de
Almoloya. Sí, el Estado tratando a académicos
como si fueran El Mencho y su grupo de sicarios.

A ellos no los tocan, pero a los científicos los querían apresar
donde están La Tuta, El Marro y El Mocha Orejas.
Un primer juez federal negó las órdenes de aprehensión

por un aspecto técnico. La FGR insistió. Ayer, un segundo
juez volvió a denegar el encarcelamiento porque la parte
acusadora no justificó con fundamentos, razones o motivos
su petición. Bravo por este juzgador. Lo felicito. Detuvo un
abuso de poder. Para eso está el Poder judicial, contra peso
indispensable para evitar que se violente el Estado de dere
cho por pulsiones tiránicas o revanchas personales.
La FGR todavía puede apelar esta decisión. Ojalá ya le

pare y deje de hacer el ridículo. Y, si no, que los jueces le
sigan dando palo a este grosero intento de abusar del poder.

O
Twitten @leozuckermann

Qué maravilla:

en un país
donde no se

investigan la
gran mayoría de
los más de 80

homicidios que
se cometen al
día, la FGR se
dedica a acosar
científicos.
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SIMIL Y METÁFORA
¿Me puede dar un ejemplo de la diferencia entre símil y
metáfora?
R. Con gusto: Afirmar, "su cabello es rojo" es un hecho, pero, "su
cabello es como una llama", incluso, "su cabello es una llama"
crea una imagen mucho más descriptiva. Ambos ejemplos son
lenguaje figurativo, pero el primero es un símil y el segundo
es una metáfora, y la palabra "como" es clave en la diferencia.
W

CUERNOS/MT

Mi esposa me puso los cuernos. No conozco al individuo. Lle
vamos 22 años de casados. Ambos tenemos 47 años de edad
y trabajamos. Tenemos dos hijos adolescentes, uno en la uni
versidad y una en la prepa. Estamos bien económicamente
y la quiero mucho. ¿La mando al diablo o la perdono?
R. Don MT, las relaciones ciertamente pueden curarse de la in
fidelidad, pero esto dependerá del amor que quede, la honesti
dad con la que se exploren, comprendan y posean las rupturas,
y la capacidad de cada uno para reconectarse a la luz de la trai
ción. Le aconsejo que vayan a consultar con un profesional que
pueda encontrar las causas de esta infidelidad y ver, objetiva
mente, si la relación se puede salvar.

SOCIALISTAS

¿Es México un país socialista? ¿Qué países son puros y verda
deramente socialistas?

R. No, don Noé, México no es socialista. Hasta hace algunos
años nuestro sistema de gobierno era considerado como una
"dictadura democrática", piense en el PRI, pero actualmente no
lo es, así como tampoco es puramente socialista.
Países socialistas en nuestro continente son; Barbados, Bolivia,
Cuba, Ecuador, El Salvador, Nicaragua y Uruguay.

ZURDOS/LiONEL DE

¿Porqué hay tan pocos zurdos en el mundo, es un defecto?
R. No es un defecto y no sólo usted, sino muchos científi
cos han luchado durante mucho tiempo por investigar por
qué los zurdos representan sólo alrededor del 10 por cien
to de la población mundial. Un estudio de 2012 de la Nor
thwestern University ofrece esta teoría: "Cuanto más social
sea el animal, donde la cooperación es muy valorada, más se
inclinará la población en general hacia un lado", dijo el ma
temático Daniel Abrams, autor del estudio, a WordsSideKick.
com. "El factor más importante para una sociedad eficiente es
un alto grado de cooperación. En los seres humanos, esto ha
resultado en una mayoría diestra".

CARRIL CERRADO/ELYSA SG
Don Alfredo, ¿podemos hacer algo para educar a los que se
dilatan hasta el último minuto para incorporarse al carril
abierto cuando vemos el aviso de "carril cerrado"? El sentido
común dice que entre más rápido nos incorporemos al carril
abierto más rápido avanzamos. ¿Cómo lo ve, otra campaña
de educación?

R. Doña Elisa, lamento contradecirla, pero me da gusto la opor
tunidad de educar. Lo que todos deberíamos estar haciendo
se llama' "fusión de zipper", o reijiverschlusssystem, como lo
llaman los alemanes. En este sistema, cada automóvil en el
carril que termina (cerrado) conduce hasta el frente de la línea
y toma turnos para incorporarse al otro carril de tráfico. (Des
de arriba, se parece un poco a los dientes de un zipper que se
unen). Debido a que el sistema usa todo el espacio disponible
en la carretera durante el mayor tiempo posible, reduce la con
gestión en un 40 por ciento. También reduce los choques, por
que todo el tráfico se mueve a la misma velocidad, en lugar de
que algunos autos vayan muy rápido mientras otros avanzan.
¿Qué le parece? Utilizar todo el espacio posible durante el ma
yor tiempo posible.
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La comparecencia de la secretaria de Seguridad Ciudadana,
Rosa Icela Rodríguez generó, por razones mayormente equi
vocas, múltiples reacciones, sobre todo en redes sociales. Por
una parte, por el error de la secretaria cuando habló de los
cincuenta estados que concentran la mayoría de los delitos
federales (era obvio que se estaba refiriendo a cinco) y por la
enjundiosa intervención de la senadora Lilly Téllez, que hu
biera merecido un debate mucho más de fondo que la catarata
de insultos de los legisladores morenistas.

Siempre he pensado que Rosa Icela es una de las funcio
narías más sólidas del gabinete presidencial: es una funciona
ría respetable, es buena operadora, seria, que se compromete
con su trabajo y que no se esconde, como otros que terminan
justificando su incompetencia en supuestas responsabilidades
ajenas. Hasta muy lejos de ser un florero en el
gabinete de seguridad.

Pero creo que la comparecencia tuvo errores
de forma y fondo. La secretaria llegó acompaña
da por los secretarios de la Defensa, de Marina,
por el jefe de la Guardia Nacional y hasta por el
secretario de Gobernación. Pero era una compa
recencia suya, como secretaria y donde sólo ella
podía comparecer. El mensaje que envió la pre
sencia de funcionarios de tanto rango, en lugar
de fortalecerla, la debilitó.

Hubo una frase clave en la comparecencia: "no
venimos a ganar una guerra, venimos a ganar la
paz". Combatir a los criminales no implica decla
rarle la guerra a nadie: la paz se gana haciendo cumplir las
leyes. Cuando estamos en torno a los cien mil muertos en el se
xenio, muchos más de los que tuvieron en su momento Felipe
Calderón o Enrique Peña Nieto, y cuando la enorme mayoría
de esos hechos han quedado en la impunidad, es evidente que
no estamos ganando la paz. Y ese solo dato ameritaría un de
bate de fondo sobre lo que realmente está ocurriendo, más allá
de decir que el crimen se concentra en cinco estados, lo cual
tampoco es estrictamente verdad: hay estados que concentran
el mayor número de muertes, pero son muchos más los que
están marcados por la violencia y la inseguridad.

El problema con la estrategia de seguridad es que no pa
rece haberla y que todo se trata de una mezcla de contención
con programas sociales que sirven para muchas cosas, pero
no alcanzan para revertir la situación de inseguridad, mucho
menos para ganar la paz.
Esta semana, la Casa Blanca envió al Departamento de

Estado sus evaluaciones sobre el narcotráfico global y Méxi
co, como en todas las últimas décadas, está en la lista de los
principales productores, introductores y comercializadores de

drogas ilegales en la Unión Americana. El informe es particu
larmente duro con Venezuela, a cuyo gobierno, encabezado
por Nicolás Maduro, acusa de ser una parte más del entrama
do del crimen organizado. Con México, al que califica, junto
con Colombia, de "socios claves" en la lucha contra el narco
tráfico, el informe es mucho más benevolente, pero destaca
un punto: pide al gobierno intensificar los esfuerzos contra el
narcotráfico y, sobre todo, detener y juzgar a los capos de esas
organizaciones criminales.

Ése es el reclamo que con mayor insistencia se le hace al
gobierno mexicano. Hablar de una guerra fue y es un error,
pero eso no significa que a los grupos del narcotráfico no se les
deba golpear y a sus líderes someter y enjuiciar. El no hacerlo
empodera a los criminales, que cada día se atreven a acciones

que en el pasado no realizaban: lo que vemos hoy
en Michoacán, en Zacatecas, Guanajuato, Chiapas,
Tamaulipas, Jalisco, en muchos otros puntos del
país, responde a esa lógica. Donde se ha roto esa
inercia y se ha golpeado a los grupos criminales
y se ha detenido a sus líderes, utilizando fuerzas
federales y locales, como en la ciudad de México,
es donde mayores éxitos ha habido contra la inse
guridad. Eso lo sabe perfectamente, por ejemplo,
Rosa Icela. Y esa lección no parece aprenderse.

Tuvo razón la senadora Téllez en exhibir esa
situación y eso dolió en el oficialismo, pero sobre
todo dolió porque no hubo refutación más allá,
como decíamos, que recurrir a los insultos. Pero

también se equivocó Lilly en calificar a militares y Guardia
Nacional de "edecanes". No lo son, al contrario, en muchas
ocasiones son las víctimas (en el sentido más estricto de la pa
labra) de una estrategia diseñada por autoridades civiles. En lo
que va del sexenio han sido asesinados unos mil 300 militares
y policías. No sólo eso, militares y policías muchas veces son
penalizados cuando reaccionan utilizando la fuerza, incluso
en hechos muy comprensibles. Un ejemplo: hay 23 elementos
de élite de la marina detenidos en el campo militar número
uno porque fueron acusados de matar a un narcotraficante en
Tamaulipas, acusación realizada por los familiares del victi
mado. Están presos desde hace meses y el proceso contra ellos
ni siquiera comienza. Y son miembros de élite de la Marina.

Hay que ser cuidadosos con las palabras, porque las pala
bras cuentan: la Guardia Nacional o las fuerzas militares abo
cadas a la lucha contra el crimen son instrumentos, de enorme
utilidad y muy buen diseño. Pero su efectividad, como todo
instrumento, depende de la forma en que se utilice. El error
está en la estrategia y sobre ella no se admite debate. Ése es
el problema.

El mensaje
que envió
la presencia
de funcionarios

de tanto rango,
en lugar
de fortalecerla,
la debilitó.
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La revolución sindical empieza
con la elección a secretaria general
en el STPRM

El Sindicato de Trabajadores Petroleros de la
República Mexicana (STPRM) está a la deriva.
Tras 26 años de saqueo, las y los petroleros
pensamos que se había acabado la gallina
de los huevos de oro para Carlofe Antonio
Romero Deschamps y sus comparsas. No
obstante, a casi dos años de ese suceso que
nos llenó de esperanza, seguimos bajo el
yugo de sus súbditos.
No tenemos quién alce la voz por los

atropellos que se cometen cotidianamen
te en cada una de las secciones de nuestro
sindicato y, peor aún, no se ha convocado a
elecciones por la situación de salud que en
frenta Manuel Limón, secretario del Interior,
Actas y Acuerdos.

Seamos claros: el interinato
de Limón Hernández venció
justo tres meses después de que
se presentara la renuncia del
charro del sindicato petrolero.
Si atendemos los estatutos de
esa organización sindical, des
de enero de 2020, el STPRM ha
permanecido acéfalo, ya sea por
la pandemia o por la avaricia y
la ineptitud del Comité Ejecutivo
General.

Hoy, a más de un año de esta
anomalía, no ha salido la convocatoria para
que elijamos libremente a quien mejor re
presente nuestros intereses, y van a intentar
posponer las elecciones de secretario general
lo más que puedan, porque siguen lucrando
con los trabajadores y porque están buscan
do protegerse ante las denuncias y delitos
que han cometido a nombre del trabajador
petrolero.
Asimismo, debemos considerar que en

octubre deben renovarse las dirigencias en
las secciones por lo que es imperioso exigir
a quienes supuestamente trabajan desde el
Comité Ejecutivo General, que, como órgano
colegiado, no puede supeditarse a la salud de
uno de sus integrantes. Tengamos altura de
miras, no caigamos en arbitrariedades como
se acostumbra, la salud de un hombre no
puede pausar un movimiento que es históri
co para la base trabajadora de México.

Estamos claros de que el STPRM sería uno
de los primeros sindicatos de esa envergadu
ra en hacer válida la democracia sindical con
el voto libre, secreto y directo, que impulsé
desde mi primer día como senadora; se trata,
pues, de un proceso inédito en México, máxi
me porque se buscará hacer uso de la tec
nología para garantizar la seguridad de las y
los trabajadores a través del voto electrónico.

Confiamos en que la Secretaría del Trabajo
y Previsión Social, así como los organismos
que intervendrán en el proceso de votación,
darán certeza y transparencia a la elección.
No obstante, también manifiesto la preocu
pación de las y los compañeros trabajado

res porque son conocedores de
las prácticas y arbitrariedades
cometidas, que acostumbran
quienes hoy integran el Comité
Ejecutivo General del STPRM.
Es por ello que, como tra

bajadora de planta, aspirante y
representante de la disidencia
del STPRM, solicito al Comité
Ejecutivo General del STPRM
—por ser el órgano facultado
para ello— y a la Secretaría del
Trabajo y Previsión Social que
subsanen la falta en la que ha

incurrido el sindicato al permanecer sin se
cretario general por más de 15 meses; una
vez electo el o la secretaria general se revi
se el Contrato Colectivo de Trabajo y, poste
riormente, la celebración de las elecciones
seccionales.

¿Por qué? Porque en una estructura don
de nunca ha habido democracia ni verda
dera oposición, necesitamos a alguien que
represente de manera legítima a las y los
trabajadores y que esté dispuesta a combatir
a quienes han cometido ilícitos y atropellos
amparados en la impunidad que les fue con
ferida por los gobiernos anteriores.

Como lo he manifestado, soy aspirante y
mi interés, así como el de mis compañeros, es
que se garantice un proceso limpio, apegado
a la ley y diferente, marcando un precedente
de la libertad sindical en México.

'Senadora de la República

Necesitamos

a alguien
que represente
de manera

legítima
a las y los
trabajadores.
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El "muro" de contención en que se ha convertido la política
migratoria mexicana no tiene el suficiente peso para sostener
su propia estabilidad frente a la carga de miles de migrantes.
Cada nueva oleada deriva en otra emergencia como la última
por la deportación de haitianos de Estados Unidos, a pesar de
sus promesas de reforzar la colaboración y dar una respuesta
conjunta al fenómeno. Pero esta nueva crisis migratoria pone
el dedo en la llaga del daño por ceder a la exigencia de con
centrar la gestión de uno de los problemas más acuciantes del
hemisferio en acciones coercitivas.

En los últimos días se reunieron en México los miembros de
la Comunidad de Estados de Latinoamérica y el Caribe (Celac)
en un encuentro que evidenció sus diferencias y confrontacio
nes políticas, pero, sobre todo, dejó mucho escepticismo sobre
sus posibilidades de sumar una agenda común si soslayan la
migración de sus compromisos como el problema más urgen
te. En eso coincidieron, en omitirlo. Los acuerdos en materia
migratoria fueron reiterativos y pobres, a pesar de circular, por
ejemplo, terribles imágenes como la expulsión de haitianos de
Texas. Su impacto es insuficiente para desplazar la centralidad
de los debates sobre Cuba o Venezuela, las críticas de Uruguay
y Paraguay a sus gobiernos, o la expectativa de que el foro
sirviera para reformar o sustituir a la OEA.

El encuentro es otra oportunidad perdida para dar conte
nido a la necesidad declarada de articular una respuesta con
junta a la migración, ya sea porque algunos países lograron
imponer sus agendas internas, in
cluso aprovechar el foro para pro No se escuchó
mover intereses políticos locales.

ninguna acciónSe escucharon demandas de le
vantar el bloqueo a Cuba y acabar para construir
con "malos tratos" de EU a la re

la gobernanzagión, pero ninguna acción especí
fica para construir la "gobernanza migratoria.
migratoria" que cruza por todo el
hemisferio y con la que todos es
tán de acuerdo, en el discurso. En declaraciones genéricas
reafirmaron la protección de los derechos humanos y no cri
minalizar la migración irregular, pero con principios retóricos
que ni siquiera se tradujeron en un posicionamiento sobre la
brutalidad policiaca contra los haitianos.

Los compromisos de la Celac aparcaron el problema en el
mismo punto que antes de la reunión. Al día siguiente, estaba
solo el canciller Ebrard urgiendo una respuesta regional y fon
dos de EU al secretario de Estado, Antony Blinken, como ya
había hecho el gobierno mexicano semanas atrás en una carta
a Biden. Y el presidente López Obrador también se quedó
en un reclamo solitario: "basta de discursos, ya hace falta la
acción", ante la promesa incumplida de EU de aportar 4 mmd
para sostener el "muro migratorio" con inversión y desarrollo
en Centroamérica. Los llamados
cumbre" se diluyeron después en
de cansancio "ya basta de medidas
sobre el rol que aceptó jugar frente
cientos de haitianos saturaban las

CDMX con gritos sordos de petición
Sin embargo, las omisiones sobre

responsabilidad a los presidentes
debilita frente a la política errática
Las oleadas de migración haitiana
refugio sin encontrar otra respuesta
extradición con leyes de asilo
Igual ocurre con la migración
gencia reclama acciones urgentes
hasta "fortalecer" las instituciones
de los países en tránsito.

Tampoco esperar a que se
turales de la migración, sin hacerse cargo de la gestión, por
ejemplo, con reformas para la desregulación por razones hu
manitarias. De todas estas medidas podría haberse discutido
en la Celac, incluso de articular posiciones para correspon
sabilizar a EU en la solución del problema, en efecto, desde
una óptica regional. Sin una respuesta a ese nivel el empuje
de los migrantes sobre los "muros" terminarán por desbordar
cualquier aparato de contención.
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Paradojas de la 4T¡
liberan a Ovidio, piden
cárcel a científicos
A Ovidio, hijo de El Chapo Guzmán, capo del Cártel de Si
naloa, ya lo tenían detenido en el famoso Cullacanazo y lo
liberaron por órdenes del presidente López Obrador.

A 31 científicos y académicos del Conacyt, la Fiscalía de
Gertz Mañero, con el respaldo de AMLO, los acusó de delin
cuencia organizada y solicitó órdenes de aprehensión.

Un juez muy valiente, Gregorio Salazar Hernández, paró
la embestida contra los académicos. Negó las detenciones con
el argumento de que los hechos que se les imputan no corres
ponden a los ilícitos que pretenden atribuirles. La FGR insistió.
Volvió a pedir las órdenes de aprehensión. Una dos, tres veces.

Hay montañas de protestas de científicos, intelectuales y
articulistas por esta persecución, disfrazada de combate a la
corrupción. Destaco la del rector de la UNAM, Enrique Graue:
"Es un despropósito inconcebible la acusación de delincuen
cia organizada contra los académicos".

*Hay opositores que ruegan para que el dedo de Andrés
Manuel López Obrador se mantenga apuntado hacia
Claudia Sheinbaum hasta el 2024. "Es la candidata más ape
tecible", señalan sin rubor. Sostienen que ni la jefa de Gobierno
de la CDMX ni Morena encajan en las áreas urbanas, que es
donde está concentrada la mayor parte de los votantes.

Ponen como ejemplo los resultados de las pasadas eleccio
nes en la CDMX —bastión de AMLO— en el caso de la consen
tida de Palacio Nacional. Pero también las derrotas de Morena
en Guadalajara, Monterrey Puebla, Querétaro, San Luis Potosí,
Mériday Cuernavaca. Temen que para el 2024 pueda entrar en
juego otro alfil de AMLO, Adán Augusto López Hernández.
Su llegada a la Secretaría de Gobernación lo coloca automá
ticamente en la carrera presidencial.

Nos cuentan que los gobernadores, incluidos los que le
quedan a la oposición, están encantados con él. Su estilo in
cluyente, su disposición al diálogo, su distanciamiento del sec
tarismo de los porristas de Claudia lo hacen más atractivo
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para el votante medio.
Esta semana se reunió en la SRE con los coordinadores

pariamentaríos de todos los grupos con representación en el
Senado Algo inédito en la 4T. Interesante también lo que ha
rán Ricardo Monreal y Marcelo Ebrard dos cartas fuertes de
Morena para el 2024, si la decisión final no les favorece. Los
dos quieren estar en la boleta.

Especulaciones van y vienen. Unos ven al canciller como
abanderado de una coalición que incluya al PVEM. Otros es
peculan que el senador podría encabezar una alianza en la que
participe el MC, el PT, e incluso el propio PVEM.

En los corrillos políticos corre la versión de que los videos
de Pío y Martín López Obrador, cuya difusión se atribuye
a Manuel Vslasco, han arrojado al senador del Verde a los
brazos del zacatecano. Ricardo ha dicho que va a estar en la
boleta. A Marcelo se le atribuye haber comentado, en corto,
que esta vez no va a declinar por nadie.

Enfrente no hay rival a la vista. LaAlianzaVa por México si
logra mantenerse en el 2024 no tienen una figura que logre
capitalizar el creciente descontento con el gobierno de AMLO.

Por ahora no se ve que Ricardo Anaya. Mauricio Vila,
Alito Moreno, Enrique de la Madrid y Margarita Zavala
puedan llenar ese vacío. "La candidatura la tienen que sacar
de fuera", concluye el politólogo Federico Berrueto.

*E1 canciller Ebrard, por cierto, también muestra vocación
plural. Se reunió ayer con senadores de todos los partidos de
cara a su comparecencia, el próximo martes, en la Cámara
alta Hablaron de Estados Unidos, Celac, vacunas y migrantes.

A la sede de Relaciones Exteriores acudieron las legisla
doras priistas Claudia Ruiz Massieu, excanciller; Beatriz

* Paredes, exembajadora; la panista Josefina Vázquez Mota,
excandidata a la presidencia del PAN, los morenistas Héctor
Vasconcelos y José Antonio Álvarez Lima, exembajadores,
y Mónica Fernández, entre otros.

*No suelo utilizar este espacio para dirimir asuntos personales,
pero no me queda otra Telmex me obligó, a la mala, a pagar
por servicios que nunca utilicé. Me cortó internet a pesar del
litigio sobre una cuenta de 1,647 pesos por Claro Video que
nunca contraté. En Servicio a Clientes nos dijeron que el ajuste
de factura se haría entre 48 y 72 horas. Los folios de la queja
son 3288771,3288773,3288775 y 328876. Pasado el lapso no
ajustaron la cantidad y procedieron a la suspensión del servi
cio. Lo peor: no es la primera vez que me llegan facturas in
fladas. Google nos permitió acceder a un reporte de la Profeco
que ubica a Telmex como el operador de internet fijo con más
quejas en lo que va del 2021.
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• México tiene una de las fronteras más comprometidas
en el mundo por la línea que comparte con EU.
"Si me llevan a Haití, mejor que me maten, ¿para qué me
van a llevar si no tengo nada para comer?", palabras de
Ronny, uno de los más de 12 mil haitianos que han llegado
a la frontera de Ciudad Acuña, en Coahuila, con Del Río,
Texas, en la última semana. Este testimonio lo recogió mi
compañero Abraham Nava, enviado especial de Imagen
Noticias a ese punto fronterizo, que ha sido noticia desde
que vimos la llegada de migrantes al bajo puente de aquella
región que conecta con Estados Unidos.

La imagen de los centroamericanos improvisando cam
pamentos, pero que los dejarían listos para el cruce que, al
fin, les permita la entrada al sueño americano.

Sin embargo, este episodio se ha salido de control, tan
to que desde la Casa Blanca han condenado el actuar de
los elementos de la Patrulla Fronteriza, quienes montados
a caballo y con látigo en mano detuvieron a migrantes a
inicios de esta semana. Las imágenes le dieron la vuelta al
mundo. Un acto de total barbarie.

"Los están engañando, es un periplo (...) imagínense, salir
de Haití, ir a Brasil, ir a Chile, tener condición de refugiado,
buscar trabajo. Hay niños que ya son nacidos en Chile o en
Brasil, que ahora sus dirigentes les digan: 'Vámonos a Es
tados Unidos rápido porque nos van a dar la residencia o
la nacionalidad norteamericana,
posiblemente'. Pues es un engaño
monumental, eso no es cierto...",
dijo el canciller Marcelo Ebrard
hace un par de días.

México tiene una de las fron
teras más comprometidas en el
mundo por la línea que comparte
con Estados Unidos. No importa
que haya río o un muro, nuestra
vecindad con el país destino de la
mayoría de los migrantes del pla
neta ha hecho que el asunto sea
de difícil manejo, ha buscado la
vía para controlarlo, pero el mar
gen de acción requiere precisión
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casi quirúrgica por la ambigüe
dad que conlleva: cualquier deci
sión implica consecuencias para
alguna de las partes. No se pue
den pasar por alto los derechos
humanos, pero tampoco se puede permitir el paso libre dé
una frontera a otra.

O
Los gobiernos de México y EU están conscientes de ello,
por eso desde hace varios años, y entre distintas adminis
traciones, se ha buscado el camino más eficaz. Ahora se
plantea desde nuestro país una nueva directriz, que uno de
los caminos sean programas enfocados al desarrollo regio
nal, donde los puntos de acción se ubiquen en las nacio
nes que dejan los centroamericanos, se busquen las vías
de construcción democrática en los países controlados por
regímenes totalitarios, por decir algo.

Porque no sólo se trata de dotar de empleos y un techo.
La migración es un fenómeno multifactorial. La gente aban
dona sus comunidades ante la falta de oportunidades, pero
también por la violencia o por la ausencia de libertades. Cri
sis como ésta que hoy vemos en Coahuila, las hemos visto
desde hace décadas y en varios puntos del planeta. España,
Alemania o Reino Unido son otros destinos para ciudada
nos que huyen de países como Siria, Afganistán o Ucrania.

Nadie elige caminar miles de kilómetros, nadie elige pa
sar hambre, nadie elige dejar atrás a su familia, nadie elige
cruzar localidades que no les permiten ser parte de ellas.
La migración es el deseo de nadie, por ahí tendríamos que
empezar cuando hablamos de lo que ocurre en nuestra y
el resto de las fronteras.

Nadie elige
caminar miles
de kilómetros,
nadie elige
pasar hambre,
nadie elige
dejar atrás a su
familia.

12,000
MIGRANTES
haitianos se calcula están en
la frontera MéxicoEU.
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Photoshopeando
la historia
Estampado en autobuses urbanos de la capital y presente
hasta ayer en internet, un promocional de la Secretaría de la
Defensa Nacional llama a conmemorar el bicentenarío de la
Consumación de la Independencia.
En él aparecen las imágenes de Vicente Guerrero y

Agustín de Iturbide. Hasta ahí, todo bien. Sin embargo, en
medio de las dos figuras se despliega un texto cuyo titular, en
caracteres antiguos, dice lo siguiente; "Acta de Independencia
de la República Mexicana".
La cosa es que tal documento nunca existió. Lo que sí

hubo fue un Acta de Independencia del Imperio Mexicano,
firmada el 28 de septiembre de 1821, al día siguiente de la en
trada del Ejército Trigarante en la capital de país, hecho histó
rico que se concretó apenas desalojaron la ciudad las fuerzas
realistas comandadas por el general Francisco Novella.

Al día siguiente del desfile triunfal, los miembros de la
Suprema Junta Provisional Gubernativa primer órgano de
gobierno de la nueva nación, contemplada en los Tratados
de Córdoba fueron convocados a Palacio Nacional para
plasmar en un texto la voluntad de los mexicanos de sepa
rarse de España.

"La Nación Mexicana que, por trescientos años, ni ha te
nido voluntad propia, ni libre uso de la voz, sale hoy de la
opresión en que ha vivido", dice el Acta, que fue firmada por
33 de los 38 miembros de la Junta y redactada de puño y letra
por Juan José Espinosa de los Monteros, su secretario vocal.

De ese momento en adelante, el país se organizaría "del
modo que más convenga á su felicidad; y con representantes
que puedan manifestar su voluntad y sus designios; (y que)
comienza a hacer uso de tan preciosos dones, y declara so
lemnemente, por medio de la Junta Suprema del Imperio, que
es Nación Soberana, é independiente de la antigua España".

De dicha Acta se hicieron dos copias, una para la Regen
cia compuesta por Iturbide, quien la presidía, así como
por Juan de O'Donojú, último jefe político de la Nueva Es
paña, Manuel de la Bárcena, José Isidro Yáñez y Manuel

Velázquez de León y otra para la propia Junta, que luego
sería enviada a la Cámara de Diputados. v

Esta última sería destruida por un incendio del recinto
parlamentario de Donceles en 1909, mientras que la otra
seguiría un raro periplo por Europa, luego de ser robada
por el confesor del emperador Maximiliano y pasar por
varias manos, hasta que fue devuelta al Estado mexicano
en noviembre de 1961, hace ya casi seis décadas. Hoy es
resguardada en una bóveda especial del Archivo General
de la Nación.

¿De dónde habrá sacado la Sedeña que existió un "Acta
de Independencia de la República Mexicana'? Tal parece que
de una versión apócrifa del original, que circuló en forma de
postal durante las fiestas del Centenario del Grito de Inde
pendencia en 1910.
 Desconozco cómo se tomó la decisión de hacer referencia
al bicentenarío de la República. Sólo sé que ésta comenzó a
existir con la Constitución de 1824, promulgada en octubre
de ese año, días antes de la toma de posesión de Guadalupe
Victoria, primer Presidente de México.

Desde luego, es posible que la divulgación de ese promo
cional haya sido antecedido de un error, pero hay tan buenos
y tan cuidadosos historiadores en la Sedeña, que lo dudo.

Quizá pueda ser que obedece a la aparente intención
del gobierno federal de reducir la importancia de papel de
Iturbide en la Consumación de la Independencia, con mo
tivo de la conmemoración de su bicentenario, habida cuenta
de que quien asumió el poder del naciente país fue precisa
mente él, coronado emperador el 22 de mayo de 1822.

Repito lo que decía yo ayer en este mismo espacio: la his
toria nacional está para ser conocida y divulgada, no para ser
parchada y alterada con afanes ideológicos.

México nació como un efímero imperio y luego, porque
así se consideró conveniente, cambió su sistema de gobier
no para constituirse en una república. ¿Qué tendrá de malo
contarlo de esa manera?
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Comisiones, ¡por tómbola!
Difícil se ven las cosas al interior de la fracción morenista en San
Lázaro, nos dicen, para lograr consensos sobre quiénes presidirán la
veintena de comisiones que les corresponderían ni quiénes serán se
cretarios. Por eso, nos anticiparon que "el método apunta ¡a la tóm
bola!". Nos hacen ver, sin embargo, que la mayoría considera que se
deben buscar los mejores perfiles "para cumplir mejor con la agenda
de AMLO". Por lo menos nos dicen ya tienen "casi perfilados y
seguros" a Erasmo González, en Presupuesto; Manuel Rodrí
guez, en Energía, y Juanita Guerra, en Seguridad Ciudadana.

Afinan mirilla contra Mancera
La Fiscalía de Justicia capitalina emprende una investigación "de
mayor envergadura" contra la administración del exjefe de Gobierno
Miguel Angel Mancera. Y es que uno de los principales exco
laboradores del hoy senador perredista se acogió ya al criterio de
oportunidad y está en vías de convertirse en testigo colaborador. Se
trata Miguel Ángel Vázquez Reyes, exasesor de Mancera, quien
luego lo nombró subsecretario de Desarrollo Humano. Ya dio nom
bres de personas implicadas en presuntos delitos en el marco de las
pesquisas que pretenden llegar "hasta sus últimas consecuencias".

Códices en copia
El presidente López Obrador agradeció el gesto del papa Francisco
por enviar ¡copias! de códices que serán exhibidos en la exposición
que se montará por los 700 años de la fundación de MéxicoTeno
chtitlan y los 200 años de la Consumación de la Independencia. Con
ello, el jefe de El Vaticano no dejó quedar mal a la esposa del manda
tario, Beatriz Gutiérrez, quien viajó hasta Europa para personal
mente entregar en carta la petición del Ejecutivo mexicano.

De críticos extranjeros
Conste que López Obrador ya dijo aquella ocasión, con motivo de la
visita del ultraderechista de Vox, Santiago Abascal, que en México
los extranjeros tenían las puertas abiertas, incluso los que considera

conservadores. Así que a ver si no se queja de las críticas del escritor
Mario Vargas llosa, quien ayer en la Universidad de Guadalajara
dijo que no le gusta "la figura de un presidente que se exhibe todas las
mañanas, comentando los artículos que lee en la prensa y muchas ve
ces censurando, atacando a los periodistas". El escritor consideró que
AMLO "trasgrede un poco" la función de un presidente.

Castigo ejemplar
Los consejeros electorales de Tabasco no se anduvieron con medias
tintas y sancionaron a los concejales y a dos funcionarios del muni
cipio de Jalapa, Tabasco, por violencia política de género contra dos
excandidatas, una a presidenta municipal y una a regidora plurino
minal. Los agresores serán todos inscritos en el Registro Nacional
de Personas Sancionadas en Materia de Violencia Política contra las
Mujeres en Razón de Género, por lo que no podrán aspirar a cargos
de elección popular por lo menos durante los siguientes cinco años.
O como dijera el inquilino de Palacio: Tengan para que aprendan.

Embajadora la intemperie
Vaya que al embajador Ken Salazar le ha tocado sortear los
escenarios elegidos en los eventos de la 4T. Primero, estar bajo el
sol durante el prolongado Desfile Militar del 16 de septiembre,
menos mal que siempre trae su sombrero texano. Y ahora no sólo
fue el sol, sino también polvareda la que se aguantó durante la
inauguración de la Feria Aeroespacial en la base militar de Santa
Lucía. Al menos, la espera fue menor a dos horas.

Asamblea General de la ONU
El canciller Marcelo Ebrard viajó ayer a Nueva York para par
ticipar, en representación del presidente López Obrador, en el
debate de la 76° Asamblea General de la ONU, donde se espera la
participación de más de 150 jefes de Estado y de gobierno, minis
tros y otros representantes de alto nivel. Se prevé que el secretario
hable sobre el acceso equitativo a vacunas; aceptación de certifi
cados de vacunación accesibles y no discriminatorios, y recupera
ción económica, entre otros temas.
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El Conacyt contra
sus científicos...
en lo laboral
Carolina Robledo nació en

Colombia pero estudió
y trabaja en México. Su

maestría la hizo en el Colegio
de la Frontera en Tijuana y su
doctorado en el de México. Pudo
cursar esos estudios gracias al
Conacyt. Y también gracias a ese
organismo trabaja desde hace
cinco años, adscrita al Ciesas,
desentrañando cómo las fami
lias víctimas de la desaparición
forzada de uno de sus integran
tes construyen procesos de
justicia.
"La justicia no es algo que nos

esté dado porque haya leyes, sino
que la justicia ocurre cuando hay
una exigencia colectiva. Es un re
sultado de una demanda social",
dice vía telefónica Robledo. Tras
concluir sus estudios le intere
saba estudiar "cómo se sobrevive

la guerra, cómo las víctimas ges
tionan ese duelo, y cómo lo poli
tizan para exigir justicia".
Si algo la animó a quedarse en

México fue el retribuir el apoyo
que aquí se le dio para estudiar.
En ésas estaba, a la mitad de un
proyecto de 10 años, cuando el
Conacyt le informó que teniendo
trabajo debe buscar trabajo,
condición para seguir recibiendo
el respaldo que ha tenido del
propio Conacyt para investigar
y dar clases.
Es todo confuso, dice Carolina

al explicar lo que le llevó, a ella y
a muchos científicos que están en
su misma situación, a denunciar
en redes sociales que el Cona
cyt pretende obligarlos a buscar
trabajo para renovarles sus con
tratos: lograron, sin embargo,
que #buscotrabajo se volviera

tendencia.

Un resumen de este raro pro
blema podría ser el siguiente:
mil 273 científicos trabajan para
el Consejo Nacional de Ciencia
y Tecnología en un esquema
donde son adscritos a una insti
tución pero su sueldo lo paga el
Conacyt. Así ha sido por años,
mas cada 12 meses les renuevan
su contrato, que es de personal
de confianza. Pero en junio pa
sado, el gobierno que dice que va
a regularizar a todos los burócra
tas, les avisa que mejor busquen
chamba en el organismo donde
ya colaboran o en otro lado.
Que de lo contrario podrían salir
del programa.
Hay que apuntar un antece

dente nada menor. Buena parte
de estos científicos inició en 2018
las diligencias necesarias para
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conformar un sindicato. El Cona
cyt está en contra de eso y hay un
litigio al respecto en la Junta de
Conciliación y Arbitraje, donde
la semana que entra esa autori
dad laboral dirá si es legal o no
la huelga que están convocando
para demandar regularización
de sus condiciones laborales 
contrato colectivo, por ejemplo,
negociaciones que han sostenido
durante meses.
En ésas estaban cuando el

Conacyt publicó en junio, como
apunté líneas arriba, nuevos
lineamientos y nuevo estatuto
de personal académico. "Nos sor

prendió. Fue sin consultar. Pa
recen medidas hechas al vapor.
Encontramos que lesionan nues
tros derechos laborales y por eso
enviamos un documento extenso

sobre las mismas, en la línea del
derecho".

Robledo, secretaria de prensa
del sindicato en ciernes, dice que
no son charras, que sólo buscan
las mejores condiciones certi
dumbre de largo plazo y libertad
de cátedra para llevar a cabo
su trabajo. Teme que mientras
sigan siendo catalogadas como
personal de confianza estarán
supeditadas a la política pública

de turno, y podrían ser removi
das en cualquier momento.
"Conacyt es nuestro patrón y

tiene que garantizar nuestra per
manencia, de lo contrario enten
deremos que lo que quieren es ir
desmantelando este programa
de cátedras, que no desean asu
mir su responsabilidad", explica
Robledo, que agrega que los sa
larios de estos investigadores no
han subido desde 2014.
¿Violación de derechos de

científicos adscritos al Conacyt
de AMLO? Uy, que no se entere
el fiscal Gertz Mañero porque les
echa montón.
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Aliado equivocado

La afrenta a Biden
es tan grande, que
resulta imposible
pensar que haya
sido un descuido

Al coquetear con
China, López
Obrador provocará
reacciones allende
el río Bravo

Si de mostrar que prefiere a Xi
Jinping sobre Joe Biden se
trataba, el presidente Andrés

Manuel López Obrador no podía
haber calculado mejor las seña
les. El sábado pasado, después de
haber tundido durante tres días
a Estados Unidos, transmitió un
mensaje del presidente de China
a los presidentes y ministros de
la Comunidad de Estados Lati
noamericanos y Caribeños, en
el colofón de su sesión plenaria
en Palacio Nacional. La afrenta a
Biden es tan grande, que resulta
imposible pensar que haya sido un
descuido del Presidente o una tor
peza de la Secretaría de Relacio
nes Exteriores. Fue un grito claro
a Washington para decirle que sus
imposiciones geoestratégicas, con
él no funcionan.

Fue el final de lo que será el prin
cipio de un conflicto de fondo con
Estados Unidos. Días antes, como
reveló el martes el columnista
de El Universal, Javier Tejado, el
gobierno mexicano rechazó la
petición del Departamento de Es
tado para sumarse a la iniciativa
creada por el presidente Donald
Trump y mantenida como política
de Estado por Biden, denominada
Clean Network, que lo que busca,
en términos llanos, es cerrarle la
puerta a China para su expansión
en todo el mundo. Un funcionario
de la Cancillería mexicana dijo que
se revisará en grupos de trabajo.
La propuesta de suscribir la

Clean Network (Red Limpia), sus
crita por más de 50 naciones, fue
presentada en vísperas del Diálogo
Económico de Alto Nivel el 9 de
septiembre pasado, y se incorporó

como el tercer pilar para cimentar
la relación bilateral, que como se
explicó en este espacio la semana
pasada, busca una compatibilidad
regulatoria y la mitigación de ries
gos en tecnologías de información
y comunicación, redes, ciberse
guridad, telecomunicaciones e
infraestructura, y cortar la domi
nancia de la tecnología 5G china,
desarrollada por sus gigantes
Huawei y ZTE, que ya controlan el
40% del mercado global.
La revelación de Tejado sugiere

que Biden se estrelló con la mura
lla de López Obrador, que debe es
tar confiado en que podrá sortear
una crisis, que aunque silenciosa,
ya la comenzó a desatar, porque
al coquetear con China provocará
reacciones allende el río Bravo.
López Obrador tiene que recordar
lo que sucedió con el presidente
Enrique Peña Nieto, y prepararse
para el mismo invierno.
El expresidente abrió ingenua

mente las puertas a los chinos
temprano en su gobierno. En
diciembre de 2014 se apuntó en
este espacio que Peña Nieto no vio
que al irse a la guerra contra las
potencias industriales, en el juego
de la geoestrategia los débiles eran
desechables. Por presiones esta
dounidenses, su gobierno canceló
tres inversiones chinas fuertes, el
Tren Bala MéxicoQuerétaro, el
desarrollo cultural y comercial en
Cabo Pulmo, Baja California Sur,
y el centro de distribución Dragón
Mart en Quintana Roo. Un terreno
a 8 millas náuticas de la Base Na

val en San Diego, que le iba a do
nar a Huawei, también se frustró.
Al año siguiente, John Kerry,

el secretario de Estado del pre
sidente Barack Obama, invitó a
cenar a su casa al secretario de Re
laciones Exteriores, José Antonio
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Meade, quien le comentó que Mé
xico quería resarcirse con los chi
nos, después de la cancelación del
Tren Bala, por lo que estaban con
siderando autorizarles tres ban

cos. ¿Qué pensaría su gobierno?,
le preguntó informalmente. Keny
respondió que no tendrían ningún
problema con inversiones chinas,
salvo en el campo de las teleco
municaciones. El mensaje ha sido
consistente durante los gobiernos
de Obama, Trump y ahora Biden.
El enemigo de Estados Unidos es
China, y quien se alia con ellos
se volverá potencialmente su
enemigo.
López Obrador ha tomado el

lado de Xi Jinping y se muestra,
deliberadamente o no, como un
aliado estratégico. Pero hay va
rias consideraciones que debiera
hacer antes de que esa alianza
se rompa con martillazos que le
sorrajen desde Washington, ya
sea por la vía económica, la polí
tica o la mediática, como hicie
ron con Peña Nieto, al financiar
organismos para que investiga
ran corrupción en su gobierno, o
estimular investigaciones perio
dísticas sobre los negocios de sus
amigos.
Debería observar y analizar el

conflicto entre aliados del G7
por el pacto recién firmado por
Estados Unidos, Reino Unido y
Australia, para dotar a esta nación
de submarinos nucleares para
contener a China, que rompió un
acuerdo previo con Francia para
comprarle submarinos conven
cionales. El presidente Emmanuel
Macron retiró sus embajadores de
Washington, Londres y Canberra
en señal de protesta, y no le ha
querido tomar la llamada a Bi
den para hablar sobre el tema. La
guerra digital contra China es tan

grande, que Biden prefirió sacrifi
car sus alianzas en Europa.
La otra consideración es lo que

sucedió en la primera sesión ple
naria de la Asamblea General de

las Naciones Unidas, a la que se
dirigió el martes Biden para urgir
a la unidad global contra "las ame
nazas tecnológicas y la influencia
expansiva de naciones autocráti
cas como China y Rusia". Biden
señaló que en la evolución de las
nuevas tecnologías, trabajaría
junto con sus aliados democráti
cos para asegurar que el desarro
llo en áreas desde biotecnología,
computación cuántica, 5G e inteli
gencia artificial, sean usadas para
resolver los problemas de la gente
y ensanchar las libertades, no para
suprimir el disenso o reprimir co
munidades minoritarias.

Este fraseo es prácticamente el
mismo que se insertó en el tercer
pilar del Diálogo Económico de
Alto Nivel. La intención de Wash

ington es bloquear a China, dentro
de una estrategia de contención
global, como es el espíritu del
acuerdo con Australia, y cerrar
las puertas a Rusia, a la que acusa
de ciberterrorismo. Para López
Obrador, Jinping y Vladimir Putin
parecen ser sus aliados frente a
Biden, quien dijo en Naciones Uni
das: "Nuestra seguridad, nuestra
prosperidad y nuestras libertades
están interconectadas, creo, como
nunca antes. El futuro pertene
cerá a quienes le den a su pueblo la
posibilidad de respirar libremente,
no quienes lo quieren sofocar con
mano de hierro. El autoritarismo
en el mundo busca proclamar el
final de la democracia, pero están
equivocados".
Los campos de batalla están

definidos y López Obrador se está
inclinando por uno equivocado.
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América Latina, contra EU
y a los brazos de China
MIAMI, FL El mensaje

más contundente de la
reunión de la Comuni

dad de Estados Latinoamericanos
y Caribeños (Celac), celebrada en
la Ciudad de México, fue la invita
ción al presidente de China a que
ofreciera un mensaje videogra
bado a los mandatarios reunidos
en Palacio Nacional.
La invitación a Xi Jinping a que

fuera el único presidente ajeno a
la región para dar un discurso en
la Celac es una toma de posición.
Los gobiernos de México, Cuba

y Venezuela querían un acuerdo
para romper la OEA que tiene a
Estados Unidos y Canadá y no lo
lograron.
Con la presidencia pro tempore

de la Celac, el gobierno de México
invitó al líder chino.
Imposible mayor claridad en el

mensaje: se quiere excluir a Esta
dos Unidos de los foros continen
tales, y acercar a América Latina
con el gigante comunista de Asia.
El movimiento es revelador por

varios motivos.

Hostilidad a una potencia
democrática, Estados Unidos, y
abrimos los brazos a la potencia
comunista donde no hay libertad
de expresión, ni libertad polí
tica, ni pluralismo, ni derecho a

disentir del gobierno, ni derecho
a huelga, ni elecciones libres. En
cambio, se violan los derechos
humanos, se persigue y encarcela
a disidentes y se comete genoci

dio contra una minoría religiosa.
La "invasión blanda" de China

en América Latina no es sólo eco
nómica, tecnológica y financiera.
También tiene un componente
militar.

Ya se expuso en una columna
anterior (https://www.elfi
nanciero.com.mx/opinion/
pablohiriart/2021/09/06/china
lainvasionblanda/) que China
desplazó a Estados Unidos como
el principal socio comercial de
América del Sur, y que sus empre
sas están obligadas a dar los datos
confidenciales de sus clientes
cuando el Estado se los requiera,
pero falta de explicar algo de la
cooperación militar.
Algunos de esos convenios fue

ron explicados en el Capitolio por
Evan Ellis, profesor del Instituto
de Estudios Estratégicos de la
Escuela de Guerra del Ejército de
Estados Unidos:
Las actividades militares chinas

en la región incluyen venta de
aviones de combate K8 a Vene

zuela y Bolivia. Ahora el gobierno
argentino de Alberto y Cristina
Fernández compraron el chino JF
17, que es el caza más capaz que
la República Popular China haya
vendido en la región.
China ha vendido radares de
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defensa aérea JYL1 y radares
JY27A de largo alcance a Vene
zuela, y suministrado blindados
a ese país, así como a Bolivia,
Argentina y Ecuador. También
incluye la donación de aviones
Y8 e Y12 (para transporte de
tropas).
Los vehículos blindados, in

cluidos los VN1, fueron utiliza
dos por el régimen de Maduro
para reprimir las protestas demo
cráticas y evitar que jure el presi
dente venezolano Juan Guaidó, y
que ingresaran otros miembros a
la Asamblea a la que habían sido
elegidos.
En Neuquén, Argentina, China

instaló un "radar de espacio pro
fundo" (monitoreo espacial) que
es operado por personal militar
del Ejército Popular de Liberación
de China (EPL), con acceso limi
tado a personal argentino. Más
allá del radar, la República Po
pular China y su empresa estatal
Great Wall Industrial Corporation
han ayudado a desarrollar y lan
zar ocho satélites para la región,
para Brasil, Venezuela y Bolivia.
Xi Jinping, en su mensaje a los

presidentes de América Latina y
el Caribe en Palacio Nacional, dijo
que "frente a la aparición repen
tina del Covid19, China y Amé
rica Latina y el Caribe nos unimos
en una lucha solidaria contra la

pandemia, desplegando una coo
peración en todos los aspectos".
Sí, efectivamente, "en todos los

aspectos":
En Brasil y en Dominicana,

China ha empleado el acceso rá
pido a sus vacunas para obligar a
esos gobiernos a revertir decisio
nes anteriores que excluían a la
empresa de telecomunicaciones
Huawei de sus redes 5G.
Quiso hacerlo también en

Paraguay, y el presidente de ese
país respondió que no.
Dijo Xi Jinping en el discurso

en la Celac: "China seguirá ofre
ciendo la ayuda a nuestro alcance
a los países de la región para con
tribuir a su pronta superación de
la pandemia y su recuperación
socioeconómica".
El discurso fue correcto: "China

está dispuesta a trabajar junto
con los países de América La
tina y el Caribe para superar las
dificultades coyunturales, crear
oportunidades y promover man
comunadamente la construcción

de futuro compartido China
América Latina y el Caribe".
Muy bien, salvo un par se

detalles:
¿Por qué un discurso de Xi Jin

ping en un foro con los presiden
tes de América Latina?
¿Por qué invitar al presidente

chino a hablar en el organismo
continental que el gobierno de
México pretendió que sea el susti
tuto de la OEA?
Obviamente se trata de retar

a Estados Unidos, y a Biden en
particular.
Y ponerse bajo el paraguas po

lítico de una potencia comunista
en la que no hay democracia, ni
derechos humanos ni libertades.
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La Real Academia de la

Lengua Española define
la palabra "umbral", en

una de sus acepciones, como el
"valor mínimo de una magnitud
a partir de la cual se produce un
efecto determinado". Es decir, es
el momento o el lugar en el cual
algo ya cambió, ya se pasó un
límite, una "raya roja" a partir
de la cual las cosas ya no son las
mismas.

La serie de noticias que vemos
todos los días nos invitan a pre
guntarnos cuáles son nuestros
umbrales respecto de una gran
variedad de temas. Algunas his
torias nos permiten visualizarlo
con mayor claridad. Por ejemplo,
una mujer llamada Guadalupe
a quien conozco ya fue vacu
nada en las dos dosis. Ella es el
sostén principal de la casa y vive
con su mamá, quien padece de
ansiedad, obesidad y otra serie
de padecimientos que la tie
nen en su casa prácticamente
todo el tiempo. Hace unos días,
Cecilia, la hermana menor de
Guadalupe, de 29 años de edad,
contrajo Covid y se encuentra
en cama en su casa pues no la
aceptan en ningún hospital a
pesar de requerir oxigenación.
No se ha podido vacunar pues
las inoculaciones para ese grupo
de edad no han llegado a Atlixco.
Hoy, Guadalupe tiene que dejar
de trabajar y guardar cuarentena

pues vive en el mismo domicilio
con su hermana y su madre. En
ocasiones les ayuda su papá con
algún dinero. El vive en New Jer
sey desde hace más de 20 años y,
gracias a la ayuda que recibe del
gobierno de Estados Unidos por
la pandemia, les ha mandado un
dinero que les permite ayudarse
para atender las enfermedades
de la madre y ahora a sobrepa
sar la cuarentena, y la falta de
ingresos, de su hija Guadalupe,
quien es el sostén familiar. ¿Por
qué suceden estas cosas cuando
supuestamente se ha ayudado
a la gente pobre y hay vacunas
suficientes?

El 4 de noviembre de 2019,9
miembros de la familia Le Ba

rón, específicamente tres muje
res y 6 menores de edad fueron
asesinados en el camino entre
las comunidades de San Mi
guelito, Sonora y Pancho Villa,
Chihuahua. Los perpetradores
de la matanza no se han ubicado
y el crimen sigue impune, por
más que los esposos y padres de
los niños hayan recurrido a las
autoridades a nivel federal y es
tatal, o que hayan marchado con
miles de familiares de víctimas
del crimen, sin que sus deman
das hayan sido atendidas con
eficacia y prontitud. Más bien,
la impunidad prevalece en éste
y en decenas de miles de casos

de desaparecidos y asesinatos
dolosos, que llegan a más de 30
mil anualmente. Las masacres
siguen cometiéndose en México
cotidianamente. Es evidente que
la impunidad que prevalece es
tal, que la procuración expedita
y eficaz de la justicia no parece
existir en México.
Hace unos días la Fiscalía

General del estado de Puebla
consiguió que un juez librara
orden de aprehensión en contra
del rector de la Universidad de
las AméricasPuebla por presun
tos delitos de lavado de dinero y
crimen organizado, lo cual no es
creíble. El rector pidió licencia
para preparar su defensa, aun
que obviamente no se ha sabido
nada de él. De la misma forma,
el fiscal general de la Federación
ha logrado retener en su domi
cilio a su cuñada de 93 años y
ha logrado meter a la cárcel a la
hija de ésta por supuestamente
no brindar la atención médica
necesaria al hermano del fiscal,
quien falleció a la edad de 82
años. La sospecha de una gran
arbitrariedad ha llevado a la in
dignación social sobre este caso.
Más recientemente, el mismo
fiscal general ha intentado que
un juez otorgue órdenes de
aprehensión a 31 científicos y
exfuncionarios del Conacyt por
su presunta comisión de delitos
de peculado, uso ilícito de atri
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buciones y facultades, lavado de
dinero y delincuencia organi
zada. Afortunadamente, ha ha
bido una reacción generalizada
de indignación y apenas ayer
un juez federal resolvió que no
hay causa suficiente para hacer
efectivas las órdenes de apre
hensión que reclama la Fiscalía.
No obstante, la sensación de que
cualquier persona puede ser per
seguida por la justicia, por insó
lito que sea el caso, queda entre

nosotros.

La militarización de la seguri
dad pública, la entrega de ope
raciones lucrativas a las Fuerzas
Armadas sin escrutinio ni rendi
ción de cuentas como los nuevos
aeropuertos, el Tren Maya y el
Transítsmico, la operación de los
puertos y las aduanas, la ocupa
ción de puestos civiles en manos
de exmilitares, la militarización
del Instituto Nacional de Migra
ción han sido la norma de este

sexenio. Cada vez es más común
ver a militares en las calles y pre
ocupa el papel que han tomado
las Fuerzas Armadas en este se
xenio. ¿Hasta cuándo?
Con estos cuantos ejemplos

uno puede preguntarse, ¿cuál es
el umbral que considero sen
sato en este tipo de situaciones?
¿Hasta dónde estoy dispuesto a
empujar ese umbral un poco más
allá? ¿Se cruzó ya una línea roja?
En resumen, ¿cuál es mi umbral?
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De excesos y ridículos
La reciente celebración del

tradicional Grito de la

Independencia, puso de
manifiesto un rosario de insen
sateces y dislates. Hay múltiples
casos registrados, desde los que
pretenden reescribir la histo
ria, los serviles y patéticos que
se rinden ante el poderoso en
turno, o solamente los idealistas
que agregan nombres, promesas
o sueños al grito tradicional.
Debemos subrayar que no es la

primera vez que esto sucede en
la historia reciente de México:

ya Luis Echeverría (19701976)
había lanzado el inolvidable
"Viva el tercer mundo", que ade
más sirvió como eslogan publi
citario al Centro de Estudios que
él mismo construyó, desarrolló y
encabezó por años.
No existe una fórmula única

en la pronunciación del célebre
Grito conmemorativo, ni mucho
menos norma o reglamento que
lo regule. Sin embargo, hay una
tradición de exhortar los vivas a

los héroes de la Independencia.

Después de eso, cada mandata
rio ha decidido imponer su sello
personal: unos, han preferido la
enunciación tradicional (Hé
roes, Hidalgo, Morelos, Aldama,
Allende, Matamoros) mientras

que otros, han preferido salirse
de esa fórmula y agregar otros
nombres (Leona Vicario, Andrés
Quintana Roo, etc.) y menciones
adicionales no relacionadas a la
Independencia de México.
El presidente López Obra

dor, en este ánimo obsesivo por
reescribir la historia desde el

discurso y su retórica, agregó
nombres de otros héroes, los
anónimos por cierto que na
die recuerda pero existieron, y
luego algunas de sus preferen
cias individuales: Viva la frater
nidad universal, Viva el amor al
prójimo.
Desde la Revolución Francesa

(1789) y los principios que de
ella derivaron, nadie habla de
fraternidad, esencialmente, por
que no existe entre los países.

Hay crisis humanitarias que se
atienden, como los inmigran
tes sirios recibidos por cuotas
en Europa hace unos años, o los
haitianos que México no sabe
qué hacer con ellos, y los Estados
Unidos persiguen deshonrosa
mente a caballo, como ganado
disperso.
Pero ¿qué es la fraternidad

universal?, ¿dónde reside?,
¿quién la aplica? Una total en
telequia. Regalar vacunas a
Centroamérica a costa de ciuda
danos mexicanos que no la han
recibido en absoluto, o que, no
han completado el esquema de
la doble dosis, suena más a irres
ponsabilidad que a fraternidad.
Pero con todo, el Grito presi

dencial se mantuvo dentro de
los márgenes de lo histórica
mente aceptable. No así su cati
linaria colección de epítetos en
el discurso del día siguiente (16
de septiembre) previo al desfile,
cuando relató los insultos y ex
cesos que le dispensaron al cura
Hidalgo durante el juicio suma
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rio que lo condujo a la ejecución.
Escuchando al presidente

esa mañana, me preguntaba
si pretendía equipararse al hé
roe patrio, al señalar todos los
insultos de que fue objeto y las
grandes obras que aportó para
el nacimiento de nuestra nación

mexicana. Como queriendo
decir, a los héroes también los
insultan, o ¿para qué el glosario
de agravios?
Y luego esta profunda contra

dicción ideológica de la "digni
dad cubana" frente al embargo
estadounidense por más de 5
décadas. Curiosa concepción de
dignidad para un régimen que
persigue y castiga la libertad
de expresión, de conciencia, de
oposición política, de libre par
ticipación ciudadana. Es muy
digno perseguir opositores bajo
la óptica de nuestro presidente.
Pero volvamos al Grito la

noche del 15 y otros excesos y

ridículos, como el cometido por
la representante de México en
Estambul, Turquía, Isabel Ar
vide, la periodista de los genera
les. En plena ceremonia, frente
a ciudadanos mexicanos que
protestaron por su desmedido
servilismo, se atrevió a decir
"Viva la 4TViva López Obra
dor", como si éstos estuvieran a
la altura de la gesta de Indepen
dencia. Los videos del evento
muestran cómo una ciudadana

subió a la tarima después de la
veloz huida de la señora Arvide
y le dijo con claridad "López
Obrador no es México".
O en latitudes más cercanas

tuvimos a la señora alcaldesa
de Iztapalapa, la inolvidable
Clara Brugada, quien se atre
vió a pronunciar, entre héroes y
figuras históricas, "Viva Claudia
Sheinbaum".
En homenaje a Don Héctor

Suárez: ¿qué nos pasa?, ¿qué les
pasa a estos mexicanos que pier
den el decoro, el equilibrio, la
sensatez en aras de una ideolo

gía y un proyecto político?
México y nuestras institucio

nes quedan atropellados por es
tos excesos de forma, pero sobre
todo de fondo. Ni este, ni ningún
otro presidente en funciones
son México, lo encarnan o lo
abarcan. Encabezan el Poder

Ejecutivo por libre voto mayori
tario de la ciudadanía de forma

temporal, y en consecuencia, lo
representan. De ahí a subirse al
pedestal de la historia y preten
der compartir el crédito con los
forjadores de la patria, es un
despropósito mayúsculo: ambi
ción barata y charra, de estam
pita y monografía escolar.
Aquí no hay mérito alguno, y

ya quieren colarse a la historia
nacional. Ridículo por donde se
le vea.
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Arranca venta de México
Tower Partners

A SEMANA PASADA arrancó el proceso de venta de México Tower Part
ners (MTP), que lleva como agente financiero a Morgan Stanley, queLícomanda Jaime MartínezNegrete.
Fue en mayo de 2014 cuando Digital Bridge, que preside Marc Ganzi,
I y el Fondo de Infrastructura Mexicano de Macquarie, que lleva aquí Jo

nathan Davis, fusionaron sus portafolios de torres de telecomunicaciones.
La combinación de activos creó en México un jointventure en el que cada

parte posee 50%. El paquete original contema aproximadamente 550 torres que
daban servicios a operadores de telefonía.
En siete años el equipo de José Enrique Sola llegó a dos mil 500 torres, de

trás de Telesites de Carlos Slim con 16 mil torres y American Tower que dirige
aquí Guillermo Cordera, con cerca de nueve mil.
Aunque se espera que haya muchos interesados en conocer sobre esta tran

sacción, el número de postores sería limitado en virtud de los factores que pesan
sobre el entorno de las telecomunicaciones en México.
El primero de ellos tiene que ver con el significativo peso que ejerce Telcel,

que lleva Daniel Hajj, empresa afiliada a Telesites, ya que éstas rara vez colo
can sus equipos en torres que no sean las propias.
La participación de mercado de casi 65% integrado verticalmente por las em

presas del también dueño de Telmex, limita enormemente el tamaño del mismo
y, por el ende, el interés de los inversionistas.

Telesites se encuentra en proceso de colocar una emisión adicional en los mercados a través de su Fibra Sites, para
continuar su plan de inversión en las torres e infraestructura que seguirá requiriendo Telcel.
Otro elemento en contra del proceso de venta es la salida de TelefónicaMovistar, que comanda Camilo Aya, para

convertirse en un operador móvil virtual, lo que desalentó a los inversionistas en torres.
Esos mismos inversores apostaron en su momento a un mercado en crecimiento, donde habría cuando menos tres
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operadores fuertes: amén de Telefónica y Telcel, AT&T, que capitanea Mónica Aspe.
Agregue además la situación financiera por la que atraviesa Altan, presidida por Bernardo Sepúlveda, que tam

bién son clientes importantes de los operadores de torres de telecomuicaciones.
Para cualquier posible comprador de MTP resultará fundamental contar con un Altan recuperado y un AT&T que dé

firmes señales de su compromiso de largo plazo con el mercado mexicano.
Mientras en otras latitudes los activos de infraestructura de telecomunicaciones, tanto de torres, fibra óptica y cen

tros de datos alcanzan precios récord, en México se cotizan con descuentos.
Por ejemplo, la métrica utilizada para valuar estos activos por unidad, es el Tower Cash Flow (TCF). En transaccio

nes recientes en Estados Unidos el múltiplo de adquisición ha rondado entre las 22 y 24 veces.
En Brasil y Colombia ese factor oscila entre 20 y 22 veces, pero en México, previo a los problemas de Altán y Telefó

nica, rondaba en los 18 TCF, en las mejores operaciones.
Pero hoy en día los expertos calculan que las nuevas transacciones se ubicarán entre los 12 y 14 veces TCF, lo cual

obligue a los vendedores a ajustar sus pretensiones, o buscar soluciones más creativas.
Hasta el año pasado los de MTP estimaban que podían colocar sus activos en unos mil millones de dólares.

LA CARTERA DE Crédito Real ya rebasó los
90 días de morosidad que establecen las
reglas de la Comisión
Nacional Bancaria y
de Valores, que presi
de Juan Pablo Graf.
Los deudores de la
financiera que diri
ge Ángel Romanos,
representan una carte
ra vencida que rebasa
los 120 días. Se esti
ma que el hoyo finan
ciero es superior a los 12 mil millones de
pesos. Hace unos días enviaron a un grupo
compacto de inversionistas la lista de los
10 deudores más relevantes. Los principa
les accionistas, léase José Luis y Eduardo
Berrondo y Jorge Esteve están tratando
de deshacerse de todos los créditos y soli
citando a esos morosos que prepaguen o
reestructuren. El escenario es capitalizar o
recuperar la cartera vencida.

Ángel
Romanos

LOS TENEDORES DEL papel de GIA+A con
que se financió el penal de Oaxaca no se
lograron poner de
acuerdo en el con
sentimiento del des
cuento de 15% en la

contraprestaaon que
les venía pagando el
Gobierno federal. El
martes fue su asam
blea. Entre los po
seedores del tranche
nominal no se alcanzó

quorum y en el udizado incluso hubo votos
en contra. Los inversionistas van a tener que
volver a la mesa de negociación. A ellos no
les corre prisa pero a los de Hipólito Ge
rard sí, porque tendrían que absorber el
golpe de ese descuento que de hecho ya se
observa en el pago de las facturas atrasadas.
Le decía que el bono a reestructurar ronda
los cinco mil millones de pesos.

Hipólito
Gerard

TAL CUAL LE adelanté hace un par de días,
Constructora Subacuática Diavaz se ad
judicó el contrato de
ingeniería, procura y
construcción del se
gundo adosado de PP
MaloobB a instalarse
en la Sonda de Campe
che. Pemex Explora
ción y Producción, que
para fines prácticos
sigue manejando Mi
guel Ángel Lozada,
recibió solo la oferta de la empresa de Luis
Vázquez Sentíes. El contratista que diri
ge Sergio Aceves ganó un negocio de 33
millones de dólares. Se registraron, pero ya
no entraron a la puja Sapura Energy que co
manda Bruno Picozzi, Permaducto de Ro
drigo Lobo y Gescomex & Asociados que
representa Miguel F. León.

Sergio
Aceves
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MALABARISTA. El partido Movimisn»
toCiudadano consideró que el intento de
la Fiscalía General de la República de ob
tener órdenes de aprehensión en contra de
31 científiras, investigadores y ex Hoil
riss del Conacyt, exhibe @1 as©i*'facc¡oso"
que el gobierno, encabezado por Andrés
Manuel López Obrador, hace de las insti
tuciones contra VCSPS críticas e Incomodas.
"Nuestro país necesita fortalecer (J desarro
llo de la ciencia, no poner más obstáculos;
las y te científicos son aliado.Be MéxioB
no enermpas'', reclamó la coordinación na
cional del partido.

MAGO. La plantilla encabezada por
Marko Cortés será laúnicaen laeontien
da por la presidencia nacional del PAN.
La Comisión Organizadora Nacional
de la Elección del CEN del blanquiazul,
aprobó el acuerdo en el que se declara
la procedencia del registro de (a candi
datura del actual presidente con licencia.
"Con la aprobación del registro de una
sola planilla, lo conducerWB hacerlo
del o<gn®:¡Menfo del Consejo Nacional,
quien determinarás! ¡sontinúaél proceso
interno o declara electa á la planilla re
gistrada", detalló la comisión.

CARPA. Autoridades del IMSS y de: Sa
lud para el Bienestar se reunieron con Ale
jandro AAurat, gobernador de Oaxaca,
en buscan del ordenamiento del sector sa

lud, permitir al Estado cumplir con la Ley
de Disciplina Financiera de las Entidades
Federativas y Municipios, y proteger los
derechos de los trabajadores. También
se llevó a cabo una reunión para favore
cer el abasto de medicamentos, principal
mente oncológicos, para ayudar con los
requerimientos formulados por madres y
padres de familia de las y los niños, así
SSOmo de las y bs jóvenes Oaxaqueños.
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Al margen

Juan María Naveja
¡naveja@hotmail.cx3m

Migración, el gran ausente
Tres problemas laceran la vida de

los países pobres y ricos del con
tinente: la pandemia, la insegu
ridad y en estos días la MIGRA
CION. No obstante, para los

integrantes de la Comunidad de Estados
Latinoamericanos y Caribeños (CELAC),
con México como presidente, la crisis hu
manitaria del Amazonas al Bravo y sus cos
tados no le mereció a sus señorías, así se
dicen entre ellos, un minuto de la reunión
celebrada en Palacio Nacional el sábado
pasado.

Salvo los presidentes de Uruguay, Para
guay y Ecuador que fijaron postura en tor
no a la dictadura y dictadores de Cuba, Ve
nezuela y Nicaragua; los demás hicieron
mutis o se refugiaron en la demagogia co
mo Maduro, quien cree que con debates se
resuelve una tragedia como la que sufren
los venezolanos o DíazCanel quien fue ex
hibido por Lacalle porque Abdo, el para
guayo, mejor se fue.

Hay por lo menos 17 países del conti
nente que viven de cerca las consecuen
cias de la migración, los expulsores: Haití,
Cuba, Venezuela, Nicaragua, Honduras,
El Salvador, Guatemala y México, que
por sus condiciones geográficas enfrenta
problemas múltiples. Y los demás que re
gistran el tránsito de los que huyen de la
pobreza y la violencia: Costa Rica, Pana

má, Colombia, Perú, Ecuador, Chile, Brasil
y, desde luego, los dos que son el destino
que buscan los migrantes, Estados Unidos
y Canadá.

Detrás de la migración hay pésimos go
biernos, traficantes de personas, de órga
nos y de blancas; secuestro, asalto, trasie
go de drogas y más mucho más, pero a
los participantes de la sexta reunión del CE
LAC no les pareció relevante.

La crisis humanitaria en las fronteras sur

de México y de Estados Unidos ya cumple
años, desde los tiempos deTrump las cara
vanas no cesan, tanto que México tuvo que
desplegar 25,000 elementos de la Guar
dia Nacional y El Salvador y Guatemala
aceptar el papel de tercer país que ha ser
vido para maldita cosa.

Facilitar el asilo o el refugio son recur
sos que las naciones han establecido pa
ra dar respiro a quienes no están seguros
en sus lugares de origen, pero las movilida
des humanas se detectan por todo el mun
do, no hay un freno, tampoco suficientes
respuestas, los países europeos han entra
do en controversia, Turquía le ha puesto un
precio, Asia tiene flujo permanente des
de Siria, Irak, Sri Lanka o Afganistán y en
América, el sueño de miles está en Estados
Unidos y en menor proporción en Canadá.
Algunos discursos se fueron contra lo

que llaman bloqueo contra Cuba, cosa que

no ha existido desde la Crisis de los Misi

les, como tampoco hay embargo comercial
contra la isla. El senador republicano Mar
co Rubio calculó en 10,000 millones de dó
lares el intercambio comercial de las expor
taciones e importaciones incluyendo 280
millones de dólares que Estados Unidos le
vende a Cuba. La representante María Elvi
ra Solazar aseguró que los cubanoameri
canos envían remesas por 7,000 millones
de dólares.

A la crítica se agregó la petición de Ló
pez Obrador para que Estados Unidos re
gale vacunas contra la covid a las naciones
del continente; o sea que la reunión de la
CELAC fue algo así como una de esas ¡un
tas de condóminos en las que los habitan
tes critican a los que viven en el penthouse
pero les piden que les compartan la señal
del internet.
Solo en las últimas semanas unos

15,000 haitianos han estado de Ciudad
Acuña a Del Río tratando de pasar a Esta
dos Unidos, además de que hondureños,
salvadoreños, guatemaltecos, venezolanos
y cubanos llegan a poblados de las dos
fronteras de México. Se calcula que las au
toridades migratorias han detectado ciuda
danos de 97 países en busca del llamado
sueño americano; pero para los organiza
dores de la reunión de la CELAC la migra
ción no fue tema.
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Debate económico

Bruno Donatello
bdonatello@eleconomista.com.mx

Banco de México: apertura
común ¡lacio nal

Ks un gran acierto que se haya decidí
do ampliar y fortalecer la interlocución
del lia neo de México con el público, en
particular con jóvenes y niños...

Un amigo que prestó sus servi
cios por décadas en el Banco
Central platica la anécdota
de que, tanto en ambientes
laborales como académicos

y sociales, con mucha frecuencia al expli
car que trabajaba en el Banco de México,
la respuesta por parte de sus interlocutores
era: "¡Ah, en Banamex, verdad!".

El Banco de México ha padecido efec
tivamente un déficit de identificación ins
titucional y también una gran brecha de
desconocimiento público sobre su función
principal (proveer de moneda billetes y
piezas metálicas a la economía nacional)
y las implicaciones que ello conlleva. En ra
zón de esas carencias, es que está perfec
tamente justificado que el Gobernador de
la institución, el economista Alejandro Díaz
de León, haya decidido abrir con el público
interesado una nueva ventanilla de comuni

cación y conversación bajo el título de we
binar banxico.

La estrategia de apertura comunicado
nal se inició en el Banco de México con el
otorgamiento de su autonomía en el año
1994. La lógica implícita es que la contra
partida de esa autonomía sea un compro
miso de transparencia y rendición de cuen

tas por parte de la entidad. De hecho, ese
proceso de apertura fue de carácter mun
dial, con la consolidación en el orbe de los
pri nopales bancos centrales autónomos y el
principio de la comunicación como un ins
trumento de importancia para la conduc
ción de la política monetaria.
Pero en paralelo, también ha existido

una necesidad de que el Banco de Méxi
co participe de una manera más activa en
un proceso de capacitación en el país para
que se entienda la importancia del fenóme
no de la moneda. Todos manejamos billetes
y monedas desde temprana edad y desig
namos los precios en pesos, pero pocos es
tán enterados de cual institución emite el di

nero y cómo lo hace y distribuye a lo largo
y ancho de la República.

Es, en definitiva, un gran acierto que se
haya decidido ampliar y fortalecer la inter
locución del Banco de México, en particu
lar con los jóvenes y niños que encarnan
nuestro futuro. El nuevo mecanismo comuni
cacional tiene la virtud adicional de no ser

unidireccional sino interactivo, con diálogo
entre el instituto central y sus auditorios. En
ese espacio se contestan las preguntas que
hace el público de una manera amena y di
dáctica, dirigida al corazón de los asuntos
del intrincado mundo de la moneda. Oja
lá también al corazón del importante hués
ped que reside en Palacio Nacional lle
gue el reconocimiento a estos destacados
esfuerzos.
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En toda negociación dos elementos parecen resultar
centrales para que pueda llegarse a un acuerdo. Por
un lado, que las partes tengan confianza en que,
quien tienen enfrente, respetará las reglas que se esta
blecen para llevar adelante el proceso y que honrará

los compromisos a los que se lleguen. Por el otro, el hecho de
que quienes toman parte sientan que lo que pueden perder, si
en algún momento se deciden a abandonar la negociación,
les generará importantes efectos negativos para sus intereses.

Estas cuestiones tienen que tomarse en cuenta al momento
de analizar las negociaciones que, nuevamente, han comen
zado a desarrollarse, esta vez en suelo mexicano, entre repre
sentantes del gobierno de Maduro y de la oposición venezo
lana. No es la primera vez que las partes deciden sentarse en
una mesa común y cargan con haber fracasado en intentos
anteriores. Los opositores han acusado al presidente de Vene
zuela de haber utilizado las negociaciones más como un fin
que como un medio, y no les ha faltado razón. Un fin, en tan
to Maduro apeló el llamado al diálogo en momentos de debi
lidad interna con la intención de aliviar la presión y comprar
tiempo para recomponerse, apelando a exacerbar las postu
ras contrapuestas que desde hace años han existido entre la
oposición. Y a fin de cuentas, esta estrategia le funcionó.

La oposición, en los procesos anteriores pareció partir de
la convicción de que llegar un acuerdo en torno a su principal
reclamo, la celebración de elecciones transparentes y equitati
vas, pavimentaría su arribo al podery marcaría el ocaso defi
nitivo del chavismo. En otras palabras, imperaba en su postura
una lógica del "todo o nada" que hacía perder de vista cual
quier acuerdo que no supusiera la rendición del adversario.

No resulta sorprendente que el gobierno de Noruega, que
apoyó las negociaciones entre la presidencia colombiana y
las FARC, haya asumido el rol protagónico como mediador,
y que las discusiones se lleven adelante en México, que pro

cura reconstruir su liderazgo regional. Los primeros signos pa
recen ser auspiciosos, pero en cierta medida no marcan una
diferencia sustantiva con lo observado en intentos de negocia
ción anteriores.

Lo que quizás sí muestra un escenario distinto es como lle
gan las partes y cuál es el objetivo que persiguen. En el caso
de la oposición, la apuesta a que las presiones externas e in
ternas llevaran a un resquebrajamiento del gobierno de Ma
duro y esto se tradujera, fundamentalmente, en la ruptura de
la cadena de mando en las Fuerzas Armadas no ha dado sus

frutos. Al mismo tiempo, la estrella ascendente de Guaidó se
ha ido apagando. Por eso, llegar a un acuerdo que no nece
sariamente suponga una caída del régimen pero genere las
condiciones para participar en elecciones regionales que le
permitan recuperar cierta cuota de poder puede ser visto, así
las cosas, como una tabla de salvación.
Por el otro lado, si bien Maduro ha recompuesto su poder

interno, las sanciones económicas y el bloqueo al acceso a ac
tivos del país en el exterior se han convertido en problema es
tructural para el gobierno. En los tiempos deTrump en la presi
dencia una reversión de esta política resultaba imposible si no
se aseguraba la salida del chavismo del poder. Sin embargo,
la administración de Biden parecería estar más abierta a re
considerar esta cuestión si esto permite acercar a las partes a
un acuerdo. Por esto mismo es que los representantes de Ma
duro han llevado este tema a la mesa de negociaciones como
su principal reclamo. Y a cambio éste podría estar abierto a
tolerar cierta pluralización del ejercicio del poder en el país.
Considerando los reiterados fracasos del pasado sería pre

maturo adelantar un resultado exitoso para esta nueva ronda
de negociaciones. Sin embargo, los elementos expuestos ante
riormente podrían servir para alentar cierto optimismo.
*Doctor de Ciencia Política por la Universidad de
Northwestern
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El gobierno de México demandó a
productores y distribuidores de ar
mas estadounidenses ante un tribu

nal federal de Massachusetts el pa
sado mes de agosto por posible

responsabilidad de la muerte y lesiones que
han generado miembros de los cárteles de la
droga en México.
Ayer, el secretario de Relaciones Exterio

res Marcelo Ebrard comentó que "existe ne
gligencia en las empresas que producen ar
mas cuyos mercados son, principalmente el
de los adolescentes y quienes están vincula
dos a actividades del narcotráfico". Lo co
mentó al inaugurar el seminario "Litigio estra
tégico contra productores y distribuidores de
armas" que organiza la Facultad de Derecho
de la UNAM.

La base en donde el canciller coloca el ar

gumento político de la demanda civil es la
corresponsabilidad que tiene Estados Unidos
en la crisis de seguridad que ha generado los
cárteles del narcotráfico en nuestro país.

"Si Estados Unidos no asume la correspon
sabilidad en los índices de disponibilidad de
armas, será difícil que se reduzca la violen
cia en nuestro país", comentó el canciller.

El concepto de "litigio estratégico" es muy
interesante. Es estratégico porque adicional
al resultado del juicio, habría otros resultados
o externalidades positivas.
Alejandro Celorio, consultor jurídico de

la SRE los comentó ayer durante el semina
rio: "resaltar la importancia al tráfico ilícito
de armas; mejorar y construir sobre lo que

se ha avanzado respecto al tráfico ilícito; y
si señalar la inmoralidad de aquellas empre
sas productoras de armas que se benefician
económicamente a costa de muerte, lesiones
y sensación de inseguridad que vivimos los
mexicanos en el país".
La publicidad que utilizan las empresas

productoras y distribuidoras de armas ha ¡do
dejando pruebas en el camino sobre su res
ponsabilidad de ponerlas a disposición a to
do tipo de personas sin imponer un control.
Alejandro Celorio mencionó que algunas de
las armas llevan grabados en español esló
ganes comunes en el ambiente de los cárteles
del narcotráfico, por ejemplo "¡efe de jefes".

La decisión que toma el gobierno de Méxi
co sobre demandar a empresas productoras
de armas es importante no solo porque re
presenta un antecedente estratégico ante la
lucha contra la inseguridad en nuestro país,
en realidad abre un nuevo puente de investi
gación sobre el tema y contiene un rasgo mo
ral muy importante.

Relevante lo que mencionó el consejero ju
rídico de la SRE sobre los impactos directos
e indirectos para nuestro país que genera la
venta de armas en Estados Unidos. Los direc

tos los representa la muerte de elementos de
las fuerzas armadas y los gastos directos en
armas que tiene que adquirir el ejército para
defenderse de los cárteles de la droga. Los
indirectos: las pérdidas de ingresos turísticos
por la sensación de inseguridad en México.
No tengo duda de que la estrategia del

canciller Ebrard es inteligente.
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El dedo flamígero
tl I alisco está en su peor momen
vJ to de violencia. Las desapari

ciones forzadas son la manifesta

ción más grave de la
descomposición social y de las ins
tituciones", escribió el dedo flamí
gero de Enrique Alfaro el 22 de mar
zo de 2018. Si el gobernador
Aristóteles Sandoval "no puede ga
rantizar la seguridad de un diputa
do, de un presidente, imagínense
los ciudadanos cómo están", volvió
a sentenciar el flamígero un mes
después.

¿Qué opinaría el dedo flamíge
ro del entonces candidato naranja
sobre las declaraciones del hoy go
bernador Enrique Alfaro diciendo
que "es fácil acusar con el dedo fla
mígero sin preguntarse de dónde
surge la violencia"? Seguramente el
dedo insistiría en atacar, pues ese es
su carácter. El índice incendiario no
se andaba con conmiseraciones, ni
preguntando de dónde surge tanta
violencia. El dedo de Alfaro era va
liente, faltaba más, echado para ade
lante, respondía a todas, acusaba
con la superioridad moral que le da
ba ser el candidato, el que iba arriba
en las encuestas. El dedo acusaba,

echaba fuego y prendía el cerro (silo
de flamígero no es gratuito). Hoy ese
dedo del gobernador esta callado,
atrofiado, guardado en la mano, acu
sando a otros dedos de señalar, de
exigir lo mismo que él exigió.

¿De dónde surge esa violencia?
Los ciudadanos no lo sabemos, a lo
sumo lo intuimos, pero confiamos,
queremos creer, que el gobernador
sí lo sabe, que tiene una respuesta
más elaborada que la obviedad que
dijo en su discurso de que el proble
ma viene de las familias, y que sabe
que su responsabilidad es combatir
la. Los diagnósticos de seguridad
sirven para tomar decisiones; las ex
plicaciones a los ciudadanos tienen
sentido sí y solo sí ayudan a la com
prensión del fenómeno y eso a su vez
se traduce en una mejor protección.
Todo lo demás suena a excusa. De
hecho, lo es.

Los únicos que suelen decir que
la solución a la seguridad es sencilla
son los candidatos; nadie más en su
sano juicio lo piensa. No tengan du
da: los ciudadanos nunca los hemos
tomado en serio. Cuando Alfaro co

mo candidato prometió que resolve

rían el problema de inseguridad no
le creímos, porque sabemos que es
un problema complejo, que no es co
sas de 15 minutos, para citar a un
clásico. Lo que sí sabemos es que
una vez que asumió el poder la res
ponsabilidad, que no la culpa (el de
do flamígero se calienta, pero sabe
distinguir) es de suya y nunca vamos
a dejar de exigir que el Estado cum
pla con su primera y esencial res
ponsabilidad: darnos seguridad.

El dedo flamígero no entiende
razones, solo exige soluciones.

El dedo acusaba,
echaba fuego y
prendía el cerro.
Hoy ese dedo del
gobernador esta

callado,
atrofiado,

guardado en la
mano, acusando
a otros dedos de

señalar, de exigir
lo mismo que él

exigió
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La complejidad de la migración haitiana y cen
troamericana, distinta a la del 201 8, ha echado
por tierra todos los diagnósticos y las ilusiones
humanistas del gobierno de México, aquellos
que en diciembre de 201 8 declaraban abier

ta la frontera sur.

Nunca previeron tampoco que la exitosa conten
ción de centroamericanos forzada porTrump hasta
enero pasado, hoy sería inútil por las tácticas de los
"colectivos", léase mafia, de polleros que rebasaron
mediáticamente a las autoridades mexicanas.

El imprevisto rompió el cronograma político presiden
cial, pasmó a un gobierno que de pronto descubrió que
la migración puede manchar todo el sexenio y, totalmen
te desconcertado, sólo se le ocurre pedir a Biden visas
para migrantes y exigirle que invierta en Centroamérica.

¿Y si el pleito es con
la universidad pública?
Aunque un juez de control rechazó consignar por de
lincuencia organizada a 31 miembros distinguidos
de la comunidad científica, como pedía la FGR, a
la cual le dijo el Consejo de la Judicatura que puede
apelar el fallo, si no está conforme.
Seguramente que el fiscal Alejandro Gertz Ma

ñero apelará a un Tribunal Colegiado porque ya
quedó claro que la vigorosa ofensiva presuntamente
lanzada porConacyt, en realidad encaja en el des
dén presidencial hacia las universidades públicas.

Si hasta hace 30 años las élites políticas, empresa
riales y sociales egresaban de las universidades pú
blicas, como el presidente López Obrador, ¿por qué
la ofensiva? Una posibilidad es que quiere desbrozar
le el camino a su red de "universidades populares".

PAN: le aturden sus

pulsiones "democráticas"
Hay panistas que uno supone bien intencionados, co
mo Gerardo Priego y Adriana Dávila que lan
zan acusaciones de "manipulaciones padrón a mo
do" para calificar como antidemocrática la reelección
de Marko Cortés como dirigente del PAN.
Es probable que tengan razón, porque son rudos

los anayistas, y si no pregúntenle al expresidente Fe
lipe Calderón, pero como decía una vieja periodis
ta, Olga Moreno; "no está la duquesa para tafeta
nes", ni el PAN para elecciones abiertas.
Ojalá entiendan los reclamantes que, de seguir

así, benefician sólo a Palacio, donde susurran, make
my day. Cierto, Marko Cortés está a años luz de ser
un Castillo Peraza, pero como dijo Pascual Oroz
co: "ni modo, con estas muías arrean".

Notas en remolino
En supervisión de la obra del Aeropuerto Felipe Ángeles,
el presidente Andrés Manuel López Obrador ase
guró al sector empresarial que la economía de México es
y seguirá siendo "mixta" ... Hoy comparece ante la Cá
mara de Diputados el titular de la SHCP Rogelio Ramí
rez de la O, quien explicará cómo harán para que los
ingresos alcancen para pagar los gastos... Sabe el can
ciller Marcelo Ebrard que la demanda contra los fa
bricantes de armas en una Corte de Massachussets com

place a un sector de la sociedad estadounidense y que al
gobierno de México le da la coartada perfecta para jus
tificar la violencia criminal aquí... Ciertamente la Unidad
de Inteligencia Financiera de Santiago Nieto ha sido
arma eficaz para combatira las bandas criminales, pero
es posible que no sea suficiente para "pacificar" a la Re
pública. .. Dijo Ihomas Macaulay: "los políticos inte
resados se preocupan mucho más de la seguridad de sus
puestos que de la seguridad de su país"...
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Los que tienen, más o menos, mi edad, recorda
rán, no sin nostalgia, las películas de vaqueros
en las que los rangers de Texas luchaban contra
los cuatreros y los asaltantes de trenes, diligen
cias y bancos; al final de la cinta la muchacha,

redimida, de bailar cancán en el 'saloorí, por el ran
ger bueno, caía rendida de amor en sus brazos.

Hoy los rangers de Texas no dan abrazos, dan la
tigazos como se puede comprobar en los videos y las
fotografías que han recorrido el mundo, donde los de
a caballo y tejana latiguean a los haitianos que se
mueren de hambre en su convulsionado país y que
buscan una oportunidad de mejorar sus condiciones
de vida en Estados Unidos.

La imagen del ranger latigueando aun haitiano co
mo si fuera un animal al que pretende domar es deni
grante, no sólo para Estados Unidos, sino para la hu
manidad. La secretaria de prensa de la Casa Blanca,
Jean Psaki, dijo: "No creo que nadie que vea esas
imágenes piense que son aceptables o apropiadas".
No estoy de acuerdo con la señora Psaki, en su país
hay cientos de miles de supremacistas blancos que a
los que el vandalismo en acción contra un haitiano les
debe de parecer tan aceptable que ya esperan la par
te dos del film o, cuando menos, el remake.

Por su parte, el secretario de Seguridad Nacional,
Alejandro Mayorkas, calificó las acciones de los
migrantes como "desafiantes y desgarradoras" (segu
ramente míster Mayorkas ignora la frase "La necesidad
tiene cara de chingue a su madre"). Además, aseguró
que se investigarán los hechos —¿en dónde he oído yo
esa frase? Le faltó agregar caiga quien caiga—. Ah,
pero eso sí, advirtió: "Si vienes a Estados Unidos ¡legal
mente, serás devuelto. Tu viaje no tendrá éxito y esta
rás poniendo en peligro tu vida y la vida de tu familia".

A propósito de la amenazante frase de Mayorkas, se
me ocurre una especie de paráfrasis que no tiene mu
cho que ver, pero va: Si vienes a Las Vegas tráete tus
dólares y los de tu familia, vas a poder pasar y regre
sar cuando quieras, los dólares nada más pasarán por
que lo que pasa en Las Vegas se queda en Las Vegas.

Los migrantes haitianos hacinados en un puente
fronterizo entre Estados Unidos y México —sin servi
cios básicos de higiene— pernoctan — no digo viven
porque eso no es vida — en Del Río, Texas, cruzan el
río Bravo para pasar al lado mexicano donde com
pran alimentos en Acuña, Coahuila. Al regresar es
cuando los rangers, a base de latigazos, les impiden
reunirse con su familia.

Una buena cantidad de haitianos migraron desde
el 2010, a consecuencia de un terremoto, a países
sudamericanos, Brasil y Chile principalmente, donde
ya estaban instalados, tal vez no muy cómodos, pero
no rechazados, algún vival les hizo creer que en Esta
dos Unidos necesitaban mano de obra y él podía lle
varlos mediante un pago que los ingenuos hicieron.
La oferta también se supo en Haití, donde las condi
ciones de vida: inseguridad, secuestros, el asesinato
del presidente Jovenel Moise, el terremoto de agos
to y la falta de empleo —2.5 millones de haitianos vi
ven con menos de un dólar al día—, originaron que
familias enteras abandonaran su país natal al costo
que fuera. De ahí la insólita concentración de haitia
nos en la frontera Méxiconorteamericana.
A partir del pasado domingo el gobierno estadou

nidense comenzó a repatriar haitianos, de diversas
procedencia, en tres vuelos diarios de 145 personas.
Los repatriados manifestaron temor de regresar a su
país donde les espera violencia y desempleo; una cri
sis política y económica; una vida insufrible
Apostilla: Los rangers de Texas fueron fundados en

1 835 cuando este estado aún pertenecía a México

Respuesta
 No entiendo, ¿por qué hay tanta violencia contra

los migrantes?
 Fácil. ¿Te acuerdas de ese bichito que no te iba a

picar, pero que lo mataste porque te dio miedo?
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La tercera versión de la plataforma electrónica para solici
tar información a los sujetos obligados por los tres órde
nes de gobierno ni siquiera alcanzó a cumplir 10 días en
funciones para colapsar.

El SISAI 2.0 se ha visto rebasado por la demanda, a
pesar de que su novedad —una APP que presuntamente facili
taría el trámite— apenas acumulaba 300 descargas, al cierre
de este espacio. La consolidación de los archivos (más de 6.5
millones de solicitudes formuladas en 15 años) no tuvo compli
caciones, pero más de 46,000 solicitudes en trámite quedaron
en el limbo. Al corte del 21 de septiembre, las dependencias
adscritas a la administración pública federal y ocho entidades
federativas operaban al 100 por ciento.

Ni los usuarios ni los sujetos obligados de las entidades afec
tadas quedarían amparados por los plazos estipulados por ley,
aceptó Óscar Guerra Ford, comisionado del INAI y respon
sable de la Plataforma Nacional de Transparencia, en la sesión
vespertina del pasado miércoles 21 ante sus compañeros del ple
no. La comisionada presidenta, Blanca Lilia Ibarra, le había
pedido exponer sobre la problemática, antes de tramitar su pro
puesta para suspender los plazos y no afectar a los involucrados.
Guerra Ford informó a sus colegas de los ataques a la PNT

entre el 19 y el 21 de septiembre pasados y que se hicieron pú
blicos por las quejas de usuarios en las redes sociales.

No era la primera vez que el INAI enfrentaba una crisis de
esta naturaleza, reconoció el comisionado —quien concluye su
estancia en el organismo autónomo el próximo año— y para
bloquear las intrusiones, en primera instancia, se instalaría un
filtro para mitigar los ataques provenientes de las diversas IP de
países extranjeros y nacionales... aunque su implementación
tardaría por lo menos cuatro horas.

El colapso temporal del SISAI y las consecuentes lentitudes
en la PNT ¡lustran una situación más preocupante que la me
ra caída del sistema. Y es que la manifiesta falta de capacida
des del responsable de la Dirección General de Tecnologías de
la Información y las deficiencias técnicas de los servidores pú
blicos del INAI y del personal de los sujetos obligados resulta

nimia ante la escasez presupuestal. Sin una infraestructura de
cómputo de última generación, servidores espejo o un diagnós
tico actualizado de la "seguridad perimetral", las contingencias
se han vuelto recurrentes.

Puede que hubiera protección y que la actualización del In
fomex estuviera bien desarrollada, pero la pregunta sería, ¿es
tá debidamente gobernado o mapeado a un control de seguri
dad? Las explicaciones de los comisionados sobre el intento de
infección —malware— y las "intermitencias" de denegación
(DDoS por su sigla en inglés) resultan pobres en lo técnico e in
suficientes, no solo en los aspectos administrativos. De las afec
taciones al SIGEMI, al SICMOyal SIPOT decidieron guardar
conveniente silencio...

Tras lo sucedido, la entidad tomó medidas tanto en el ámbito
tecnológico, operativo y regulatorio. Sin embargo, las secuelas
negativas que este tipo de vulnerabilidades levantó una olea
da de críticas, incluso entre los aliados tradicionales del INAI.

Efectos secundarios
DESLINDES. Dedicado a recuperar su patrimonio y reiniciar su
trayectoria empresarial, Juan Vergara Fernández refiere
que desde el 2015 dejó sus actividades como asesor fiscalis
ta. Entonces emprendió una carrera política que lo llevó a la Se
cretaría de Finanzas del gobierno de Quintana Roo y, tres años
después, a buscar una diputación federal. Sus aspiraciones ter
minaron abruptamente y ahora, sin pendientes judiciales, está
dispuesto a defender su imagen y buen nombre.

RESENTIMIENTOS. En la sede central de la Financiera Na

cional para el Desarrollo siguen con trabajos a distancia, no
obstante las circulares administrativas que —de conformidad
con el semáforo sanitario— permiten el regreso del personal
técnico y administrativo a las oficinas. Los contagios de Co
vid19 afectaron incluso al titular de esa dependencia, Balde
mar Hernández, pero las restricciones se deben a una revi
sión minuciosa del edificio de 10 niveles, ubicado a un costado
del Viaducto, ante probables daños estructurales.
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Los políticos se declaran fervientes creyentes de la
libertad de prensa, de opinión y de expresión de
las ideas; afirman que una democracia no pue
de funcionar sin que existan medios y periodistas
independientes.

Un buen ejemplo de quien así pensaba fue el autor
de la Declaración de Independencia de Estados Unidos,
Thomas Jefferson, quien en 1787, 14 años antes
de convertirse en el tercer presidente de su país, escribió
una carta en donde anotó lo siguiente:
"El pueblo es el único censor de sus gobernantes (...)

La forma de prevenir interposiciones irregulares del pue
blo es darle información completa de sus asuntos a tra
vés de los periódicos públicos, y hacer que esos perió
dicos penetren en toda la masa del pueblo. La base de
nuestros gobiernos es la opinión de la gente, el primer
objetivo debería ser mantener ese derecho; y si me que
dara a mí decidir si debiéramos tener un gobierno sin
periódicos o periódicos sin un gobierno, no dudaría ni
un momento en preferir este último. Todo hombre debe
ría recibir periódicos y ser capaz de leerlos".
O sea que una sociedad bien informada a través de

los medios de comunicación no se equivocará al juzgar
las acciones de sus gobernantes. Por eso, entre tener "un
gobierno sin periódicos o periódicos sin un gobierno",
él preferiría lo segundo.
Claro, así pensaba porque en esa época vivía en Pa

rís, en donde desde 1785 hasta 1789 se desempeñó
como ministro del primer gobierno descentralizado de
su joven país ante la corte del absolutista rey Luis XVI.

En la capital francesa vio lo que sucedía en un país en
donde los pocos periódicos que había necesitaban de
una licencia real para operar, fuertemente censurados, y
dedicar tinta y papel solo para apoyar al soberano. Co
mo el demócrata convencido que era, escribió lo que

transcribí líneas arriba.

Pasaron los años y de marzo de 1 801 a marzo de
1 809 fue presidente de su país. Durante esos años tuvo
fuertes enfrentamientos con la prensa en vista de que el
80% de los periódicos que entonces había, estaban afi
liados al Partido Federalista, opositor al DemocráticoRe
publicano que él fundó junto con James Madison, quien
en 1 809 lo sucedió en el cargo.
Muchos de los periodistas de entonces, al igual que

los de hoy en la mayoría de los países en donde hay
medios de comunicación independientes, eran libres y
partisanos, y los periódicos federalistas se encargaron
de satanizar día tras día a Jefferson, publicando menti
ras y medias verdades para restarle popularidad a él y
a su partido.
De acuerdo con Jerry W. Knudson, autor de Jeffer

son and the Press: Crucible of Liberty [University of South
Carolina Press, 2006), "Con la excepción de Lincoln,
ningún presidente antes del siglo XX ha sido más vilipen
diado por los medios de comunicación estadounidenses
que Thomas Jefferson".
Tal vez por eso, en otra carta que escribió en 1 807,

aún siendo presidente, señaló que "Ahora no se puede
creer nada de lo que se ve en un periódico. La verdad
misma se vuelve sospechosa al ser publicada en ese ve
hículo contaminado".

Pese a ello, hasta el final de sus días defendió la liber
tad de los medios y nunca buscó acabar con algún pe
riódico. Fue un demócrata de verdad que sabía que los
medios independientes son incómodos pero fundamen
tales para la democracia.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Rayuela
Ni muros motorizados, ni
armas, podrán contra el
instinto de sobrevivencia.

Ya debería haberlo
entendido, mister Biden.
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ASTILLERO
SLP: retorcimiento consumado é' Gallardo

gobernador; a pesar de todo $FGR, Conacyt,
acusaciones #Ni una prueba de censura en medios
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL TRIBUNAL ELECTORAL del
Poder Judicial de la Federación
emitió la última palabra sobre la
elección de gobernador de San Luis
Potosí y validó la victoria de Ricardo

Gallardo Cardona, postulado por el Partido
Verde Ecologista de México y el Partido del
Trabajo pero, en los hechos, apoyado fuerte y
decisivamente por Palacio Nacional por medio
de Mario Delgado y Morena, al grado de que
este partido abatió concienzudamente sus po
sibles cartas competidoras y creó en esa enti
dad un enredo político y electoral para facilitar
el avance del político apodado £7P0//0.

GALLARDO CARDONA SUPERÓ diversas
impugnaciones y acusaciones, en cuanto al
rebase de gastos de campaña y también en lo
relativo a su detención en enero de 2015 por
elementos de la entonces Procuraduría Gene
ral de la República, bajo cargos de lavado de
dinero y uso de recursos de procedencia ilícita.

EL INVESTIGADOR DEL Colegio de San
Luis, Juan Carlos Ruiz Guadalajara, escribió
en La Jornada ayer que a Gallardo "se le acusó
de desviar 207 millones de pesos del erario
municipal. En diciembre siguiente, salió libre
gracias a las siempre convenientes deficiencias
en el procedimiento. No fue exonerado de los
delitos, ante la contundencia de las pruebas en
su contra".

POR DESGRACIA AGREGÓ Ruiz Guada
lajara, "todo apunta a un vulgar pragmatismo
político para mantener la alianza de Morena
con el podrido Partido Verde y contar con sus
votos en el Congreso. Así de crudo. En otras
palabras, SLP y sus habitantes serán converti
dos en simples daños colaterales del pragma
tismo".

GREGORIO SAL AZAR HERNÁNDEZ,
juez federal de control, negó ayer la expedi
ción de órdenes de aprehensión contra 31 ex
directivos, científicos y académicos acusados
de beneficiarse de un armado de corrupción
con fondos derivados del Consejo Nacional de
Ciencia y Tecnología (Conacyt) al Foro Consul
tivo, Científico y Tecnológico (FCCyT).

LA PRETENSIÓN DE encarcelar y procesar

a esos miembros de la comunidad científica ha
generado incluso una fuerte reacción de Enri
que Graue, rector de la Universidad Nacional
Autónoma de México, usualmente grisáceo en
sus declaraciones, quien ahora "consideró un
despropósito y algo inconcebible la acusación de
asociación delictuosa contra integrantes de la
comunidad académica" (https://bit.ly/3nYqrbT).
LA DENUNCIA DEL caso, presentada por
María Elena ÁlvarezBuylla, directora general
del Conacyt, señala como uno de los presuntos
responsables de diversos delitos a Enrique
Cabrero Mendoza, anterior director del mismo
Conacyt, quien desde el 8 de septiembre forma
parte de la Junta de Gobierno de la UNAM.

EL PROPIO PRESIDENTE de la República
abordó el tema en su conferencia mañanera de
ayer: ...se presume que hubo malos manejos de
recursos en el Conacyt. Pero esto lo va a resolver
el juez y el que nada debe, nada teme". La FGR,
por su parte, anunció que "se volverá a solicitar
la orden de aprehensión, explicando con toda
claridad lo que se considera un hecho delictivo
patrimonial imputable a dichas personas".

CON INSISTENCIA SE señala desde algunos
flancos del antiobradorismo que por censura
gubernamental se han producido bajas en las
plantillas de colaboradores, conductores y
comentaristas de medios convencionales de
comunicación.

AYER, EN UN foro convocado por la funda
ción presidida por Mario Vargas Llosa y por
la Universidad de Guadalajara, un tecleador
astilloso aseguró que no conoce "un solo caso
probado de injerencia de la Presidencia de la
República en decisiones editoriales o laborales
de algún medio de comunicación.
"HE CONOCIDO VERSIONES, sin un solo
sustento documental o grabado en audio o vi
deo, es decir, sin una sola prueba periodística,
de empresas que han prescindido de servicios
de algunos de sus colaboradores alegando
presiones desde Palacio Nacional. Pero, hasta
ahora, parecieran coartadas de índole interna
o decisiones de directivos en busca de agradar
a un poder que ni les solicitó ni les premió por
despidos o remociones". ¡Hasta mañana!
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CIUDAD PERDIDA

Las tácticas antiviolencia de la 4T

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

Aunque parecen pocos ios
indicios de que algo como lo que
le vamos a contar fuera una idea
consolidada por parte del gobier
no de la 4T, la necesidad de crear

una instancia cuyo objetivo único sea llevar paz
a los lugares donde la violencia parecería ha
ber echado raíces, suena cada vez más lógica.

LA IDEA, QUE de alguna manera ya se opera
desde algunas instancias de gobierno, como la
secretaría de Bienestar o la de Seguridad Ciu
dadana, parece requerir ahora de una depen
dencia que conjugue esfuerzos y construyalas
políticas de pacificación que, como decíamos,
urgen en el país.

LA YA ANUNCIADA incorporación de la
Guardia Nacional al Ejército seguramente
deberá cambiar el rostro de la Secretaría de
Seguridad y Protección Ciudadana, que debe
ría establecer un nuevo perfil de servicio para
combatir los males que tanto preocupan. Está
dicho: a la violencia no se le combate sólo con
más violencia.

POR SU LADO, la Secretaría de Bienestar
deberá también reconstruir todo o parte de su
programa de trabajo original para encajar en
las labores de pacificación que tendrían que
incluir en el perfil que se proyecte desde una
dependencia que abrigue el trabajo de ambas.

ESTÁ CLARO QUE los motivos de la violencia
tienen que ver, en casi todo o en mucho, con la
situación social de quienes la ejercen. Cambiar
el destino de los que no tienen opción de vida
porque desde las esferas de gobierno no se les
ofrece ni trabajo ni escuela deber guberna
mental, sería la obra más importante.

ENTONCES, BUSCAR LAS formas de crear
una especie de ariete entre la policía federal y
algunas partes encargadas de los programas
sociales para convertirlos en instrumentos de
prevención no parecería tan descabellado. En
el gobierno, el proyecto operativo de la 4T ten
dría, además, un piso sólido por donde transi
tarían de todas formas las ideas de transforma
ción que se ha planteado la administración.

LOS ÍNDICES ACTUALES que muestran
cierta disminución en algunos delitos de
alto impacto deben ser perfectamente bien
identificados. ¿Cuántos de los no cometidos
se deben a la limitación que ha impuesto la
pandemia? ¿Cuántos del total de esa reduc
ción tienen que ver con las estrategias de pre
vención que ha puesto en marcha el gobierno?
Del conjunto de estos dos factores, ¿cuánto
han influido en las cifras a la baja que se han
mostrado?

TENER LOS DATOS ciertos y separados en
estos renglones ayudaría mucho a ganar con
fianza y poner ejemplos de que sí se puede vivir
en un país con mucho menos violencia. Vamos
a ver.

De pasadita

SERA PARA EL próximo año cuando se pre
sente, para América Latina pero que podría
servir para todo el mundo un plan que alivie
la crisis de migración que se vive en casi todo
el planeta.

UN GRUPO DE expertos de muy alto nivel y
de varias naciones ya trabajan en un proyecto
inicial que tendría como base las propuestas
del presidente López Obrador, es decir, crear
opciones de ocupación empleo y estudio, en
tre otros, en los países expulsores a partir de
la colaboración de las comunidades afectadas
y, desde luego, de las entidades solidarias.

AL PARECER TODOS, o casi todos los paí
ses de la región, han mostrado interés en el
proyecto y, aunque pudiera haber alguna resis
tencia, el tamaño de la crisis y la escasísimas
propuestas para aliviar el problema han abier
to las puertas para resolver, antes que nada, la
urgencia.

PASAMOS A OTRO tema. Miguel Ángel
Vásquez no será el Emilio Lozoya de la Fiscalía
General de Justicia de la ciudad y por eso se
le concedió, por el momento, la prisión domi
ciliaria. Dicen que dirá adonde fue a parar el
dineral que manejó, pero nosotros creemos
que es un grave error de la autoridad. Vásquez
no va a declarar en contra de sí mismo, eso les
debería quedar muy claro, pero ya veremos en
qué para la apuesta de la Fiscalía.
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• Gallones y chamaqueados en San Lázaro
Frente a una dócil oposición, las bancadas de la 4T en San Lázaro acapararon 28 de las 51 comisiones
que se repartieron e incluso asumirán algunas consideradas clave, como Presupuesto y Cuenta
Pública, Hacienda, Puntos Constitucionales, Bienestar, Seguridad Social, Energía y además de Re
forma Electoral, promovida desde el inicio de las negociaciones por el coordinador Ignacio Mier.
En cuanto al PAN, de Jorge Romero, si bien pasó de siete a 12 comisiones, disminuyó su fuerza en la
discusión que está por comenzar sobre el presupuesto. El PRI, de Rubén Moreira, se alzó con siete,
dos de ellas de peso: Gobernación y Población y Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación.
Y fue el coordinador de MC, Jorge Álvarez Maynez, quien resultó chamaqueado, ya que el resto
de los líderes parlamentarios ni su opinión le pidió y hasta ayer se vino a enterar que le dejaron dos
que nadie quería. Uf.

• Graue levanta la voz
La intención de la Fiscalía General de la República de meter a la cárcel a 31 académicos, a los que
busca imputarles delincuencia organizada y otros ilícitos, por el fondeo del Consejo Consultivo del
Conacyt, generó ayer un pronunciamiento del rector de la UNAM, quien calificó la acción como
un despropósito y como algo inconcebible. "La Universidad Nacional Autónoma de México retira
su confianza en la correcta y proporcionada aplicación de la justicia y creemos firmemente en la
división de poderes y en su autonomía, con un respeto irrestricto a la defensa de los posibles involu
crados", señaló Enrique Graue, entre aplausos, durante la ceremonia por los 100 años del lema y él
escudo universitarios. Su voz, así, se pone adelante de quienes desde espacios académicos, científi
cos y de la sociedad, han repudiado lo que señalan como un desproporcionado acto de persecución
que pasa por encima de los estatutos del propio Conacyt.

• Imprecisa medición de Quintana Roo
Con la novedad de que Quintana Roo reporta estos días un avance relevante en materia de segu
ridad y prueba de ello es que de figurar entre los primeros cinco lugares en la estadística nacional
de homicidios dolosos, pasó a ocupar el lugar 10. Ah, pero este dato, nos comentan, debe ser visto
con reservas porque si se considerara la variable de la población flotante permanente entonces la
entidad estaría en realidad en el lugar 18. Fue en los tiempos en los que Alfonso Durazo encabezaba
la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, nos recuerdan, que se explicó que la entidad apa
rece en sitios inadecuados, porque al obtener la tasa de ese delito por cada 100 mil habitantes no se
pondera el tema, precisamente, de la población flotante. Y es por eso, nos dicen, que el gobierno del
estado, que encabeza Carlos Joaquín González, ha pedido de forma permanente al Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública que al momento de sacar las cifras tenga en
cuenta la variable omitida. De lo contrario se pone al estado en una desventaja comparativa y se
afecta su imagen turística. Ahí la petición.
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• CNDH y el otro ed icio tomado
Así que durante la gestión de Rosario Piedra en la Comisión Nacional de Derechos Humanos te
han tocado momentos complicados. Por lo pronto ya han sido tomadas dos sedes nacionales acu
sando falta de atención a las víctimas. Ayer, familias con niños que acusan haber sufrido violaciones
graves a sus derechos humanos, así como grupos feministas, se encerraron en las instalaciones de
la CNDH en el Ajusco, en la Ciudad de México, para exigir la renuncia de la propia ombudsperson,
pero también de Francisco Estrada, secretario Ejecutivo de la CNDH, y de Bianca Trujillo, del
área jurídica. De acuerdo con las acusaciones planteadas por las colectivas, no ha habido avances
en sus carpetas de investigación, lo cual ha generado hartazgo. La planta baja del inmueble quedó
cubierta de polvo de extintor y con cristales rotos. El hecho se suma a la toma en Cuba 60, que él 5
de septiembre cumplió un año convertida en refugio de víctimas. Las manifestantes amagan con
permanecer en el lugar hasta que se dé una solución favorable a sus reclamos.

• Cosas del "nuevo" sindicalismo
Resulta que la Federación de Sindicatos de Trabajadores al Servicio del Estado exaltó lo que calificó
como una ejemplar jornada cívica sindical, luego de que ayer más de 106 mil integrantes del Sin
dicato Único de Trabajadores del Gobierno de la Ciudad de México eligieron como su dirigente a
Aarón Ortega Villa para el cuatrienio 20212025, mediante el voto "libre, secreto y directo". Ufano,
el líder nacional de la FSTSE, Joel Ayala Almeida, presumió un proceso "ordenado, democrático
y transparente". A la luz de esta narrativa, nos aseguran, cualquiera pensaría que la democracia por
fin llegó a la vida gremial del país, de no ser por el insignificantísimo detalle de que Ortega Villa era...
¡aspirante único!, designado como candidato de unidad. Falta por ver si todos los trabajadores se
alinean con el "nuevo sindicalismo", nos comentan.

TEPJF, ya sólo falta Mí choacán
Donde están a punto de terminar la megachamba de calificar las elecciones de gobernadores: es en
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Y es que luego de que este órgano ratificara
los triunfos de Evelyn Salgado, en Guerrero, y de Ricardo Gallardo, en San Luis Potosí, ya sólo
falta resolver las impugnaciones sobre la elección en Michoacán, respecto de la cual el gobernador
Silvano Aureoles ha señalado una supuesta intromisión del crimen organizado. El Tribunal tiene
como límite para resolver hasta el jueves 30 de septiembre, dado que la toma de posesión es el 1
de octubre y, nos cuentan, el candidato que resultó ganador, Alfredo Ramírez Bedolla, ya tiene
invitaciones enviadas y muchas de ellas hasta confirmadas. Nos hacen ver que en el caso se perfila
la ratificación, la cual se confirmaría cuando el magistrado Indalfer Infante, a quien le tocó el caso,
circule su proyecto. Pendientes.
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Esta semana Joe Biden dio su

primer discurso al frente de
la Asamblea General de las

Naciones Unidas. El presidente es
tadounidense habló de la diploma
cia como la principal herramienta
para resolver conflictos internacio
nales y destacó la importancia de
la cooperación entre las naciones
para enfrentar retos globales, entre
ellos la actual pandemia y el cambio
climático.

Sin embargo, distintas alusiones implícitas
en su discurso dejaron claro que, en paralelo,
el foco de la agenda internacional de Estados
Unidos será contrarrestar la expansión china no
solamente en el ámbito tecnológico y comer
cial, sino también en el ámbito militar, parti
cularmente en la región del sudeste asiático. El
discurso de Biden vino después del sorpresivo
anuncio de un acuerdo multimillonario entre

Estados Unidos, Gran Bretaña y Australia para
proveer a este último país de 10 submarinos
con capacidades nucleares.

La salida de Estados Unidos de Afganistán y
la firma de este acuerdo muestran con claridad

la nueva política estratégica de Washington:
dejar el Medio Oriente para concentrarse en
fortalecer a sus aliados en Asia. Por varios años,
Australia trató de tener una relación balancea

da con China y Estados Unidos; sin embargo,
la represión china en Hong Kong encendió
una señal de alarma en la región. Taiwán, que
China reclama como su territorio, e India deci
dieron expandir aún más su presupuesto mili
tar; y Japón, por primera vez, desde la Segunda
Guerra Mundial, está pensando seriamente en
aumentar el límite, autoimpuesto, a su presu
puesto militar (el uno por ciento del PIB),

No obstante, fue Australia quien tomó el pri
mer paso significativo. La noticia del acuerdo
creó olas en el área y es posible que haya mar
cado el inicio de una carrera militar en la región.
Sin embargo, a diferencia de la Guerra Fría, esta
nueva rivalidad entre Washington, junto con
sus aliados en la región (Corea del Sur, Japón,
Taiwán, Australia y, en menor medida, India), y
China surge en un contexto distinto. A pesar de
que China representa una amenaza para estos
países (en el caso de Taiwán incluso una ame
naza existencial), los lazos económicos y tec
nológicos entre éstos y la potencia asiática han
creado una relación de interdependencia. De la
misma manera, Washington y Pekín compiten
por el liderazgo económico y tecnológico en
el globo, al mismo tiempo que sus economías
continúan entrelazándose. El nuevo consenso

en Estados Unidos es que la intervención mi
litar, y aún más la ocupación territorial, es sólo
el último recurso para resolver conflictos inter
nacionales. Sin embargo, la política de disua
sión militar y la venta de armamento seguirán
acompañando la diplomacia de Washington en
la nueva administración.
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Esta semana el presidente
de los Estados Unidos, Joe
Biden, dijo ante la Asam

blea General de la ONU que su
país no busca una guerra comer
cial con China. Lo cierto es que,
en la relación con China, hoy
existe un enorme riesgo para la
economía mundial, que esta se
mana ya empezó a golpear los
mercados del mundo.

Esto porque una empresa, Evergrande,
una de las más grandes del mundo, debe
más de 300 mil millones de dólares. El lu
nes pasado no pudo amortizar los intereses
de la deuda, y dependerá del gobierno chi
no salvarla.

Pero esta situación puede afectar seve
ramente los mercados de países, incluso los
de México. Carlos Mota, analista, especia
lista en temas financieros, platica para La
Razón, cuál es la situación de Evergrande
y qué repercusiones podremos ver en los
próximos días.
CARLOS MOTA (CM): Evergrande es una

empresa muy importante en China, es una
empresa desarrolladora de cualquier tipo de
infraestructura, obra civil, vivienda, carreteras,
islas. Es un grupo que nació, digamos, de los es
combros de lo que fue la propiedad estatal de las
grandes empresas chinas, y que se convirtieron
en empresas privadas, empresas que están en

los mercados, que desarrollan esta gran cantidad
de obras que hemos visto en China durante los
últimos 20,30 años, que han sido imparables en
la construcción y desarrollo de propiedades de
vivienda y de infraestructura, entonces es uno
de los grupos más grandes de desarrollo en ese
país, eí mayor probablemente, tiene proyectos
en más de 280 ciudades, mil 300 proyectos que
ha desarrollado, es realmente enorme. Y es una
empresa que, como todas las que están y par
ticipan en los mercados, se endeudó, es decir,
emitió bonos al mercado.

BB: Nos decías que haber emitido estos
bonos al mercado, y lo que debe Evergrande
es aproximadamente un cuarto de, por ejemplo,
el PIB en México.

CM:Siesquescm300mflmffloriesdedó]ares
lo que debe, lo que está en bonos emitidos por
parte de Evergrande y diferentes tipos de deudas
que tiene con acreedores de todo tipo, entonces
efectivamente, es alrededor de la cuarta parte
del PIB de México. Eso es lo que debe, y bueno,
sí tenemos en México una cantidad importantí
sima de deuda de ese corporativo chino, así que
vamos a ver hacia dónde van las cosas.

BB: ¿Nos debe preocupar a nosotros aquí
en México el tema de Evergrande?
CMtNosdébepreocupaiparquepuedehaber

canales de contagio que no están todavía bien
dimensionados, canales de contagio respecto de
lo que son estosbonos emitidos, si eventualmente
se declara un default, es decir, que deje de pagar
sus deudas y no pague los bonos que emitió y
que tienen algún vencimiento, si eso pasara, sí
habría algún tipo de riesgo para los mercados
emergentes, de que el contagio y la desconfianza
en mercados emergentes se afiance en el sistema.

Es diferente, y esto es muy importante, de lo que
vimos en Lehman Brothers en2008, que fue una
crisis sistémica en donde los canales de contagio
estaban totalmente interconectados, y donde
vivimos una crisis de más de año y medio, que
tuvo otras características por aquellas hipotecas
subprime, este caso es distinto, porque el riesgo
está más particularizado para China, aunque China
es un mercado emergente que eventualmente
podría significar riesgo para mercados como el
nuestro también.

BB: ¿Podríamos hablar de una crisis pare
cida a la de 2008?

CM: Yo creo que 110 porque, en primer lugar,
estamos viendo indicios de que Evergrande podría
tener algún tipo de rescate de parte del gobierno
de China, y eso sería unabuena noticia por un lado.
Y, por otro, no tenemos, como en2008, el riesgo
asociado a las emisiones que todos los bancos del
mundo en aquel momento tomaron, es decir, de
alguna u otra forma, en2008 muchos bancos del
planeta, desde Tokio hasta Zurich, tenían com
prada deuda de hipoteca subprime, que estaba
originalmente bien calificada, enóneamentebien
calificada por parte de las calificadoras. Ahora te
nemos más bien a un grupo que podría colapsarse,
lo que pasa es que ese grupo es tan grande, que
desde China podría eventualmente quedarle a
deber tanto dinero a algunos tenedores debonos,
que esos tenedores podrían pasarles ese riesgo a
sus clientes finales, a personas como tú o como

yo, que tenemos nuestro dinero en algún fondo de
inversión, si esos fondos de inversión están inver
tidos endeudade Evergrande, pues allí podríamos
tener un problema.
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BB: ¿Y qué pasa, por ejemplo, con la gente
que sí tiene fondos invertidos en Evergrande?,
¿es momento de sacarlos?

CM: No, ese es el problema, que ante la ame
naza de que no pague, ¿quién los va a comprar?
Entonces ahí es en donde el precio de los bonos
de Evergrande cae, la exposición a esosbonos está
particularizada mucho en Asia y en bancos que
tengan una gran exposición, fondos que tengan
una gran exposición a esas deudas emitidas por
Evergrande sí podrían tener un problema.

BB: ¿Para Estados Unidos qué pasa?, ¿los bo
nos de EU suben más si caen los de Evergrande, o
también llega a ser una crisis para ellos?
CM: No, lo que ocurre con EU es que se for

talece el dólar, porque por naturaleza se busca
siempre un refugio para inversionistas y, que en
este momento está siendo el dólar, pero ya esta
mos viendo incluso respiro en los mercados de

EU, en donde se estima que la crisis podría estar
tan particularizada hacia China, que en el caso
de EU no veríamos una exposición tan grande. Sí
hay fondos de inversión internacionales, como
HSBC, por ejemplo, o como BlackRock estadou
nidense, que tienen adquiridos bonos emitidos
por Evergrande.

BB: ¿Algo que te preocupe?
CM: Me preocupa que todavía no queda

claro cuál va a ser el tipo de rescate que tendría
Evergrande de parte del gobierno de China, me
preocupa que todavía no queda claro cuál es el
tipo de ajuste que tendrá el modelo económico
chino para salirse de la exposición que tiene la
industria de la construcción, y me preocupa el
contagio típico que hay a los mercados emergentes
como México. En ese sentido, pues siempre hay un
riesgo porque todo el mundo está interconectado.

EL GIGANTE chino de infraestructura, Evergrande, anunció el lunes que no pudo amortizar
los intereses de su deuda por 300 mmdd, lo que podría afectar los mercados emergentes.
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Los mensajes de odio son tam
bién la contraparte de la paz,
ya que buscan generar entre

quienes los escuchan un sentimien
to de enojo, coraje, venganza e ira ha
cia la persona o grupo de personas
destinatarias del odio. El tono de piel,
la preferencia u orientación sexual,
la profesión de fe, el aborto y la po
sición, son sin duda sus principales
consignatarios.

Hace apenas unos cuantos días, un sacerdote católi
co de Coahuila, durante su homilía, dijo: "No apoyen a
las jóvenes matando a sus hijos para que dejen de estor
bar y se diviertan, mejor maten a sus hijas para que ellas
no estorben" (sic), con una posición abierta en contra
del Estado laico y generando odio hacia el derecho a de
cidir de las mujeres. Este caso se convirtió en emblemá
tico, pues llama al feminicidio, que es una de las expre
siones más graves del odio contra las mujeres. Pero las
redes sociales están llenas de este tipo de menciones:

una y otra vez leemos, vemos caracteres e imágenes
que incitan al odio, en donde parece que las consecuen
cias no se miden o no importan, pero también están en
el fútbol, donde es una constante con el grito homofó
bico y los señalamientos al tono de piel y origen de los
jugadores con expresiones racistas. Pero lo es también
a las personas afro, con señalamientos a su apariencia, a
su cabello, que lleva a conductas discriminatorias.

El 21 de septiembre se conmemora el Día Internacio
nal de la Paz en todo el mundo, y la Asamblea General
de Naciones Unidades dedica el día al fortalecimiento

de los ideales de paz, lo hace solicitando 24 horas de no
violencia y alto el fuego. En México existe una acción
muy interesante al respecto: se llama 10 días por la paz
y es impulsada por Iglesias por la paz, quienes han asu
mido un compromiso público por la justicia y la digni
dad del país. Durante estos días, que dieron inicio el 21
y que terminarán el 30 de septiembre, se realizan accio
nes por diferentes iglesias y comunidades religiosas, en
las que participan entre otras la Comunidad Teológica
de México, Budista Zen, Magdala y Vino Nuevo, Bahai,
así como Chamanes y cristianos comprometidos y las
iglesias de la Brigada Nacional de Búsqueda, Bautista
Shalom, Anglicana la Sagrada familia, Iglesia de Jesu
cristo de los Santos de los Últimos Días, la Veterocató
lica y el Consejo Interreligioso de Guadalajara. Todas
estas organizaciones tendrán expresiones por la paz
con oraciones, conversatorios y exposiciones, y el Día
Internacional de la Paz, desde Jai Jagat, Serpaj, Centro
de Estudios Ecuménicos y el Eje de Iglesias de la BNB,
hicieron un llamado a sumarse al ayuno, expresando
solidaridad así con las madres y familiares quienes in
cansablemente buscan a sus seres queridos desapareci
dos y desaparecidas.

Así como hay ministros de culto que llaman al odio
por temas de aborto o de la diversidad sexual y de géne
ro, también hay iglesias y grupos religiosos que abonan
por la paz y acompañan las causas más urgentes de este
país. La paz es un anhelo de la humanidad, en donde
vivir con armonía y respeto a la otredad, no debe de ser
considerada una utopía, sino un derecho alcanzable.
• Defensora de derechos humanos, especialista en trato
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM
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Estalló el escándalo ante la soli
citud de la Fiscalía General de

que se giraran órdenes de apre
hensión contra 31 académicos, cientí
ficos y exfuncionarios por presuntos
delitos de "delincuencia organizada y
lavado de dinero" por 50 millones de
pesos que presuntamente recibieron,
a lo que el juez de control del penal del
Altiplano, Gregorio Salazar Hernán
dez, se negó por considerar que esos
delitos no fueron cometidos.
Aparejado a ello, rectores y directores de ins

tituciones como la UNAM, UAM, academias y
de estudios superiores, salieron en defensa de
ese grupo de acusados que participaron el se
xenio pasado en el Foro Consultivo, Científico y
Tecnológico, órgano autónomo de consulta del
Conacyt, y coincidieron en condenar esa acción,
originada por la denuncia presentada por la titular
de éste, María Elena ÁlvarezBuylla, quien desde
que asumió el cargo enfrenta problemas con la
comunidad.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
»ANTE los cada vez más "enérgicos" y críticos
mensajes del presidente Andrés Manuel López
Obrador a su homólogo de Estados Unidos, Joe
Biden, que ya empezaron a tener respuesta, es que

algunos morenistas le recuerden como ya lo hizo el
líder del Senado, Ricardo Monreal que no se deben
generar condiciones de desencuentro con el vecino
del norte.
»RECORDARLE también que ese país, que es con
el que México comercia el mayor número de pro
ductos que exporta, está en su frontera norte, y no
a miles de kilómetros, como Venezuela, Nicaragua,
Colombia, Brasil o Argentina, antes de que las an
danadas de Palacio Nacional lleguen a tener una
rotunda respuesta de la Casa Blanca.
»CREER, o suponer, que el presidente estadou
nidense es tibio, débil o medroso, para responder
los reiterados reclamos que, justificados o no, se le
hacen semana a semana en las mañaneras, es inge
nuo porque, lo advirtió Monreal, como está la situa
ción económicay los graves efectos y consecuencias
de la pandemia, es riesgoso para el país.
»UN reclamo presidencial más al gobierno de
Biden fue, ayer, de que es tiempo de que deje a un
lado los discursos y actúe para apoyar económica
mente a Centroamérica, como el Ejecutivo federal
se lo ha planteado, frente alacrisis migratoria en esa
área de la región que cada día empeora.
»EN el foro "Los desafíos de la libertad de expre
sión, hoy", en Guadalajara, Enrique Krauze sostu
vo que ejercerla "es infernal para el periodismo en
México", pero al mismo tiempo "un estímulo para
seguir haciendo lo que hacemos".
»LA reaparición de David Páramo, antenoche, en
el espacio de Ciro Gómez Leyva en Imagen Televi
sión, recuperado del grave problema cardiovascu
lar que sufrió hace unos meses, fue seguramente el
mejor regalo que pudo recibir el influyente conduc
tor, durante los cinco años que cumple su noticiario.
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Hay elecciones en Alemania es
te domingo 26 de septiembre.
Por primera vez en 15 años, An

gela Merkel ya no estará en las boletas.
Con 67 años, el fin de su carrera política
es en buena parte obra de los verdes. En
efecto, los ecologistas la derrotaron en
2018 y aceleraron su jubilación. Luego
de los quebrantos electorales en Bavie
ra y Hesse de ese año, Merkel anunció
que dejaría inmediatamente de dirigir
su partido y que pasaría la estafeta de
canciller a otra persona en 2021. El pla
zo se cumple este fin de semana.

Las recientes inundaciones catastróficas en el oeste

de Alemania le mostraron a ella misma que las deci
siones que tomó en materia ambiental fueron de sus
peores legados. Y ello a pesar de la valiente decisión de
abandonar la energía nuclear. O quizá, como veremos,
por culpa de ella.

Conmovida por el accidente de Fukushima, en
Japón, la canciller decidió en 2011 desprenderse en una
década de la energía nuclear. Alemania tenía en ese en
tonces 17 centrales nucleares en funcionamiento. En
2021 ya sólo quedan seis que serán desconectadas el
próximo año.

Pero como las energías renovables apenas produ
cen un tercio de la electricidad en Alemania, y en lo in
mediato no son suficientes para cubrir la demanda que
deja la energía nuclear, ¿qué tipo de energía sustituye a
ésta en Alemania? La respuesta es deprimente para el
mundo entero: los combustibles fósiles.

La precipitación de Merkel, ante la tragedia ocurrida
en Japón, constituyó una verdadera bofetada al planeta.
El 44% de la electricidad en Alemania todavía proviene
de combustibles fósiles, como el gas y, peor, el carbón
mineral. Los cientos de víctimas de Chernobyl y de
Fukushima palidecen ante los cientos de millones que

se ven amenazados por la crisis ambiental. Cerrar las
plantas nucleares era importante, pero no tan urgente
como clausurar las termoeléctricas a carbón mineral.

Ahora bien, el partido verde alemán (B90/GRÜNE)
tampoco pudo enfrentar de manera autocrítica esta
situación. Habiendo luchado por décadas para salir de
la energía nuclear, en épocas en las que la amenaza del
cambio climático no parecía tan alarmante, los verdes
no tuvieron más remedio que ser fieles a su historia y
aprobar la decisión de Angela Merkel.

Y, sin embargo, era más racional lograr primero la
descarbonización de la economía y pasar enseguida a
la desnuclearización. Recordemos que los próximos
diez años son claves para aplanar la curva del calenta
miento global; el porvenir de la civilización humana, al
menos como la conocemos, se juega en ello. Sin em
bargo, todo lo que lograron los alemanes fue votar una
ley que ofrece abandonar el carbón mineral en 2038.
Muy tarde. Y ni siquiera aplacaron la angustia de verse
afectados por un accidente nuclear, pues sus vecinos,
en Francia, no cerraron las centrales atómicas.

Por desgracia, los funcionarios mexicanos suelen
recurrir a las comparaciones autoexculpatorias; Bart
lett pone el pretexto de Alemania. Mal de muchos,
consuelo de tontos.

Fecha: 23/09/2021

Página: 6

Area cm2: 239

1 / 1

Columnas Políticas

Bernardo Bolaños

Costo: 33,973

Página 8 de 13



Siete años de lucro político, con
una de las mayores tragedias de
nuestra estructural ilegalidad. Ha

ce casi siete años, normalistas de Ayotzi
napa robaron cinco autobuses en Iguala
para ir a recolectar dinero y poder viajar
a la capital nacional, el 2 de octubre.

A diferencia de años anteriores y posteriores,
esa noche el infortunio los marcó, secuestraron un
camión cargado de heroína. La pugna criminal entre
Guerreros Unidos y Los Rojos, con la policía muni
cipal y la cúpula política, entonces perredista a su
servicio, confeccionaron la masacre.

Siete años de golpeteo de alternancias y rentabili
dad partidista, para cuestionar una verdad histórica
que colapsa por fallas al debido proceso, no por falta
a la verdad de lo ocurrido. Sembraron pruebas, pero
no inventaron los restos calcinados. La narrativa
histórica sobrevive: A los muchachos los detuvieron,
entregaron, masacraron y quemaron.

En uno o en varios parajes de la región, en un
basurero de Cocula o en la barranca contigua, los
normalistas terminaron sus breves vidas entonces.
No después. La inmisericorde consigna justiciera, a
lomos del dolor de familias destrozadas, el icónico
"vivos se los llevaron, vivos los queremos", irrespeta
a deudos, normalistas y a la nación entera.
Mañana habrá nueva reunión del Presidente

López Obrador y el subsecretario de Gobernación
para los Derechos Humanos, Alejandro Encinas, con
los padres de los normalistas de Ayotzinapa. En la

cuenta oficial de promesas cumplidas, el triste capí
tulo es uno de los pendientes que reconoce AMLO.
En el ir y venir de pesquisas e indagatorias, en

el presupuesto devorado en rehacer y reescribir el
pasado, el proceso legal ha liberado a delincuentes
confesos, a matarifes y mercenarios. La politización
del caso Ayotzinapa ha beneficiado a quienes no lo
merecían.

Acusaciones para señalar e imputar a predeceso
res no cambian la narrativa central ni la periférica. La
transformación proyecta castigar a la burocracia pa
sada, su corrupción en métodos y técnicas. La trans
formación no altera la verdad.

A siete años corrigen la versión de un único punto
de incineración, ahora sospechan que fueron varios.
Para encontrar culpables menores liberan a culpa
bles mayores. Injusto y absurdo. ¿Habrá punto final
para el usufructo del dolor infinito? Siete años y
contando.

Por cierto. Los militares y la guardia nacional:
Recursos en aumento, simulación, discrecionalidad y
opacidad es una investigación de Mexicanos Contra
la Corrupción y la Impunidad, que a través de acceso
a la información pública, denuncia cómo la Guardia
Nacional no es ni será una instancia civil. Y al parecer,
nunca hubo esa intención; a pesar de los discursos.
"Desde su origen, la Guardia Nacional, la Secre

taría de la Defensa Nacional y el propio Presidente
han escenificado una ficción. Desde su creación, el
carácter civil de la Guardia Nacional no fue más que
retórico y se vulneró la Constitución, pues nunca se
realizaron acciones para que desarrollara su propia
estructura ni capacidades." Así la introducción y
aquí la liga al documento: https://contralacorrupcion.
mx/losmilitaresylaguardianacionalrecursosen
aumentosimulaciondiscrecionalidadyopacidad/
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Migración, la bronca interna

Una tercera parte de los migrantes
que han podido ser registrados
estos meses son mexicanos, nos

dice Tonatiuh Guillén, expresidente del
Colegio de la Frontera Norte y excomisio
nado del INM.

LA DINÁMICA que
tiene la migración

nos coloca como una

nación que expulsa a
sus ciudadanos, que
es de tránsito, que
es un refugio y que

también se está con
virtiendo en destino

En julio fueron 212 mil, en tanto que en agosto la cifra se
redujo a 208 mil. El país es quien aporta el mayor número de
migrantes dándole un giro significativo a la tendencia que se
tenía hace por lo menos 2 años.

Una primera interpretación puede estar en un deterioro
económico que esté obligando a mucha gente a emigrar. Hay
que considerar también el hecho de que en muchos estados la
violencia está llevando a desplazamientos, ya sea por ataques
directos a familias o por los entornos que se viven.

Michoacán, Oaxaca, Veracruz, Edomex, Jalisco, Guerrero,
entre otros, son los estados en donde se tiene el registro de
mayor salida de migrantes. El entorno está siendo cada vez
más intimidante y peligroso, se están dando casos en que las
propias familias, como sucede en Centroamérica, le piden a
sus hijos que dejen sus casas antes que quedar expuestos a la
delincuencia organizada.

Estamos teniendo una migración que no estamos alcanzan
do a ver, porque nuestras fronteras han sido objeto de justifi
cada atención, particularmente por el caso de los haitianos. La
violencia que están sufriendo merece la máxima cobertura y
más por lo que ahora está pasando en la frontera norte con poli
cías estadounidenses que con caballos detienen a los migrantes,
al tiempo que los golpean.

La descomposición interior que estamos teniendo debe ser
un factor de la máxima atención por parte del gobierno. Como
hemos venido alertando, la situación por la cual están atrave

sando Tapachula, en el sur, y Acuña, en el norte, es la manifes
tación de la crisis migratoria y de la crisis que están viviendo
estas comunidades; todo lo que tiene que ver con este tema
afecta los ánimos del país.

Jesús de León es parte de esto. Vive en San Fernando, Ta
maulipas, el mismo lugar en donde asesinaron a 73 migrantes,
se dedica al negocio de puertas y ventanas. El pasado domingo
iba con rumbo a Reynosa a comprar medicinas en su camione
ta, en el camino vio a un grupo de migrantes haitianos a quie
nes les dio un aventón para dejarlos en Reynosa, antes de llegar
fueron detenidos por un retén del INM.

Junto con los migrantes fueron llevados al centro del INM
en la ciudad. Cuando se dio cuenta estaba en la cárcel donde

estuvo 48 horas, a pesar de que "me dijeron que no había pro
blema conmigo... yo les dije que no puede detenerse a nadie
por ayudar o dar un aventón, no es un delito".

Finalmente fue liberado junto con la mujer que lo acom
pañaba; sin embargo, sigue esperando que le devuelvan su
camioneta la cual está retenida, la compró en la frontera. Nos
cuenta que "me salió más barata, y además era para lo que me
alcanzaba y es lo que necesito para mi trabajo, porque tiene una
caja atrás".

La migración está ocasionando muchos problemas internos
que quizá se estén perdiendo de vista en función de tener como
objeto central a los migrantes, pasando por alto lo que se estaba
viviendo en algunas comunidades.

La crisis en las dos fronteras está afectando nuestras vidas
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y dinámica interna. Parece que ayudar a los migrantes, lo que
hacen por cierto miles de familias generosas al paso de ellas y
ellos a lo largo del país, está siendo motivo de lamentables ac
ciones por parte de la autoridad.

La dinámica que tiene la migración nos coloca como una
nación que expulsa a sus ciudadanos, que es de tránsito, que es
un refugio y que también se está convirtiendo en destino.

No perdamos la generosidad, a pesar de la crisis, porque

además esto es lo que quisiéramos para nuestros paisanos.
• RESQUICIOS

No se entiende el porqué se ha lanzado un ataque tan directo a
integrantes de la comunidad científica. Un juez ha negado en
definitiva la orden de aprehensión que solicitó la FGR, cuyo ti
tular aparece como juez y parte; esto todavía no termina hay
un tufo de venganza.
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en los pasillos de la canci
llería hubo remembranzas duran
te el encuentro entre el secretario

de Relaciones Exteriores, Marce
lo Ebrard, e integrantes de la co
misión correspondiente del Sena
do, como la ex embajadora en Cu
ba y Brasil, Beatriz Paredes, y el
que fuera candidato a ser el titular,
Héctor Vasconcelos. De hecho,
las morenistas Martha Lucía Mi
cher, Bertha Caraveo y Momea
Fernández se dieron tiempo para
tomarse una foto con Claudia Ruiz

Massieujuntoalcuadrodelapriista
ubicadoenlaGaleríade Cancilleres.

con el aumento de 5 a 15

millones de dólares enla recompen
sa que EU ofrece por Ismael Zam
bada, líder del cártel de Sinaloa,
Washington iguala el premio pro
metido por la captura del presiden
te de Venezuela, Nicolás Maduro,
al que acusa de ser capo del llamado
cártel de Los Soles que supuesta
mente provee de cocaína, precisa
mente, alabandade Ef Maya El su
cesor de Hugo Chávez estuvo hace
unos días en México sin mayor pre
ocupación que los alfilerazos que le
lanzaron sus colegas de Paraguay y
Uruguay en el contexto de la Celac.
De ahí no pasó.

el reparto de comisiones
en la Cámara de Diputados dejó
muy contentos a algunos integran
tes del bloque Va por México, pues
aseguran que "chamaquearon" al
coordinador de Morena, Ignacio
Mier, arrebatándole Hacienda pa
ra el Verde, con todo lo que repre
senta el paquete económico 2022, y
Gobernación,quese la quedóelPRI,
desde donde construirá una fuerte

oposición. Al final se aprobó la am
pliación de 46 a 51 comisiones ordi
narias, de las cuales los morenistas
presidirán 20, el PAN 12, el tricolor
siete, el PVEM cuatro, el PT cuatro,
MC dosyPRD dos.
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En el parque con
Félix Bolaños
No era una ladera de Cumbre Vieja sino la se
de de la soberanía nacional, pero amanecía
igualmente desierta de vida, con ocasionales
rociadas de lava dialéctica. En ausencia de

Sánchez, que ha salido un momento a hacer
se una foto a la ONU, todos los ministros ha
bían sido desalojados por su propia desidia de
la bancada azul. ¿Para qué vamos a ir si el je
fe no está mirando? ¿A quién le importa ya la
cámara legislativa si nuestros decretos resul
tan inconstitucionales y no pasa nada?
¿Quién quiere oírnos si tenemos el tuit y el
dúplex, y si en realidad cobramos por reducir
la polifonía de la democracia a la voz de vice
tiple concernido de un solo hombre? Sin Sán

chez ni hay Ejecutivo ni hay Legislativo, y el
Judicial aguanta porque Marchena es cana
rio y está acostumbrado a los volcanes.
Yo recuerdo cuando Rajoy o Zapatero te

nían que ausentarse de la sesión de control y
eso no suponía la desertización del hemiciclo.
Ministros con autoridad propia y algunas lec
turas en el caletre se encargaban sobrada
mente de la defensa y del ataque en esos ple
nos. Que todavía honraban su nombre: esta
ban más o menos plenos. Pero la hipertrofia
ministerial de la CoPro (Coalición de Progre
so) multiplica carteras huecas precisamente
para aparentar el poder que su precariedad
parlamentaria le niega. De 22 gravosos minis
tros, solo seis en sus escaños. Lo denunció
Olona con razón, lástima que su pluriempleo

como mamporrera de periodistas desafectos
le reste autoridad. «Para el nivel que hay casi
mejor que no vayan», se dirá. Pues no. Si solo
saben rebuznar, les pagaremos por rebuznar.
Pero las pellas que las hagan como civiles o
como ninis. O como tertulianos de la privada,
el plan de pensiones de todo ex ministro.
Nadia Calviño esta vez no exhibía nin

gún reptil en la solapa. Se limitó a exhibir
propaganda, que se le da peor que hacer
tablas de Excel. «Llevamos tres años ha

ciendo reformas progresistas, hacemos lo
que decimos, nos enfrentamos a un mo
mento incierto», recitó. Dos mentiras se
guidas de una verdad, quizá porque es la
única ministra que aún lo pasa regular
mintiendo. Lo pasa mejorcomo anuncia
su apellido Pilar Alegría, que reprochó a
Moneo que se atreviera a desenmascarar
la ley Celaá como una operación de maqui
llaje del fracaso escolar a base de regalar
el título de bachillerato, traicionando así el
futuro de los alumnos pobres. «¡Deslealtad!
¡Qué mal ejemplo para los niños!», se afli
gió Alegría. Pero los niños no necesitan de
los políticos el ejemplo sino leyes decentes,
ministra.

Pero el verdadero interés de la jornada
parlamentaria se concentró en don Félix
Bolaños, el hombre que le guardaba la silla
a Pedro, o sea, el vicepapa de Moncloa. Bo
laños ha cultivado fama de Rasputín triun

fante sobre las cenizas de Iván Redondo.

Pero ahora entiendo su preferencia por las
sombras, porque lo que ilumina el foco
cuando le cae de plano no deja en buen lu
gar su pedregosa oratoria de instituto. A su
célebre doctrina cubanizante sobre la in

compatibilidad entre democracia e inde
pendencia judicial añadió una letanía de
simplezas maniqueas que habrían sonroja
do al monitor de un campamento parro
quial. «Frente al conflicto, traemos el diálo
go; frente a su crispación, nuestros argu
mentos; frente al odio, la convivencia. ¿Es
que ustedes no quieren convivir?», procla
mó el socio presupuestario de Bildu. ¿Pero
no habíamos quedado en que Bolaños era
el Cromwell de Sánchez, el fontanero de
Estado capaz de hacer un bypass entre el
Vaticano, el Supremo y el Valle de los Caí
dos? El flamante ministro de la Presidencia

presenta hechuras de oftalmólogo de pro
vincias, pero en su interior late un alma de
Miss Paraguay que paga las fantas de Espi
nosa de los Monteros por verse «aunque
sea en un parque, porque me gusta la gen
te que piensa diferente».
Miren, no nos caben más mantras ter

nuristas mientras se gobierna con Rufián
y Otegi. Si estas coladas de almíbar me
ningítico paridas por Moncloa calan en la
audiencia, no hay nada que hacer: yo pido
el cambio a la sección de Bolsa.
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Fiscalía: la sed de venganza
Gil se pregunta de verdad y sin mentira: ¿liberamos a Ovidio5 el hijo de Guzmán

Loera, y encarcelamos a 31 científicos? Si hay alguien que puede detener esta locura,
y si tuviera un gesto, por cierto, de grandeza, sería el Presidente de la República

Gil siguió la huella del escán
dalo: el gobierno ha perse
guido a un grupo de 31 inves
tigadores y ex funcionarios
del Foro Científico y Tecno

lógico y pidió órdenes de aprehensión.
Gilga no recuerda algo así en el mundo de
la investigacióny de la ciencia. Tratar a los
científicos como delincuentes.

Gilga sigue aquí el hilo de redes de Raúl
Trejo Delarbre: el Foro fue creado como
organismo autónomo por la ley de Cien
cia y Tecnología de 2012: el Conacyt de
bía apoyarlo financieramente. No hu
bo ilegalidad alguna en recibir recursos
y ejercerlos. Las acusaciones no tienen
sustento jurídico.
Ahora mal sin bien, o mejor, bien sin

mal: un juez adscrito al Centro de Justi
cia Penal Federal en Almoloya, Estado
de México, negó en definitiva a la Fisca
lía General de la República girar órde
nes de aprehensión contra científicos y
ex funcionarios del Foro Consultivo. Gil

lo leyó así en su periódico El Universal:
"La FGR puede impugnar la resolución
del día de hoy ante un tribunal colegiado.
Los 31 académicos imputados por la FGR
están en proceso de ser notificados de la
sentencia".

Así las casas (muletilla patrocinada
por Bartlett Chuchuchu), Gil se pre
gunta de verdad y sin mentira: ¿libera
mos a Ovidio, el hijo de Guzmán Loera, y
encarcelamos a 31 científicos? Si hay al
guien que puede detener esta locura, y si
tuviera un gesto, por cierto, de grandeza,
sería el Presidente de la República. "Se ve
mal" que el Presidente no detenga para
siempre está barbaridad. ¿Por qué? Por
que es el jefe del fiscal Gertz, cuyas ma
neras no son las más aseadas, ¿o vamos a
jugar a la gallinita ciega?
Todo es muy raro, caracho, como di

ría Jean de la Bruyére: "Una cualidad de
la Justicia es hacerla pronto y sin dilacio
nes; hacerla esperar es injusticia".

La Fiscalía ataca de nuevo
Mientras Gilga escribía estas líneas, la
Fiscalía publicó un comunicado en el cual
insiste en que sí hubo delitos y afirma que
solicitará de nuevo las órdenes de apre
hensión contra los científicos e investiga
dores. Gil no da crédito y cobranza: nadie
se va a tragar la paparruchada de los di
neros del Foro, pero la sed de venganza,
la decisión de atacar ala investigación, al
conocimientoyala pluralidad de visione s
del mundo no desapareceráfácilmente: el
poder es el poder y es el poder, diría el filó
sofo. Gil se pregunta: ¿será el mismo juez
quien tome el caso o será otro?
Gil no quisiera ser optimista y escri

bir aquí que todo pasará. Si pasa, la línea

de fuego quedará marcada en la hierba
quemada denuestra historia reciente. De
nuevo Gil se pregunta: ¿es verdad que va
mos a pedir de nuevo una orden de apre
hensión para un grupo de investigado
res por motivos al menos burocráticos?
El fiscal Gertz está enfadado y su com
pañera de ruta, la directora del Conacyt,
lo sigue en su cólera. O al revés, que es lo
mismo, pero igual volteado. Se sabe, hay
días en que Gil piensa que perderá la ra
zón. Una raya más al tigre de la locura
del gobierno.

Gabinete de curiosidades
David Sarnoff, un joven ingeniero de la
American Marconi Company; llamó la
atención pública cuando en 1912, tras el
hundimiento del Titanic, se encargó de
transmitir desde una estación neoyor
quina los insólitos mensajesprocedentes
déla escena del desastre.
La edad de oro de la radiofonía se dio

entre los años de1930y1950, dos décadas
pobres para la sociedad norteamericana.
La radio fue considerada como un refugio
para la vida diaria. Los aparatos transmi
sores se volvieron modernos al punto de
poder ser trasladados a diferentes sitios
dentro déla casa. Al final de1930, cada fa
milia norteamericana contaba con al me
nos un receptor de radio en su casa. Al fi
nal déla Segunda Guerra Mundial y con la
llegada déla televisión, el grado déla acep
tación de la radio bajó considerablemen
te, aunque mantuvo su atractivo. La radio
es la suma demuchos años de desarrollo

e invención de diferentes aparatos liga
dos a la investigacióndel uso de la electri
cidad, como el electroimán, el telégrafo y
las aportaciones de Graham Bell con sus
transmisiones de voz a través de cables
eléctricos en el año de 1876.
(30 objetos. Necesidad e ingenio huma

nos.Trilc, 2006).

Güs'enva
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Crónicas Bicitekas. Historias

de la Vera Conquista
Llevan más de dos décadas de trabajar por la

movilidad y ahí sigilen. Con canas muchos de
ellos, otros con hijos, algunos en el gobierno
o en consultorías, jubilados del activismo pe
ro en la talacha de diseñar políticas públicas,

otras más siguen al frente sin descanso, como si hubieran
comenzado ayer su activismo. A su paso han dej ado libros,
manuales, exposiciones fotográficas, recorridos noctur
nos, encuentros internacionales, festivales de cine, talle
res de mecánica, cursos de manejo, protestas, instalación
de bicis blancas, iniciativas cívicas y muchos sueños e ilu
siones plasmadas en las calles de la capital.
¿Cómo surgieron y qué obstáculos

superaron para mantenerse?, la Cróni
ca Biciteka, la verdadera conquista de
las calles de la Gran Ciudad de México

escrita por Georgina Hidalgo Vivas (@
cactodeasfalto) es un buen recuento de
su historia.

Con prólogo de Rogelio Garzay edita
do por Producciones El Salario del Mie
do, el libro recién publicado narra la his
toria de cómo los antiguos mexicanes salieron un día de
Biciaztlán, guiados por el dios Bicilopóchtli, enbusca de
la tierra prometida, donde encontraron un águila posada
sobre una bici devorando una serpiente.
En forma de códice azteca, Hidalgo reúne las voces de

los fundadoresy los actuales bicitekas. Por sus páginas pa

san Eduardo Pillado, Agustín Martínez, Bernardo Baran
da, Areli Carreón, Roberto Cruz, Dhyana Quintanar, Sco
tt, las Claudias (Montero yAdeath), Héctor Moch, Ollin,
Xavier Treviño, Alejandra Leal, Guillermo Espinosa, León
Hamui, Tom DieusaertyLenka Valles, Armando Roa, en

tre muchos otros.
Allí se cuentan innumerables anéc

dotas, como el "secuestro" a López
Obrador a quien rodearon una ma
ñana de principios de siglo, antes de
su conferencia matutina cuando éste
era Jefe de Gobierno. Lo alcanzaron

y rodearon con sus bicis, para presio
narlo en contra de los segundos pisos,
a los que en otra ocasión tomaron en

protesta por las políticas pro auto de esa administración.
La presentación del libro (presencial) será esta noche

en el Recinto Escandón, en la colonia del mismo nombre,
Cerrada de la Paz 15, por si gustan acompañar al editor
JM Servín, la autora y a quien escribe estas líneas en los
comentarios.
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JORGE ZEPEDAPENSANDOLO BIEN PATTERSOH »•<

El Presidente se ha visto obligado a hacer lo necesario para dar la impresión de que el gobierno está dispuesto a impedir
que tantas personas lleguen a EU, un papel ostensiblemente incómodo para quien ha exigido solidaridad y compasión

AMLO y la migración,
la ecuación imposible
Hacer lo correcto

es admirable. Pe
ro en muchas oca
siones hacer lo co
rrecto tiene con

secuencias inesperadas, algunas
terribles. Andrés Manuel López
Obradory Joe Biden lo están des
cubriendo de la peor manera con
el tema migratorio. Lo primero
que hizo Biden al entrar a la Ca
sa Blanca fue anunciar el fin de

las infames políticas de nonald
Trump en contra del ingreso de
ilegales a Estados Unidos. En
realidad no desaparecieron del
todo por las muchas resisten
cias incrustadas en el Congre
so y en la administración local y
federal, pero la sola denuncia se
extendió como una nueva bue
na entre multitud de latinos que
habían puesto en pausa su de
seo de intentar un salto al sueño
americano. Centenas de miles se

pusieron en movimiento. Ahora
Biden no sabe qué hacer frente a
las oleadas que se agolpan a sus
puertas. Y peor aún, no puede im
pedir ser vapuleado por los fáci
les ataques de sus rivales que han
abierto un boquete en sus niveles
de aprobación. Muchos analistas
asumen que el tema migratorio
puede ser el escándalo que pavi
mente el camino de regreso de
Trump a la Casa Blanca.
En otro sentido, algo similar

sucede con AMLO. El también
hizo lo correcto cuando definió el

tema migratorio en términos hu
manitarios, desde el momento
mismo en que llegó a Palacio Na
cional. Nadie deja su hogar y a lo
suyos para arrostrar penalidades
extremas por gusto sino por des
esperación, ha dicho una y otra
vez. Insistió en que el problema
tenía que ser abordado a partir de
sus verdaderas causas, la pobre
za y la inj usticia social. Por con
siguiente, había que atenderlas
allá donde el problema se origi
na. Esta misma semana hizo pú
blico el enésimo llamado a Esta
dos Unidos, en este caso una car
ta personal al presidente Biden,
reiterando la invitación a que los
dos países derramen recursos en
Centroamérica destinados a ge
nerar los empleos y la prosperi
dad que permita a las personas
quedarse en su país.

Hacer lo correcto
es admirable. Pe
ro en muchas oca
siones hacer lo co
rrecto tiene con

secuencias inesperadas, algunas
terribles. Andrés Manuel López
Obradory Joe Biden lo están des
cubriendo de la peor manera con
el tema migratorio. Lo primero
que hizo Biden al entrar a la Ca
sa Blanca fue anunciar el fin de

las infames políticas de nonald
Trump en contra del ingreso de
ilegales a Estados Unidos. En
realidad no desaparecieron del
todo por las muchas resisten
cias incrustadas en el Congre
so y en la administración local y
federal, pero la sola denuncia se
extendió como una nueva bue
na entre multitud de latinos que
habían puesto en pausa su de
seo de intentar un salto al sueño
americano. Centenas de miles se

pusieron en movimiento. Ahora
Biden no sabe qué hacer frente a
las oleadas que se agolpan a sus
puertas. Y peor aún, no puede im
pedir ser vapuleado por los fáci
les ataques de sus rivales que han
abierto un boquete en sus niveles
de aprobación. Muchos analistas
asumen que el tema migratorio
puede ser el escándalo que pavi
mente el camino de regreso de
Trump a la Casa Blanca.
En otro sentido, algo similar

sucede con AMLO. El también
hizo lo correcto cuando definió el

tema migratorio en términos hu
manitarios, desde el momento
mismo en que llegó a Palacio Na
cional. Nadie deja su hogar y a lo
suyos para arrostrar penalidades
extremas por gusto sino por des
esperación, ha dicho una y otra
vez. Insistió en que el problema
tenía que ser abordado a partir de
sus verdaderas causas, la pobre
za y la inj usticia social. Por con
siguiente, había que atenderlas
allá donde el problema se origi
na. Esta misma semana hizo pú
blico el enésimo llamado a Esta

dos Unidos, en este caso una car
ta personal al presidente Biden,
reiterando la invitación a que los
dos países derramen recursos en
Centroamérica destinados a ge
nerar los empleos y la prosperi
dad que permita a las personas
quedarse en su país.

Pero que esta posición sea
moralmente correcta, no nece
sariamente la hace compatible
con la realidad inmediata. Tan

es así, que el Presidente mexica
no se ha visto obligado a actuar
en sentido contrario: hacer lo
necesario para dar la impresión
de que el gobierno está dispues
to a impedir, por las buenas o
por las malas, que tantas perso
nas desesperadas lleguen a Es
tados Unidos. Un papel ostensi
blemente incómodo para quien
ha venido exigiendo solidaridad
y compasión frente alos más ne
cesitados del continente.
El gobierno no tiene ni la vo

cación ni los medios para de
tener a las caravanas de haitia

nos y centroamericanos que
tras algunos roces y escaramu
zas se escapan de las fuerzas de
seguridad. El resultado es que
la imagen del gobierno resul
ta dañada por los dos lados. Ni
puede ni quiere reprimir, pero
los casos aislados de abusos, al
gunos de ellos terribles, por más
que sean castigados, terminan
en fotos y videos de las noticias.
Y, al mismo tiempo, al no tener
ni los recursos ni la intención

de imponer mano dura (por
fortuna), resulta un fracaso
la tarea que se ha echado a
cuestas: impedir el paso de
ilegales. Todos los inten
tos de disuadir, tramitar
o incluso de retener en

suelo mexicano a estas

caravanas han resul

tado fallidos. No repri
me, pero carga con la
reputación de represor por
los aislados casos de escándalo

que se difunden; hace como que
intenta detener, pero no consi
gue convencer a nadie.
¿Cómo llegamos a esto? Sim

ple y sencillamente por la se
cuencia de decisiones que obli
gan a optar por un mal menor.
Habría que recordar que Donald
Trump en dos ocasiones impu
so un ultimátum a nuestro país,
molesto por la porosidad del te
rritorio mexicano al paso de los
migrantes. Antes de la epidemia
del covid, los centroamericanos
ya habían superado a los mexi
canos en materia de números de

ilegales detenidos en la frontera.
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los casos aislados de abusos, al
gunos de ellos terribles, por más
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Pero que esta posición sea
moralmente correcta, no nece
sariamente la hace compatible
con la realidad inmediata. Tan

es así, que el Presidente mexica
no se ha visto obligado a actuar
en sentido contrario: hacer lo

necesario para dar la impresión
de que el gobierno está dispues
to a impedir, por las buenas o
por las malas, que tantas perso
nas desesperadas lleguen a Es
tados Unidos. Un papel ostensi
blemente incómodo para quien
ha venido exigiendo solidaridad
y compasión frente alos más ne
cesitados del continente.

El gobierno no tiene ni la vo
cación ni los medios para de
tener a las caravanas de haitia

nos y centroamericanos que
tras algunos roces y escaramu
zas se escapan de las fuerzas de
seguridad. El resultado es que
la imagen del gobierno resul
ta dañada por los dos lados. Ni
puede ni quiere reprimir, pero
los casos aislados de abusos, al
gunos de ellos terribles, por más
que sean castigados, terminan
en fotos y videos de las noticias.
Y, al mismo tiempo, al no tener
ni los recursos ni la intención

de imponer mano dura (por
fortuna), resulta un fracaso
la tarea que se ha echado a
cuestas: impedir el paso de
ilegales. Todos los inten
tos de disuadir, tramitar
o incluso de retener en
suelo mexicano a estas
caravanas han resul

tado fallidos. No repri
me, pero carga con la
reputación de represor por
los aislados casos de escándalo

que se difunden; hace como que
intenta detener, pero no consi
gue convencer a nadie.
¿Cómo llegamos a esto? Sim

ple y sencillamente por la se
cuencia de decisiones que obli
gan a optar por un mal menor.
Habría que recordar que Donald
Trump en dos ocasiones impu
so un ultimátum a nuestro país,
molesto por la porosidad del te
rritorio mexicano al paso de los
migrantes. Antes de la epidemia
del covid, los centroamericanos
ya habían superado a los mexi
canos en materia de números de

ilegales detenidos en la frontera.

En la primera ocasión, Trump
amenazó con imponer tarifas
arancelarias a los productos
mexicanos; en la segunda decidió
aumentar la comisión que se co
bra por las remesas, con el propó
sito de financiar la construcción

del muro. Cualquiera de las dos
medidas habría sido desastrosa
para México, particularmente
en el contexto de la crisis econó

mica provocada por la pandemia.
El 85 por ciento de las exporta
ciones se dirigen a Estados Uni
dos y, por otro lado, las remesas
representan un imprescindible
tanque de oxígeno para millones

de familias empobrecidas. Am
bas amenazas fueron conjuradas
en el último momento, gracias al
compromiso del gobierno mexi
cano de actuar más diligente

mente en el control del flujo de
ilegales. Incluso se fijaron metas
cuantitativas a cumplir para evi
tar las represalias, aun cuando no
se usara ese término.

No es un trato digno, desde
luego. Ciertamente no vivimos
en un mundo justo, ojalá lo fue
ra. Las relaciones con Estados
Unidos nunca han sido entre

iguales. Como vecinos de un gi
gante hemos tratado de maximi
zar las ventaj as de la cercanía y
minimizar las muchas desventa
jas de vivir al lado. El Tratado de

Libre Comercio y su enorme im
pacto económico para México es
un ejemplo de las primeras; las
presiones para contener ilegales
propios y ajenos es un ejemplo

de las segundas. Es lo que es.
¿Qué ha hecho el gobierno

mexicano al respecto? Primero,
cedernegociar para salvar la cri
sis puntual cada vez que esta se
ha presentado. Y segundo, bre

gar con el compromiso asumido,
aunque haciéndolo con más as
pavientos que empeño. México
movilizó tropas, correteó ilega
les, ofreció incentivos y de alguna

manera cumplió las cuotas que
exigía Trump. Pero esa puesta en
escena ya no alcanza para dete
ner las oleadas que generaron las
secuelasdelacrisisyel cambio de

señales enviado por Biden. El es
quema se está haciendo trizas.
De allí la insistencia de AMLO

para regresar a su plan inicial
de atacar las verdaderas cau

sas de la migración. Algo a
lo que Biden no se niega,
pero responde con el es
caso entusiasmo de sa
ber que eso no resuelve

el efecto inmediato y, por
consiguiente, no lo salva
del descalabro político.
Lo que sigue es in

cierto. Tener un veci

no gigante opera en los
dos sentidos. Peligroso que te

necesite para algo (en este caso
contener a otros vecinos) e igual
mente peligroso que deje de ne
cesitarte, porque eso significa

que te quedas sin la principal car
ta de negociación. Biden necesita
de México para aliviar la presión
de los ilegales; pero cabe la posi
bilidad de que dé un golpe de ti

món y endurezca sus posiciones
frente a la migración y deje de
necesitarnos o lo haga en menor
medida. Asaber que resulta peor
para los mexicanos.

representan un imprescindible
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en un mundo justo, ojalá lo fue
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sis puntual cada vez que esta se
ha presentado. Y segundo, bre
gar con el compromiso asumido,
aunque haciéndolo con más as
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sas de la migración. Algo a
lo que Biden no se niega,
pero responde con el es
caso entusiasmo de sa

ber que eso no resuelve
el efecto inmediato y, por
consiguiente, no lo salva
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ta de negociación. Biden necesita
de México para aliviar la presión
de los ilegales; pero cabe la posi
bilidad de que dé un golpe de ti
món y endurezca sus posiciones
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necesitarnos o lo haga en menor
medida. Asaber que resulta peor
para los mexicanos.

Ni puede ni quiere
reprimir, pero los
casos aislados de
abusos terminan en
fotos y videos de las
noticias
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Agustín de Iturbide

127 de septiembre de 1821 el Ejercito Tri
¦ i garante hizo su entrada triunfal en la Ciu

dad de México. El Ejército garantizaba la
religión, la independencia y la unión de los mexicanos,
las Tres Garantías, y estaba al mando del general Agustín
de Iturbide. Iturbide tenía desde hacía unas semanas su
cuartel general en Azcapotzalco, por lo que pudo haber
hecho su entrada triunfal el 16 de septiembre, aniversa
rio del inicio de laluchapor la Independencia, pero la pre
firió hacer el 27 de septiembre, día de su cumpleaños, para
identificarla con él mismo, no con Miguel Hidalgo.
Agustín Cosme Damián de Iturbide y Arámburu cum
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plía ese día de septiembre treinta y ocho años de edad.
Había nacido en la ciudad de Valladolid, en Michoacán,
que sería luego rebautizada con el nombre de Morelia
en honor a José María Morelos, uno de los insurgentes
que él mismo combatió como oficial del Reino de la Nue
va España. Pues Iturbide, tras estudiar gramática latina
en el Seminario Tridentino, fue desde los dieciséis años
miembro del Ejército Realista, al que se integró como
alférez del regimiento provincial de Valladolid, bajo el
mando del Conde de Rui. Permaneció
fiel a la autoridad en ese ejército: en oc
tubre de 1810, durante la toma de Valla
dolid, rechazó colaborar en el alzamien
to de Hidalgo, quien le había ofrecido el
rango de teniente general en el Ejército
Insurgente. Combatió con vigor alos in
dependentistas, a quienes despreciaba.
En 1815 derrotó a José María Morelos y
a fines de 1820 partió hacia el sur, para
batir al heredero de Morelos, el general Vicente Guerre
ro. Pero había ocurrido un cambio. Así, en enero de 1821
escribió a Guerrero ("sin andar con preámbulos, que no
son el caso") para proponerle un pacto, que fue aceptado.
El 10 de febrero hubo un encuentro en Acatempan, don
de se acordó que las fuerzas de Guerrero se pondrían alas
órdenes de Iturbide, y el 24 de febrero fue proclamado el
Plan de Iguala, que incorporaba demandas de los criollos

y los insurgentes y declaraba, contra la voluntad del virrey
Juan Ruiz de Apodaca, la independencia de la Nueva Es
paña. Para sostener ese plan, Iturbide formó el Ejército
Trigarante.
A mediados del siglo XIX, los mexicanos estaban divi

didos respecto a la herencia que dejaba la colonia. Unos
pensaban que había que reivindicar y actualizar esa he
rencia, y legislar para tener leyes acordes con las costum
bres y tradiciones de los mexicanos, que eran coloniales;

otros juzgaban que había que rom
per con esa herencia, y legislar para
tener leyes que, más que reflejar las
creencias de los mexicanos, que eran
en efecto coloniales, los educaran en
ideales y valores que no tenían aún,
con el propósito de transformar y mo
dernizar a la nación. Los primeros
fueron llamados conservadores; los
segundos, liberales. Ambos tenían sus

héroes y sus villanos, y leían con oj os muy distintos la ges
ta de la Independencia. Los liberales festej aban a Hidalgo,
el autor del Grito de Dolores, el padre de la Patria; los con
servadores celebraban a Iturbide, el creador de labandera
tricolor, el consumador de la Independencia.
Este 27 de septiembre de 2021, el gobierno de México

conmemorarálos 200 años de la consumación de la Inde
pendencia Celebrará la obra de Iturbide.
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La lengua de
Hernán Cortés

17
n México casi siete m illones de per

¦ i sonas hablan alguna lengua indígena,
según el Instituto Nacional de Esta

dísticay Geografía, pero cada vez son menos.
Hay una constante caída en el porcentaj e del ha

bla de lenguas prehispánicas en México: mientras
que en 1930 era de 16 por ciento, en 2020 se desplo
mó al 6.2 por ciento.
De seguir esta tendencia, en un siglo más, mu

chos otros idiomas originales de México podrían
desaparecer, como ya ha ocurrido.
Hoy las lenguas más habladas son náhuatl, maya

y tzeltal, principalmente en el suryel sureste: Oaxa
ca, Chiapas, Yucatán, Guerrero, etc.
De acuerdo con don Miguel LeónPortilla, el ná

huatl es la lengua que más ha influido en la literatu
ra mexicana, la cual incluye las expresiones en cas
tellano y las lenguas indígenas.
Al subrayar el sincretismo cultural de los mexica

nos, LeónPortilla sostuvo:
"Gracias a ellos resulta posible a los mexicanos

contemplar, desde ambas perspectivas, la secuencia
de dramáticos aconteceres, antecedente insuprimi
ble en el origen de su propio ser étnico y cultural"
(Literatura en náhuatl clásico y en las variantes de
dicha lengua hasta el presente).
Mientras que parala autoridad indiscutible del re

conocido nahuatlato no se puede suprimir ninguna
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de las dos bases fundacionales

de México, el presidente An
drés Manuel López Obrador
se empeña en desconocer el
origen étnico y cultural hispa
no de los mexicanos.

El discurso oficial preten
de suprimir la herencia es
pañola de nuestra nación a
través de símbolos, como si
la identidad cultural de México pudiera cambiarse
con pronunciar declaraciones, quitar monumentos
y cambiar letreros a las calles.
Es loable ofrecer perdón a los pueblos originales

y crear comisiones de justicia pero si estos símbo
los no vienen acompañados de considerables apo
yos educativosy económicos, las malas condiciones
de vida de los indígenas seguirán siendo las mismas
o peores, con mayor emigración.
Nadie podría estar en contra del postulado de es

te gobierno de que, por elbien de todos, primero los
pobres, en especial los pueblos indígenas de México.
Cambiar la realidad de la pobreza de los indíge

nas y de casi el 45 por ciento de la población sigue
siendo hoy el mayor reto del gobierno de López
Obrador, cuyos resultados podrán evaluarse al final
del sexenio o poco después.
Deseamos que López Obrador tenga éxito por el

bien de los pobres y de todos los mexicanos.
Pero mientras, ¿habrá que reemplazar en México

el idioma español y suprimir nuestros apellidos por
ser de estirpe cultural europea?
La construcción social es aceptable cuando no aten

ta contra tina de las dos partes fundamentales de nues
tra identidad nacional. Lo demás es pura demagogia
Al respecto, un amigo me dijo que no estaba de

acuerdo conmigo y que habría que debatirlo.
Acepté el reto, pero le pregunté a mi interlocutor

si lo hacíamos en náhuatl o en español. Me contestó
que no habla náhuatl...
Mi amigo y yo somos parte del 94 por ciento de

los mexicanos que nos comunicamos por medio de
la lengua de Hernán Cortés. ¿O no?
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Al hacerles el juego a vividores del
cuento y desatar sectarias persecu
ciones, la Fiscalía General de la Re

pública se hunde en el descrédito y abre a futuros
gobiernos la posibilidad de fincarle responsabili
dades penales a su titular, Alej andró Gertz Mañero.
Si ya otras injustas embestidas delatanlobajo que

ha caído la institución, las dos de esta semana ponen
los pelos de punta: a) la acusación a una treintena de
científicosyb) la adopción oficial de la perversa insi
dia del Grupo Interdisciplinario de Expertos Indepen
dientes de que los restos recuperados en elbasurero de
Coculayel río San Juan fueron "sembrados".
Respecto de los cargos de lavado de dinero y

delincuencia organizada contra los miembros
del Foro Consultivo del Consejo Nacional de
Cienciay Tecnología en el gobierno peñanietista,
el rector de la Universidad Nacional Autónoma de
México, Enrique Graue, se pasó de fino al alertar
ayer sobre la "creciente preocupación y desasosie
go entre integrantes de la comunidad académica
nacionalpor este despropósito, por esta acusación
inconcebible...

Elnuevofrente judicial, ahora con unodelos secto
res más respetables, responde alafobia al conocimien
to que la 4Tviene manifestando y a la chamanización

delConacytque impulsa su direc
tora, María ElenaÁlvarezBuylla,
quien se propone acabar con "la
ciencia neoliberal" (la pobre con
sidera "inútil" la llegada del hom
bre alaLuna).
Antier, el ex achichincle del

GIEI, cuestionable fiscal especial
del caso Iguala, Ornar Gómez Tre

jo, con el subsecretario federal de
Derechos Humanos, Alejandro Encinas, como com
parsa, organizó un tour deprensa enlahondonadaLa
Carnicería (muy cercana al muladar de Cocula) para
mentir con que gracias a ély a la decorativa comisión
déla verdad se identificó en el laboratorio forense de
Innsbruck al normalista Joshivani Guerrero. Vaya ca
chaza: fue la ex procuradora Arely Gómez quien dio
esoaconocerenseptiembrede 2015 (conelanálisisde
unfragmentoiiaiiado en el basurero).
Como "avances" de su gestión, presumió el ha

llazgo de 170 restos (entre éstos otro de Joshivani
dizque hallado en La Carnicería, que se estudió tam
bién y se corroboró el dictamen de hace seis años).
Dijo además la salvajada de que se prepara la ju

dicialización de una indagatoria contra los peritos
(PGRUNAM,IPN,Instituto MexicanodelPetróleo...)
que "manipularon evidencia" y se sigue "investigan
do" (llevan meses) los crematorios de la región.
La proximidad del séptimo aniversario de la ma

tanza (domingo 26 y lunes 27 de septiembre), azu
zada por el compromiso presidencial de dar a los
deudos una explicación distinta a la inamovible
"verdad histórica", puso abailar el mismo compás a
dos organismos nada "independientes" o "autóno
mos": la Comisión Nacional de los Derechos Huma
nos y la FGR (con todo y su parche "especial").
De vergüenza: en sus ilegales empeños, ambas

instituciones, simple y desafortunadamente, se
chatarrizan...

LaFGR se hunde y
abre la posibilidad

de fincarle
responsabilidades
penales a su titular
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I o se trata simplemente de una
autoridad situándose de mane

_L ™ ras cuestionables por encima
de un grupo, es la autoridad sumándose al
hambre de persecución fomentada por el
entorno político que nació de un sistemay
solo acrecentó su disfuncionalidad en este

gobierno. Gertz escoge asusvíctimasylibra
a otras de pecado mientras alimenta la pa
sión del verdugo; la propia, la del entorno,
la de una sociedad indiferente al escándalo.

Con su premiada falta de originalidad,
Gertz retoma la persecución como acto
fundador de una épica oficial. Es éste el ver
dadero uso político de la justicia. Más de
una época atestiguó la misma estrategia.
En 1793 se promulgó en Francia la Ley de
los sospechosos, un decreto que permitía
la detención de los enemigos de la Revolu
ción. Sospechosas las personas cuyas con
ductas, sus relaciones, sus palabras o escri
tos los mostraba como partisanos de la tira
nía o el federalismo.

Enemigos de la libertad. Eran sospe
chosos los funcionarios capaces de trai
ción, los pensadores y quienes no podían
justificar el cumplimiento de sus deberes
cívicos. Sospechosos aquellos a quienes
se les había negado el certificado de buena
ciudadanía. Fueron sospechosos quienes
no lograron demostrar su compromiso
con los nuevos tiempos.
Al método Gertz se le sumó la acusación

de delincuencia organizada contra miem

bros de la comunidad científica. Ya contaba
con el rechazo a la Ley Orgánica de la Fisca
lía. También son de Gertz las mentiras se
ñaladas por Lydia Cacho que facilitaron la
desfachatez de su torturador.

En un país donde la justicia no paga por
sus errores, mucho menos lo hace por sus
atropellos. El espíritu de la Fiscalía de Gertz
es su vocación para forzar como verdad una
fascinación por la teoría del complot. En la
dialéctica del poder se entrecruza nuestra
costumbre alaamenazay a sus complicida
des. La procuración de las intrigas, faltas de
ética y rigor; el maniqueísmo de la no per
tenencia castigada con la averiguación y su
inclusión al índex de los sospechosos.
El método depende de la hipocresía en

una de sus versiones más mezquinas: no ha
blar de la tropelía para evitar con el silencio
ser el siguiente señalado.
No hay ley capaz de resistir cuando sus

tutelares apuestan por relativizarla hasta
la perversión donde abundala discreciona
lidad. Gertz es el símbolo de las múltiples
descomposiciones en el Estado mexicano,
cada una retratada a través de sus relacio

nes con los distintos círculos políticos, to
dos. Es el ejemplo más burdo de la falla es
tructural en la justicia nacional.
Frenético del proceso victimario, México

gusta de escoger a unos para pagar las con
ciencias de los demás. El espectáculo de la
justicia es el predilecto en el país de los in
justos. La estrategia es sumar pharmako
nes, chivos expiatorios, para alimentar la
ira de los pueblos.
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¦«I s rematadamente despro
í porcionada la acusación
que la Fiscalía General de

la República, encabezada por Alejan
dro Gertz Mañero, enderezó contra ex
funcionarios del Consejo Nacional de
Cienciay Tecnologíay destacados inte
grantes de la comunidad científica per
tenecientes al Foro Consultivo Cientí

fico y Tecnológico.
Entre los cargos imputados contra

más de veinticinco personas está el de

delincuencia organizada. La FGR ha
perdido todo sentido de ponderación:
olvidó que el derecho moderno consi
dera como criterio el uso "proporcio
nal" de la fuerza legal para corregir con
ductas antisociales.

Una cosa es denunciar por robo,
peculado e incluso desviación de re
cursos y otra muy distinta es hacerlo
argumentando la comisión del delito
más penado.
La delincuencia organizada se ase

meja al terrorismo y no está lejos de
la traición a la patria.
Es el más grave entre
los delitos graves. Por
eso se aborda a partir
de un régimen espe
cial en el que se per
mite reducir al míni

mo los derechos humanos de las per
sonas imputadas.
No pueden, por ejemplo, conocer

por entero el expediente donde apa
recen las pruebas en su contra; la auto
ridad suele privarlos de su libertad de
manera precautoria y, si lo considera
necesario, también recurrir al arraigo.
Igualmente se puede requerir la in

cautación y eventualmente la extin
ción de dominio de los bienes.
En efecto, acusar a alguien de delin

cuencia organizada significa apretar el
botón nuclear —la medida máxima—

del sistema legal mexicano.
La desproporción de los cargos po

ne ciertamente en dúdala relevancia

de las acusaciones. Al parecer, las auto
ridades de Conacyt decidieron arrasar
con todos sus antecesores: se trataría
de una mera revancha política.
Es, sin embargo, de no creerse, que

la FGR—en vez de

imponer un limite al
despropósito— haya
potenciado la exage
ración.
Solo queda exigir

que los jueces se inhi
ban de participar en este juego perver
so de misiles.
Zoom: El uso indiscriminado del ré

gimen especial de delincuencia orga
nizada necesita confinarse a los casos

que lo ameritan, en vez de seguirlo uti
lizando para las vendettas de políticos
o, peor aún, para satisfacer egos mal
tratados.

Solo queda exigir que
los jueces se inhiban de
participar en este juego
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La violencia criminal mexi

cana lleva el peor de los ca
minos. El bombazo de Sala

manca contralos dueños de un negocio
que al parecer se resistía a pagar 50 mil
pesos semanales de extorsión, marca
la evolución más reciente de esa vio
lencia, la más siniestra, la vinculada a
extorsionar a la sociedad.

No se trataya solo de organizaciones
criminales que pelean a sangre y fuego

por plazas y rutas de drogas prohibi
das. Se trata cada vez más de bandas
criminales apoderadas de ciudades y
regiones a las que someten a extorsio
nes cotidianas, como si fueran un se
gundo gobierno, una segunda autori
dad o una segunda Secretaría de Ha
cienda que castiga el incumplimiento
con la muerte.

Para todo mundo es claro que la es
trategia de "abrazos no balazos" segui
da por el gobierno no
ha hecho sino crecer

la cantidad, labrutali
dad y la impunidad de
la violencia.
Para todo el mundo

es claro, digo, menos
para el gobierno, que mantiene la idea
de que la contención del crimen es un
asunto de política social.
Si se quiere una solución de fondo a

la violencia, dice el gobierno, debe irse
a la raíz del problema que es la pobreza,
la falta de oportunidades, la necesidad,
que inducen a delinquir a quien de otra
manera no lo haría.
El gobierno ha tenido tres años para

probar la validez de su tesis. Ha inver
tido en programas sociales cantidades
sustantivas del presupuesto. Ha persis
tido en enviar a los delincuentes men

sajes de paz.
Pero la sangre no cesa. Al revés: du

rante estos tres años de gobierno el país
ha registrado más crímenes que duran
te los tres primeros de Peña Nieto o los
tres primeros de Calderón.
Hay al menos un país donde la es

trategia de abrazos
no balazos fue llevada
hasta sus últimas con
secuencias.
Es Venezuela.

Allá como aquí, el
gobierno asumió que

el crimen era hijo de la pobreza. Hugo
Chávez dijo en 1999: "Si yo fuera po
bre, robaría".
Y decidió no combatir el crimen sino

resolver su fondo de injusticia, su raíz
social. Venezuela es hoy el país más
violento de América Latina, a su vez el
continente más violento del mundo.
(Mañana: Venezuela, Méxicoylaso

beranía criminal).

El gobierno ha tenido
tres años para probar la

validez de su tesis
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Ayer un juez volvió a negar
las órdenes de aprehensión
que laFisealía General de la

República había pedido en contra de 31
científicos y funcionarios de Conacyt y
el Foro Consultivo Científicoy Tecnoló
gico, que habíacreadoConacyty que esta
administración desapareció.
Lo hizo, entre otras cosas, porque la

Suprema Corte de Justicia de la Nación
ya se había pronunciado sobre el tema
unos días antes, en el mismo sentido, y
a Gertz no le pareció. Para eso había que
inventar algunos delitos, unos fuertes

como delincuencia organizada y ma
nejo de recursos de procedencia ilícita
(aunque los recursos venían de Cona
cyt), pero a partir de la historia de esta
fiscalía, sobre todo porque eso le permi
tía amenazar con Almoloya
Yes que el fiscal comparte con el go

bierno actual —que ha aumentado se
riamente los delitos que merecen pri
sión preventiva oficiosa— su pasión por
meter gente aprisión antes de la senten
cia y si es Almoloya,
pues mejor, porque es
la peor de todas.
En la denuncia con

tra los científicos lo

dejan bien claro. Cito:
"...en primer lugar, de
be señalarse que el hecho que se atribu
ye a los imputados implica la recepción
y adquisición de enormes cantidades de
dinero. Cuestión que se traduce en que
al tener las personas investigadas una
capacidad económica obtenida en for
ma ilícita, podrían realizar actos de co
rrupción en algún centro con medidas
de seguridad bajas o medias, o incluso
ponerenpeligrolaseguridadinternade

las prisiones por tener medios econó
micos parafavorecer para sí un trato di
ferenciado. O, eventualmente, ser auxi
liados por miembros de la organización
criminal que conforman o por diversas
personas para una evasión. Sin dejar de
lado que también podría estar esta ca
pacidad económica. Un riesgo propio
para los imputados, puesto que al estar
suj etos a una medida cautelar internos
en un centro penitenciario de baja se

guridad podría poner
en peligro su vida e in
tegridad física, ya que
las terceras personas
que se vean afectadas
de forma directa o in
directa en el desarrollo

del proceso penal podrían valerse de es
ta mediana o baj a seguridad del lugar de
reclusión para atentar contra la vida de
los imputados enaras de que no se les re
lacione en los hechos, buscando con esto
sustraerse ala acción de lajusticia".
La imaginación delaFGRda para to

do. S u pasión por la revancha y el casti
go, igual.
Lo de lajusticia.. mñeeee.

Comparte con el
gobierno su pasión por
meter gente a prisión

Fecha: 23/09/2021
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Los autoritarios son todos

de una misma especie, es
cierto, pero los de dere

chas son un poquitín menos malig
nos en lo que toca a la cancelación
de las libertades: consienten el libre

mercado, a diferencia de los déspotas
izquierdosos que no dejan —parafra
seando a Javier Marías (aunque no se
refería a los tiranos entronizados en

algunos países de este mundo, sino a
los inquisidores encargados de impo

ner la corrección política)— ningún
espacio de libertad intocado.
Detrás de unos y otros está el im

pulso de controlar absolutamente to
do lo que acontece en los territorios
sojuzgados por ellos. Los comunis
tas y los feroces custodios del socia
lismo tropical, sin embargo, no solo
pretenden fiscalizar la realidad de
pies a cabeza para agenciarse, a pun
ta de intimidaciones y amenazas, la
fervorosa adhesión de los individuos

(y, de paso, confiscarles totalmente
su soberanía), sino
que están movidos
por el propósito de
reinventar el mun

do en su totalidad y,
consecuentemente,
su primera tarea es la
destrucción.

Los populistas bolivarianos y los
revolucionarios castristas eliminan

así brutalmente la riqueza de sus na
ciones, combaten la iniciativa privada
y prohiben tajantemente cualquier
manifestación de espíritu empresa
rial. En los hechos, es la supresión más
absoluta y radical de la persona y ese

colosal despojo lo justifican evocando
los males del capitalismo y satanizan
do las propiedades materiales.
Es una embestida que revisten de

condenas, proclamas justicieras y dis
cursos moralizantes pero que en el
fondo está dirigida a satisfacer su os
curo instinto de mandar, de ejercer un
poder absoluto sobre los demás mor
tales y de sentirse los amos. Por eso no
consienten que un pobre campesino
pueda embolsarse unos pesos al co
mercializar las hortalizas que culti

va ni que una vecina
instale unas mesas

pequeñas en el patio
de su casa para ven
der comida a los vian

dantes que pasan por
delante. Eso, lo de ne

gociar con bienes y servicios, solo lo
puede hacer el Estado convertido, en
manos de una burocracia persecutoria
y punitiva, en un verdadero monstruo.
El mercado es tal vez injusto y ex

plotador. Pero es también un ám
bito de libertad. ¿Dijimos libertad?
Pues ni una pizca, ni un gramo. So
cialismo o muerte.

Es una embestida que
revisten de condenas,
proclamas justicieras
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Lamento Vaticano
El nuncio apostólico, Franco Coppola, no
quiso más intermediarios. Se reunió con
el presidente López Obrador en Palacio
Nacional.

La agenda del Vaticano y el Estado
mexicano es compleja, pero dicen ios
que saben de cuestiones religiosas, que
la decisión de la SCJN de despenalizar
el aborto puso en pie de lucha a grupos
ultras de católicos y causó molestia ino
cultable en el Vaticano.

En Ruma hay preocupación de
que el ejemplo mexicano se repli
que en otros países: del continente.
Hay, además, otros asuntos que les

preocupan, como ia situación en cier
tas localidades acosadas por las bandas
del crimen organizado, como Aguililla,
en Michoacán, que está en el radar del
Papa Francisco desde hace meses.
Más allá de las maneras diplomáti

cas, que se respetan con escrúpulo, y
por eso el Nuncio llegó con documentos
con valor histórico requeridos por Mé
xico, queda claro que vienen en cami
no amonestaciones desde del Vaticano.

Desencuent ro grotesco
El desencuentio entre la4T y la comunidad
científica del país alcanza niveles grotescos.

Nunca han quedado claro los motivos
del gobierno para ensañarse con una co
munidad donde tiene, o tenía, un alto
porcentaje de seguidores.

La comunidad científica y académica
del país imaginó que con el triunfo de
Andrés Manuel López Obrador se abri
rían para ellos muchísimas puertas.

Nadie pensó, ni en los escena
rios más pesimistas, que serían
las puertas de la cárcel,
Pero lo cierto es que hay acusaciones

de asociación delictuosa contra integran
tes de la comunidad académica del país.
Los jueces negaron las órdenes de

aprensión f para que nadie lo olvide.

Repite Marko
Marko Cortés seguirá siendo dirigente
nacional del PAN.

Lo que por un tiempo pareció una
competencia fuerte entre proyectos dis
tintos para el blanquiazul, se desinfló,.

De hecho, Marko se presenta a la rec
ta final como candidato único a la pre
sidencia del GEN. Va en fórmula con la
yuca teca Cecilia Patrón
Cortés ha impulsado con fuerza la

coalición del PAN con el PRI y el PRD,
lo que ha causado resquemor entre di
versos grupos panistas que se sienten

traicionados.

La señal es que la coalición va para
largo y no sería extraña que en e! 2024
buscara un candidato común para la
presidencia.

A tocar puertas
Ante los indicios de que el flujo turísti
co entre Estados Unidos y México po
dría recuperar su conocida vitalidad ha
cía fin de año, una delegación de turiste
ros mexicanos instrumentó ia operación
"Toca Puertas" en California.

El grupo está encabezado por el se
cretario Miguel Torruco que ya puso
en práctica esta estrategia de promo
ción turística, con buenos resultados,
cuando estaba ai frente del turismo en
la CDMX,

La jornada incluyó reuniones
con los cónsules en California, la
presentación del seminario Así
es México, entrevistas con me
dios especializados muy intere
sados en diversos proyectos, so
bre todo el Tren Maya que les lla
ma la atención.

El objetivo inicial es la comunidad
Méxiconorteamericana, que tiene inte
rés y recursos para conocer el país de
sus padres y abuelos»
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Se hace un atento segundo llamado al diputa
do Jorge Gavina, toda vez que se ha hecho como
el que Ja vír$sn Je /i.ibia respecto a las observacio
nes que desde este espacio me permití hacer ha
cia su más reciente y ampliamente valorada ini
ciativa para que los animales no Jiirmanos dejen
de ser considerados "cosas ", para pasar a ser re
conocidos como SUJETOS de derechos en e! mis
mísimo Código Civil de CDMX, solamente que...
muy lamentablemente acompañando tan impor

tante propuesta con despropósitos que la merman
y que delatan ai promovente con severo descono
cimiento en el rema, razón por Ja que le solicité

reflexionar el improcedente proyecro, pero ra ca
so me hizo. Ahora, coincidiendo bastante conmi
go y de forma clara y directa; diría yo que hasta
contundente y brusca se ¡os hace ver Ja aboga
da Enriqueta Garrido, con basta experiencia en
as uraos de la materia. Bástele al señor legislador
buscar Jas redes sociales de Ja citada (El Derecho
vía Justicia de los Anima Jes en México) para dar
cuenta de lo que expongo. Esperemos que ahora
si reaccionen ramo él como el Congr eso por enre
ro. pues ya estamos hasra el queque de leyes tor

pes, incongruentes e inviables al propósito.
En otro tema, desde el jueves

pasado que me salté por ha
ber sido día festivo en que La
Crónica no se editó, traía la
intención de escribir para hoy

sobre la emoción que me causó ver más
allá de a los compañeros protectores,
particularmente a militares y marinos
echando los kilos por los perritos vícti
mas del derrumbe en el Cerro del Chi

quihuite. Sin embargo, poco antes de
sentarme a escribir el texto leí algo que
me movió ef tapete dejándome patidi
fusa y con el corazón roto, al estar in
volucrada una especie de la que soyfan.
Me refiero a los inconfundibles guepar
dos, esos asombrosos y súper veloces

seres atípleos transición entre los fe
linos y los cánidos y ya únicos repre
sentantes de su género Acinonyx en el
Planeta, y que pese a ello siguen siendo
presa de una criminal comercialización
desde su más tierna edad. Lo anterior,
de acuerdo a la investigación patrocina
da por NatGeo y publicada en su revista
de este septiembre.
Quizás la trama pudiera no resultar

interesante en nuestros lares por sen
tirla lejana y por lo tanto ajena, más no
lo es tanto porque, uno, la Naturaleza
no tiene fronteras y nos corresponde a
todos, si o sí, preocuparnos y ocupar
nos de ella desde cualquier punto de la
Tierra y, dos, porque en este mundo to
talmente global izado basta entrar a la
internet para conseguir lo que sea, asi
se trate de vidas que como las de estas
criaturas, son arrebatadas a la vida tan
pronto salir del vientre materno. La ci
fra que aproximan de ejemplares libres
y adultos es de apenas 7 mil guepardos
distribuidos, si acaso, en un 13 % de su

territorio histórico; señalando asimis
mo como el principal centro de su in
fame comercio a la joven Somalí la ndia
a pesar de que ya no los tiene en su ha
ber, debiendo robarlos entonces a Ke
nia y Etiopía para luego enviarlos, vía
terrestre y en un mal viaje que dura se
manas, hasta Emiratos Arabes Unidos
(que con un vacío de ley termina per
mitiendo su posesión), Arabia Saudí y
Kuwait, entre otros sitios donde los so
brevivientes pasan a ser propiedad de
millonarios cuyo estatus les exige in

cluso presumir en redes sociales su do
minio sobre estos animales, sin conmo
verles mínimamente el que se trate de
pequeños que cuando logran ser resca
tados ya están totalmente traumatiza
dos, dado lo cual, sin posibilidad, de ser
reintegrados a su habitat natural por no
saber ni cazar, pasando el resto de su
vida sin la plena libertad que merecen.
Es un hecho que la humanidad no tiene
llenadera. ¡Malparidos!#

Los inconfundibles guepardos,
esos asombrosos}1 súper veloces

seres aüpicos y ya únicos
representantes de su género
Acinonyx en el Planeta...
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No importa de quien haya sido
la brillante idea, pero enviar
al secretario de la Defensa, al
de Marina y al de Gobernación

para respaldar a Rosa Icela Rodríguez
en su presentación ante el Senado, pa
ra analizar la política nacional de se
guridad, fue un rotundo fracaso. Un ri
diculo.

Preocupa valga la digresión—, la
cantidad de veces como se usa este con

cepto, cuando se habla del gobierno.
Como diría el clásico: ya chole...

Los secretarios invitados, cuya so
la presencia haría suponer la presencia
simbólica de la fuerza del Estado, no
sirvió para nada. Las Fuerzas Armadas,
inermes (inerme significa desarmado}.

Entre otras muchas observaciones
críticas y comentarios adversos a Sos
resultados ofrecidos por la eminente
secretaria de [in) Seguridad, destacan
ios de la senadora Lili Téllez, quien hi
zo de Rosa Icela y sus protectores, una
bonita piñata.

Uno de estos enviados a "arropar
la", Adán Augusio López, tabasqueño y
secretario de Gobernación, hizo mutis

y no permaneció toda la función. Los
otros, los uniformados, callaron como
momias. Tal despliegue de solidaridad
ante la ineptitud, no sirvió para nada.
Lo mismo si hubieran puesto en las ga
lerías una fotografía de los secretarios.

No fueron a respaldar, fueron a ates
tiguar.
La señora Téllez les regaló estas ci

fras y con ellas redujo la comparecencia
de Rosa a una frase ingeniosa: no ve

nimos (¿vinimos?) a
ganar la guerra; ve
nimos (¿vinimos?) a
ganar la paz (¡Ay!,
ternurita), pues ni
lo uno, ni mucho
menos y por conse
cuencia, lo otro. Co
mo siempre, la izquierda feliz con una
frase.
Frente a ella, quien les regaló libros

de ''El padrino" (para que se entreten
gan), no pudieron, como tampoco la se
nadora Malú Micher quien sacó a relucir
la historia de Vox y el PAN, cuando se
hablaba de violencia nacional. No se es
taba analizando eso, sino esto:

"A las pruebas me remiro, durante /oí
lífrímas 2 años México se mantiene como
el país con más violencia homicida a ni
vel mundial, de las 10 ciudades más vio
lentas del mundo 7 son mexicanas' con

la 4T hay más muertos que antes/ van
91 mil asesinatos y contando, compara
do a los tres primeros años del gobierno
de Peña Nieto la 41 lo rebasa con el doble

de muertosr y comparado con los tres pri
meros años del gobierno de Felipe Calde

rón la 4T lo supera con
el triple de muertos.

".Los feminicidios
aumentaron; cada día
muran a 10 mujeres en
México en lo que va de
este sexeniot han asesi
nado a 43 periodistas

en lo que va de este sexenio1 han matado
a 68 activistas y defensores de derechos
humanos en lo que va de es re sexenio,

asesinaron a 102 políticos en las pasa
das campañas electorales en lo que va de
este sexenio..."

Y en la Cámara de diputados las co
sas no fueron mejor para la IVT. Mar
garita Zavala también los sacudió bien
y bonito:

"...Lo que vemos es clarísimo: no op
taron por los pobresf optaron por los ra
ros íes dijo en la glosa de la política so
cialf y regalaron ustedes el dinero de
todos los mexicanos para crear una ma
quinaria electoral, que además empobre
ce más, empobrece más en la medida que
ha quitado las oportunidades..

"La ex primera dama (SE) también re
cibió abucheos y los morenistas corearon
"ABCr ABC" (en alusión a la guardería
incendiada en Sonora, subrogada a la
empresa de sus familiares), por lo que la
presidenta de la Mesa Directiva tuvo que
pedir orden y respeto..."

Pero eso de nada sirvió, porque a la
diputada Zavala le cortaron el sonido.

43
Cada vez son más las maromas y

subterfugios de los investigadores de la
desaparición de los 43 en Iguala, pero
a cada paso confirman el fondo de la
"verdad histórica": los asesinaron y por
órdenes del narcotráfico aliado con la

narco política guerrerense (viva aun),
los incineraron en el basurero de Cocu
la y parajes cercanos»
'Lo5 fem'micidios aumentaron, cada
día matan a 10 mujeres en Mélico
en lo que va de es re sexenio,

asesinado a 43 periodistas en lo que va
de este sexenio...'
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Tomó posesión como director de la Facultad de
Ciencias de la UNAM para 20212025, Es pro
fesor)'coordinador del Laboratorio de Optica
Cuántica y responsable del Laboratorio de Mi
cro y Nanotectiología del Laboratorio Nacional.

SUBE Y BAJA

Víctor M. Velázqucz AguUar
Doctor en física/IPN

Gonzalo Yáñez
Senador del PT

El legislador presentó una iniciativa a fin de
que cuando la bandera nacional se use en
nicho o en entarimado, el Escudo Nacional
se coloque en posición vertical, Como si no
urgieran temas trascendentes para el país.
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"No me gusta la figura de un Presidente que se
exhibe todas las mañanas comentando los

artículos que lee en la prensa y muchas veces
censurando o atacando a los periodistas, no me
parece que sea la función de un Presidente,
transgrede esa función", dijo ayer el nobel de
Literatura peruano MARIO VARGAS LLOSA,
en el marco del foro Los desafíos de

libertad de expresión, hoy, en la
Universidad de Guadalajara, Dicen
que saben que desde Palacio
Nacional estaban esperando ya
comentarios y, en una de esas,
ponen a la "respetada" periodista
Ana Elizabeth García Vilchis a

lo contradiga el próximo miércoles
con sus otros datos y verdades y
su muy personal interpretación de lo
que debería ser el periodismo y la
realidad nacional.

"Nunca hemos aplicado el 33 ni se
va a aplicar. Cuando Vargas Llosa
vino en tiempos de Salinas, invitado
por el finado Octavio Paz, y dijo
aquella frase de que México era la
dictadura perfecta, yo creo que se
tuvo que ir en la madrugada o al día
siguiente, pronto; y ahí salió el fina
do Paz a decir que no coincidía con
él, que no era la dictadura perfecta,
que se podía hablar de una dictadu
ra imperfecta, digo, una democracia
imperfecta. Pero eso era antes, con
el autoritarismo que habla. Ahora,
no", dijo antes de la presentación
del Nobel el presidente de México,
Andrés Manuel López Obrador.

En defensa de los científicos e in

vestigadores del Consejo Nacional
de Ciencia y Tecnología que la Fis
calía General de la República busca
aprehender salió, ni más ni menos,
que el rector de la Universidad Na
cional Autónoma de México, Enri
que Graue. En el marco de la cere
monia conmemorativa por los 100
años del lema y escudo universita
rios, el líder de la máxima casa de
estudios calificó como "un despro
pósito e inconcebible la acusación
de delincuencia organizada contra
los académicos".

Pero calma, dice el presidente de
México, Andrés Manuel López Obra
dor, que no deben tenerles miedo a
los de Alejandro Gertz ni a los de la
4Tmás temidos, como Santiago Nie
to de la UIF. "Se presume que hubo
malos manejos de recursos en el Co
nacyt; sin embargo, esto lo va a re
solver el juez y el que nada debe, na
da teme". ¿Será?

Nos dicen que hasta el Secretariado
de Seguridad y Protección Ciudadana
llegó una petición de Quintana Roo
para que el comparativo de delitos de
homicidio registrados en la entidad
se haga con base en números reales,

porque consideran que hacerlo por
cada 100 mil habitantes y no tomar
en cuenta la población flotante pone
en desventaja comparativa a ese es
tado, respecto de otras zonas del país
que no tienen la misma cantidad de
residentes temporales. Lo anterior
había sido ya expuesto por el enton
ces secretario de Seguridad y Pro
tección Ciudadana, Alfonso Durazo,
quien reconoció que la población
flotante no se contempla en la esta
dística con la que se evalúa al Caribe
mexicano. Lo cierto es que suena a
pretexto, de esos que usan los que no
les gusta salir mal peinados en la fo
to o ser señalados por la brutalidad
de sus policías.
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La toma militar de carreteras
El sistema de escuchas de la Guardia Nacional regis
tró desde principios de este mes, señales detrás de la
toma militar del control de las carreteras de Jalisco y
Guanajuato, dos de los estados que concentran el ma
yor índice de violencia en el país, y donde comenzó el
relevo de policías civiles por soldados en las vías fe
derales de comunicación.

—Anden con calma... andamos libres— fue la ex

presión que se escuchó en las comunicaciones inter
ceptadas a las bandas criminales. Fuentes de la Guar
dia Nacional comentaron que este dicho entre inte
grantes de la delincuencia organizada se traduce co
mo "libertad de acción", "movilidad sin controles".

Detrás de la inacción de la Guardia Nacional (GN),
asoma una libertad de movimientos de grupos arma
dos que se dejan ver a plena luz del día en comunida
des de estos dos estados y en lugares tan distantes
como Michoacán y Sonora sin que se les moleste.

La llegada de policías militares a vigilar carreteras
en Jalisco y Guanajuato uniformados de GN, se tradujo
en que ahora los accidentes carreteros los atiende por
lo regular la policía municipal. Los asaltos, asesinatos y
choques armados entre bandas criminales antagónicas
parecen no importarles, no salen de sus bases y cuando
lo hacen solo es en patrullaje disuasivo.

La ruta para que cinco mil 664 soldados de Policía
Militar habilitados de GN tomen el control de las ca

rreteras comenzó hace dos semanas en estas dos en

tidades, continuará en noviembre en 18 más, seguirá
en marzo del 2022 con 10, y concluirá en junio en 11
estados del centro, sur y norte del país.

Una vez concluido el relevo de personal civil, la
Guardia Nacional tendrá "el mando operativo, logístico
y administrativo" a través de las coordinaciones estata
les, dice un documento de la secretaría de la Defensa
Nacional que registra el número de efectivos, fases, es
taciones y estados que comprende el proceso. Una copia
del mismo en poder de esta columna señala: "Existe la
posibilidad de que haya manifestaciones por parte del
personal relevado, motivado por publicaciones tenden
ciosas que se den en los medios de comunicación".

Las prisas que han mostrado los militares por ha
cerse con el control de las carreteras, siguen la línea
de los cursos "express" de dos meses y medio que han
recibido donde les han dado una "embarrada" de todo

lo que implica el patrullaje, control, flujos e importan
cia económica de las rutas que quedarán a su cargo.

Hacia el interior de la GN lo accidentado del pro
ceso se ha caracterizado en que los soldados de poli
cía militar son gente poco instruida, con estudios bá
sicos, muchos con problemas de disciplina en sus
unidades de arma de las que provienen, y no entien
den de procedimientos administrativos.

Muestran cierta voracidad por tomar todo rápido,
omitiendo procedimientos, quieren tener el control
ya en sus manos, dice una fuente de la corporación.

El último reducto civil en la GN está compuesto por
alrededor de 20 mil efectivos que vienen de la desapa
recida Pohcía Federal, de ellos ocho mil son adminis
trativos y aproximadamente 13 mil operativos. Su des
aparición en aras de la militarización, tendrá un alto
costo al país que se asoma a través de la "libertad de
acción" con que opera el crimen en México.
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Sacapuntas
De vuelta al origen
Visitas a las alcaldías de la CDMX inicia este viernes

el presidente López Obrador. La primera en la lista
es Xochimilco, que Morena retuvo en la elección
del pasado 6 de junio. El plan es acudir a las 16
demarcaciones y habrá que estar muy atentos a los
mensajes que emita el mandatario federal cuando vaya
a las que ganó la oposición.

Reprobada por Graue
Caro está costando al Conacyt, de María Elena
Álvarez Buylla la investigación que azuzó contra 31
científicos. Son varios sectores los que han denunciado
persecución, y dos jueces han negado otorgar órdenesEnrique
de aprehensión. Y ayer el rector de la UNAM, EnriqueGraue
Graue reprobó la acusación por "delincuencia
organizada" contra ese grupo de académicos.

Quiere superar a Pancho
Vara alta se puso el gobernador electo de Querétaro,
Mauricio Kuri, quien asume el próximo 1 de octubre.
Su meta es hacer mejor gobierno que Francisco
Domínguez, y trae un plan con el que pretende Mauricio
aprovechar los recursos humanos y naturales de la Kuri
entidad para detonar el desarrollo. Por cierto, a su
toma de protesta irá el canciller Marcelo Ebrard

Otra sede tomada
Van ganando plazas grupos feministas a la CNDH;
desde septiembre de 2020, su sede del Centro
Histórico está tomada, y ayer otro grupo de mujeres
se metió a las instalaciones ubicadas en Tlalpan. Piden
la renuncia de Rosario Piedra, a quien acusan de no
atender casos de violencia de género y favorecer a
ciertos colectivos. De las cinco sedes, le quedan tres.

Testigo espinoso
Nos dicen que la Fiscalía capitalina, de Ernestina
Godov, será muy cuidadosa con las declaraciones
del ex subsecretario de Administración de la

Secretaría de Finanzas, Miguel Ángel Vázquez, quien Ernestina
pidió ser testigo protegido. Dio nombres de los que Godoy
supuestamente fraguaron millonarios desvíos en el
gobierno anterior, pero se tratarán con pies de plomo.
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El organismo mantiene una indagatoria sobre los
gastos de campaña de Marciano Dzul, porque pudo
haber utilizado recursos de procedencia ilícita

I próximo jueves, es decir, en sólo siete
días más, los ayuntamientos cíe Quintana
Roo renovarán a sus autoridades, y en elE caso cíe Tulum, la segunda localidad más
turística y famosa de la entidad (después
de Benito Juárez, Cancún), es un enigma
si el alcalde electo, el morenista Marciano

Dzul Caamal, podrá asumir o, en todo caso, durar mucho en
el encargo.

Hoy por hoy, la Unidad cíe Inteligencia Financiera, que co
manda Santiago Nieto, mantiene abierta una indagatoria sobre
los gastos de campaña cíel ecíil electo, por la presunción cíe
que registró operaciones con recursos cíe procedencia ilícita.
La indagatoria lleva unos seis meses, e involucró a la Fiscalía
General de la República, cíe GertzMañero, en la investigación.

El ojo avizor de Nieto está puesto en el ex priista Dzul
Caamal, desde el 14 cíe mayo, cuando la UIF presentó ante ía
Fiscalía cíe Gertz Mañero una denuncia por el presunto desvío
de recursos, evasión fiscal y las supuestas operaciones con
recursos cíe procedencia ilícita.

Así pues, aun cuando el alcalde electo asuma la próxima
semana su permanencia para todo el
trienio no es segura, hasta que se re
suelva esta indagatoria. Pero además
cíe los presuntos retiros bancarios
sospechosos y las investigaciones
de la UIFy la FGR, Dzul Caamal deberá
enfrentar un sinfín cíe problemáticas

en Tulum que lo hacen un Ecíén... cíe
papas calientes.

El desarrollo urbano, sobre tocio,
es la gran piedra en el zapato de este destino, que inyecta al
estadoy al paísun buen porcentaje cíe los ingresos turísticos
por la fama que ha adquirido su belleza natural.

Tulum ha devorado la selva maya para desarrollar hoteles
y, sobre tocio, viviendas que han sido rápidamente movidas
en el mercado inmobiliario, aun cuando carecen ele los ser
vicios básicos. El drenaje, la electrificación y el agua potable,
así como el trazo de caminos, no han sido provistos por el
ayuntamiento ni por el estado. Lo que existe, corre a cargo
cíe los particulares.

En el último año, la oferta inmobiliaria, aunque el municipio
cíe Tulum carece ele un Plan de Desarrollo Urbano, creció cinco
veces. Igual que sus problemas no sólo cíe urbanización, sino
también cíe inseguridad. Nacía más el año pasado, según ciatos
oficiales, los homicidios incrementaron en másele 60%, loque
ubicó a la localidad en el municipio más inseguro, para este
ilícito, en todo el estado. Tulum es la rifa del tigre y su alcalde,
una moneda en el aire.

DESMARCADO

El gobernador de Querétaro, Francisco Pancho Domínguez,
ya dejó en claro porqué no buscó la dirigencia nacional panista:
además de no convalidar un proceso que acusa viciado cíe
origen,,debe quedar muy claro c¡üién será el responsable cíe,
lo que vaticina, será una catástrofe electoral en 5 de los 6 es
tados en juego el próximo año. Y luego, vendrán otros tiempos.
Pancho

Domínguez
dejó en claro
varias cosas
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Francia retiró a sus embajadores en Estados
Unidos y Australia, luego de que anunciaran una
asociación estratégica para contrarrestar a China

ventos en el escenario

Egeopolítico, en días re
cientes, se entrelazan o
comparten una narrativa
similar. En primer lugar.
Francia retiró el viernes a

sus embajadores en Esta
dos Unidos y Australia, dos aliados históricos,
luego de que anunciaran una asociación es
tratégica para contrarrestar a China.

El acuerdo implica la renuncia del gobierno
australiano a la adquisición cié submarinos ele
propulsión cliésel fabricados porel conglome
rado francés Naval Group,y su sustitución por
submarinos estadounidenses de propulsión
nuclear. Como telón de fondo, aumentan las
tensiones comercia les entre Beijing y Canberra,
que iniciaron desde 2018; se asienta asimismo

la rivalidad c!e EU y sus aliados con China en
zonas como la región del índico y el Pacífico,
área crucial para la economía mundial.

El segundo evento: los miem
bros ele la Organización de Coo
peración de Shanghái, lideraclos
por Moscú y Beijing, aprobaron
la futura membresía de Irán en

esta alianza, que pretende ser
una contraparte de la influencia
estadounidense, incluso si su
acción sigue siendo limitada.

Paralelamente, las escaramuzas, ataques
y muertos no cesan en el día a día de la región
fronteriza que separa el norte de Pakistán de
Afganistán. Es China el país que emerge como
actor clave en la región, flanqueado por Rusia e
Irán. China ya ha aprobado los primeros envíos

c!e ayuda para tratar de sortear la crisis huma
nitaria. Los vuelos entre Irán y Afganistán se
reanudaron, después ele recibir el permiso de
las autoridades c!e aviación iraníesy afganas.
Washington cuenta, con todo, con gran

des apoyos. El 13 de septiembre, el presidente
egipcio Abclel Fattah AlSisi se reunió con el
primer ministro israelí, Naftali Bennett, en la
ciudad egipcia de Sharrn elSheikh. Esta fue
la primera visita pública de un premier israelí
a Egipto en más de una década.

Bennett no reconocerá el establecimiento

de un Estado palestino, ya que cree que re
presenta un gran peligro para su país. Por lo
tanto, las negociaciones pueden reanudarse
sólo para aliviarlas medidas punitivas contra
el pueblo palestino, sin resolver la esencia del
conflicto, agregó. Asimismo, empieza a tomar
sus distancias de China, y prefiere sustituirla
con las inversiones de las monarquías del
Golfo, como Emiratos Árabes Unidos.

A la par, el gobierno de EU
aprobó una nueva posible venta
deservicios cié mantenimiento

al Ejército a Arabia Saudita, ele
unos 500 millones de dólares.

Los tableros comerciales y
militares en el Pacífico y Medio
Oriente sevenafectaclos.no por
una supuesta sucesión de la he

gemonía estadounidense a una china, pero
sí portransiciones del poder internacional.

*Investigadora de El Colmex

Los vuelos entre

Afganistán e
Irán se

reanudaron
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Para muchos latinoamericanos el piincipal
problema es precisamente la desigual relación con
EU, que incluye una larga lista de agravios

a Secretaría cié Relaciones Exteriores ha

mostrado un defensivo grado ele triunfa
lismo, tras la realización cíe la "cumbre" de
la CELAC (Comunidad de Estados Latinoa
mericanos y clel Caribe}.

En cierta forma,y no sin razón, trata cíe
vender como logro el mero hecho cíe que

la reunión se haya realizado y las magras conclusiones como
una gran victoria.

Obviamente tienen que defender intereses variados.
El problema es que su principal meta, la cíe crear un or

ganismo ele integración regional que busque una situación
similar a lo que es hoy la Unión Europea, nació con una clara
orientación políticoideológica antiestaclounidense que, a
querer o no, se imprimió con el realce, que por razones polí
ticas, tuvo la asistencia de ios presidentes Miguel DíazCanel,
de Cuba, y Nicolás Maduro, de Venezuela.

Y si a eso se añade el mensaje clel mandatario chino Xi
Jinping y la presencia de un enviado ele la Comunidad Europea,
pero ninguno de Estados Unidos, el tema resalta aún más.

Cierto que para muchos latinoamericanos el principal pro
blema es precisamente la desigual
relación con Estados Unidos, que
incluye una larga lista ele agravios,y
que la idea central ele la integración
regional es la ele unirse para negociar
con ese país en mejores condiciones.

El beneficio adicional es la posi
bilidad ele hacerlo también con las

otras potencias, que como China,

Rusia o la UE, se presentan como
alternativas gracias a que su lejanía y la ideología hacen
olvidar deliberadamente sus propias desventajas.

Pero puede ocurrirque Washington no entienda el gambito
y haga cié CELAC un triunfo pírrico.

Más allá, la realidad es que si el ideal ele integración no
es nuevo para los países latinoamericanos, la historia ele la
región está literalmente "regada" con intentos como la Alianza
Latinoamericana ele Integración (ALADI, que sustituyó a la
ALALC, la Alianza Latinoamericana ele Libre Comercio) o el
Sistema Económico Latinoamericano (SELA), o agrupaciones
más limitadas como el Mercosur, la Unión ele Naciones Sura
mericanas (UNASUR), la Alianza Bolivariana para los Pueblos
ele Nuestra América (ALBA), el Pacto Andino, la Alianza clel
Pacífico, el Sistema ele Integración Centroamericana (SIECA),
la Comunidad clel Caribe (CARICOM)...

Algunos de ellos, los más pequeños, funcionan bien; otros
aparecen como membretes.

La propia CELAC fue creada hace una década y languideció
hasta que el secretario Marcelo Ebrarcl la retomó y relanzó
como instrumento político. Peroya tuvo su propio Brex/t.con
la salida de Brasil hace dos años.

Hay una apuesta implícita en la posibilidad de que go
biernos afines a la izquierda sean electos en Brasil, y quizás
Chile y Colombia, para a púntala ría marea rosa en desarrollo.

La "cumbre" de la CELAC puso de relieve algunos, o muchos
de los problemas y deseos en la región, pero también es un
paso inicial en una ruta desconocida.
La cumbre

puso de relieve
muchos de los

problemas
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justiciar a unos antes que sopesar las
consecuencias que eso significa para la
ciudadanía en general; denostar antes de
entender el significado de las cosas: ter
giversar antes que enfrentar la realidad.
Observar todo desde el lente cié sus pre
juicios y mentir sin aspaviento alguno. Así

es como gobierna el presidente a través de la 4T.
En México hemos aprendido con los años a no confiar

en los gobiernos. Y este, que prometió ser diferente, se ha
empeñado en aferrarse a otros datos. Lo espetado apenas
recientemente por López Obrador sobre que no debería existir
el secreto bancario ni el debido proceso demostró ignorancia;
el mandatario está diciendo, palabras más, palabras menos,
que el cumplimiento de la ley impide gestionar con eficiencia.

El secreto bancario y el debido proceso son ahora la cortina
de humo detrás de la cual escudarse de los malos resultados

en la lucha anticorrupción. Como si dichas figuras jurídicas
evitaran al gobierno hacer correctamente su trabajo...

El debido proceso es una garantía que debe estar presente
en tocio tipo c!e cuestiones de índole
jurídica. Mientras que el secreto ban
cario tiene excepciones señaladas
en la Ley de Instituciones ele Crédito
(Art 117). Que no se ponga ahora como
pretexto la fundamentación legal que
protege a quienes ahorran.

Toda entidad financiera, así como
las sociedades cooperativas de aho
rro y préstamo están obligadas a

proporcionar a las autoridades fiscales la información que
se solicite. Por ello, el embuste cíel Ejecutivo federal sólo se
sostiene para encubrir que durante la administración no se
ha procesado a un solo corrupto y no se han probado ninguno
de los robos de los que se acusan, sean en fideicomisos o en
la compra c!e medicamentos, por citar dos ejemplos.

De tocio acusa este régimen, pero nunca presenta prue
bas. Y cuando se le inquiere al respecto, revira culpando a las
figuras normativas que nos protegen, entre ellas el secreto
bancarioyelclebicioproceso.Son la nueva justificación para
explicar la incompetencia, para no enjuiciar o encarcelar a
personajes como Emilio Lozoya y al mismo tiempo, violán
dolas, al mantener en prisión a Rosario Robles.

Clamó López Obrador los primeros tres años c!e su gobierno
que la corrupción había invadido toda esfera de la vida pública.
La segunda parte de esa misma cantaleta es socavar el sistema
jurídico y ele garantías individuales de todos los mexicanos.

Lo que el Presidente sugiere es grave. Mas, dado que en
su opinión ni el secreto bancario ni el debido proceso deben
existir, que sea él y su familia, empezando por su prima Felipa
y dos de sus hermanos —Martín y Pío— quienes abran sus
cuentas bancarias al escrutinio público. Brinquémonos el
debido procesoy que lleguen a la cárcel para, desde ahí, probar
su inocencia. Lo que hace el gobierno de la 4T es tergiversar
y gobernar desde los prejuicios. No nos engañemos.
De todo acusa

este régimen,
pero nunca

presenta
pruebas
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• Luis Antonio Beltrán

Leyva, ganador del palco
en el Estadio Azteca, que
fue rifado por la Lotenal
el pasado 15 de septiem
bre, donará su premio a
instituciones para niños
con discapacidad.

• El vicepresidente
de Surinam, Ronnie
Brunswijk, es dueño del
club Inter Moengotapoe,
por lo que decidió debutar
como jugador... aunque
tiene una ficha de Interpo!
por narcotráfico.

• Armando Reyes, dipu
tado del PT, fue bajado
de un avión por negarse a
pagar equipaje extra, y no
sólo eso, al otro día, en
sesión, exigió la compa
recencia de Jorge Arganis,
titular de la SCT.
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Tomó notoriedad en este gobierno cuando apareció
como inversionista para salvar a Interjet y
Radiópolis, de la mano de Carlos Cabal Peniche

lejandro Del Valle De la Vega es uno cíe los
A peces gordas que cayó en las recles de la

FGR. Tomó notoriedad en este gobierno
cuando apareció como inversionista para
salvar a Interjety Radiópolis, cié la mano c!el
lamentablemente célebre Carlos Cabal Pe

niche. Pensaron que podrían hacer un nego
cio ele grandes ligas, como siempre ha podido, a base de saliva.

Miguel Alemán Magnani, heredero c!e una cié las fortunas
más granees y añejas cel país, es buscado por la justicia por
dos razones principales: el desastre administrativo que dejó su
primo, exdirector de Interjet, y porque Del Valle y Cabal Peniche
lo engañaron. No cumplieron con su compromiso de invertir
para rescatar la aerolínea y al grupo radiofónico más antiguo
del país. Pero parece que no fue su único incumplimiento.

Los días 23 y 24 de junio de 2020 describí, en esta misma
columna, cómo Alejandro Del Valle y su hijo Carlos pujaron en
una subasta del Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado
para comprarla mansión que fuera de Amado Carrillo, el Señor
de los cielos, en Cráter 525 del Pedregal de San Ángel, al sur de
la CDMX. Existen videos de aquella subasta pública donde se

ve que padre e hijo Del Valle compran
la propiedad por 49.7 millones de
pesos, cuatro millones por debajo
del precio de salida. Su amistad con
el entonces poderoso Gabriel García
Hernández, que era el coordinador
general de los Programas Integrales
de Desarrollo, explicaba la generosa

rebaja en el precio. Algunos decían
que eran sus prestanombres.

Lo que llamó poderosamente la atención hace unas se
manas fue que esa misma mansión fue uno ele los premios
del magno sorteo de la Lotería Nacional del 15 de septiem
bre. Fuentes informadas explican que Alejandro Del Valle no
pagó los 49.7 millones ele pesos de la subasta. Hoy enfrenta
un complicado escenario jurídico y rompió con Carlos Cabal
Peniche, a quien culpa ele su encarcelamiento.
BON APPÉTIT

Luego de la captura de Alejandro Del Valle, el SAT, UIF
y FGR van tras otros presuntos defraudadores fiscales de
alto perfil. Ya hay órdenes de pretensión y ficha roja ele la
interpol para capturara la conductora de TV Inés Gómez

Monty a su esposo, Víctor Manuel Álvarez Puga, acusados
de delincuencia organizada, defraudación fiscal, lavado de
dinero y operaciones con recursos de procedencia ilícita

por casi 3 mil millones de pesos
La cantante Gloria Trevi vuelve a enfrentar problemas
graves con la justicia. Junto con su esposo, Armando

Gómez, son acusados de evasión fiscal y operaciones con
recursos de procedencia ilícita por 400 millones de pesos.

Esa lista podría crecer en breve. La Comisión Nacional
Bcincarici y de Valores prepara la intervención del Banco

Accenda, por supuestos nexos con factureras y sospechas
de lavado de dinero. La UIF detectó facturación irregular
por26 mdp entre 2018y 2019. Su presidente, Javier Reyes

de la Campa, está bajo la lupa.
Hoy enfrenta
un complicado
escenario

jurídico
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Entre políticos de Jalisco no pasó desapercibido el
foro sobre libertad de expresión, para interpretar
que se trata de un mensaje eni/iado al gobernador

a participación cíe Mario Vargas Llosa, in
telectuales y periodistas en un foro sobre
libertad de expresión organizado por la Uni
versidad deCuadalajara hay que verlo más
allá cié un simple ejercicio académico. Entre
políticos de Jalisco no pasó desapercibida
la actividad, para interpretar que se trata

de un mensaje enviado desde el Grupo Universidad a Enrique
Alfaro, gobernador de Jalisco, uno de los mandatarios del país
que más roces y problemas tiene en su trato con la prensa.

Pero tampoco debe quedar fuera del análisis otro objetive
el inquilino de Palacio Nacional. Basta releer el discurso de
todos los invitados y moderadores del foro, donde la mayoría
son duros críticos del gobierno de López Obrador. El peruano
Nobel de Literatura abrió la crítica cuando aseguró que hay
ataques hacia el periodismo por parte de López Obrador
durante las conferencias, porque transgreden, aseguró, sus
funciones. Y llamó a defender la libertad y democracia.

Por otro lado, hay algo más allá ele la tesis de que el desen
cuentro entre el gobernaciory el Grupo Universidad tiene su
origen por un recorte reciente de 14G millones de pesos de los

diputados de Movimiento Ciudadano
para la construcción de un museo
a cargo de la casa de estudios. Lo
que dejó de ser un secreto a voces
es que se revivió el conflicto entre
López Obraclory Raúl Padilla, exrector
de la UcleG y líder moral del grupo.
Este pleito tiene su origen en 2018,

cuando Padilla se sumó a la campaña
de Ricardo Anava. En noviembre ele

202G, el Presidente de la República se lanzó contra Padilla al
criticar la Feria cíel Libro deCuadalajara,luego cíe que, al recibir
éste un premio en España, debido a las ediciones cíe uno cíe
los eventos más importantes cíe la literatura en el muncío, el
exrector había cíicho: "Debemos salvar a los libros cíel popu
lismo". Eso le caló al Presidente del país, y aquí viene el lacio
fino y cíoncíe también entra Alfaro y su ruptura con la UcleG:

En ese momento, a finales cíe 2020, el gobernador a su
vez expresaba un fuerte reclamo a López Obrador por lo que
consideraba un castigo al presupuesto cíe los jaliscienses.
Andrés Manuel veía a Alfaro como un fuerte aliado cíe Padilla. Sin

embargo, los nuevos encuentros entre los Ejecutivos federal y
estatal dieron un giro,y cíe la belicosidad entre ambos pasaron
a las palabras bonitas y cíe reconocimiento mutuo. En este
espacio habíamos ciado a conocer la estrategia presidencial
del divide y vencerás cíe AMLO en perjuicio cíe Alfaro y Dante
Delgado, líder moral de MC. Pero hoy se sabe que al mismo
tiempo el jefe cíe Palacio Nacional también recurrió a la táctica
maquiavélica en Jalisco. Ayer el choque subió de tono con la
mesa en la que intelectuales y periodistas echaron chispas
contra el populismo y llamaron a derrotarlo.

UPPERCUT: El Instituto Nacional de Migración guardó
silencio sobre el caso de Antonio Molina Díaz, director de
Control y Verificación Migratoria del organismo, investi
gado por la FGR por corrupción cuando fue funcionario

penitenciario en los gobiernos de Calderón y Peña.
Ayer el choque
subió de tono
con ¡a mesa de
intelectuales
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DOS PISTAS
I gobierne de Andrés Manuel López
Obrador ha tratado de manejar una polí
tica exterior que refleje principios propiosE del nacionalismo revolucionario en loque
atañe al principio de no intervención,
siempre y cuando estos se alineen con
sus posturas ideológicas.

Así, frente a Bolivia, Cuba o Venezuela se levanta la voz en
contra de cualquier interferencia extranjera, incluso cuando
se trata c!e un asunto de derechos humanos, mientras se
pronuncia abiertamente ante las medidas migratorias
impuestas por los norteamericanos como parte de su
política interna la cual, por más injusta que parezca, tendría
que recibir el mismo trato que se le da a los tres países
antes mencionados.

La estrecha vinculación con Estados Unidos obliga a
la 4T a contener su concepción antiyanqui según la cual
los grandes males de México han sido ocasionados por el
abuso del imperio del norte.

Más que una política pragmática, se trata de un temor
real con respecto a las posibles consecuencias de una
confrontación directa con Washington, independientemente

de si lo gobierne Donald Trump o
Joe Biden.

La pista del norte es aquella enLevanta la
donde López Obrador se sientevoz contra
incómodo porque la desconocecualquier
y desconfía de ella, y porque fueinterferencia
educado en ese mundo donde la

extranjera vecindad con la Unión Americana

es más una especie de infierno
irremediable, que una oportunidad

geopolítica única.
Es por ello que prefiere mirar hacia el sur empobrecido y

carente ele alternativas ele integración económica viables.
Por ello insiste en construirla pista del sur con esa narra

tiva propia del siglo pasado donde Latinoamérica unida
obliga a los Estados Unidos a replantear su relación, y con ello
genera en automático las condiciones para abatir la pobreza
y la desigualdad en el continente.
De ahí las propuestas simplistas de la Comisión

Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) de
autosuficiencia sanitaria, cooperación

contener la migración, o la suge
compre más café a Honduras, Guate

forma de aumentar el comercio en

y Estados nación en manos
organizada no pueden ser opciones de
para una vida digna.

dólares a estas estructuras políticas
a gobernantes y empresarios

población sea beneficiaría de un solo

sus canicas a un inexistente pro
descuidando su prioridad en la
con Estados Unidos y Canadá, es
pistas es la fundamental para su

Levanta la

voz contra

cualquier
interferencia
extranjera
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I encuentro fue en el Foro

ELos desafíos de la libertad

de expresión, organiza
da por la Universidad de
Cuadalajara. En él partici
paban Gabriela Warketin,
Julio Hernández Astillero,

Pascal Beltrán del Río, Diego Petersen Y la
conducción la llevaba Héctor AguilarCamín.

Temaypreg untas provocad oras, sin duda
iniciando por la raya pintada por el columnista
ele La Jornada frente al director de Nexos, a la
voz cié "No a un VOX en términos periodísticos".

El p/mponeo entre unos y otros se puso
sabroso. La "obsesión" por las mañaneras
y la relación de los medios con el poder, se
llevaron la faena.

Saltaron frases tan contundentes como

"hay mayor libertad de expresión que nunca:
libertad ele expresión, no de extorsión", ele parte

de Julio; a un "hay la misma libertad...; creo más
bien que hay medios con más voluntad"', en
opinión ele Diegc

En ese marco contó Pascal qué respon
de cuando le preguntan qué se
siente ser mencionado por el
Presidente de la República en la
mañanera: No es cómodo —re

conoció—, se trata del Presiden
te. Sería insensato no preocu
parse, pero lo que me espantaría
más sería seguircomo ejemplo
lo que él (AMLQ) considera loque
es el periodismo.

Ser llamado conservador por el Presidente,
o que esperaba más ele mí como periodista,
no afecta mi trabajo. He visto cosas peores,

refirió el director de Excélsior.

Narró entonces una anécdota que le su
cedió en los 80, cuando iniciaba en el perio

dismo y Manuel Bartlett era secretario ele
Gobernación, que remató con esta frase: "Si
el periodismo sobrevivió a Bartlett, puede
hacerlo en el actual entorno".

Petersen se preguntó a su vez. ¿Qué esta
mos haciendo? El periodismo tiene que con
frontar el poder. La mañanera es enfrentar dos
esquemas de poder: el de los medios y el del
Presidente, y en éste creamos un laberinto
donde no hay sino reflejosde unoy del otro,y ol
vidamos que nuestra función está en otro laclo.

Al mimetizarnos con el poder, perdimos
nuestra función, apuntó el editor de El Infor
mador. Tenemos que recordar que nuestra
función está en la sociedad y no nada más
en ser interlocutores y reflectores del poder.
Aguilar Camín insistió en el tema de la

"amenaza" que significa ser señalados, inti
midados, por el Presidente.
Astillero inquirió a su vez: ¿amenaza?,

todos podemos seguir publicando... Pascal
aceptó: Sí hay un constante hos
tigamiento, pero no tiene efecto
porque muchos periodistas sa
ben que tiene que hacer su tra
bajo a pesar de eso. Cada quien
asimila a su manera las cosas,
pero de que existe, existe...

GEMAS: Obsequio del
periodista Diego Petersen: En todos los

gobiernos ha habido intentos de controlar
los medios. Nadie lo ha logrado del todo, ni
(Luis) Echeverría con el golpe o Excélsior.

Hay mayor
libertad de

expresión que
nunca, afirma
Astillero
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Rosario Piedra nombró a Virginia G. Cruz Ramírez,
indagada por amenazas ij despidos, coordinadora
de Especialidades Científicas y Técnicas en CNDH

tra fichita agarró huesa en la Comisión
O Nacional cíe Derechos Humanos, gracias a

su titular, Rosario Piedra, quien por lo visto
gusta de ser generosa con personajes ele
cuestionada reputación.

Se trata de Virginia Guadalupe Cruz
Domínguez, contra quien hay una car

peta de investigación desde octubre de 2020 ante la
Fiscalía de Servidores Públicos, con número de expediente
CIFIDCSP/B/UIB2/C/D/Q1419/0920. Los delitos que se le
imputan son despidos, cambios de adscripción y amenazas

de Programación y Supervisión de la
Justicia de la CDMX. Además, la acusaron

exigir a mujeres embarazadas, mayores de 65 anos y
personas con enfermedades crónicodegenerativas acudira
su centro de trabajo durante las peores olas de la pandemia.

Todo eso fue ignorado por Piedra Ibarra, quien, ¡faltaba más!,
hasta creó un área que no existía para cobijara Cruz Domín
guez: la "Coordinación General de Especialidades Científicas
y Técnicas", donde tiene a su cargo a todos los peritos,

visitaclurías con las que cuenta la
Comisión No es la primera vez que

Gusta de ser la garante de los derechos huma
generosa con

este tipo de personajes. El 13 depersonajes de
agosto de 2020, este Periscopiocuestionada
reveló que Arturo Tapia Lugo fue

míaciórreputación nombrado por Piedra como director
de Difusión de la Dirección General

de Comunicación Social.

Un año antes, Tapia Lugo se había convertido en tendencia
en las recles porque fue videograbaclo cuando propinó un
í «rechazo en el rostro a una empleada de un local ele fun
das para teléfonos celulares en la estación Tlalnepantla del
Tren Suburbano. Antes la había insultado: "Trabajas aquí ele
dependiente, reina. Seguro apenas tienes la prepa. Eres una
p... al mejor postor". Otro ejemplo es el ele Boris Berenzon,
destituido por la UNAM en 2013 como académico, por plagiar
una tesis doctoral, al que nombró coordinador de acciones y
programas ele promoción y divulgación ele la CNDH.

FranciscoBrewster Ramírez, quien
inmuebles hasta el día en que Piedra lo

General. Luego se supo que ese
historia curricular y se inventó que
ele Greenpeace y asistente legal del

Ambiental. Esos personajes han
evidenciados, pero la incorporación de
claro que doña Rosario le agarró gusto

dos veces con la misma Piedra.
• ••

concretas y decididas parala equi
listas el alcalde electo en Coyoacón,

del 1 de octubre, cuando asuma la
la Dirección Cenercil de Equidad

encabezada por una mujer. Además,
de su equipo serán mujeres, y su

un programa de mastografías gratis.

Gusta de ser

generosa con

personajes de
cuestionada
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Gobiernos recortados a dos años en 2022
En Quintana Roo el Congreso del estado que lidera el panista Eduardo

Martínez, iniciará el estudio análisis de las iniciativas para los nuevos tiem
pos de periodo del próximo gobierno que sea elegido en el 2022.

Por un lado el diputado Chanito Toledo de Movimiento Ciudadano quiere
que se recorte a 2 años la siguiente gubernatura para homologar al 2024
con las elecciones federales de renovación del Congreso de la Unión y la
Presidencia de México.

En Baja California con Jaime üonHIa le aplicaron las elecciones de un periodo
de dos años y cuando llegó al poder quiso reformar la ley utilizando a los diputa
dos salientes del PAN, PRI y Morena para extender su mandato. También Puebla
se le aplicó un gobierno de dos años.

Mientras que el diputado priista Carlos Hernández impulsó su iniciativa para
que la gubernatura sea de seis años en esta etapa de 2022 al 2028 y el siguiente
entonces si recortada a 2 años para homologar a las elecciones federales.

Los diputados comenzarán la primera semana de octubre previo al arranque
del proceso electoral ese mismo mes, para aprobar la ruta que logren acordar
aunque son los morenos los que llevan ventaja en las próximas elecciones para
gobernar Quintana Roo.

El problema tal vez no sea exclusivo de Quintana Roo, pues no hay que
olvidar que están enjuego las gubernaturas de Oaxaca, Tamaulipas, Hidalgo,
Aguascalientes y Durango.

Hacer cambios puede repercutir en esas entidades donde incluso
hay propuestas también de recortar a dos años para homologar a las elecciones
del 2024.

Desde luego que el PAN de Marko Cortés que gobierna Durango, Tamaulipas,
Quintana Roo y Aguascalientes no están de acuerdo.

Por ejemplo en Quintana Roo con la llegada del gobernador Carlos Joaquín se
determinó el mandato de cinco años y no seis para ir bajando hasta
llegar a homologar con las federales. Este próximo podría repetir de cinco años y
quedar homologadas a las intermedias del 2027 con la renovación de la Cámara
de Diputados.

Basta recordar que Morena son mayoría en el Congreso con sus aliados del
Verde y PT y difícilmente podrían ceder a recortar a dos años un espacio que lo
ven ya suyo con dos aspirantes en puerta, la alcaldesa de Cancún Niara Lezama y
la senadora Maryfoel Villegas

Los panistas de Aguascalientes, Tamaulipas y Durango confían de igual ma
nera retener sus entidades y por ello se oponen a recortar el mandato. Podrían
repetir o allanarse a los cinco años de Quintana Roo para que el próximo gobier
no se elija en las intermedias de 2027.

La primera semana de octubre será interesante seguir de cerca esas entida
des y ver que dice el líder nacional de Morena, Mario Delgado si les da luz verde a
recortar o dejarlo a cinco años el sexenio.

Desde luego no perder de vista al Congreso de la Unión que lideran los more
nos con Ignacio Mier en los diputados y Ricardo Monreal en el Senado. Sin duda el
tema levantará ámpula.

Los priistas de Alandro Moreno "Alito" están sin posibilidades de retener
Hidalgo que gobiernan con Ornar Fayad y Oaxaca con Alandro Murat, pues esos
estados ya se ve muy avanzada la mancha morena por no decir que tienen un
color de prietos.

VA VACUNA PARA UN MILLÓN DE NIÑOS
Las presiones de los padres de familia preocupados porque sus hijos reciban la
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vacuna porque sufren diferentes enfermedades, sobre todo crónicas, por fin los
escuchó el Presidente Andrés Manuel López Obrador.

Ayer anunció que decidieron ya vacunar a más de un millón de menores
que tengan diversas enfermedades y con tratamientos especiales. Por
ejemplo con discapacidad, con alguna enfermedad que requieran incluso aten
ciones especiales.

En Coahuila el gobierno en días pasados ftje el primero en anunciar que va
cunarían a menores de 18 años. Posterior el gobernador electo de Nuevo León,
Samuel García adelanto que también trabaja con el vecino estado norteamerica
no para aplicar también la vacuna a menores de edad.

Samuel Garcia se aventó una extraordinaria buena noticia cuando en días
pasados logro acordar con su homólogo del estado vecino Texas la ayuda para el
programa de vacunación de mexicanos y cruzar sin visa para recibir la dosis. Y
sorteo para ello con recursos propios transporte y gastos.

Desde luego que fue un gran acierto, pues si bien los municipios fronterizos
el Presidente López Obrador con el programa nacional a través de Rosa Isela
Rodríguez, secretaria de Seguridad Pública, logro vacunar a la población, esta
medida se reforzará esas zonas flotantes.

BOLA CANTA SIGUE MARKO EN EL PAN
Pues parece que finalmente en el PAN darán continuidad con candidato
de unidad para seguir al frente Marko Cortés y como secretaria general,
Cecilia Patrón Laviada

En la reunión de anoche del Pleno de la Comisión Organizadora Nacional de la
Elección del CEN del PAN, acordaron de forma unánime el registro de esa planilla.

Ahora basta esperar si el Consejo Nacional determina, en menos de 15 días
si continüa este proceso interno o declara electa esta planilla.

Desde luego que los panistas en su análisis determinaron que sería impor
tante seguir el proyecto que les dio buenos dividendos en las elecciones pasadas
pues basta recordar que incluso hasta en la capital del país el PAN con PRI y PRD
ganaron 9 de las 16 alcaldías, un doble raspón a Claudia Sheinbaum que hoy toda
vía no se recupera de esa derrota.

Jachavez77@yahoo.com
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A los narcos, abrazos;
a los científicos, aprehensión
A los narcotraficantes, a los asesinos, a los delincuentes, abrazos

no balazos.

Liberación, por decreto.
A 31 científicos e investigadores, orden de aprehensión.
Eso es lo que busca el gobierno ¡federal.
Los acusan de peculado, uso ilegal de atribuciones y facultades, operación

con recursos de procedencia ilícita y delincuencia organizada.
Que en el sexenio de Enrique Pefla Nieto utilizaron 200 millones de pesos

total de recursos que recibieron para financiar a la asociación civil Foro
Consultivo Científico y Tecnológico, A. C, para labores que ya hacía el Consejo
Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt).

La bióloga María Elena AlvarezBuylla Roces, titular del organismo, ha
dicho una y otra vez que el presupuesto fue mal utilizado.

Alejandro Gertz Mañero, fiscal general de la República y quien gusta de
las venganzas, ya solicitó dos veces orden de aprehensión en contra de los
científicos.

Y en ambas el juez ha dicho que no, que no existen elementos para
fundamentar la acusación, que no se configuran los delitos.

Los quiere en el penal de El Altiplano, conocido como Almoloya. Sí, donde
están o han estado criminales de la talla de Joaquín El Chapo Guzmán Loera,
consentido, por cierto, en la presente administración.

Ayer, Andrés Manuel López Obrador aseguró algo que no le cree ni un niño
de pecho (AMLO dixit): que él no le ha dado una sola orden a Gertz Mañero,
quien es, dijo, como ha dicho mil veces de todos los que integran su equipo,
un hombre honesto en el que confía.

cEntonces Gertz y AlvarezBuylla se mandan solos?
¿Pus no ha dicho siempre Andrés Manuel que los presidentes lo saben

todo?

Anoche mismo afirmó que es obsesivo y que no le gusta delegar, que todo
debe ser revisado por él.

Otra contradicción, como decenas, cuando ni siquiera se han cumplido
tres años de su gobierno.

Anoche, la Fiscalía donde cobra Gertz Mañero, dio a conocer que se
inconformó y que solicitará oootra vez la orden de aprehensión.

Y Alvarez —Buylla emitió un comunicado en el que acusa a los medios de
comunicación de desinformar con el objetivo de confundir y polarizar.

"El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología expresa su total rechazo a
la ola concertada de desinformación en medios y redes sociales, en alusión
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a unas "órdenes de aprehensión en contra de científicos". Sin duda, esta
andanada en los medios tiene la intención de crear confusión, polarizar y
generar incertidumbre o temor en la comunidad científica", dice el boletín en
el que destaca la labor a favor de los estudiantes becarios.

Todo parece apuntar a una venganza de Gertz, quien fue rechazado como
investigador siempre y, por arte de magia, AlvarezBuylla lo promovió como
investigador del nivel III en el Sistema Nacional de Investigadores.

La comunidad científica protestó y eso produjo rencor en el fiscal.
De despropósito e inconcebible calificó ayer el rector de la UNAM, Enrique

Graue Wiechers, el intento por encarcelar a los 31 científicos e investigadores.
Graue Wiechers canceló el trimbre postal conmemorativo a los 100 años

del escudo y lema universitarios.

Vámonos: r

11.9 por ciento el martes, en el Senado.
8 por ciento ayer, en la mañanera.
¿Cuál es la cifra correcta Rosa Icela?
Feminicidio al alza.

albermontmex(s>yahoo.es @albermontmex
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Venezolanos en México

Ahora que pasó la visita intempes
tiva del presidente de Venezuela,
Nicolás Maduro, a México, para
participar en la cumbre de la
CELAC, es importante conocer
que en nuestro país, de acuerdo
CDn cifras del Instituto Nacional
de Migración (INM), hay 262 mil

597 personas de esa nación que
realizan su trámite migratorio. De
éstas, 135 mil 835 son mujeres
y los restantes 126 mil 762, son
hombres, todos ellos ven en Méxi
co una oportunidad para mejorar
sus vidas. Estos trámites se han

realizado desde el año 2014; tan
solo en 2021 se han iniciado 23

mil 095 trámites. La comunidad

de Venezuela que busca integrar
se en México alcanza para llenar
casi tres veces el Estadio Azteca,
porque los que ya se integraron
son otro universo. Los venezola

nos que cuentan con documenta
ción nacional suman 39 mil 423

como residentes permanentes y
con posibilidad de ejercer activi
dad laboral en México.

Ultimátum al STPRM

A una semana de que se cumpla
la fecha para el emplazamiento
a huelga por parte del sindicato
petrolero, las negociaciones
para el Contrato Colectivo de

Trabajo (CCT) están detenidas.
Estofe debe, nos dicen, a que
el Gobierno no discutirá los

términos del arreglo contractual
hasta destrabar la elección de

la nueva dirigencia sindical. La
negociación, nos dicen, la llevará
la secretaria del Trabajo, Luisa
María Alcalde y pretenden,
en los próximos días, anunciar
el inició del proceso, así como
confirmar que el método electivo
será por votación electrónica. De
momento, el director de Peinen

Octavio Romero y el secretario
general interino del STPRM,
Manuel Limón, están al margen
de las negociaciones.

Impune y victorioso
Mientras comienza la pugna por
las comisiones del segundo Con
greso de la Ciudad de México
hay un ganador y ese es el líder
sindical, Gaudencio Chávez. Nos

cuentan que ya presentó su carta
de jubilación a la dirigencia del
sindicato del legislativo local y
se irá a más tardar a final del año.

Sin embargo, sale "ganón" porque
nunca rindió cuentas por las di
versas anomalías que ocurrieron
en el primer Congreso, que van
desde la existencia de aviadores,

hasta partidas presupuéstales
recibidas por el sindicato en la
opacidad.
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Redes deÜPoder

CONTRA LA CRISIS FORENSE

Aún no termina la crisis que detonó
el caso del 'tráíler de la muerte"

en 2018, cuando ya toca a la puerta
de la entidad un nuevo problema
forense.

En las instalaciones

centrales del Servicio Médico

Forense (Semefo), ubicadas
en Tlaquepaque, se rebasa,
nuevamente, la capacidad que
se tiene para los cuerpos sin
identificar, según lo reveló el
Instituto Jalisciense de Ciencias

Forenses GJCF).

Recientemente, el IJCF informó
que, hasta el 18 de septiembre,
había546 personas fallecidas sin
identificar en el Semefo, cifra que
excede la capacidad instalada en
la cámara fría de dicha institución,
que es de505 cuerpos.

Incluso las cámaras portátiles
que se compraron para hacerle
frente a la pandemia de COVID19
se encuentran llenas con restos

recuperados de fosas clandestinas
de la entidad.

Al respecto, el gobernador
Enrique Alfaro mencionó que, si
bien hay carencias, aún no se llega
al desbordamiento que se vivió en
2018. Lo que sí manifestó es que
tienen frente a ellos un "enorme

trabajo" por lo que próximamente
presentará una nueva estrategia de
segundad para combatir, también,
la saturación forense.

EL DESAFÍO DE LA UDEG

Para aquellos que anhelaban
que el gobernador de Jalisco y el
rector general de la Universidad

Aún no termina la crisis que detonó

el caso del 'tráíler de la muerte"

en 2018, cuando ya toca a la puerta
de la entidad un nuevo problema
forense.

En las instalaciones

centrales del Servicio Médico

Forense (Semefo), ubicadas

en Tlaquepaque, se rebasa,
nuevamente, la capacidad que
se tiene para los cuerpos sin
identificar, según lo reveló el
Instituto Jalisciense de Ciencias
Forenses GJCF).

Recientemente, el IJCF informó
que, hasta el 18 de septiembre,
había546 personas fallecidas sin
identificar en el Semefo, cifra que
excede la capacidad instalada en
la cámara fría de dicha institución,

que es de505 cuerpos.
Incluso las cámaras portátiles

que se compraron para hacerle
frente a la pandemia de COVID19
se encuentran llenas con restos

recuperados de fosas clandestinas
de la entidad.

Al respecto, el gobernador
Enrique Alfaro mencionó que, si
bien hay carencias, aún no se llega
al desbordamiento que se vivió en

2018. Lo que sí manifestó es que
tienen frente a ellos un "enorme

trabajo" por lo que próximamente
presentará una nueva estrategia de
segundad para combatir, también,
la saturación forense.

EL DESAFÍO DE LA UDEG

Para aquellos que anhelaban
que el gobernador de Jalisco y el
rector general de la Universidad

de Guadalajara (UdeG) Ricardo
Villanueva Lomelí, resolverían
pronto sus diferencias, no hay
buenas noticias.

El conflicto entre ambos

grupos políticos, antes que
distenderse, está llegando a
niveles álgidos. Resulta que
ayer el gobernador pretendía
inaugurar las obras de renovación
de una preparatoria de la UdeG,
y se encontró con que las
puertas habían sido cerradas con
candado para impedir su ingreso,
una clara muestra de provocación
del grupo de la universidad.

Ante la Preparatoria Regional
de Juanacatlán, el mandatario
dijo: "Entregar este nuevo módulo,
una serie de acciones que nos van
a permitir que Juanacatlán tenga
infraestructura de la UdeG a la

altura de este municipio. La verdad
es que me hubiera gustado hacer
el recorrido y entregarla y que la
vean por dentro, pero resulta que,
aunque se le corrió la invitación al
rector, lo que hizo fue mandarnos
cerrar con candados la preparatoria
con vigilancia privada y no nos
dejaron pasar, pero déjenme
decirles que independientemente
de esa actitud nosotros vamos

a seguir apoyando a la UdeG". Y
agregó: "Estas son las obras que
callan boca, estas son las obras que
demuestran nuestro compromiso
con la universidad de todos los

jaliscienses y ese compromiso
pesa mucho más que los caprichos
de una sola persona". A ver cómo
le resulta el desafio innecesario a

Villanueva.
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es que me hubiera gustado hacer
el recorrido y entregarla y que la
vean por dentro, pero resulta que,
aunque se le corrió la invitación al

rector, lo que hizo fue mandarnos
cerrar con candados la preparatoria
con vigilancia privada y no nos
dejaron pasar, pero déjenme
decirles que independientemente
de esa actitud nosotros vamos

a seguir apoyando a la UdeG". Y
agregó: "Estas son las obras que
callan boca, estas son las obras que
demuestran nuestro compromiso
con la universidad de todos los

jaliscienses y ese compromiso
pesa mucho más que los caprichos
de una sola persona". A ver cómo
le resulta el desafio innecesario a
Villanueva.

La capacidad dé las ¡nStafadoríés central® £0 Servido Médico Forenséíséméisy
de JalIscoBStá rebasada.

Fecha: 23/09/2021

Página: 8

Area cm2: 277

2 / 2

Columnas Políticas

Redes de Poder GDL

Redacción

Costo: 52,488

Página 4 de 7



La trastienda
LO DELGADO
DE DELGADO

> Ya se supo. El líder de
Morena, Mario Delgado, deci
dió prestarse a todo y aguan
tar todos los descolones en

Palgcio Nacional porgue
piensa que ese es el camino
hacia la candidatura para el
gobierno de la Ciudad de Mé
xico. Dicen los que sgben gue,
sin emborgo, esa es ung tira
da de muy largo alcance. La

formo como lo ven en Polacio
es la de un zolgmero con una

predisposición o todo a cam
bio del favor presidencial.
Peero, ese no puede ser su
principal problema sino, afir
man los bien enterados, su
papel en una parte de las co
sas muy irregulares en con
tratos de mantenimiento de
la Línea 12 del Metro.

ALCALDE, BLINDADA

Las cosas en materia laboral han

marchado con tantas dificultades

en los últimos tiempos que varias
voces cercanas al presidente Andrés Ma
nuel López Obrador han planteado el
relevo de la secretaria del Trabajo, Luisa
María Alcalde. Las sugerencias no han
caminado, no porque se espera que doña
Luisa María mejore, sino porque como les
ha dicho el Presidente, es un pago a su
madre, Bertha Lujan, por servicios poli
ticos prestados y el "invisible" trabajo que
sigue realizando.

FALLA TOUR ZAPATISTA

El Ejército Zapatista de Liberación
Nacional, conocido como EZLN, en
vió a sus delegaciones a Europa ha

ce ya unos meses para hacer una campaña
de recaudación de fondos. La idea era sos

tener reuniones con organizaciones, en
trevistas en medios de comunicación y
mítines en varias ciudades, No les fue bien
a los enviados del Subcomandante Galea

no. Poca asistencia a las manifestaciones

de protesta y poca visibilidad, y aseguran
que los recursos aún no aterrizan sólo se
los han prometido.

ALTA TENSIÓN EN CHIAPAS

Hace unos días se conoció un comuni

cado del Comité Clandestino Revo

lucionario IndígenaComandancia
General del Ejército Zapatista De Liberación
Nacional, en el que advierten que Chiapas

está al borde de la guerra civil por una serie
de violaciones a derechos humanos y actúa
ción irregular del gobierno de Rutilio Escan
dón, personaje muy cercano a.1 ahora
secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, y por lo tanto al círculo del presidente
Andrés Manuel López Obrador, quien pidió
información al respecto y la respuesta de los
órganos de inteligencia fue que no existe, por
ahora, un riesgo inminente de un nuevo le
vantamiento zapatista, pero sí hay condicio
nes que generan inestabilidad por la
presencia del narcotráfico, las olas migrato
rias y, sí, la falta de gobierno.

CORRUPCIÓN EN CONAGUA

Con las recientes revelaciones en Va.

lie de Bravo sobre una presa clan
destina y otras pequeñas represas
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privadas que causaron graves daños, y de
los que autoridades federales fueron ad
vertidos a través de distintas denuncias

desde tiempo atrás, pero que no
atendieron; reportes dentro del gobierno
federal advierten de otros lugares que se
encuentran en las mismas condiciones, y
ni la Comisión Nacional del Agua ni la Pro
curaduría Federal de Protección al Am

biente ni mucho menos la Secretaría de

Medio Ambiente han revisado. Lo que sí se
preguntan a.1 interior de Palacio Nacional
es qué hizo en su gestión, al frente de Co
nagua, Blanca Jiménez, porque han en
contrado muchas irregularidades internas

que no combatió ni siquiera denunció o
auditó y, sin embargo, es la flamante e
inexperta embajadora en Francia.

INTERACCIÓN SIMULTÁNEA

Hay que recordar este término de
"interacción simultánea" en el

espacio aéreo de la Ciudad de
México, porque de ello pronto puede ha
blarse mucho, y que se refiere a cómo
convivirán los dos aeropuertos en despe
gues y aterrizajes. Resulta que las aero
líneas están muy preocupadas porque a

cinco meses de la inauguración de Santa
Lucía, después de varias reuniones, sólo
les han mostrado un mapeo simulado
por computadora de las áreas de aproxi
mación, y aunque lo han pedido no les
han presentado una revisión y verifica
ción física de cualquier tipo de obstáculos
que puedan existir, y si una terminal no
invade el espacio de otro, y esto último
parece que sí ocurre. Esto puede ser un
gran problema para el secretario de Ce
municaciones y Transportes, Jorge Ar
ganis, quien aseguran, ya pidió toda la
información a su subsecretario Carlos

Moran Moguel. E3
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EN LA MIRA
DE LOURDES MENDOZA

Damnificados,
ignorados en bancos
y aseguradoras

El sismo del 19 de septiembre de 2017 dañó 25 mil 581 vi
viendas y todavía hay muchos damnificados ignorados
y abandonados a su suerte, no sólo por el gobierno, sino
por las aseguradoras que les dan largas o les quieren

pagar lo mínimo y a cuentagotas.
Ojo con esto Sofía Belmar, de la AMIS; Óscar Rosado, de la

Condusef; Héctor Grisi, de Santander, y Patrick}. Font, de Zu
rich Seguros.

Adriana Estrada es una de las damnificadas por el terremoto.
Adquirió un departamento de dos habitaciones ubicado en ave
nida Oaxaca, colonia Roma Norte, cerca de la fuente de Cibeles,
donde vivió por tres años con su familia hasta que el sismo de
2017 dañó su propiedad.

El edificio tuvo afectaciones graves, fue calificado por equipos
de protección civil como un lugar de alto riesgo y se ordenó su
desalojo. La Comisión para la Reconstrucción de CDMX tomó el
caso para la restauración del edificio, y tras cuatro años de estu
dios estructurales, junto con el Instituto para la Seguridad de las
Construcciones, concluyó que el edificio tiene una inclinación que
excede el límite permisible, pero, afirman, el inmueble puede ser
rehabilitado y no demolido, pese al dictamen de daños.

El reforzamiento del inmueble requiere la instalación de mu
ros de concreto en los costados del edificio y contraventeos en la
parte delantera y trasera, un proceso complicado que tarda entre
12 y 18 meses. Luego de esto se podría iniciar con la reparación de
las áreas comunes como estacionamiento, escaleras y elevador y,
por último, con el arreglo de los departamentos.

Como muchos damnificados, Adriana adquirió su departa
mento mediante un préstamo hipotecario de Santander que
incluía un seguro de daños de Zurich. Se trata de una cobertura
para el inmueble hipotecado, en donde se paga la suma asegu
rada en caso de siniestro conforme a lo establecido en el contra

to o póliza.

La mayoría de los prestamos hipotecarios incluyen un seguro
de daños que, teóricamente, protegen al cliente. La realidad es di
ferente en varios casos como el de Adriana, quien todavía espera
el apoyo de la Unidad Especializada de Atención a Clientes San
tander porque no se resuelve el pago correspondiente.

"Lo único que recibimos son amabilidades, pero seguimos
sin tener nada (...) Pagamos la renta de un lugar que no es
nuestro, pagamos la hipoteca y, además, pagamos el seguro
para que no hubiera ningún pretexto. Siempre fuimos súper
cumplidos en todo y de cualquier manera no sirvió o no está
sirviendo hasta ahorita. Después de todos estos años la res
puesta que nos dieron es que nos iban a pagar una mínima
cantidad", me dijo Adriana.

Su contacto principal con Santander es Ivette Donaji Olivares
y los últimos acercamientos con Zurich han sido por un correo de
soporte de seguros de Santander.

A esto súmenle otros retrasos como el cambio de gobierno de
la CDMX, el cambio de comisionada para la Reconstrucción y, pa
ra colmo, ¡la pandemia!

Es inadmisible por parte de las aseguradoras continuar con los
pretextos para no pagar a los damnificados que llevan años en un
vía crucis y que a pesar de la pérdida de su hogar, continuaron
pagando su póliza para que no hubiera pretextos para el cobro del
seguro. Esto no se trata de letras chiquitas, sino de respeto a las
leyes, los contratos y los clientes.

Ojo: en 2019, la Condusef evaluó a 16 instituciones que ofrecían
seguro de daños y de vida y las reprobó por incumplimientos
contractuales.

Y mientras la regenta Sheinbaum prevé que la reconstrucción
de las viviendas dañadas por el sismo termine el 2022, Jabnely
Maldonado, comisionada para la Reconstrucción ya hizo ajustes
por la pandemia y espera que la entrega sea en 2023, ya que sólo
un tercio de viviendas se han entregado, un tercio está en obra y
el otro tercio está por iniciar.
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REALIDAD NOVELADA

El agente Fonseca
y Lima XXX
J. S. Zolliker

$ El autor le roba a la realidad una licencia
para novelar diversas situaciones, muchas

veces cómicas y otras tantas agrias,
violentas y crudas.

Reporta el agente infiltrado Pedro
Fonseca y Lima que detesta hacer
uso de la fuerza y que la violencia,
le parece un recurso primitivo pa

ra el ejercicio quirúrgico de inteligencia poli
cial para el cual fue entrenado —y reconocido
con honores— en las mejores instituciones de
seguridad, nacionales e internacionales.

Reporta el agente Fonseca y Lima que,
apenas pudo abandonar el Topaz blanco en
un preconvenido estacionamiento, se dirigió
a las instalaciones del supuestamente extinto
Centro de Investigación y Seguridad Nacio
nal, para echar un ojo en su viejo archivo y
averiguar todo lo que gobiernos previos te
nían ya investigado sobre Andrés Salar

Reporta el agente Fonseca y Lima que le
sorprendió la vasta cantidad de información
que existía y a la vez, que estuviese tan in
conexa y aparentemente descuidada. Según
la carpeta, Andrés Salar había sido un valio
so empleado de confianza del gobierno de
una nación sudamericana, pero ninguno de
los varios detectives que lo investigaron pu
do jamás echar mano de su certificado de
nacimiento. Al parecer, por diversas fuentes
asentadas en las investigaciones posterio
res, alguno de sus colaboradores habría con
fesado que se trataba en realidad, de un

pseudónimo utilizado por un ciudadano
español escurridizo y desconocido, origina
rio de la comarca de la Gran Bilbao, en la
provincia de Vizcaya.

Reporta el agente Fonseca y Lima que le
extrañó mucho que, aún estando en los sóta
nos, recibiera por móvil, la indicación de su
superior de llevarle el mismísimo expediente
a su oficina, lo cual realizó con diligencia, ade
más de comentarle al momento de hacerle

entrega, que le daba la impresión de que, el
documento había sido desmembrado a pro
pósito. Su jefe, evidentemente molesto, se li
mitó a farfullar sobre que no metiera las
narices en investigaciones ajenas teniendo
tantos pendientes, y le cerró la puerta en las
narices, sin darle tiempo siquiera de explicar
le que él había llegado por su parte a esa pis
ta en particular.

Reporta el agente Fonseca y Lima que el
comportamiento, normalmente calmado y
afable de su jefe, le supuso una breve contra
riedad de conciencia, pero de pronto cayó en
cuenta que Andrés Salar había sido funcio
nario del mismo gobierno, que el exministro
de la presidencia del país sudamericano, acu
sado de robar dos botes de shampoo de un
supermercado y que le habían ordenado in
vestigar. (bit.ly/2XGawVd)

Reporta el agente Fonseca y Lima que, por
instinto se encausó al domicilio del mentado

exministro (por mera disciplina de investiga
dor lo tenía apuntado en su libreta) y una vez
afuera del inmueble, se detuvo a reflexionar
sobre los pasos a dar, por lo que encendió un
cigarrillo que no pudo disfrutar, pues después
de la primera calada, lo tomó del brazo brus
camente un fornido y grueso monigote que,
con inconfundible acento ruso, lo largó "antes
de que te de por el poto, pinche indio'

Reporta Fonseca y Lima, que detesta el uso
de la fuerza y la violencia, pero que gozó de
propinarle al soviético gorilón un seco puñe
tazo al riñon que lo cimbró, seguido de un

Eje Central Fecha: 23/09/2021

Página: 19

Area cm2: 256

1 / 2

Columnas Políticas

J.S. Zolliker "Realidad Novelada"

J. S. Zolliker

Costo: 9,740

Página 4 de 22



veloz derechazo en la oreja cuando parecía
boquear por ayuda o por aire. Reconoce, eso
sí, que aquello, fue un error estratégico grave
que lo complicó todo...

Continuará.

Eje Central Fecha: 23/09/2021

Página: 19

Area cm2: 256

2 / 2

Columnas Políticas

J.S. Zolliker "Realidad Novelada"

J. S. Zolliker

Costo: 9,740

Página 5 de 22



NACIONES HUNDIDAS

Fuera máscaras
Gabriela

Sotomayor

\ Periodista en Naciones Unidas, en Ginebra.
Analiza la relación de los Estados con el sistema

que surgió de las cenizas de la guerra.
1 presidente Andrés Manuel López
Obrador en ningún momento de laE cumbre de la CELAC o en las ceremoJ_l nias con motivo del aniversario de la

Independencia condenó de manera inequívo
ca el asalto a la democracia y las graves viola
ciones de derechos humanos que tienen lugar
en Cuba, Nicaragua y Venezuela. Se descaró.

Sin embargo, al sistema de derechos hu
manos de la Organización de las Naciones Uni
das (ONU) no le han pasado de noche las graves
violaciones que tienen lugar en esos países. El
espacio para este texto es muy reducido para
poder incluir cientos de declaraciones, decenas
de informes robustos y documentos que se
han elaborado al respecto, pero valdría la pena
recordar los más recientes.

En lo que se refiere a Cuba, Michelle Bache
let, Alta Comisionada de la ONU para Derechos
Humanos condenó "el presunto uso excesivo
de la fuerza en contra de manifestantes en

Cuba y el arresto de un gran número de per
sonas, entre ellas varios periodistas.

Es especialmente preocupante que entre
ellas haya personas presuntamente incomu
nicadas y otras cuyo paradero se desconoce
Todas las personas detenidas por ejercer sus
derechos deben ser liberadas urgentemente".

"Los arrestos periódicos contra las perso
nas defensoras de los derechos humanos en

la isla, la falta de acceso a representación le
gal durante las detenciones y la vigilancia

ejercida por agentes del Departamento de
Seguridad del Estado son contrarias al

derecho internacional y deben cesar", dijo
Mary Lawlor, relatora especial de la ONU so
bre la situación de los defensores de los de 

rechos humanos.

"Los integrantes del Comité de Integración
Racial en Cuba que combaten el racismo y la
discriminación contra la población afrocuba
na de la isla han sido detenidos desde 2017 en

sus domicilios. Hasta el año 2019, también se
les ha impedido viajar a eventos relacionados
con su trabajo de defensa de derechos huma
nos sin ninguna explicación", denunció.

En lo que toca a Venezuela hace apenas un
año la misión independiente de la ONU afir
mó tener "motivos razonables para creer que
las autoridades y las fuerzas de seguridad
venezolanas han planificado y ejecutado des
de 2014 graves violaciones a los derechos
humanos, algunas de las cuales —incluidas
las ejecuciones arbitrarias y el uso sistemá
tico de la tortura— constituyen crímenes de
lesa humanidad".

Marcha Valiñas, presidenta de la Misión
remarcó: "lejos de ser actos aislados, estos
crímenes se coordinaron y cometieron de
conformidad con las políticas del Estado, con
el conocimiento o el apoyo directo de los
comandantes y los altos funcionarios del
gobierno".

Reveló que tenían identificados a 45 fun
cionarios que deben ser investigados y proce
sados, y en el informe publicado hace pocos
días la Misión sostiene que "actores políticos
venezolanos de alto nivel" han ejercido una
influencia significativa sobre el sistema de
justicia para reprimir a opositores.

"En razón de una presión política que se
fue intensificando, jueces y fiscales han des
empeñado, a través de sus actos y omisio
nes, un papel importante en graves
violaciones de derechos humanos y críme
nes cometidos por diversos actores en Ve
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nezuela contra la oposición".
Denuncia desapariciones forzadas de cor

ta duración, tortura, incluida la violencia se
xual y ejecuciones extrajudiciales perpetradas
por autoridades en total impunidad.

Y sobre Nicaragua, Bachelet advirtió que la
violación de las garantías fundamentales ba
jo el régimen de Daniel Ortega "se ha agudi
zado de manera alarmante" y que más de 120
opositores están encarcelados cuando faltan
menos de dos meses para las elecciones.

A la condena de Bachelet se sumaron 59

países recordando que la ONU registró 328

muertos, 3 desaparecidos, 130 encarcelados y
88 mil nicaragüenses que huyeron del país a
raíz de la represión de las protestas en 2018.

AMLO le roba el festejo a los mexicanos e
invita a Miguel DíazCanel a dar un discurso
sin importarle que los cubanos se hunden en
la represión, el autoritarismo y la miseria, en
tanto que Nicolás Maduro, quien podría ser
acusado de crímenes de lesa humanidad, pre
sume que México lo recibió con amor "como
a un hijo". El presidente se desborda en aten
ciones para los dictadores y los pasea por Pa
lacio Nacional. Fuera máscaras.
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LA CRUDA POLITICA

Crisis presupuestal 2022
Guillermo Sesma

* 'Estratega, publicista, inquisitivo e
innovador. Un hombre observador, lúcido,
ciclista, lector y viajero. Se trata de romper
moldes en espacios de opinión y vivir en el

mundo actual analizando "La Cruda Política".

Fue apenas hace unos días que el titu
lar de la Secretaría de Hacienda, Ro
gelio Ramírez de la O, entregó a la
Cámara de Diputados el Paquete Eco

nómico 2022. Este incluye los Criterios Gene
rales de Política Económica, la Iniciativa de Ley
de Ingresos de la Federación y el Proyecto de
Presupuesto de Egresos de la Federación.

Dicho paquete debe quedar aprobado a más
tardar el próximo 20 de octubre por la cámara
baja, para que pase al Senado de la República
que tendrá hasta el 31 de octubre para avalarle.

La Secretaría de Hacienda emitió un comu

nicado en el que se menciona que el Paquete
Económico se enfocará en reducir las brechas

de desigualdad, detonar el desarrollo y bienes
tar del país, simplificar el pago de impuestos y
mantener la deuda en trayectoria sostenible.

Hasta aquí todo suena muy bien y va de
acuerdo con la "tradición" del último trimestre

del año. Pero es necesario hacer un par de re
flexiones antes der darle carpetazo al tema y
desearle lo mejor al Presidente.

El presupuesto estimado para 2022, es por
siete millones. 88 mil 250 pesos, que

representa un incremento del 8.5% en térmi
nos reales (tomando en cuenta la inflación) con
respecto al presupuesto aprobado en 2021. Lo

verdaderamente espeluznante es que de esos
siete billones, más de cinco billones ya están
comprometidos y son gasto obligatorio, lo que
deja al Gobierno de la República con muy poco
margen para operar programas sociales y
otras acciones gubernamentales.

Un factor determinante para que el gobier
no de AMLO cuente con tan pocos recursos, es
que han decidido dar prioridad al ejercicio pre
supuestal a través de las megaobras que ha
impulsado el Presidente. El Tren Maya, el Ae
ropuerto Felipe Angeles y la Refinería de Dos
Bocas se comen gran parte de los egresos y lo
peor de todo, es que ninguna de estas tres obras
se ve como un detonante económico nacional

a gran escala, que nos permita en el futuro re
cuperar lo invertido; en pocas palabras estamos
gastando en obras que lo más seguro es que no
reditúen lo necesario y hoy significan un gran
sacrificio económico para, la nación.

Sin embargo, el drama no se queda en eso,
el hecho de que de manera casi unilateral el

Presidente decida como gastar los dineros na
cionales, condiciona la inversión en otros ru
bros que también son importantes mas allá de
los programas de asistencia que tanto gustan.

El presupuesto 2022 se nos va a ir en obras
y programas de apoyo, que aunque necesarios
no son el único canal para impulsar el desarro
llo y bienestar de los ciudadanos.

El 2022 pinta complicado económicamente
para el gobierno y la ciudadanía, es necesario
replantear muchas de las acciones para que en
unos meses no estemos en una crisis mayor a
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la actual que se ha visto agudizada por la pro
longada pandemia.

El gobierno necesita recaudar más y gastar
de manera estratégica; en un México de mise
ria pensar que las obras faraónicas son inver
sión es rayar en la locura.

Se habla ya de la urgencia de una Reforma

Fiscal que permita al Estado una mayor recau
dación, pero es mayor la urgencia de vergü en
za para no dilapidar los recursos.

El 2022 nuevamente pone a prueba no la
administración obradorista, si no la paciencia
y la necesidad de los mexicanos. S3
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RUBICQN

Abolir los privilegios
Enrique del Val

H Economista interesado en los temas de

combate a la corrupción y la pobreza.
Thomas Piketty, quien recibió el pre

mio que otorga el Banco de Suecia en
honor de Alfred Nobel, acaba de pu
blicar un nuevo libro todavía sin tra

ducción al español, que en este idioma se titula
Una breve historia de ¡a igualdad. Como bien
dice la revista Le Nouvel Observateur, Piketty es
más famoso fuera de Francia.

Según explica el autor, el libro es resultado
de que mucha gente le pedía que hiciera algo
menos voluminoso para entender y difundir
sus ideas. Así surgió el volumen en francés, de
350 páginas, mucho más breve que sus ante
riores y famosas obras, las cuales rebasan las
mil páginas.
Hay que decir que, en este libro, al

igual que en sus obras ya publica
das, Piketty se dedica fundamen
talmente al estudio de la

desigualdad dentro del capitalismo y muchas
de sus propuestas son parecidas a las que dece
nas de estudiosos e investigadores de nuestra
América hemos venido haciendo por años, pe
ro sin tener el éxito de difusión del que han
gozado sus obras, sobre todo, a partir de la ob
tención del Nobel. Incluso el presidente Obama
y parte de la izquierda estadounidense lo han
mencionado, y la revista inglesa The Economist
ha escrito que es la versión de un "Marx mo
derno," lo cual creo que es una exageración,
pero conveniente a los intereses que siempre
defiende esta revista.

El tema de la desigualdad está de moda en
Europa por el fracaso, entre otras cosas, de la
socialdemocracia, misma que ha permitido el
crecimiento de este problema que recorre to
do el mundo.

Ningún país ha podido vencer la desigual
dad reduciendo la pobreza que se está gene
rando desde antes de la pandemia. Quizás
por ello, los buenos análisis hechos por Pike
tty han permitido que este tema cobre de
nuevo importancia mayúscula. Esto hay que
reconocerlo como una gran aportación.

Como ejemplo está Francia, donde el señor
JeanLuc Mélenchon, fundador del movimien
to Francia Insumisa y candidato a la Presiden
cia, ha declarado esta semana que su país se
encuentra en un estado de inseguridad ali
mentaria, como lo demuestra el hecho de que
el 50%: de las frutas y legumbres se importen y
que haya ocho millones de ciudadanos que re
quieren de la ayuda alimentaria.

La obesidad se acerca al 15% de la población,
o sea, 10 millones de franceses que, junto con
los diabéticos, le cuestan a la seguridad social
ocho mil millones de euros.

Según Piketty hay que abolir los privilegios,
empezando por resolver y reducir la inmensa
fortuna de unos cuantos, no solo en Francia,

sino en todos los países, incrementando los im
puestos a las compañías transnacionales y na
cionales, así como modificando los derechos de
herencia para no perseverar en la desigualdad
que hace que el 1% de los franceses tenga el
25% de la riqueza, mientras que el 50% detente
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solamente el cinco por ciento.
Para modificar esta situación, Piketty pro

pone una forma de ''socialismo democrático
descentralizado, participativo, autogestionario,
feminista y ecológico", en donde se garantice a
todos un salario mínimo que sea la base de la
obtención de un empleo y el pleno gozo de los
derechos asociados a un estado social (salud y
educación gratuitos, pensiones garantizadas,
derechos sindicales, entre otros) y que sea total
mente diferente al "socialismo chino que es
estatal y autoritario".

Esto sería posible, según él, si se lograra
que existiera el impuesto progresivo a las for
tunas, a los ingresos y a las herencias que, a su
juicio, son de los principales elementos que
reducirían la desigualdad.

Es decir, las propuestas van en el sentido de
mejorar el sistema capitalista y no de abolido,
considerando que las fuerzas de este cambio
son, sin duda, el calentamiento global y lo que
llama "la lucha de las ideologías" y, en ese sen
tido, su propuesta tiene muy poco de Marx y
mucho de socialdemócrata moderno.
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OBJECION

Revelaciones históricas
e inusitadas
María Idalia Gómez

1 Son más de dos décadas

de explorar en el periodismo desde
un enfoque de seguridad nacional.
El secuestro de Guadalupe Zuño, suegro

del expresidente Luis Echeverría, fue
una. mentira creada por el exmandata
rio para enfrentar a los líderes guerrille

ros ubicados en Jalisco. Echeverría quien creó el
grupo de Los Halcones, que cobraban como ba
rrenderos en la Jefatura del Gobierno de la Ciudad
de México, porque los utilizaba contra manifes
tantes, pero también para generar conflictos so
cíales, una especie de cortinas de humo cuando la
situación económica en el país iba mal.

Esta confirmación histórica no la hace cual

quier persona, se trata de Javier Coello Trejo, el
llamado Fiscal de hierro, que durante más de tres
décadas conoció las entrañas del poder como fun
cionario público, casi siempre desde la procura
ción de justicia. "El presidente Echeverría inventó
lo del secuestro de su suegro para justificar el en
vío de más hombres a Guadalajara y tener bajo
vigilancia a los grupos estudiantiles, donde se for
maban los cuadros para engrosar las guerrillas",
detalla. Pero no son las únicas revelaciones que
ofrece en su. libro El fiscal de hierro. Memorias de
Javier Coello Trejo, que a partir de esta semana co
menzó a venderse en todos los forma tos. Se trata

de un jugoso documento histórico que ofrece el
ahora litigante. Información que tiene, toda, ase
gura, documentada, sea en oficios, grabaciones,
videos o testigos, lo que hace imbatible su dicho,
aunque muchos no compartan su posición. Al re

ferirse a Jesús Piedra Ibarra —hijo de Rosario Iba
rra (después líder social, senadora y diputada) y
hermano de la actual presidenta de la CNDH—,
asegura el exfiscal que cayó abatido en un enfren
tamiento en Monterrey con policías, y su cuerpo
nunca apareció porque se lo llevaron los propios
guerrilleros y lo enterraron.

"Jesús Piedra Ibarra fue quien mató impune
mente a don Eugenio Garza Sada en septiembre
de 1973, cuando lo secuestraron, por ser el líder de
los empresarios regiomontaños; el presidente
Echeverría negoció con ellos, y cuando lo llevaban
para ser entregado en intercambio, Jesús Piedra
Ibarra sacó la pistola y le dijo 'pinche rico, hijo de
tu. chingada madre' entonces le disparó y lo mató"

Coello Trejo asegura que conoce los detalles
porque el presidente José López Portillo ordenó
una investigación sobre los desaparecidos por la
llamada Guerra Sucia y él participó. Y asegura que
a Rosario Ibaira se le presentaron todas las prue
bas sobre la muerte de su hijo "la señora nunca
contó esto, en virtud de que la muerte de su hijo
fue su bandera para alcanzar todo lo que poste
riormente logró".

Entre la secuencia de revelaciones, el exfiscal
exhibe, hasta el tuétano, al gobierno de Estados
Unidos en el caso de Enrique Camarena, agente de
la DEA La anécdota la cuenta Coello Trejo tras la
captura que consumó de Miguel Ángel Félix Ga
llardo, sentenciado años después y quien fue el
más importante líder del Cártel de Guadalajara y
todavía preso, el entonces fiscal relata en el libro
editado por Planeta.:
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"El embajador de Estados Unidos en México
intervino y habló con el presidente (Carlos Salinas
de Gortari), quien me ordenó le permitiera a Ed
ward. Heath (entonces jefe de operaciones de la
DEA en México, hoy consultor en seguridad pri
vada y que ha acusado al gobierno de México por
el crimen) interrogar a Félix Gallardo. Para evitar
cualquier problema, ordené grabar su conversa
ción y nos llevamos una gran sorpresa. Cuando
Félix Gallardo vio entrar a Edward Heath a los

separos (de la entonces Policía Judicial Federal),
estalló en cólera. De inmediato lo mandó a chingar
a su madre.

"'Eres un cabrón, Heath, ya habíamos hablado,
habíamos quedado que yo te iba a entregar a Ca
marena, pero tú me aventaste a los federales. Eres

un pinche traidor', le dijo. Esto demostró que el
jefe de la DEA en Guadalajara estaba puesto. Así
llegué a la conclusión de que Camarena trabajaba
para ambos bandos, por eso lo mataron...". Coello
añade aún más sobre el agente Camarena, a quien
los estadounidenses "querían convertir en un hé
roe, cuando sabíamos que había sido un doble
agente que trabajó para los gringos y para Caro
Quintero. De eso nos enteramos una vez que ocu
pé 1a. subprocuraduría y me di a la tarea de inves
tigar a fondo el caso. Esto se lo expresé a los
norteamericanos en varias reuniones", incluso
con pruebas "grabaciones, expedientes, declara
ciones, fotografías". El recorrido del abogado es
histórico y completa trozos que estaban oscuros,
que permitirán abrir nuevos capítulos para des
mitificar a personajes y sucesos. Imperdible. H3
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RAZON PUBLICA

La década decisiva

Juan Antonio Le Clercq

Profesorinvestigador del Departamento
de Relaciones Internacionales y

Ciencia Política de la UDLAP

Durante su discurso ante la

Asamblea General de las Nacio

nes Unidas, el presidente Joe Bi
den llamó a los líderes de la

comunidad internacional a en

frentar juntos lo que será una década decisiva
para el mundo. "Toda la fuerza, la energía, el
compromiso, la voluntad y los recursos inigua
lables de nuestra nación se centran ahora plena
y directamente en lo que tenemos por delante,
no en lo que queda atrás", prometió Biden en
un giro desde lo que denominó la "guerra im
placable" hacia una "diplomacia implacable".

Compromiso que se acompañó de la pro
mesa de incrementar hasta en 11 billones de

dólares anuales los recursos para respaldar las
acciones de los países en desarrollo ante los
efectos del cambio climático.

Lo cual representa un gesto político de gran
relevancia para respaldar políticas climáticas
en países pobres y en desarrollo, luego de los
mínimos beneficios de la cooperación que han
observado muchos países durante la pande
mia. Como señaló el secretario general de la
ONU, Antonio Guterres, mientras en países en
desarrollo la población está prácticamente va
cunada, el 90% de los africanos siguen espe
rando la oportunidad de recibir una dosis.

Biden y Guterres coinciden en el diagnóstico:
estamos parados frente al abismo y avanzamos
divididos en la dirección equivocada, cuando

tendríamos que trabajar en forma coordinada y
con mayor ambición durante una década deci
siva si queremos evitar una catástrofe climática.

La magnitud, del reto que involucra la ac
ción climática para evitar aumentos en la tem
peratura por encima de los 2 °C, se desprende
del reporte sobre avances en las contribuciones
nacionalmente determinadas en cumplimien
to a lo establecido en el Acuerdo de París, pre
sentado el pasado 17 de septiembre.

El reporte señala algunos avances relevan
tes, en especial la disponibilidad de información
sobre las emisiones de los 191 países involucra
dos en el Acu erdo de París y la actualización de
contribuciones nacionalmente determinadas de

113 países y que involucra el 49% de las emisio
nes globales. Para estos 113 países, la informa
ción señala una reducción de emisiones de 12%

comparando sus niveles entre 2010 y 2030.
De igual forma, 70 países proyectan acciones

para avanzar hacia la neutralidad en sus emi
siones de CO2 hacia 2050.

Sin embargo, evitar aumentos en la tempe
ratura global del paneta por encima de los 2 °C
requiere una reducción de 25%, mientras la
meta más ambiciosa del 1.5 °C exige reducir
hasta 45% de las emisiones en 2030 en compa
ración con los niveles de 2010. Aún cuando 113

países en promedio reduzcan 12% sus emisio
nes, el reporte proyecta en realidad que las
emisiones crecerán 16.3% en su conjunto hacia
2030, con un escenario de aumentos en la tem
peratura cercanos a 2.7 °C hacia finales de siglo.

No importa que algunos países consigan re
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ducir sus emisiones a través de compromisos
nacionales más ambiciosos cuando el resultado

agregado es más emisiones globales y un
correspondiente aumento en la temperatura
por encima de lo que se ha identificado como
un umbral seguro para la humanidad.

Necesitamos definir e implementar accio
nes mucho más rápidas y ambiciosas, y esta
blecer las bases de una transición hacia

modelos de desarrollo mássostenibles, cuando
la comunidad, internacional no ha sido capaz de
cumplir los objetivos establecidos en el Acuerdo
de París desde 2015.

La gravedad de la amenaza climática, re
quiere aumentar la ambición de los compro
misos nacionales de mitigación y transferir
más recursos para una transición sostenible y
medidas de adaptación en los países pobres y

en desarrollo. Luego de ver el egoísmo y la falta
de solidaridad que ha caracterizado el acceso a
vacunas frente a Covid., no es claro que los paí
ses desarrollados estén comprometidos a res
paldar a países pobres y en desarrollo durante
esta y las siguientes décadas.

Materializar acciones que reduzcan efecti
vamente los de emisiones requiere de mucho
más que discursos o llamados a la comunidad
internacional. Entramos a una década decisiva

para contener el aumento en la temperatura
del planeta y evitar efectos catastróficos, en es
pecial la devastación de ecosistemas, la extin
ción masiva de especies y el incremento de la
vulnerabilidad de las comunidades humanas,
pero lo hacemos en medio de profundas divi
siones, con liderazgos políticos mediocres y con
la reafirmación de compromisos nacionales
que suenan a mucho ruido y pocas nueces. 53
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BITACORA DE GUERRA

Adiós a la tradición
humanitaria

Hannia Novell

i Periodista, reportera y conductora. Premio
Nacional de Periodismo por su cobertura en
Irak y reconocida por el Foro Económico de

Davos como joven líder mundial.

En nuestro país, los migrantes cen
troamericanos son recibidos a palos
y patadas, en lugar de ser objetos de
la protección internacional que re

quieren debido a las circunstancias de violen
cia, hambre o persecución que sufren en sus
naciones de origen.

Los datos duros Son indicadores de la tra

gedia humanitaria. México lidia con un flujo
migratorio histórico, con 147 mil personas in
documentadas detectadas en territorio nacio

nal y más de 77 mil solicitudes de asilo
registradas durante los primeros ocho meses
de 2021.

Para frenar las caravanas de migrantes
hay solo 21 elementos de la Guardia Nacional
en nuestras fronteras, con los que se deben
establecer retenes, así como asegurar y repa
triar a las personas en situación de movilidad

La Comisión Mexicana de Ayuda a Refu
giados (COMAR) es un sistema colapsado, sin
personal ni recursos para hacerle frente a la
gigantesca ola migratoria. Entre enero y
agosto de este año se registraron 77 mil 559
Solicitudes de asilo, lOíi más de la cifra récord
registrada en 2019 y aún faltan cuatro meses
para terminar el año.

Hasta el 31 de agosto, la mayor parte de

quienes han solicitado asilo son originarios de

Honduras (26 mil 699); Haití (18 mil 833), y Cu
ba (siete mil 375), entre otros 99 países. Las
mujeres representan el 39.5% del total de so
licitantes, con 30 mil 654 peticiones de refu
gio, y las niñas, niños y adolescentes son el
23.3% del universo total.

Entre 2012 y 2018, sólo 614 haitianos solici
taron asilo en México; en 2019 y 2020 fueron 5
mil 539 y 5 mil 934, respectivamente; y entre
enero y agosto, el número llegó a 18 mil 843.

La turbulencia política en Haití, que inclu
ye el asesinato de su presidente, Jovenel Moi
se, la serie de desastres naturales que han
azotado su territorio, la violencia del crimen
organizado y la pobreza extrema son algunos
de los factores que provocaron un repunte i
nusitado en la migración de mujeres y hom
bres de esa nación caribeña.

La solidaridad y ayuda internacional, sin
embargo, han brillado por su ausencia. Mien
tras el gobierno federal de México mantiene
cercadas a las caravanas de migrantes, la ad
ministración de Joe Biden lanzó un plan para
aumentar el número de vuelos de deporta
ción a Haití.

No olvidemos que las personas refugiadas
Se encuentran imposibilitadas de regresar a
sus países de origen debido al temor fundado
de persecución política, conflicto o violencia.
Esas son las razones por las que solicitan pro
tección internacional y es justo en este mo
mento de dolor cuando México ha traicionado
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su tradición de ayuda humanitaria.
Desde hace tiempo Andrés Ramírez, titular

de la COMAR, encendió las señales de alarma
y alertó sobre la falta de recursos humanos y
materiales para brindar protección a los mi
grantes, en condiciones dignas.

"La cantidad de gente que está llegando es
realmente inusitada. No habíamos tenido al

go así jamás en la historia de México. Estamos
en una situación realmente agobiante y ya
avanzando hacia el colapso", advirtió.

No obstante, el llamado ha sido ignorado.
En 2019, la Cámara de Diputados le aprobó a la

COMAR un presupuesto de 2.1. millones de pe
sos; en 2020 tuvo 27 millones; en 2021 logró 44
millones y para el próximo año sólo se le pre
supuestaron 145 millones de pesos para ha
cerle frente a las decenas de miles de

solicitudes de asilo.

Es preciso que, ante el aumento de los flujos
migratorios y de la cantidad de personas solici
tantes de refugio, la Federación otorgue sufi
cientes recursos para garantizar los derechos
humanos de las personas migrantes y solicitan
tes de refugio. De otra forma, se consolidará la
crisis humanitaria que hoy está en ciernes. @3
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PENTAGRAMA

Esfuerzos sin
recursos contra el
cambio climático

Luis M. Cruz

* Pentagrama es un espacio de opinión y
estudio de la realidad en el que se analizan,
con enfoque prospectivo, los hechos de la

política y del acontecer legislativo.
1A1 aproximarse la cita en noviem

bre para la Conferencia de las Par
tes sobre el Cambio Climático, la
llamada COP26 en Glasgow, Esco

9 cia, cunde la alarma ante los ma
gros resultados alcanzados hasta el momento,
no obstante los compromisos asumidos en
París 2015. Realmente, ningún país ha cum
plido lo que entonces se propuso, que es redu
cir las emisiones de gases de efecto
invernadero (GEI), notoriamente aunque el
C02 no sea el único que causa ese efecto, por lo
que ahora, la Organización de las Naciones
Unidas lanza un nuevo llamado a redoblar es

fuerzos urgentemente para lograr contener el
incremento de la temperatura global en no
más de dos grados centígrados 1.5 grados se
ría lo ideal—tan pronto como en el año 2030.
2 El cambio climático catastrófico es, des

.de luego, una amenaza existencial,
asunto medular para la vida humana en el
planeta, pues la población sigue creciendo in
conteniblemente sobre todo en Asia, y sere
mos 10 mil millones de personas para el año
2050. Si actualmente somos 7 mil 500 millo

nes, tal incremento en tan sólo 20 años repre

senta una presión incuantificable sobre los
recursos del planeta, pues se requerirá pro
ducir alimentos, vivienda, servicios y trabajo
para una población global como la que existía
en el año 1960. Esa correlación entre el

crecimiento poblacional, la demanda de re
cursos naturales y el incremento en las emi
siones de gases de efecto invernadero está
establecida desde los tiempos de Thomas
Maltus, quien en 1798 postulara que el creci
miento poblacional pondría en jaque la dis
ponibilidad de recursos tan pronto como en
1830. Diversos desarrollos científicos en las

sucesivas revoluciones industriales vividas

desde entonces han permitido producir cada
vez más, pero agotando cuantiosamente las
reservas de recursos naturales disponibles.
3 Evidentemente todo tiene un límite, y pa

.rece ser que estamos próximos a alcan
zarlo, porque al consumir más y más recursos
naturales, también se están emitiendo cuan
tiosos volúmenes de GEI que a su vez, retienen
más calor y elevan la temperatura global, lo
que acelera el deterioro y erosión de los suelos,
cambian los patrones hidrometerológicos, ex
tienden las sequías, los incendios forestales,
derriten glaciares y los hielos del Artico y la An
tártida, con lo que el reservóreo natural es cada
vez menor. Y el crecimiento de la población del
mundo no parece ser que vaya a detenerse en
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un futuro cercano.

4 Es claro que ya no es un asunto de cómo
.producir más, sino cómo hacerlo de me

jor manera, utilizando menos energéticos y
reduciendo al extremo la emisión de emisio

nes GEI. Según el panel de expertos de la ONU,
hacia el año 2030, de no hacerse algo contun
dente, estaríamos en un punto de no retorno;
hagamos lo que hagamos el cambio climático
no se detendría. Sin embargo, en este esfuer
zo, hay unos que pueden hacer mucho más
que otros. El 80% de las emisiones del mundo
son generadas por las grandes economías in
dustriales, señaladamente China, Estados
Unidos, la Unión Europea, Rusia, Brasil e In
dia. Peor aún, el impacto directo del cambio
climático afecta desproporcionalmente a los
países menos ricos del mundo —México entre

ellos—, quienes cada año reciben el impacto
de severas sequías o descomunales precipita
ciones, huracanes o incendios forestales des
controlados.

5 El problema en Glasgow será, como ha
.pasado en otras cumbres ambientales

ya irán en la 26— que se tratará de distri
buir asimétricamente la carga y la responsa
bilidad de lo que tiene que hacerse,
pretendiendo realizar las acciones de mitiga
ción o remediación mediante créditos, lo que
otra vez llevará a hacer poco o nada. Lo que
en realidad se requiere es crear un gran fon
do de remediación, para que esas grandes
economías responsables del cambio climático
financien la transición tecnológica y energé
tica y a fondo perdido se realicen las inversio
nes necesarias para limitar o reducir las
emisiones de una manera tangible.
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RADAR

O Cumbre de la FAO en Estados
Unidos.

< Decisión de política moneta
ria del Banco de Inglaterra.
O Huelga mundial contra el
cambio climático convocada por
la ONG de Greta Thunberg, Fri
days forFuture (en la imagen).
C Ronda de diálogos entre
el gobierno y la oposición de
Venezuela.
25 DE SEPTIEMBRE
C Elecciones en Islandia.

€ Día Internacional para la
Eliminación Total de las Armas

Nucleares.

O Quinto aniversario del

acuerdo de paz entre las FARC
y el gobierno de Colombia.
O Elección general para desig
nar al sucesor de Ángela Merkel
en Alemania.
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RED
COMPARTIDA
LAS NEGOCIACIONES DE ADÁN

Pues ante la inminente, y aún
no cancelada, visita presi
dencial a Tabasco para revi
sar los avances que se tienen
en la refinería de Dos Bocas,

el secretario de Gobernación, Adán Au
gusto López, tiene tres urgentes negocia
ciones a cerrar: con los grupos que pue
den mostrar descontento con la 4T (impe
dir que en su tierra pase lo mismo que en
Chiapas); el segundo es que el camino es
té lo más viable posible y tres, la energía
eléctrica. La zona tiene enormes deficien

cias tanto en la población como en la mis
mísima área de trabajo, el compromiso de
la CFE es arreglar todo ese tema, pero
hasta ahora sigue pendiente.
El equipo de trabajo de Martí Ba

tres va directo por la candidatu
ra de Morena para jefe de go
bierno de la CDMX, eso dicen.
La presencia de Ricardo Ruiz

Suárez, subsecretario de Gobierno, y de Is
rael Moreno Rivera, subsecretario de
Asuntos Metropolitanos es para eso. El pri
mero está encargado de la construcción de
alianzas en el partido y el segundo está a
cargo de una estructura electoral completa
para controlar el oriente de la capital. ¿Du
das? Varias, temen por las alcaldías de
GAM, Iztacalco y Xochimllco.

¦ La comparecencia de Rosa Ice
f la Rodríguez, secretaria de Se

guridad, en el Senado era del
(7 gabinete completo o sólo su

' ministerio? Es interesante el

acomodo. Con la titular del Gabinete de

Seguridad sus colegas de Gobernación,
Defensa y Marina. Abajo, en sillitas, el
comandante de la Guardia Nacional y el
titular de la UIF de la SHCP. Al final,
Adán Augusto López, el general Luis Cre
senclo Sandoval, el almirante losé Rafael
Ojeda, Luis Rodríguez Buclo y Santiago
Nieto se fueron a platicar en corto a las
oficinas de la Tunta de Coordinación Poli

tica con Ricardo Monreal y los líderes
parlamentarios.
Nos cuentan que en el gabi

nete federal ya hay males
tar con el tema de que Es
tados Unidos use a México

como primer filtro de las
caravanas de migrantes que llegan a su
frontera. En la Cancillería hay toda la in
tención de que, con total apego a los de
rechos humanos, detener el flujo migra
torio ilegal, pero en Gobernación ya hay
quienes piden que la respuesta sea más
contundente para evitar escenas de aglo
meraciones en Chiapas y caravanas por
las carreteras del país.

PD: La seguridad en Quintana Roo
¿Mejora? Pasó del 5 al 10 lugar en homi
cidios dolosos y el gobernador Carlos
íoaquln dice que serían el 18 si contem
plaran los 17 millones de visitantes que
tienen. Ahora quieren hacer una medi
ción con "los otros datos".
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MORTAL Y SANGRIENTA
BALACERA EN METEPEC
Un eiifrentamiento a balazos entre ele
mentos de la Fiscalía General de la Re

pública (FGR) y un grupo de presuntos
secuestradores en el centro de Metepec,
Edomex dejó como resultado al menos
una persona muerta y 4 lesionadas, en
tre ellas un elemento federal. El enfren

tamiento que causó momentos de terror
entre decenas de transeúntes, se regis
tró la filo de las dos de la tarde de este

miércoles, en la esquina de las calles Pa
seo de San Isidro e Hidalgo, en pleno
centro de este municipio, a un costado
del Palacio Municipal. A ese lugar llega
ron elementos de la FGR, presuntamen
te para detener a un grupo de secuestra
dores, pero no lograron su objetivo, pues
el grupo de delincuentes se percató de la
presencia de los federales y antes de que
lograran su objetivo, presuntamente los
recibieron a balazos, por lo que en ese
momento ante los gritos de terror de de
cenas de personas que caminaban por la
zona y que corrieron despavoridas en
busca de un lugar seguro donde refu
giarse para no ser alcanzadas por alguna
bala, se inició un violento enfrenta
miento a balazos.

CRIMEN DE ODIO CONTRA MILO

La principal línea de investigación en el
homicidio del youtuber e integrante de la
comunidad LGBTTTI, Milo "I", es que fue
un crimen de odio. El cuerpo de la víctima
de 44 años fue hallado atado de manos e
hincado a la orilla de su cama frente a un

crucifijo de madera, según consta en el
expediente CIFIEDH/2/UI1 C/D/00333
/092021. Por cómo estaba montada la es

cena del asesinato, la FGICDMX presume
que se trató de un crimen de odio. Los he
chos ocurrieron en el apartamento 204 de
la Unidad Habitacional Gavilán, Alcaldía
Iztapalapa. Una de las amigas del youtu
ber fue quien localizó el cadáver el sábado
pasado. La mujer asistió a su hogar, luego
de haber perdido contacto con él durante
dos días. Al llegar al departamento la jo
ven notó que la puerta estaba entreabier
ta; ingresó y localizó el cadáver de su ami
go. La mujer relató a las autoridades que
el último contacto que tuvo con él fue un
mensaje que le mandó por WhatsApp, a
las 15:30 horas del 16 de septiembre pasa
do.

EN LA MIRA "EL MAYO"
ZAMBADA; MÁS RECOMPENSA
Cueste lo que cueste, el Departamento de
Estado de los Estados Unidos de América

busca llevar a prisión al líder del Cártel de
Sinaloa, Ismael ZambadaGarcía, alias "El
Mayo" Zambada por lo que dio a conocer
una recompensa de hasta 15 millones de
dólares para quien ofrezca información
sobre su paradero.
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FUERA DE AGENDA
LA TOMA MILITAR DE CARRETERAS

JUAN VELEDÍAZ

El sistema de escuchas de la Guardia Nacional regis
tró desde principios de este mes señales detrás de
la toma militar del control de las carreteras de Ja

lisco y Guanajuato, dos de los estados que concen
tran el mayor índice de violencia en el país, y don

de comenzó el relevo de policías civiles por soldados en las vías
federales de comunicación.

Anden con calma... andamos libres —fue la expresión que
se escuchó en las comunicaciones interceptadas a las bandas
criminales. Fuentes de la Guardia Nacional comentaron que
este dicho entre integrantes de la delincuencia organizada se
traduce como "libertad de acción", "movilidad sin controles".

Detrás de la inacción de la Guardia Nacional, asoma una

libertad de movimientos de grupos armados que se dejan ver a
plena luz del dia en comunidades de estos dos estados y en
lugares tan distantes como Michoacán y Sonora sin que se les
moleste.

La llegada de policías militares a vigilar carreteras en Jalisco
y Guanajuato uniformados de Guardia Nacional (GN), se tra
dujo en que ahora los accidentes carreteros los atiende por lo
regular la policía municipal. Los asaltos, asesinatos y choques
armados entre bandas criminales antagónicas parecen no im
portarles, no salen de sus bases y cuando lo hacen sólo es en
patrullaje disuasivo.

La ruta para que 5 mil 664 soldados de la Policía Militar
habilitados de GN tomen el control de las carreteras comenzó

hace dos semanas en estas dos entidades, continuará en no

viembre en 18 más, seguirá en marzo del 2022 con 10, y con
cluirá en junio en 11 estados del centro, sur y norte del país.

Una vez concluido el relevo de personal civil, la Guardia

Nacional tendrá "el mando operativo, logístico y administrati
vo" a través de las coordinaciones estatales, dice un documen
to de la Secretaría de la Defensa Nacional que registra el nú
mero de efectivos, tases, estaciones y estados que comprende
el proceso. Una copia del mismo en poder de esta columna
señala: "Existe la posibilidad de que haya manifestaciones por
parte del personal relevado, motivado por publicaciones ten
denciosas que se den en los medios de comunicación".

Las prisas que han mostrado los militares por hacerse con
el control de las carreteras, siguen la línea de los cursos "ex
press" de dos meses y medio que han recibido, donde les han
dado una "embarrada" de todo lo que implica el patrullaje,
control, flujos e importancia económica de las rutas que que
darán a su cargo.

Hacia el interior de la GN lo accidentado del proceso se ha
caracterizado en que los soldados de Policía Militar son gente
poco instruida, con estudios básicos, muchos con problemas de
disciplina en sus unidades de arma de las que provienen, y no
entienden de procedimientos administrativos.

Muestran cierta voracidad por tomar todo rápido, omitien
do procedimientos, quieren tener el control ya en sus manos,
dice una fuente de la corporación.

El último reducto civil en la Guardia Nacional está com

puesto por alrededor de 20 mil efectivos que vienen de la des
aparecida Policía Federal, de ellos, 8 mil son administrativos y
aproximadamente 13 mil operativos. Su desaparición en aras
de la militarización tendrá un alto costo al país, que se asoma a
través de la "libertad de acción" con que opera el crimen en
México.

@velediaz424
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Tragedia humana
en nuestras fronteras

A instancias de la Junta de Coordina
ción Politica del Senado de la Repú
blica, que preside Ricardo Monreal

Ávila, y del Colegio de la Frontera Sur, que
dirige María del Carmen Pozo de la Tijera,
se llevó a cabo ayer un foro más que oportu
no e interesante: El Fenómeno Migratorio
visto desde la frontera sur.

Decimos que es oportuno debido a que
Tapachula, Chiapas, y Piedras Negras, Coa
huila, por no mencionar a Tijuana, son ahora
referentes de la tragedia humana de miles
de migrantes, principálmente de Haití, pero
también de los paupérrimos países de Amé
rica Central, como El Salvador, Honduras,

Guatemala y Nicaragua.
Pais este último donde gobierna un ver

gonzante 11guerrillero un sátrapa llamado
Daniel Ortega, quien llegó al poder comba
tiendo a lo que ahora él representa: la dic
tadura, llevando a su pais a la miseria.
Las fronteras sur y norte de México se han

convertido en el escenario de lo que repre
senta huir de la violencia, de la pobreza, de
tratar de buscar un sitio mej or para vivir con
la familia, y para muchos esa esperanza es
Estados Unidos, aunque tengan que transitar
por toda la república mexicana como pue
den, la mayor parte a pie.
Pues bien, en este contexto, el senador

Monreal Ávila dijo que el sistema migrato
rio estadounidense está recibiendo una gran
presión debido a la llamada "marea de mi

grantes", no solo de países centroamerica
nos, que llegaron con el inicio de la adminis
tración de Joe Biden.
Destaca el legislador que las historias

de las personas que se ven forzadas a
migrar son desgarradoras; ante ellas hay
esfuerzos audaces de organizaciones de
derechos humanos tratando de ayudar a
solicitantes de asilo a navegar los procesos
e st adounidenses.

La migración irregular, nos explica Mon
real, es un asunto que no ha podido ser
resuelto desde tiempos inmemoriales pero
el componente de novedad se concentra en
la forma en que Estados Unidos y México
están decidiendo abordar este fenómeno:

atacando las causas de raiz y protegiendo
los derechos humanos.

En su amplia disertación, el senador líder
de las y los senadores de Morena, explica
que se tiene una larga lista de tareas a rea
lizar para que esta coincidencia de para
digmas entre el gobierno de México y el de
Estados Unidos pueda generar los resulta
dos esperados.
En el caso del Poder Legislativo se ha

emprendido una labor importante para afi
nar nuestro sistema migratorio y de refugio
para que sea coherente con esa visión. Y por

ello, las reformas a la Ley de Migración en
materia de atención a la migración y dere
chos de las personas migrantes forman
parte de la Agenda Prioritaria para la LXV
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Legislatura.

En el caso de la cooperación que se brin
dará bilateralmente o en conjunto con Es
tados Unidos a los países del Triángulo del
Norte, Guatemala, Honduras y El Salvador, así
cómo a Haití, también tenemos una responsa
bilidad de analizar y dar seguimiento a la
forma como se implementan los programas.
El asunto está detectado, bien diagnosti

cado, ahora esperemos que todo marche
conforme se han plateado las soluciones,
atacar el problema de raiz.
Un pajarito nos platicó ayer que el Sistema

de Administración Tributaria (SAT) le cance
ló su No taría 182, de Lomas de Chapultepec,
a la presidenta del Senado, Olga Sánchez
Cordero, por incumplir con sus obligacio
nes fiscales.

Claro, le cancelaron a ella y a 1,200 feda
tarios más, o sea, no hay de qué preocupar
se, total, fue un olvido no presentar su aviso
de renovación o el incumplimiento de pre
sentar la documentación necesaria.

En fin, allá ella y sus problemas legales. El
tema es, ¿es legal o moralmente aceptable
tener un cargo público y a la vez ejercer una
profesión de ese nivel?
Vaya, el conflicto de interés o el tráfico

de influencias ya es letra muerta, Y dicen
que no son iguales.

Michoacán, ¿a quién
servirá Luis Navarro?

El cáncer que recorre el país,llamado nar
cotráfico o crimen organizado, quiere colar
se en los nuevos gobiernos.
Por ejemplo, en Michoacán, una serie de

personajes oscuros, vinculados a grupos de
lictivos se están metiendo en el nuevo go
bierno de Alfredo Ramírez Be dolía.

Se trata de Humberto Moreno Botella de

ñrma "Moreno BuróInteligente", que tra
baja con Ranferi Corona Vázquez (a) el
"Yíyo" (buscado por 1a DEA), mismo que ya
tiene "gente" en el equipa de transición
Nos dicen que Moreno ha participado en

las campañas de Silvano Aureoles Conejo,
como financiador y "ejiJace" con "Jos
malos de la película".
Para Humberto, la puerta está abierta en

la nueva administración, su amigo, compadre
y "alfil" es Luis Navarro García, que ha
sido nombrado como enlace para Admi
nistración y Finanzas, busca ser el próximo
secretario del área.

Para Humberto Moreno Botello y sus im
presentables amigos, la mesa está puesta
para ser de la 4T.
¿Se quedarán cruzados de brazos en el

Gobierno Federal ante estos sujetos? ¿Pa
sará el filtro y será el nuevo enlace entre la
"maña" y el nuevo gobierno? ¿A quién ser
virá Luis Navarro?
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¿TERRORISMO EN MEXICO?
Después de todo lo que hemos vivido en

México en los últimos tres años, entre
la pandemia, los niños que mueren

por cáncer ante Ja falta de medicamentos, la
indiferencia hacia Jos adultos mayores, el
Alzheimer que se recrudece entre este sector
de la población, la caída de la economía, el
desempleo, Ja inseguridad, el narco tráfico, la
delincuencia organizada, hoy, tenemos que
tocar un tema que resulta bastante delicado
para este país que quiere seguir avanzando: el
terrorismo.

El pasado domingo 19 de septiembre, una fe
cha que lacera la memoria de los mexicanos,
luego de los sismos de 1985 y 2017P donde po
co más de 4,200 personas perdieron la vida y
causaron millonadas pérdidas materiales, hoy
hay que sumarle la posibilidad de empezar a
lidiar con ataques qué pueden ser Calificados
como "íérrorisías".

Ataques perpetrados por la delincuencia or
ganizada, donde ya se está haciendo uso de
explosivos para "somefer" a una población
urgida de atención gubernamental y medi
das efectivas contra la inseguridad que se
recrudece en este país.
Sí, queridos lectores. El pasado domingo, dos
personas perdieron la vida, luego de recibir
"un paquete" que contenía explosivos. Según
los primeros reportes del incidente, sujetos no
identificados dejaron un artefacto en forma de
caja que segundos más tarde explotó, dejando
dos personas muertas y otras lesionadas.
Este hecho se suscitó en las cercanías de un

casino en Salamanca, Guanajuato; el inciden

te derivó en que desplegaran las autoridades
una célula de agentes de investigación crimi
nal, integrada por criminalistas y forenses, pa
ra recabar indicios y realizar los dictámenes.
Ante la gravedad del caso, existe la posibili
dad de que la Fiscalía General de la Repú
blica atraiga el caso, pero se presume haya
sido una "revancha" en contra del dueño del

inmueble donde se detonó el artefacto explo
sivo por "necearse a pagar derecho de piso",
delito que se ha vuelto "común" en diversas
regiones de la república mexicana, orquesta
do por células delictivas que ahí operan.
Al respecto, el Presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, lamentó los hechos
y especuló sobre sí se trató de un acto narco
terrorista (ojo), aunque dijo que existe el
antecedente del uso de explosivos en aque
lla entidad para cometer crímenes y tratar de
sembrar miedo "y f error".
Primero, entendamos por " terrorismoM la
forma violenta de lucha "política", mediante la
cual se persigue la destrucción del orden esta
blecido o la creación de un clima de terror e

inseguridad susceptible de intimidar a los ad
versarios o a la población en general. Es una
sucesión de actos de violencia ejecutados para
infundir terror, y en este caso, i se ha logrado!
Pero, ¿qué implica que en México se hable,
ya, de actos terroristas?
Algunos investigadores y juristas han dicho
que los niveles de violencia en México podrían
catalogarse como conductas de terrorismo,
pero que el Estado ha ignorado la posibilidad
de investigar y procesar a través de dos for
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mas: por un lado, la opción de investigar y per
seguir delitos a través de tipos penales distin
tos del terrorismo y, por otro, la franca impuni
dad de estas acciones (Javier Donde Matute).
Como sea, resulta realmente grave dicho seña
lamiento, cuando México se presume un "país
de paz", cuyos habitantes son gente de trabajo
y esfuerzo desmedido, pero que sí, se han visto
lastimados por el narcotráfico que se extiende
a cada uno de los 32 estados de la república,
filtrándose, incluso, entre la clase política, esta
que, inclusive, se dice tuvo abierta participa
ción en los comicios del pasado 0 de junio.
De ahí que, en abril de este año, el estado de
Texas, a través de su gobernador Gregg
Abbott, pidió al presidente Joe Biden incluir a
los cárteles mexicanos en la lista de organiza
ciones terroristas internacionales, tras culpar a
los grupos criminales de la crisis que se vive
en la frontera con nuestro país.
Según dijo entonces Abbott "...ai explotar las
políticas migratorias de Estados Unidos, Jos
cárteles han incrementado su poder y rique
za a expensas de vidas inocentes". La peti
ción no es nueva. Desde hace algunos años
voces en ambos lados de la frontera, y por ciu
dadanos binacionales, han hecho la solicitud
al Gobierno sin conseguirlo.
Estados Unidos, sin embargo, ya cuenta con
algunas herramientas para luchar contra el
narcotráfico. La Ley Kingpin (capo), por ejem
plo, permite a la justicia estadounidense con
gelar los recursos financieros que entran al sis
tema local para sor lavados. Más de 2.100 orga
nizaciones criminales, principalmente del
narcotráñco, están sujetas a esta norma
desde junio de 2000.
Las compañías que blanquean recursos para
estos grupos pueden obtener hasta 30 años
de prisión y multas de cinco millones de
dólares. Texas propone que los grupos cri
minales mexicanos, que ya están sujetos a
esta normativa, también puedan verse afecta
dos por otro catálogo punitivo. Es el caso de
las Fuerzas Armadas Revolucionarias de

Colombia, la guerrilla de las FARC.
Pero antes que Abbott, el expresidente de los
Estados Unidos, Dona Id Trump, quiso que
nombres como Sinaloa, Jalisco Nueva Gene
ración, Ti juana, Juárez y Los Zetas dejen de
designar organizaciones criminales y, en cam
bio, sean considerados en su país "grupos
terroristasu. Entonces, dijo Trump "...estarnos
perdiendo a 100.000personas ai ano por Jo que
está sucediendo y lo que está viniendo desde
México, de hecho destacó Trump le he ofreci
do (al presidente mexicano, Andrés Manuel
López Obrador) que nos deje ir y limpiarlo y él,
hasta ahora, ha rechazado la oferta. Pero hasta
cierto punto, algo tiene que hacerse".
Al respecto, el gobierno mexicano, a través de
su canciller Marcelo Ebrard, dijo que
"...México no admitirá nunca acción alguna
que signifique violación a su soberanía na
cional. Actuaremos con firmeza", pero la
opción de declarar ai narco como terroristas
ha sido sugerida en el pasado por políticos e
incluso, por algún experto. Para ellos, el nivel
de violencia que han alcanzado estas organi
zaciones justifica una medida como esta.
Cabe comentar que, de llevarse a cabo este
señalamiento o esta designación, es tanto co
mo abrir las puertas a una intervención militar
de aquellos países que se sientan amenazados
por dichos cárteles y, como ya se dijo, falta
aclarar cuáles cárteles estarían sujetos a la
designación (aunque el CJNG seguramente
encabezará la lista), pero no hace falta estirar
demasiado para que varios de los cárteles que
Operan en México encuadren en la definición
de organización terrorista que se establece en
la legislación federal estadounidense. El uso
recurrente de explosivos y armas de alto po
der, y la toma de rehenes (incluyendo elemen
tos de las Fuerzas Armadas) claramente califi
can como actividades terroristas.

Y eso, querido lector, está siendo recurrente. Se
sabe que lo sucedido en Guanajuato no ha
sido la primera vez en que la delincuencia
organizada porque se presume que es su
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obra hace uso de detonantes para amedrentar
a la población, aunque este, ha sido un caso
"muy sonado".
Grave, muy grave pensar que estemos siendo,
los mexicanos víctimas de actos terroristas en

nuestro territorio y que, a pesar de que se presu
me "ya se sabe quienes, cómo y cuándo", se les
esté permitiendo "trabajar con tanta impuni
dad". Peoi aún, que otros países nos vean "como

un país de alto riesgo" cuando apenas se están
librando los Conflictos internos.

Lo que nos faltaba: pandemia, escasez de me
dicamentos, desempleo, narcotráfico, delincuen
cia organizada y ahora ¿terrorismo?...
TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE, karina rochai968(ff vahoo.com.mx
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Besos

y abrazos
Y a pesar de La pandemia, hubo mu
chos besos y abrazos entre políticos
mexiquenses, que se dieron cita en
el informe del gobernador Alfredo
del Mazo Maza. Y es que muchos
cedieron a Las emociones y el cariño,
porque no todo es griLLa en La poLítica,
ni vendettas poLítlcas, aU an zas extra 
Has, elecciones o vloLencia poLítica de
género. De hecho, son seres huma
nos, funcionarlos públicos a Los que
Les paga el pueblo, aunque a veces
se crean Los reyeso emperadores,
pero sonseresdecarneyhueso,sin
sangre azul son empLeados de la
gente, aunque a muchos se Les oLvide,
porque Los recursos que manejan son
públicos, no Les pertenecen y vienen
deL boLslllode los contribuyentes.

SóLo en La cabeza de Fernando Flo

res. presidente electo de Metepec
cabe tener como gran asesor a Erwln
OasteLán, eL expresidente de Coa
calco que fue destituido junto con
su cabildo por no atender un Laudo,
porque creyó que serla fáciL afectar a
David Sánchez Isidoro, pero resulta
que este último sí contrató buenos
abogados y Logró no ser in habí Lita do,
pero Erwlri CasteLán tuvo que dejar

el trono, aunque no el poder, porque
el cetro y La corona los portó Gabriel
PawLIng un tiempo, pero el poder
nunca se lo dejaron.

La bancada de Morena respaLda
La iniciativa de una nueva Consti

tución, porque ya es un proyecto
ciudadano que busca generar Las
mejores condiciones de un nuevo
régimen, aseguró el presidente de La
Junta de Coordinación PoLítica y lí
der de Morena en eL Congreso Local,
MauriLio Hernández González.

La alcaldesa de Metepec GabrleLa
Gamboa aclaró que La balacera sus
citada en el centro de este munici

pio, obedeció a un operativo de la
Fiscalía General de la RepúbLica.

EL aLcaLde de CuautitLán Cuauhtémoc

Masón Orta. dijo sentirse decepcio
nado del comportamiento vloLento
de Los líderes de comerciantes que lo
agredieron, pero que eso no intimida
a su gobierno para seguir adeLante
con el reordenamlento y hacer bien
Las cosas. Además, nos comentó que
espera que se haga justicia y se casti
gue a quienes infringieron La Ley.
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¿Y ahora qué pretexto van a poner?
El 6 de agosto al realizar el informe sobre seguridad en Baja
California Sur, el almirante José Rafael Ojeda Durán,
secretario de Marina, sostuvo que el incremento en la inci
dencia en el delito de violencia familiar "es comprensible"
por la pandemia de Covid19, dando a entender que a causa
del encierro por el virus el delito estaba disparado. Pero
ahora con24estadosenS emáforo Amarillo, 4 en naranj a y
4 en verde, las restricciones por la pandemia han quedado
atrás y este delito aumentó en el último mes 20% ¿Ahora la
culpa es de la apertura? ¿Será?

Facebook agradece
Antes de tomar el vuelo a Nueva York, Marcelo Ebrard tuvo
una videollamadaconNickClegg, vicepresidente de asun
tos globales de Facebook, quien expresó su reconocimiento
a México en la evacuación de refugiados afganos, así como
agradecer su apoyo al canciller y de su equipo de trabajo
parabrindarrefugioysalvarlavidade 175 afganos, entre
los que se encuentran 75 niños... por cierto, nos dicen que
el canciller anda bien y de buenas ya que su intervención en
la Asamblea General de la ONU que iba a ser el sábado, se
adelantó para hoy a las 19:00 horas, después de un intenso
trabajo del embajador Juan Ramón de la Fuente. ¿Será?

Rescatan mascotas
Al número de personas que quedaron desamparadas por el
deslave del cerro del Chiquíhuite, en el Estado de México,
hay que sumarle las más de 400 mascotas entre perros,
gatos, conejosy pollos que fueron abandonados tras el

derrumbe. Por lo anterior, distintos albergues de la entidad
gobernada por Alfredo del Mazo iniciaron el diálogo con
autoridades municipales y estatales con el propósito de
repartir los gastos del refugio, comiday limpieza de dichos
animales; adicionalmente nos dicen que se brindará ayuda
veterinaria a los ejemplares que resultaron heridos. ¿Será?

Enojado y despistado
El diputado federal del PT, Armando Reyes Ledesma,
se enojó tanto de que lo bajaran de un avión por no querer
pagar sobre equipaje, que hasta pidió la comparecencia
del secretario de Comunicaciones y Transportes para
que explique las políticas públicas por cobros que dice, no
tienen derecho a exigir las aerolíneas. Habría que aclararle
al perista que su queja más bien tendría que dirigirla, como
cualquier ciudadano, a la Procuraduría Federal del Con
sumidor, porque a la SCT podrá reclamarle de la normativi
dad en seguridad, espacio aéreo y normas internaciona les,
peronoportarifasocobros. ¿Será?

Ni ven ni oyen a Silvano
Nos cuentan que de las 15 gubernaturas disputadas el
pasado 6 de junio, Michoacán es el estado más satisfecho
con el resultado electoral, de acuerdo con el 83.6% de los
michoacanos encuestados por Arias Consultores. En medio
del conflicto que atraviesa esta entidad por la confrontación
entre el actual gobernador, Silvano Aureoles, y el presiden
te Andrés Manuel López Obrador, el 92.4% de los encues
tados, percibe que el gobernador electo, Alfredo Ramírez,
tiene una relación cercana con el primer mandatario, lo que
tendrá un impacto positivo para la entidad. ¿Será?

Fecha: 23/09/2021

Página: 2

Area cm2: 200

1 / 1

Columnas Políticas

¿Será?

Redacción

Costo: 28,630

Página 10 de 10

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



TIRO UBRE

MAURICIO
JUÁREZ

Ayotzinapa, a siete años todo sigue igual

A casi siete años de la desaparición de
los estudiantes de la Escuela Nor

mal Rural Raúl Isidro Burgos, de
Ayotzinapa, el Gobierno del presi

dente Andrés Manuel López Obrador, sigue
buscando una historia paralela a la llamada
"verdad histórica", sin poder encontrarla.
Desde un principio, la izquierda desestimó

las conclusiones de la Procur adur ía General

de la República, encabezada entonces por
Jesús Murillo Karam, y alentó a los familiares
de las víctimas a descalificarlas.
La bandera fue tomada por el candidato

López Obrador, quien ofreció justicia para los
43 normalistas desaparecidos la noche del26
y madrugada del 27 de septiembre de 2014 en
Iguala, Guerrero.
Ya como Presidente, designó a Alejandro

Encinas, subsecretario de Derechos Hu
manos de la Secretaría de Gobernación,
como titular de la Comisión para la Verdady
Acceso a la Información para el Caso Ayotzi
napa, pero no hay avances que contradigan
la "verdad histórica", salvo indicios de que
no todos los restos fueron arrojados al Río
SanJuan.

Se ha llegado al absurdo de liberar a delin
cuentes confesos por supuestas violaciones a
los derechos humanos, pero el Gobierno se
apoya en declaraciones de Abigael González
Valencia, El Cuini, operador financiero del
Cártel Jalisco Nueva Generación, para cons
truir su verdad.
Ante la falta de resultados, Encinas y el fis

La bandera fue tomada por el candidato
López Obrador, quien ofreció justicia para los
43 normalistas desaparecidos la noche del26
y madrugada del 27 de septiembre de 2014 en
Iguala, Guerrero.
Ya como Presidente, designó a Alejandro

Encinas, subsecretario de Derechos Hu
manos de la Secretaría de Gobernación,
como titular de la Comisión para la Verdady
Acceso a la Información para el Caso Ayotzi
napa, pero no hay avances que contradigan
la "verdad histórica", salvo indicios de que
no todos los restos fueron arrojados al Río
SanJuan.

Se ha llegado al absurdo de liberar a delin
cuentes confesos por supuestas violaciones a
los derechos humanos, pero el Gobierno se
apoya en declaraciones de Abigael González
Valencia, El Cuini, operador financiero del
Cártel Jalisco Nueva Generación, para cons
truir su verdad.

Ante la falta de resultados, Encinas y el fis

cal para el caso Ayotzinapa, Ornar Gómez Tre
jo, se trasladaron a la barranca La Carnicería,
a unos 400 metros del basurer o de Cocula. A
decir de este último, la FGR"empuja"la hipó
tesis de que los restos hallados en el Río San
Juan fueron sembrados.

Por la supuesta manipulación de eviden
cias, la FGR va por peritos y ministerios públi
cos que realizaron las primeras investigacio
nes. Gómez Trejo aseguró que se comenzó a
judicializ ar carpetas de investigación.
Encontrar una verdad paralela es imperio

so para esta administración, a fin de ofrecer
una versión distinta a los familiares de los 43
y "cumplir", a la manera de la llamada 4T, su
compromiso de hacer justicia.
Los verdaderos responsables quedarán

impunes. El Gobierno engaña a todos, por
que no encontrará una nueva historia que
contar. Los 43 fueron asesinados e incine
rados por los criminales que contaron con
la complicidad de autoridades municipales,
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jo, se trasladaron a la barranca La Carnicería,
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cias, la FGR va por peritos y ministerios públi
cos que realizaron las primeras investigacio
nes. Gómez Trejo aseguró que se comenzó a
judicializ ar carpetas de investigación.
Encontrar una verdad paralela es imperio

so para esta administración, a fin de ofrecer
una versión distinta a los familiares de los 43
y "cumplir", a la manera de la llamada 4T, su
compromiso de hacer justicia.
Los verdaderos responsables quedarán

impunes. El Gobierno engaña a todos, por
que no encontrará una nueva historia que
contar. Los 43 fueron asesinados e incine
rados por los criminales que contaron con
la complicidad de autoridades municipales,

estatales y federales.
Directo. Alfredo Ramírez Bedolla será go

bernador de Michoacán a partir del primero
de octubre. Tiene lumbre en las manos, es
una de las entidades más violentas del país. El
CJNG quiere apoderarse de tierra caliente y lo
hace con la complacencia del gobierno salien
te. Llegará con todo el apoyo de López Obra
dor y su prioridad será pacificar la entidad.
Indirecto. Rosa Icela Rodríguez llegó pre

parada a su comparecencia en el Senado con
frases que sabía impactarían en los medios de
comunicación: "novenimosaganarlaguerra,
venimos a ganar la paz"; "abraz os, no balaz os,
no significa que estemos cruz ados de braz os".
Corno secretaria de Seguridad, Rodríguez es
buena periodista.
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Bélgica, alma
de Europa

ALAN HERNÁNDEZ/FES ACATLÁN
En frontera con Francia, Luxemburgo,

Alemania y Holanda se encuentra
Bélgica, el pequeño país conocido
como "el corazón de Europa". Cuen

ta con una extensión de poco más de 30 mil
kilómetros, pero es famoso por su arquitectura
renacentista, ciudades medievales y por ser
sede de la diplomacia mundial.
Bruselas, capital del país ubicado al noreste

del Viejo Continente, sostiene el título de la
"Capital de Europa", pues es ahí en dónde se
encuentra el organismo principal de la Unión
Europea desde sus inicios, en 1958. Esto le
hizo ganar al país un importante título diplo
mático, logrando que en 1967la OTAN se tras
ladara de su sede provisional enParís, Francia,
a la capital del país belga.
Con una población actual de 11 millones

550 mil habitantes, a lo largo de la pandemia
Bélgica ha reportado poco más de 1 millón
de casos de Covid19 y 25 mil muertos. El pe
queño país que al inicio de la pandemia tuvo
una de las tasas de mortalidad más altas ante

el virus, actualmente cuenta con 70% de su
población completamente inmunizada.
Regidos por una monarquía federal parla

mentaria, los habitantes belgas viven desde
2013 bajo el reinado del Rey Felipe de Bélgica;
además de ser gobernados por el primer minis
tro Alexander de Croo, quien ostenta el cargo
desde octubre del 2020. El país europeo posee
una de las tasas de participación electoral más
altas del mundo, pues es uno de los pocos paí
ses donde votar es obligatorio.
Como sede de la diplomacia, Bélgica man

tiene una buena relación con el resto de los

países, incluida las relaciones comerciales,
pues debido a su escasez de recursos naturales
depende ampliamente del mercado mundial.
Sin embargo, mantiene grandes tratos comer
ciales con Alemania, Francia, Países Bajos,
Reino Unido y los Estados Unidos, en conjunto,
estos representan cerca de tres cuartas partes
de sus exportaciones e importaciones.
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Rumbo a la pacificación

ricardomonreala@yahoo.com.mx//@RicardoMonrealA

La violencia y la inseguridad son fre
cuentemente consideradas como los

principales problemas que enfrenta
la ciudadanía, según lo refleja la En

cuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana
de septiembre del año pasado, con datos de
que 67.8% de las personas de 18 años o más
estimaron que vivir en su ciudad es inseguro.
En este sentido, la secretaria de Seguridad y
Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez
Velázquez, durante su comparecencia ante el
Senado de la República afirmó que: "Si no ter
minamos de pacificar a México, por más que
se haya hecho, no vamos a poder acreditar
históricamente a nuestro Gobierno".
En un ejercicio inédito de diálogo, la titular

de la Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana compareció ante el Senado con
la presencia del secretario de Gobernación,
Adán Augusto López Hernández; del secre
tario de Marina, José Rafael Ojeda Durán;
del secretario de la Defensa Nacional, Luis
Cresencio Sandoval González, así como del
comandante de la Guardia Nacional, Luis
Rodríguez Bucio; del subsecretario de Segu
ridad Pública, Ricardo Mejía Berdeja, y del
titular de la Unidad de Inteligencia Financiera,
Santiago Nieto Castillo.
Entre los principales resultados que se pre

sentaron en materia de seguridad, destacan:
1) la conformación de la Guardia Nacional que,
a dos años de creación, cuenta con más de 100

mil elementos, convirtiéndose en la institu

ción de seguridad pública más grande de nues
tra historia; 2) que 75% de las corporaciones
estatales y municipales de seguridad pública
cuentan con el certificado único policial; 3) el
aumento al salario de policías en 21 entidades
federativas; 4) que de enero a agosto de 2021,
en comparación con el mismo periodo de 2018,
el secuestro ha disminuido 46.6%; el abigeato,
37%; el robo de vehículos, 40%; el robo a trans
portistas, 32%; el robo a casahabitación, 28%,
y el robo de hidrocarburos, 94%.
En cuanto a los homicidios, destaca que en

2020 se detuvo la tendencia al alza de este de

lito que persistía desde 2015, concentrándose
la incidencia de 50% de los casos en seis esta

dos: Guanajuato, Baja California, Michoacán,
Estado de México, Chihuahua y Jalisco. Ade
más, luego del despliegue de más de 19 mil
500 efectivos de la Secretaría de la Defensa

y de la Guardia Nacional, del 13 de agosto
al 3 de septiembre, disminuyeron 8.6% los

homicidios presuntamente vinculados a la
delincuencia organizada.
Asimismo, es de resaltar que la Unidad de

Inteligencia Financiera ha bloqueado, a lo lar
go de estos tres primeros años del sexenio, 41
mil cuentas asociadas a operaciones ilícitas,
pormásde 14mil millones de pesos.
No se trata sólo de acompañar estas accio

nes con programas sociales, sino de poner
sobre la mesa temas largamente posterga
dos, que impactan contundentemente en el
clima de inseguridad que se vive en algunas
regiones del país (según lo advertía desde
2015, la Comisión Interamericana de Dere
chos Humanos), tales como nuestra vecin
dad con Estados Unidos, uno de los mayores
mercados de armas y drogas a nivel mundial,
asuntos que desde el Senado de la República
seguiremos atendiendo.
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Todos los enemigos
del Presidente

Lo dije antes: nada
habla tanto de un
Gobierno, un siste
ma, un régimen o

un líder como los enemigos
que asegura tener. Por eso,
es necesaria, periódicamen
te, una actualización de esa
lista, sobre todo cuando tu
Presidente tiene tantos y tan
diversos.
En estas tierras la lista

crece. Es injusto decir que
el líder ve como enemigos
a los niños con cáncer. No.

Los niños, ya explicó, fueron
utilizados, manipulados:
usados como arma arroja
diza. Los enemigos son sus
padr es, aliados con las distri
buidoras de medicamentos.

Así que los padres merecen
la condenación. Los niños no

son más que daños colatera
les. El precio de la utopía.
Da la impresión de que

también son adversarios

los médicos del sector pú
blico. Lo digo porque en
Oaxaca, en el Hospital de
la Niñez, hay un escándalo
en razón de que han despe
dido personal a lo bestia. Lo

digo también porque es me
jor gastarse la lana en traer
doctores cubanos. Mucha.
Una cantidad escandalosa,
que daría para muchos mé
dicos sí capacitados, como
no escasean en este país.
Pero es que es importante
darle oxígeno a los dictado
res: a DíazCanel le habrá
venidobienesebiüetito. Las

personas que no fueron tra
tadas debidamente del Co

vid por ellos, como los niños
oaxaqueños que no tienen
ni paracetamol, tampoco
son enemigos: son, de nue
vo, daños colaterales.
Supongo que son ene

migos los presidentes de
Uruguay y Paraguay, que se
lanzaron contra Maduro y
arruinaron la Met Gala de

autócratas que se organizó
el señor Presidente.

Como son enemigos los
científicos. Estamos a nada

de convertirnos en el pri
mer país que los califica de
integrantes del crimen or
ganizado, gracias a ese de
mócrata, ese prohombre

que es Gertz Mañero. Sí,
repito: vamos a encerrar a
científicos en cárceles de alta

seguridad.
Estos enemigos se suman

a las farmacéuticas; Biden;
los españoles; tres o cuatro
partidos políticos, pero no
el Verde ni el PES o sus de
rivados; todos los intelec
tuales menos Epigmenio,
El Fisgón y como siete más;
todos los medios mexicanos
salvo La Jornada; El País, el
NYT, el Post, The Economist
y el Financial Times, entre
otros medios extranjeros; la
sociedad civil; las empresas
de energías limpias, y todas
las petroleras salvo Pernex.
Ah, y el personal médico
privado.
Supongo que semejante

cantidad de enemigos expli
ca que no llegue la utopía,
másbien al contr ario. Lo que
nos lleva a la fórmula para
que nuestro Presidente al
cance la grandez a a que está
llamado, con sistema de sa
lud danés y toda la cosa: que
desaparezca la civilización
occidental.
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Ecos de la Celac
lolacolin@hotmail.com // @rf59

El debate por la paridad de
género, no sólo es una lucha
de las mujeres mexicanas.
Quedó claro en el escena

rio político de América Latina, no
hay condiciones de igualdad entre
hombres y mujeres. Y así lo señaló
la Ministra de Relaciones Exterio

res de Panamá, Erika Mouynes, al
evidenciar la discriminación a las

mujeres en el ejercicio del poder de
los gobiernos miembros de la Comu
nidad de Estados Latinoamericanos

y Caribeños (Celac) con la participa
ción de sólo tres mujeres en el marco
de la VI cumbre celebrada en México.

Las únicas tres mujeres que par
ticiparon en la Mesa de Palacio Na
cional fueron las representantes de
Relaciones Exteriores de Jamaica,
Kamina Johnson; de Panamá, Erika
Mouynes y la Secretaria Ejecutiva de
la Comisión Económica para Amé
rica Latina y el Caribe, la mexicana
AliciaBárcena.

El llamado de la canciller pana
meña, fue un grito a la comunidad
internacional para evidenciar cómo
se limita la participación de las mu
jeres en el ejercicio del poder. En el
discurso los políticos, en esta ocasión
sólo hablaremos de los políticos la
tinoamericanos, solo para procesos
electorales hablan de la importancia
de la participación de la mujer en
la vida política y en la construcción
de la democracia. Discurso que no

se lleva a la realidad. Se queda en
política de saliva.
Por ello, el discurso de Mouynes,

qué pasó sin pena ni gloria, es impor
tante retomarlo:

"Aquí faltan más mujeres. Ylas hay.
Y están preparadas. Asegurémonos
juntos de crear espacios para que se
den oportunidades realesy efectivas
a las mujeres de nuestros pueblos",
e invitó a hacer realidad el discurso

"retomar los avances para lograr una
justa equidad de género, con igual
dad de salario y acceso al empodera

miento económicoy educativode las
mujeres de la región".
Estos ecos de la VI Cumbre de la

Comunidad de Estados Latinoame

ricanos y Caribeños, donde se sigue
escuchando de la canciller paname
ña "En esta Mesa faltan más mujeres"
debe sumarse a los esfuerzos por al
canzar la paridad. Pero la realidad
nos lleva a confirmar que del dicho
al hecho hay mucho ffecho.

SUSURROS

1. Hoy el Secretario Rogelio Ramí
rez de la O se presenta en la Cáma
ra de Diputados a defender ante
los legisladores el Presupuesto
2022. Un punto importante para
el debate será la asignación de re
cursos a los megaproyectos del
Presidente López Obrador.

2. La Suprema Corte de Justicia, no

impuso plazo específico en el ex
horto que hace para que el poder
legislativo corrija y establezca
límites en la aplicación de la ob
jeción de conciencia al invalidar
esta figura en la Ley General de
Salud. Ahora los legisladores tie
nen la orden del poder judicial de
establecer parámetros claros y
precisos para que se pueda ejercer
este derecho.

3. Los seguros de pago por cada ki
lómetro recorrido se volvieron

una herramienta importante de
ahorro desde el aislamiento por
el Covid19, los cuales permiten
a los usuarios tener ahorros que
pueden alcanzar hasta el 50%. Tal
es el caso de WOOW, un market
place dirigido por Margarita Ze
peda, que lanza "Seguro de Auto
Pago por Km", una protección a la
medida de cada cliente, el cual no
contempla un plazo forzoso y e stá
respaldado por la Aseguradora
Atlas, de Piolando Vega Sáenz. La
cobertura es total, que no requie
re una instalación de un equipo
adicional para obtener datos de
geolocalización, sumado a las
pólizas más utilizadas como robo
total, gastos médicos y responsa
bilidad civil.

Las/opiniones e® res®j§$B¡5,r tos
¡¡Htí® istss son
reflejan necesariamente el punto de

Vista Ele 24HORAS.
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Unifican ÁlvarezBuylla y Gertz a académicos y científicos...

Seiscientos cuarenta y siete académi
cos e investigadores de la UNAM y
otras universidades firmaron un do

cumento en respaldo a los 31 cientí
ficos que tr abajaron en el Conacyt y sobre los
cuales pende la amenaza de cárcel.
"Un despropósito", llamó el rector de la

UNAM, Enrique Graue, a la petición de cár
cel solicitada por la Fiscalía General de la Re
pública en contra de los investigadores.
La peisecución ocurre porque, según la

Fiscalía General a cargo de Alejandro Gertz
Mañero, el Conacyt entregó recursos al Foro
Consultivo Científico y Tecnológico que su
puestamente 110 debió entregar .
Quienes encabezaron el Conacyt y los inte

grantes del Foro Consultivo, fueron acusados
de delincuencia organizada y operaciones
con recursos de procedencia ilícita, a pesar
de que está probado que venían del Conacyt.
La Corte resolvió el mes pasado que fue

legal la entrega de recursos; un juez negó en
definitiva las órdenes de aprehensión, pero la
FGR anunció que ahora solicitará otro paque
te de órdenes sobre la base de una acusación
de daño al erario.

Mucho se ha dicho y escrito sobre el carác
ter de la acusación, la flaqueza de su sustento
jurídico, incluyendo la acusación original que
provino de la directora del Conacyt, María
Elena ÁlvarezBuylla, la misma que aportó
al mundo el concepto de "ciencia neoliberal".

Dentro de todo el espectáculo, existe la
posibilidad de que el burdo embate en contra
de la comunidad científica, por las causas
que sean, unifique el criterio de académicos
e investigadores que por primera vez están
siendo perseguidos en grupo.
La unificación de las acciones de este grupo

de letr ados podría convertirse en unbúmeran
para el Gobierno federal; si el juez determina

negar nuevamente las órdenes de aprehen
sión en contra de los 31 científicos, Alvarez
Buylla habrá hecho el ridículo y tendría que
renunciar pues claramente su papel no es el
de impulsora de la ciencia y la tecnología en el
país, sino de inquisidora.
Gertz habrá sumado un escándalo más a

su curriculum como funcionario público y
el Gobierno habrá perdido una partida que
nunca debió jugar, a juzgar por el fallo de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación (MI/
SS/D/9941/2021).
Si, por el contrario, el juez de la causa en

cuentra elementos para obsequiar las órde
nes de aprehensión (es improbable, pero...),
prepárese a ver movilizaciones masivas en
universidades y centros de investigación de
docentes, científicos, investigadores, señala
dos no de servir a la ciencia y el avance del país.
De ser conservadores, pues.

• • • •

La afirmación de Graue podría generarle algún
tipo de represalia económica justo ahora que

se debate el presupuesto para el próximo año.
La UNAM es autónoma pero depende de

los recursos que le aporta el Gobierno federal
cada año.

Y desde hace algunos años, los rectores
de la casa de estudios tienen que enfrentar
resistencia no solo del Gobierno sino de los

diputados que son quienes asignan el presu
puesto, para obtener los recursos suficientes
para enfrentar sus obligaciones financieras.
Pero no creemos que eso ocurra porque,

según el Presidente, aquí nadie es perseguido
ni reconvenido por expresar sus ideas.
¿Verdad que no?

• • • •

Confiesa el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador que es, "en lo fundamental, un
poco obsesivo".
Que 110 le gusta estar sentado recibiendo

informes y que prefiere encargarse él mismo
de los asuntos importantes.
Ello explica el por qué ningún funcionario

de alto nivel, desde secretarios de Estado o di
rectores, hacen declaraciones; todo ocurre en
la mañaneray tratar de conseguir fuera de ese
horario una declaración o información con

cualquier personaje con poder de decisión, es
casi imposible.

Las opiniones expresadas por loscolumnistasson independientes
y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 horas.
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Orden a Adán Augusto: ningún problema debe rebotar en Palacio

La orden es simple:
Resolver todos los problemas.
Es decir, por ninguna razón los

conflictos deben rebotar en Palacio
Nacionalymenos explotar donde se registren.
En contraparte, Adán Augusto Lópezhare

cibido poderes plenipotenciarios, autonomía
jamás entregada a Olga Sánchez Cordero.
Ella, amén de reajustes en la Secretaría de

Go bernación, siempre tuvo la sombra de Julio
Scherer Ibarra como mediador del Ejecutivo.
Hoy Adán Augusto muestra el precio de ser

el amigo incondicional.
Y el nuevo jefe del gabinete "mi pecho no

es bodega", dice su jefe y socio de muchos
años lo ha sabido transmitir a todos cuantos

le piden cita y logran llegar a él.
El primero de los políticos claves en ser re

cibido en Bucareli fue Manuel Velasco , líder
de la fracción del Partido Verde Ecologista de
México (PVEM) enelSenadodelaRepública.
Temas variados, unos institucionales y

otros de tipo personal.
El primero: en los hechos Velasco se ha

convertido en el líder político de su organi
zación, amén de su coordinación legislativa.
Y el personal: días antes fue involucrado

en el discurso presidencial por consejo del
gobernador Rutilio Escandón o por insidio
sos comunes de ser el autor de la violencia

magisterial en Chiapas.

PRIMERO EL LEGISLATIVO

Después de aquello las cosas han cambiado.
Lo primero para Adán Augusto López ha

sido reencauzar la relación con el Poder Legis
lativo, donde el liderazgo de Ricardo Mon
real no tiene sombra alguna.
Con él dialoga casi a diario, cruzan visitasy el

secretario de Gobernación parece gozar cuan
do difunde las visitas al Senado de la República.
Un respeto institucional aun Poder distinto,

como lo dirían los cronistas de antaño, no
visto en la primera parte de la actual adminis
tración federal.

Después de Manuel Velasco ha habido
visitas de otros coordinadores y Adán Au
gusto no ha cometido el error de llamar a los
dirigentes de los partidos.
Lo legislativo se atiende en el Congreso de

la Uniónrepite.
Yasíserá.

Luego vendrá la institucionalización de un
diálogo con los gobernadores de todo signo,
los afines o incondicionales y los ajenos u opo
sitores, hasta hoy casi ignorados o de plano
ninguneados.

CON TODOS LOS PARTIDOS
1. La última visita de mediación de Adán

Augusto López fue el lunes pasado.
Habló en la Junta de Coordinación Política

(Jucopo) del Senado, donde están represen
tadas todas las fracciones parlamentarias.
Fue un hecho inédito, cuya necesidad fue

vista cuando Olga Sánchez Cordero fracasó
el 18 de agosto en su intento de negociar un
período extraordinario para la ratificación
ojo: no revocación de mandato.

Entonces se decidió el cambio.

2. Luego, el martes 21, el tabasqueño pre
senció la comparecencia de RosalcelaRodrí
guez, secretaria de Seguridad y Protección
Ciudadana.

Adán Augusto fue parte de la corte del
Gobierno federal enviada desde Palacio Na

cional para arropar a la compareciente.
Un mensaje para quien quiera leerlo.
Y 3. Los enterados hablan del retorno a la

actividad política de Manlio Fabio Beltrones.
Lo hace tras eldueloguardadoasuesposaSyl

via Sánchez y para muchos el priista es faro en
estosmomentos de oscuridadyaguas agitadas.
Buscado por cuadros de aquí, allá y acullá,

tricolores, azules, verdes, amarillos y hasta
morenos, el sonorense dialoga con todos.

independientesyno reflejan necesariamente
él jSSitaflEyiUK 24 HORAS.
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• Certz pierde el segundo round contra científicos. La
negativa del juez puede ser impugnada (por lo que esto
no acaba hasta que se acaba). Como anticipamos aquí,
ante las exigencias de la comunidad salió Enrique Graue,
rector de la UNAM, en defensa de los acusados, sobre
todo porque uno de ellos, Enrique Cabrero, acaba de ser
elevado a miembro de la Junta de Gobierno de la Univer
sidad. En la Fiscalía de Alejandro Gertz aseguran que sí
hay delitos... el puma ha despertado.
• Con línea o sin línea. Por cierto, el presidente López
Obrador dijo que no le ha dado una sola orden al fiscal
Gertz. "Además, como es un hombre con integridad y
carácter, no me permitiría que yo le diera una orden para
cometeruna injusticia". Queda el registro, pues.
• AM LO, sin delegar. En una entrevista en el progra
ma Telereportaje, de Tabasco, el presidente dijo que es
un poco obsesivo: "No me gusta delegar mucho o estar
nada más recibiendo informes". Eso, evidentemente,
no era notorio... y si no, que le pregunten a su gabinete
y a su equipo de trabajo...
• Michoacán arde. Se podría decir que en los últimos
días, pero en realidad han sido semanas, meses y años
en que ese estado, que renovará gobernador el 1 de
octubre, vive bajo el fuego y el amago del narco. Los
testimonios son cada vez más crudos, de la forma de
operar del narcotráfico. Con un nuevo gobierno, de
Morena, ¿cambiarán las cosas?

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Bien pilas
Con las pilas bien puestas se encuentra

la Unidad de I nleligencia F inane lera
(UIF), pues su titular Santiago Nieto ya
demostró que no habrá contemplaciones
para nadie, como ocurría en otros
sexenios y el que la deba la va a pagan por
los que a muchos personajes famosos ya
les entró lacalambrina nomás de pensar
que podrían ser los siguientes,
Y es que el titular déla LTIF ha dado

golpes contundentes sin importar que los
peces sean gordos o flacos, aquí la ley se
aplica parejo y Nieto ha mandado un claro
mensaje de que se acabaron la prebendas,
las transas, el amiguísmo, el compadrazgo
que prevalecía en los gobiernos anteriores.
Como ejemplo están las casos de la

conductora Inés Gómez Mont, Laura
Bozzo y más recientemente Gloria TrevI y
su marido Armando Gómez.

A la primera Santiago Nieto le puso el
deduJcepor su presunta responsabilidad
en los delitos de operaciones con recursos

de procedencia ilícita, delincuencia
organizada y peculado. Inés, su esposo y su
cuñado crearon empresas fantasmas para
birlarse más de 3 mil millones de varos

provenientes de la Segob, en la época de
Osario Chong.
De igual manera le cayó la voladora

a La señorita Laura porque se pasó de
choriza; evadió impuestos y vendió una
propiedad que estaba embargada por
Hacienda; a la peruana ya la busca la
InterpoL También se dice que LaTreviy
su pior en nada fueron denunciados por
evasión de impuestos por 400 melones de
pesos y operaciones con moneyde dudosa
procedencia
Es lo. tiene a más de uno rezándole a

San Juditas para no ser los siguientes,
sobre todo a los que se mueven en el
mundo grupero, pero esa es otra historia
que les platicará en otra entrega, par
lo mientras Nieto viene con la espada
desenvainada.
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1.a derecha
wannahc

QUIEREN SER DE LA ALTA PERO SU
ESTILO DE VIDA NO SE LOS PERMITE

Hace unos días, comencé a analizar cómo
reaccionan ciertas personas de mi entor
no criticando todo lo que hace el AMLO, y
analicé a miles que hacen lo mismo para
sentirse de "derecha" pero su estilo de vi
da e incluso su sue Ido pertenece] i al sector
"clase mediero" del país.
Los "DERECHISTAS WANNABE"

quieren ser de la alta pero su estilo de vida
no se los permite y son los primeros en cri
ticaral gobierno actual.
El mundo ha escuchado en más de

una ocasión el modelo NEOLIBERAL,
traducido de manera muy sencilla en
hacer crecer a unos cuantos, olvidándo
se por completo de los que menos tienen
(la clase media y la clase baja). Los neo
liberales comandan el mercado y toman
decisiones políticas a nivel sumamente
alto y Ies arde como nunca que AMLO

haya llegado al poder.
México se ha clasificado por ser un

país "malinchista", los jóvenes de hoyen
día crecen con la idea de ser millonarios,
tener un gran departamento, excelente
sueldo y más. Ideas que se quedarán en
simples sueños cuando se den cuenta que
su realidad es completamente distinta a la
que imaginaron y sueldo refleja un ingre
so más empalico con la izquierda del país.
Muchos de estos jóvenes e incluso

adultos, viven frustradosy encuentran en
la "derecha" infinidad de propuestas de
campaña que les hagan sentir cierta se
guridad en su bolsillo y no se dan cuenta
que el éxito de su vida o el de su cartera,
depende de cada uno de ellos más no del
gobierno en turno.
Ellos, los "wannabe de derecha" son

los primeros en quejarse por el aumen
to del dólar o en su defec to el aumento a

la gasolina pero no entiendo por qué se
quejan tanto si su poder adquisitivo es
mucho más alto del común denomina

dor en México. ¿No se supone que tie
nen harto dinero?.

Los "wannabes de derecha" son in

telectualoides que caminan por Polau
co pagando renta en un departamento
donde viven más de cinco roo mies pa
ra sentirse de la "alta" o viven en la del

valle gastando como neoliberales para
vivir al día todas las quincenas. Gastan
lo que no tienen y sienten tener el con
trol de sus finanzas, viviendo algunos
de ellos incluso; en casa de sus papas.
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(«rayar herencias

CRECE EL RUMOR SOBRE LA

APLICACIÓN DE NUEVOS IMPUESTOS

Ha crecido el rumor sobre la aplicación
de nuevos impuestos para quienes here
den inmuebles u otros bienes y, con ello la
discusión sobre si es sano imponer estas
alcabalas. Se han recibido diversidad de

opiniones, algunas en el sentido de que solo
deben obligarse las herencias que se dejen
apersonas que no sean descendientes; otro
punto de vista es que, cuando sean multi
millonarias se impongan contr ibuc iones.

Lo cierto es que no existe una opinión
favorable para aplicar tales tasas en nin
guno de los casos; tengamos presente que

en estos procesos, hay pago de impuestos,
derechos y trámites notariales, situación
que de alguna manera constituye una car
ga impositiva, pero no hay impuestos pre
cisos, que bien podrían ser del 30% o más
de la masa hereditaria. En el anterior sen

tido, la Miscelánea Fiscal de 2022 des
echó la propuesta de cobrar impuestos,
inclusive a los que reciben herencias rnul
timillonarias, a pesar de que la OCDE), ha
recomendado hacerlo, con la intensión de
reducir la desigualdad.

Dicho impuesto existe en varios paí
ses, en los cuales la tributación a heren
cias, ayuda para abordarla irregularidad
en el contexto de riquezas; en México es
to se eliminó en 1962, evidentemente pa
ra favorecerá las élites. El tema en México

particularmente toma relevancia, dado
que una promesa de AMLO, es la de no
crear nuevos impuestos. Definitivamen
te es un tema discutible, pero también es
una realidad que tarde o temprano se ten
drán que gravar las grandes herencias, de
acuerdo con la tónica que impera en una
buena mayoría de países.
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La I slilla Maestra
viene de más atrás
MAESTRO, ESCANDALIZAN LOS IMPUESTOS
DEVUELTOS A 58 EMPRESAS Y BANCOS

Calderón y Peña regresaron 189 mil mdp a machu
chones, y sumando los apoyos de Salinas, Zedillipab
y Fox para hacer más ricos a los millonarios y más
pobre al pueblo, se prueba una gran Estafa Maestra
que 110 fue sólo peñista. El enorme pastel fiscal fue
para empre saurios poderosos, ¿pero cuántas reba
nadas les tocaron a expresidentes y exseeretarios de
Hacienda?.. Que les congelen sus cuentas a todos y
los citen a declarar, y que el SAT les cargue la mano
este año y el que viene a las ñrnias favorecidas.
Al HSBC le condonaron 2 mil 300 mdp, y otros
28 mil mdp a Banamcx, Baneómer o i nhursn...
Más los millone$ que HSBC se embolsó del Fi
deicomiso Paseos de Taxqueña, despojando a la
Cooperativa Excélsíor, y otros constantes frau
des, demuestra que ha sido muy favorecido por

gobiernos neoliberales.
El empresario Fidel Kuri ya duerme en Almolo
ya, acusado de fraude.
Ahora sí cayó un tiburonazo (rojo, como el ex equi
po de ftitbol)f pero tiburonazo.
La CNDII pidió trasladar a Mario Aburto del
penal de Guanajuat o a otro de BC.
El asesino material de Colosio sigue penando en va
rias cárceles, mientras sus criminales intelectuales
están libres, impunes e inmunes.
Aplazaron la audiencia para extraditar a
Karime M acias,

Uy, cuando Londres lo apruebe, la exseñora
Duarte se habrá gastado la "abundancia" que se
robó de Veracruz.

Laura Bozzo dijo que "ni muerta" se irá de
México.

Entonces que ya se entregue ala justicia y acepte el
asilo carcelario en el Reno u otro reclusorio.
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¡LOS DIESTES1.
Amigos, muchos de nosotros recordamos
al capo Al Capone, y también nos viene
a la memoria que el gobierno de los
Es Lados Unidos, encontró en el Lema
financiero y el pago de impuestos, y saber
de dónde y para quién corría el dinero,
que ese era el "talón de Aquiles",el lado
débil del famoso gran capo italiano.
El policía que logró ponerlo en la

cárcel fue ElioL Ness y su patrulla
de "Intocables". Pues ahora en la

Cuarta Transformación (4T), creo que
ustedes coinciden con su servidor, en

que tenemos a nuestro "Elliot Ness"1
versión mexicana y está en la persona
de Santiago Nieto Castillo, titular de
la Unidad de Inteligencia (UIE), que
depende de la Secretaría de Hacienda y
Crédito Público.

Sin duda, el doctor Santiago Nieto,
ha tomado una gran notoriedad
e importancia, así como la UIF,

como no sucedió en las últimas tres

administraciones que antecedieron al
Presidente de México, Andrés Manuel
López Obrador, quien arropó a Santiago
Nieto luego de las diferencias que tuvo
en la administración de Enrique Peña
Nieto, cuando el Litular de la UIF, en
ese entonces fue director de la Fiscalía

Especializada en DeliLos Electorales, y
de ahí con Lorenzo Córdoba, con quien
tuvo diferencias que le costaron el
empleo. Ahora la UIF brilla, y durante la
administración de Enrique Peña Nieto,
pasó sín honor ni gloria.
El pasado martes 21 del mes en

curso, el Presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador (AMLO), dio
a conocer que los gobiernos de Felipe
Calderón y Enrique Peña Nieto, se
caracterizaron por la condonación
de impuestos a empresas, televisoras
y bancos que superaron los 189 mil,
018 millones de pesos que fueron
perdonados a multimillonarios.
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¿Cíifxif Peniche habrá superado
en desvergüenza a \. Huerta?
Cuentan los sabiondos de la historia que hace 1Ü8
años un chiapaneco (paisano de Zoé Robledo).
Belisario Domínguez Falencia, marcaría la vida
nacional, al declamar un discurso en contra de
Victoriano Huerta, generando que a los 14 días
de este suceso fuera asesinado, conllevando a que
el expresidente don Adolfo Ruiz Cortines, creara
una Medalla de Honor con su nombre.
Siendo esta una de las más altas condecoraciones

mexicanas, en la cual, para este año, es postulada
Iñgenia Martínez, sin embargo, ante el manejo de
la seguridad en el país y sll inminente candidatura
ala Jefatura de Gobierno ene! 24, no sería
buena idea entregarle dicha presea a Rosa Icela
Rodríguez. ¿O será solo cuestión de tiempo para
que esto ocurra?
O podría ser que, en el futuro no tan lejano, en
el Senado se cree alguna presea semejante, pero
orientada a ía defensa de la soberanía nacional,
misma que bien podría llamarse "medalla Andrés
Manuel López Obrador , lo anterior, por aquello
que, al concluir la Feria Aero espacial en Santa
Lucía, el presidente platicó muy afablemente con
el embajador estadounidense Ken Salazar

¿Habrán locado el tema del mensaje a Joe Biden.
sobre impulsar el desarrollo de América Latina,
por medio de ios programas de la 4T?
No obstante, seguramente al tapado General
Victoriano Huerta, le daría envidia el "golpe
de estado" o traición que implemento Carlitos
Cabal, a su exsocio Alejandro del Valle, debido
a que su vástago, asegura que la detención de su
padre, tiene que ver con el tema que Cabal Peniche
y su esposa Teresa Pasini Bertrán usaron
documentos falsos en el proceso de compra para
las acciones de Radiópolis, y no con Interjet como
todos piensan.
Con esos amigos para qué quieres enemigos ¿o no?
PÜSTIT Un día como hoy, pero de 1997, el potrillo,
Alejandro Fernández, lanzaba al mercado su
álbum "Me estoy enamorando", el cual, aseguran
los confidentes de este tundemáquinas, es
escuchado continuamente por Emiliano Be cerril
Debido a que se rumora, ha dejado de ser el novio
de la Secretaria "rom pe corazones de la4T'. Luisa
María Alcalde.



I'iivía tu opinión dicgoccf@me.com
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Mor ¡ditos

En medio de los

movimientos que realiza 3a
Jefa Claudia en sllgabinete,
por ahí nos han dicho que
han visto como un asiduo
vis ilante a las oficinas del

edificio Virreinal, al todavía
alcalde de Miguel Hidalgo,
Víctor Hugo Romo y a otros
damnificados del 6 de j unió.

De inmediato salieron

los mal pensados que
"como no queriendo la
cosa", el próximo exalcalde
busca acomodarse en

alguna dependencia
local, aprovechando su
experiencia legislativa,
finanzas públicas o
¿movilidad?

Y con eso que le gusta
mucho Lodo lo que tenga

que ver con las bicicletas,
que le valió que la O en
México, le reconociera
como el funcionario que
más promueve el uso de la
bicicleta en la capital del
país, un ejemplo de ello fue
la inversión de 77 millones

de pesos en la movilidad
dándole prioridad ala
construcción de ciclo vi as.

Y quienes ya
comenzaron asentir

pasos, fueron los
talamantes de Milpa Alta
y Tlalpan, cuyos alcaldes
salientes, Octavio Rivero
y Patricia Aceves. dejaron
un desastre referente a

este tema que ya tuvo que
entrarle la Jefa Claudia

j unto con la Sedeña,
Guardia Nacional y la SSC
para detener este flagelo.
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¡lecho histórico

Lupita, quienes deben estar muy felices
son los más de 36 mil trabajadores del
sector educativo que recibieron su base
laboral.

 Qué bueno Chabelita, bien merecido,
es un acto de justicla, llevaban muchos
años pidiendo que se les reconozcan sus
derechos laborales.

Lamaestra Delfina Gomes:, secretaria de
Educación, dijo que es un hecho histórico
que da cert idumbre y estabilidad laboral
al magisterio y también garantiza Lupita,
el derecho a la edticación de niñas, niños y
jóvenes del país.
 Ojalá tuvieran la misma suerte los

trabajadores del sector salud comadrita,
que han sido héroes anónimos en esta
terrible pandemia y poco se les ha
reconocido.
La maestra Gómez Alvarez, hizo un

reconocimiento a las autoridades de la

CDMX por el apoyo para la reconstrucción
y mantenimiento del 65 por ciento de los

planteles de Educación Básica, con una
inversión de más de dos mil millones de

pesos Lupita.
También se la rifan en ia entrega de

alimentos para los niños de primaria, a mis
nietecitos todos los días les dan su bolsita

con su desayuno, como a nosotras nos toeó
cuando íbamos a la escuela. ¿Se acuerda
Chabelita?

Claro que me acuerdo de los desayunos
que nos daba el INPI, inolvidable la
palanqueta de cacahuate, el sándwich de
pastel de pollo y el cuartí lo de leche de la
Conasupo. Eramos tan felices, podíamos
jugar libremente en la calle o en palio de la
vecindad, ¡qué tiempos aquellos Lupita!
Buenos recuerdos Chabelita, así como

buena fue la iniciativa de la maestra Delfina

Gómez, secretaria de Educación y Alfonso
Cepeda, líder del Sindicato Nacional de los
Trabajadores de la Educación (SNTE) por
reconocer el trabajo de los maestros que
nos ayudan a educar a nuestros hijos, qLie
son el fu t uro del país.
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PREPARATIVOS EN CONCAMIN
»A1 interior de la Confederación de
Cámaras de Industriales ]Concamin)
todo se alista para Üevar a cabo la
primera sesión deí Consejo Directivo,
ys .flue en ella se cíara a conocer
oficialmente a José Antonio Abugaber,
como[.nuevo¡presidente, juego
íiue agíutinó el apoyo deí 85% de jas
cámaras que tienen derecho ayotar.
Se lo adelantamos ya que el Comité de
Elección que integra Estela
Pérez Bruno Galicia Javier Prieto
de la Fuente, Salomón Presburgery
Manuel Reguera Rodríguez, ya rea 1 izó
.e.í respectivo conteo ^oji la asistencia
del notario público David Figueroa
Márquez, por lo ^ue ja próxima reunión
.eu Asamblea GeneraÍOrd[nariaya se
calcula para este viernes, y ¡
Rod rígu ex d a ra el i nfonne ,segú n lo
estabíeddo en el artícu lo 61 de sus
estatutos.

INAI SUSPENDE PLAZOS DE
ATENCIÓN DE SOLICITUDES
«¦Por unanimidad^. el.Pleno del INAI
acordó suspender plazos .y términos.
para la atención de solicitudes e
interpqskiónde .recursos _de_r^sión.

en.^aitermde acceso a:Í¿.irformaciáQ.
y protección de datos personales, los
día¡03^14jj^
septiembre, ..debido a íamigra
del.sistemaJnfomex ai.Sistema.de.
Solicitudesi de Acceso a ía información
1?ISA2.0). E1Cqmisionad o Oscar
Guerra Ford precisó que ía ampliación
de^iazos .ytérminqs.ajpíicará
k.s ^ás d e 46 mi] s ol i c i tu d e s que se
.^cqntraban.en..trámite en el sistema,
í nfomex, antes del 13 de .septiembre. ya
9.VI6se presentaron .problemas..cuando,
fueron m igradas a í SISA 2.0.

PIDEN A CORTE LLEVAR
DISCURSO A HECHOS
•Los.opositores; a.la aprobación del
aborto .criticarqn que cuando sedebatió
este tema, ios ministros de "ía SC JÑ
aigu mentaban que buscan mayores
derechos para ja mujer; sin embargo,
Imparidad.degénero no se aplica en
dicha institución cuaiKio se trata de
contratar .personal. Y es..que.detaijarqn,_.
cu ja .presidencia del .mámmq.tribunaf^.
dejos.76.empieadqs,.apenas 23 son
mujeres; mientras que de las 56
personas que trabajan con ía ministra
Norma Piña, soío 19 son mujeres. Lo
anterior,..dijeron,.demuestra que del
discurso a los^.hechos,.que sí dependen
d i recta ment e d e el jos , exi ste mu cho
trecho;: por lo que los[.conminaron a
Prcdicarcqnelejempjqyqueeíapqyqa
¡a mujervaya más allá;.del discurso.

Contra RéplicaFecha: 23/09/2021
Página: 2

Area cm2: 261

1 / 1

Columnas Políticas

Tiraditos

Redacción

Costo: 49,428

Página 6 de 7



BUSCARAN COMPARECENCIA
«El PAN en el Congreso de la Ciudad,
intentará por segunda vez citar a
comparecencia ai titular de la ÁDIP,
José Antonio Peña Merino, a fin de
3.cijara_r jas_ cifras cíe niortalYdad por
CovidÍ9, ya que el número de 49 mil 940

' 1?.ccí (;scr Vi i\ nici c[ li i ! j c
Pri cl ÍAr.L<X rlí.4^.'_íí.(.!cí?.
Diiríng señaió que la 4T lleva más de 101
días sin.actualizar laWsA s^o^ndoj^s
esfuerzos de Mario Romero /avala y de
Laurianne Despeghel, que exhibieron
a.M.prena.con ja j'asa_de_exceso_de_
mortalidad en CDMX más alta dei mundo.

COMPLETARAN VACUNACION
•Entre este miércoles y jueyes el Gobierno
de ia Ciudad" espera "la confirmación de

a. Lr.k; /vi'
cíosis de vacunas Ástra Zeneca , eso nos
ayudaría a cumplir con "los de 30 a 39
J1:1 )?S. IV1L AL' ..'.^k5" [A íAk 1 "r:./! í.
mil vacunas, algo así", dijo la Jefa de
Gobierno;_y..precisó queLademás_se_daría_
información de ía vacunación de 18 años y
roas.aílíÉl.del .ytenesj^ara que se aplique
aD.kc..ck Pcuihre. Í;inalmente dijo que
en 3 alcaidías se completó hay 250 mil
personas que no completaron su esquema
por lo qtte se realizara un esquema de

ia/'.yA1.a...a..Lc.zasac!f.?.s;

REGRESAN ESTADIOS AL 75%
•El América y Chivas de este fin de
semana en ei Estadio Azteca será con
un aforo de.75%, así jp_d^ron_a_conocer_
"los organizadores a través de sus redes
speia í.e.s.. Y es qu e de a cuer do a¡Aviso de
Semáforo Épidemioíógico publicado en
Gaceta, en ei caso cíe aquellos jugares con
actividades o eventos masivos podrán
operar con un aforo máximo dei 75 %
conforme al horario permitido en su
aviso o permiso de funcionamiento.
"Mantendremos una organización

1?.' AI7.^^i ÍA ^l.'1 .'.A i Í>. vi/ ?. k(. ? A í íA ^ ! X1. ' i
sanitarias oficiales" precisaron. Ya
veremos cuántos contagios se reportan.

SESIONES SOLEMNES
«La Jucopo del Congreso de la CDMX en
su Tercera Sesión Ordinaria aprobó ía
í£.aÍÍMCión 'J1 IÍÁÍAíQ•_ÍA
?1.día..30de.sepiiembre.con motiyo déla

IkA11 ¿V' I?(r.íi A1" 'a 1'A1
en ietras de oro "202i Bicentenario de ía
Armada de México" en el muro cíe honor

X_'_0_ ?_ _^Í_V" A ÍAll'r! }_Í AÍ Al
manera presencial, previo a ía realización
deja ísesión .ordinaria. Adem
la realización de una Sesión Solemne el
>.iernes 1 de;.Qctubre
Eíptesta las y .los^ aicajcies.que asum
sus cargos apartjí de esa fecha.
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SERGIO
GONZÁLEZ

Evolucion ¿Solo
una teoría más?

oy quiero contarle Cómo algunas
creencias y cultos están ponien
do en riesgo la. laicidad de los

bra misma, de la ciencia moder
na y hasta de las democracias
del mundo entero.

"Este libro contiene material sóbrela evolución.
La evolución es lina teoría, no un hecho, sobre
el origen de las cosas vivientes, A este material
hay que acercarse con mente abierta, estudiarlo
cuidadosamente y considerarlo etílicamente." Eso
decía una eiiqueta que en 2004la autoridad distri
tal dieducación fiel condado fié Cobb en Allanta,
Georgia, Estados Unidos, había ordenado pegar
en la portada de los libros de texio de biología fie
cuarto año de primaria de su jurisdicción y que
usan millones de niños en iodo el vecino país,:

Alguien demandó al distrito y lo llevó a juicio.
I ,n dicho procedimiento,el juez mandó llamar co
mo testigo experto a Kenneth R. Miller, profesor
de biología celular fie fa Universidad de Brown,
coautor del libro en inglés SÓLO UNA TEORÍA,
LA EVOLUCIÓN Y LA BATALLA POR EL ALMA
DE l.< >SlisI Al)()sUNIDOS(Penguin Group,2008).
En sus primeras páginas narra entero el proceso
judicial y alega que éste debate entre la evolución
y la creación puede destruir la esencia libertaria
de su país.

Según creo, la Teoría de la Evolución sigue vi
gente a pesar fie oposiciones abiertasdesde su
publicación, principalmente en EUA, bajo el eufe

mismo de "creacionismo" Dicho movimiento no
combate fronlalmenle a Darvvin. Demandando

"igualdad de opon unidades" pifie Ser incluido
en el temario de ciencias naturales, pero ahora
bajo el mole rle Diseño Inteligente (DI). El DI alega
que el origen o evolución del Universo, la vida y el
hombre, son el resultado de acciones racionales
emprendidas de forma deliberada por uno o más
agentes inteligentes.

Tn BUA, país en el qué 309 fie sus ciudadanos
han ganado el premio Nobel, resulta que, según un
sondeo de la encuestádora Harris ele julio fie 2005,
apenas el 49% de la población est uvo de acuerdo
con la leoríade la evolución respecto fie plañías y
animales. Cuando se Ies preguntó sobre la evolu
ción humana.el acuerdo con Darvvin bajó al 38%:,

Adenuis.el DI avanza a pasos agigantados entre
los concejales de los cerca de 15 mil distritos fie
educación ríe ese país, que deciden el contenido
de los programas dé biología de §uS respectivas
jurisdicciones sin que ninguna autoridad cení ral
o federal pueda opinar previa o posteriormente.
Encima,: éstos funcionarios son electos y nal m al
mente responden a la sensibilidad de sus electores
en estos teínas, aunque Con frecuencia la Suprema
Corte de Justicia ríe ese país ha derribado por in
const il ucionales, actos, omisiones O prohibiciones
planeadas o ejecutadas, por agentesdel DI en ma
teria ríe divulgación educativa de sus ideas. Nos
leemos pronto, para conlinuar.
•gsergioj@gmail.com
@ElConsultor2
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VLADIMIR
JUÁREZ
Latinoamérica:
al borde del abismo
"Tú no puedes comprar al vien to, tú no puedes comprar

a! sol, tú no puedes comprar la llmm< tú no puedes
comprar el calor, tú no puedes comprar las iiiiIms. t ú no

puedes comprar los colores"
Me 1»

s imposible no hablar sobre lo que sucede en
nuestro enlomo cuando se celebra a la pairia.
la cual sedefine como "Tierra natal o adoptiva
ordenada como nación, a ja que se siente ligado
el ser humano por vínculos j urídicos, históricos
\ a Iremos", luíluso, la palabra "Tierra" se define
como el "Planeta que habitamos" (RAE). Y nos

guste o no, la ''patria, grande"1 (Latinoamérica) seencüenira.
"al borde del abismo".

Hace apenas un mes y días, el informe del Comité Intergu
bernamental Sobre Cambio Climático fie la ON U presentó los
resultados de su estudio "código rojo", dónete advierte.sobre
losefectos del calentamiento global, y Ifjs conSécuenciasque
ha tenido para la humanidad, como lo es la acelerada subida
del nivel fiel mar, el derrite del hielo del planeta y la cada vez
más constante presencia de fenómenos.extremos como olas,
de calor, sequías, inundaciones y tormentas.

Le siguió el informe del Banco Mundial (li.VI "< íleada").

donde seexponen con detalleslas con secuencias del cam bio
climático en México y particularmente en Latinoamérica: las
conclusiones del informe son alarmantes.

De inicio, se estima quejen los próximos añosal menos4
millones de personas en México y Cent roamérica podrían
tener que migrar por el calentamiento global. Para ser más
concret os, el est uclio afirma que existe un "Corredor Seco
en Cent roamérica" (Guatemala, M Salvador y Honduras),:
queestá a la deriva por la crisis medioam bient al que agrava
la pobreza, alienta a. los desplazamientos humanos y tiene
un impacto negativo en los derechos humanosen general.

Apenas ayer, el secretario general de las Naciones Unidas
suscribió el estarlo de emergencia: "vamos hacia el abismo,
porque los compromisos actuales de reducción de gases de
electo invernadero nos dirigen a un aumento desastroso fie
la temperat ura de 2.4°C para fines de siglo"

En otras palabras,de cont in uarel deterioro medioam bien
talen el planeta y pariicularmenieen América Latina,.México
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sería uno de ios más afectados por las migraciones masivas
que ya iniciaron y que se intensificaran hacia el año 2030:
pues estamos ante la era de la migración, donde los SéreS
humanos perderán sus vínculos jurírlieos, históricosy afecti
vos,sus naciones, sus patrias; ocasionando el desplazamiento
de 143 millones de "migrantes climáticos" para 2050 (BM).
Ante este escenario, y en este mes de la patria, no de

ja de ser simbólica la realización de la GELAC en México
(Comunidad de listados Latinoamericanos y Caribeños),
pues las post uras políticas ahí convocadas dieron origen al
planteamiento de dos puntos en común "ante el eventual
abismo", como lo son: la creación de un fondo regional para

desasnes naturales (1.1 millones de dólares) y el compro
miso de un solo poSiciónamiento regional ante la cumbre
climática COP26 (noviembre de 2021).

Y en eSé punto, habrá que tenerlo claro, México se convier
te en un puente entre la sed de Cent roamérica, y el abismo
migratorio hacia los Estados Unidos donde hoy, a manera de
ejemplo, la frontera sur en Chiapas representa el punto de
origen ile "un pueblo sin piernas pero que camina", en tanto
que. Ciudad Acuña, Coahuila, podría representar el punto de
destino de la crisis humanitaria del siglo que ya inició y para
la cual no estamos preparados.

Sin embargo, los otras ciatos nos llevan a. señalar que la
política interna de nuesiro país requiere también con ur
gencia un re|)lanieaiii¡eiiio de cara a la crisis humanitaria y
medioambiental de la región: por una parte, como país nos
enfrentamos a una oteada de inseguridad sin precedentes,
donde la apropiación de los recursos nal uraleSá manos fiel
crimen organizado es lan grave que, hoy México es conside
rado el segundo país más peligroso del planeta para ser un
defensor medioambiental, solo superadas por Colombia.

Ante ello, los flatos: del total fie 227 defensores del medio

ambient e asesinados en 2020, México registró 30, lo que signi
fica un aumento de 67% respecto de 2019. Donde t ristemente
registramos el nivel de impunidad más alto: "Hasta 95% fie
los asesínalos no enfrentan ningún tipo de proceso legal"

Por otro lado, y fie acuerdo con el Programa de Desarro
llo del Sistema Eléctrico Nacional (Prodesen) 20212035, la
política energética planteada por la actual administración
no alcanzará 31% de la generación de energía con fuentes
limpias (hidroeléctrica, solar, eólica y nuclear), quedando
por debajo déla meta del 35% de generación con fuentes
limpia para 2024, a lo que nos compromet irnos como nación
en el acuerdo de París en 2016. O bien, de la urgencia de
realizar una auditoría correctiva al programa Seminado
Vidas que lia causado el efecto contrario al esperado con
deforesiaciones en zonas ejidales del sur de Che! umal; y
ni que decir fie la urgente revisión de la desaparición fiel
l ondo de Desastres Nat tírales (EODEN).

En suma, esta columna saluda ala Huelga Mundial por el
Clima que se celebrará en México el próximo 24 de septiem
bre #24S #HuelgaPorElClima.

A MEM0RIAM, UT ClINCTANTEM:
"Porque continúas encendiendo e iluminando el camino,
porque aún en tu ausencia alivias el rompimiento de la ra
zón, porque persistes, para mí, para ti, para ellos (LR), para
lo oculto y lo divino.. "

Palabras hacia una memoria escrita de Pablo P. Hurí

quez y Meza.

«Analista Político.

Colaborador de Integridad Ciudadana A.C.
@lntegrldad_AC

@VJ1204
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Un problema, en el que se va la vida
No sabría decirii qué es lo que

ha sido distin

l o asía vez, so

lo que cuando
nte despené
me senií más

muerto de lo habilita!. Despierto, sí, pero
complejamente' vacío, como si alguien, se
hubiera esiarío alimentando de mi san
gre", asia.es tina fie las muchas frases que'
Einch el protagonista adolescente del libro
"Todos los lugares bi ¡Maníes" de Jenniler
Niven, tristemente expresa en uno fie los
muchos, momentos de crisis que tiene y
que lo liaceii escapar de lodos y de todo.
Frase que inevitablemente me lleva a pen
sar en ese medio millón de personas falle
cidas por suicidio que el director general de
Mstadísticas Sociodeinográficas fiel 1NEGI,
Edgar V'ielma, informó, se habían registra
do enlraenero de 2020 y marzo de 2021.
Los pienso, porque sé que estos dos

años en los que la pandemia ha estado
decidiendo él transcurso de nuestras
vidas, nos han marcado de una manera
u otrá, sin embargo, no me puedo imagi
nar el dolor, la desesperación, la soledad
0 los miles de sentimientos que llevan
a alguien a lomar la difícil decisión de
terminar con sus vidas.

Esta año en el marcó del Día Mundial

para la Prevención del Suicidio, el 10 fie

septiembre, la Organización Panameri
cana de la. Salud dio a conocer que cada
año, más de 700 mil personas se quitan la
vida tras numerosos hílenlos de suicidio,
lo que corresponde a una muerte cada 40
segundos. En México, el INEGi informó
que a diferencia da los nueve años an
teriores, el primer año de la pandemia
se contabilizó el segundo mayor creei
1 rúenlo pasando fie 7,223 de 2019 a 673
casos adicionales, y que en laseniidades
que más reportan casos de suicidio son
Estado de México, jalisco, Chihuahua,,;
Aguascalienl.es, Quintana Roo y Yucatán.

En esa cifra, el Sistema dé Protección
de Niñas, niños y adolescentes (Sipinna.)
ubica los mil 150 niñas, niños y adoles
centes que decidieron suicidarse,.y que
dramá t i carne n te superaron los decesos
por covirí19 que en 2020 fue de 392 ca
sos en esa población.
En esa cifra, nos encontramos con

historias como la de Martín de. 14 años,
quien desp lias dasa ber que la chica que
era su novia iniciaba una nueva relación,
decidió en un terminar con su vida. Con
la de José Angel, quien después de escri
bir una. carta en la que se definía como
un alumno de bajo rendimiento,sesionó
a los 13 menores de edad, quean laman
lipas habían decidido concluir su cami
no; y con la de Ana bel que al visualizarse
sin un ful uro, al ver que su padre se había

quedado sin trabajo y por lo laní o sin los
ingresos para Seguir paganrío la colegia
tura de su escuela, se aulomedicó para
quedarse dormida para Siempre,

Estas historias solo nos dejan entre
ver lo que impulsa a alguien a l oniar este

pamino, y nos gritan que no podemos
ser insensibles u omisos ante el suici

dio. En algunos países, la prevención del
suicidio ocupa un lugar preeminent e en
susagendas, en México a pesar ele las ci
fras, todavía no sabemos de una acción
o programa, específico de detección y
prevención del suicidio, pero mientras
eso sucede, como sociedad, seamos lo
Suficientemente SénsibleS para obser
var y escuchar a nuestros niños, ado
lescentes, jóvenes, adultos a nuestros
ancianos, porque en las actitudes y en
las pala liras, dicen los cspccialisias es
tán las primeras señales que nos pueden
ayudar a prevenirlo, y hacerlo será muy
importante para reducir el pensamien
to y conducta Suicida que la Secretaria
de Gobernación ha dicho, aumenló de
3.9 a 6%, porque en el fondo, lodos los
que piensan así, hay un alíenlo que está
gritando: "Quiero Seguir vivo, pero no sé
como seguir".
•Asesora en Comunicación

Estratégica e Imagen Pública.
rosaliazs.ceip@yahoo.com. mx
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